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за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

Sp
ut

ni
k/

Va
le

ry
 S

ha
rif

ul
in

/P
oo

l/
RE

UT
ER

S
Вы не думайте, 
вы рожайте

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Анна ДОБРЮХА

Правда ли, что ученые 
определили безопасную 
норму подслащивания кофе 
и чая, выяснила 
«Комсомолка».

Недавно СМИ и соцсети разнесли бла-
гую для сладкоежек весть. Мол, добавле-
ние сахара в кофе и чай ничуть не вредит 
организму! Не повышает смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний, рака 
и практически не увеличивает риск раз-
вития сахарного диабета, обнадеживают 
авторы оптимистичных заметок. Ссыла-
ются на новое исследование датско-гол-
ландской команды ученых, опубликован-
ное в научном журнале PLOS One.
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Регионы 
взялись улучшать 

демографию с помощью 
запретов 

и штрафов.

Ложка 
сахара 

здоровью 
не помеха?

Вера ГРИНВИЧ

Благодаря оперативным 
действиям МЧС, лучшим 
лекарством для спасенных 
стал горячий чай.

Во вторник, 28 ноября, от 
оператора «112» в региональ-
ное МЧС поступило тревожное 
сообщение. В открытом море в районе 
Балтийска перевернулась лодка с рыба-
ками. О случившемся сообщил один из 
пострадавших по единственному телефону, 
который не вышел из строя в результате 
происшествия. 

- В помощь рыбакам были оперативно 
направлены на двух катерах сотрудники 
регионального поисково-спасательного 
отряда МЧС России и Центра ГИМС. К сча-
стью, вскоре пятеро пострадавших были 
обнаружены примерно в 800 метрах от 

берега. Они сидели на перевернувшейся 
лодке. Избежать гибели рыбакам помог-
ли спасательные жилеты, которые были 
на них, - рассказали в пресс-службе ве-
домства.

В МЧС отметили также, что рыбаки не 
учли погодных условий и нарушили огра-
ничения по району и условиям плавания. 
И, когда во второй половине дня в море 
усилилось волнение, судно опрокинулось. 

Вскоре пострадавшие были взяты на 
борт спасательного катера и доставлены 
на сушу.

- После осмотра медиками пострадав-
шие отогрелись горячим чаем на базе 
подразделения Центра ГИМС в Балтийске. 
Сейчас их жизни ничего не угрожает. А 
судно отбуксировано к берегу, - добавили 
в пресс-службе.

О том, как калининградцы 
спасали пассажирку

в автобусе № 11, 
читайте на стр. 14 �

В Балтийском море 
перевернулась лодка с рыбаками
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Вячеслав Володин встретился с Си Цзиньпином. 
Отношения России с Китаем - на пике развития - стр. 4

Не только стратегические партнеры, 
но и стратегические друзья

Шутки 
в сторону!

Газета нашего города ★ Калининград
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В Россию возвращается мода
на эзотерику: астрологов, гадалок,
изучение кармы. Мы спросили:

А вы становились 
свидетелями 
необъяснимых явлений?
Наталья КОРШУНОВА, клинический психолог, 
гипнолог:

- Бывало такое: я знаю человека в Москве. А потом вдруг 
встречаю его на другом конце света, где его по идее не должно 
быть. А когда я работала в клинической больнице, там была 
палата, где никто не хотел находиться. Пациенты ложились 
спать - и им всегда казалось, что кто-то наваливается на них 
и душит. Я не раз была дежурной по ночам - и такие жалобы 
повторялись. Это продолжалось два года.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Лет 30 назад попал в тяжелую автоаварию на дороге в 

Калужской области. Пережил клиническую смерть в реа-
нимации. Не видел ни тоннеля, ни света в конце. Но видел 
лысоватого старика с редкой бородкой. С татуировкой на 
пальцах. Когда вышел из комы, спрашивал медсестру про 
него. Меня успокаивали . А потом врачи пришли ко мне всей 
больницей - я того старика, лежавшего в другом корпусе, в 
глаза не видел, но описал подробно, вплоть до татуировки. 
Никто потом не смог мне это объяснить.

Иван ДУШАРИН, вице-президент Федерации 
альпинизма России:

- На каждом восхождении словно кто-то в ухо шептал, под-
сказывал, что надо предпринять - со страховкой, с участками 
опасными. Это случалось в Гималаях. Ученые объясняли, что 
мозг при кислородном голодании дает сбои. Но у меня воз-
никало четкое ощущение выше 7 тысяч метров, что кто-то 
есть за спиной. А там никого не было! И великий итальянский 
альпинист Месснер то же говорил. Там ты на грани бытия и 
небытия.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Бывало, и не раз. Например, я в Индийском океане видел 
большого кальмара, который уходил от акулы. Кальмар вы-
бросил черную жидкость, которая полностью повторяла его 
форму. И акула пыталась эту жидкость атаковать. Что самое 
удивительное, облако в виде кальмара не таяло очень долго, 
вопреки законам физики.

Вадим, читатель сайта KP.RU:
- Часто сталкиваюсь с предчувствиями. Например, внезапно 

приходит в голову мысль, что мне сейчас должен позвонить 
один человек, с которым я очень редко общаюсь. Проходит 
30 секунд - и он действительно звонит. Или вдруг начну на-
певать про себя песенку, а ее тут же по телевизору начинают 
исполнять.

 � ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Однако артиста 
уже перевели в обычную 
палату, сообщил его сын.

73-летний д’Артаньян попал в 
Мариинскую больницу в Петербур-
ге с инфарктом. Около суток Миха-
ил Боярский находился в реанима-
ции, затем его перевели в обычную 
палату. Сейчас угрозы жизни нет.

Сын артиста Михаила Боярского 
Сергей рассказал о состоянии отца. 
По словам депутата Госдумы Сергея 
Боярского, актер перенес инфаркт.

- Отец уже чувствует себя непло-
хо, говорил с ним по телефону, го-
лос бодрый, находится в обычной 
палате. Спасибо за беспокойство, 
- сказал он.

«Комсомолка» желает Михаилу 
Боярскому крепкого здоровья.

Михаил Боярский перенес инфаркт
 � СРОЧНО В НОМЕР

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

В России увеличили 
государственные 
пошлины
за оформление 
документов.

Биометрический паспорт из 
средства передвижения между 
странами потихоньку превра-
щается в роскошь. Теперь го-
спошлина за него будет в три 
раза выше, чем за выдачу за-
гранпаспорта старого образца. 
Окончательно приняты по-
правки в Налоговый кодекс, 
которые официально вступят 
в силу с 1 июля 2024 года. В 
новом документе указано, что 
госпошлина на паспорт для вы-
езда за рубеж сроком на 10 лет 
вырастет на 20%. Сейчас плата 
за выдачу документов нового 
поколения составляет 5000 ру-
блей для взрослых и 2500 рублей 
для детей до 14 лет. Будет - 6000 
и 3000 рублей соответственно.

Пошлины за оформление за-
гранпаспорта старого образца 
останутся прежними: взрос-
лые и дети старше 14 лет - 

2000 рублей, дети до 14 лет - 
1000 рублей. Поэтому, если не 
хотите переплачивать, оформ-
ляйте паспорт на 5 лет - вы спо-
койно въедете с ним в большин-
ство стран.

Но это еще не все изменения:
� госпошлина на выдачу вида 
на жительство вырастет с 5000 
до 6000 рублей;
� получение разрешения на 
въезд иностранного граждани-
на - с 800 до 960 рублей;
� разрешение на временное 
проживание иностранца с 1600 
до 1920 рублей;
� регистрация иностранного 
гражданина по месту житель-
ства в РФ - с 350 до 420 рублей,
� выдача разрешения на при-
влечение и использование ино-
странных работников - с 10 000 
до 12 000 рублей за каждого при-
влекаемого работника.

Доцент кафедры экономиче-
ской политики и экономических 
измерений Института экономи-
ки и финансов Государственного 
университета управления Мак-
сим Чирков рассказал, почему 
повышение пошлин необхо-
димо.

- Во-первых, растут издерж-
ки по изготовлению разных ви-
дов документов, в частности, 
загранпаспорта, - перечисляет 
эксперт. - Во-вторых, это по-
полнение бюджета, расходная 
часть которого динамично уве-
личивается. На 2024 год расходы 
бюджета больше почти на чет-
верть, чем они были запланиро-
ваны в предыдущей его версии. 
Дополнительные пошлины по-
могут частично компенсировать 
их. Тем более что их повыше-
ние, по сути, безболезненно для 
экономики в целом.

Если б знали вы, 
как мне дороги 
заграничные паспорта

 � СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПРОДУКТ

Елена ОДИНЦОВА

Минсельхоз 
обещает 
нам много риса 
и гречневой каши: 
в стране собран 
большой урожай 
этих культур.

Новостями про то, какие 
продукты опять подорожа-
ли и скоро еще подорожа-
ют, нынче уже никого не 
удивишь. Поэтому для раз-
нообразия давайте немно-
го о хорошем. С чем у нас 
нынче в стране хорошо? 
Да не поверите - с гречкой! 
Да-да, той самой, которая 
«все время дорожает».

В этом году собран вы-
дающийся урожай гречихи, 
порадовал сегодня глава 

Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев.

- Намолочено 1,6 мил-
лиона тонн, что являет-
ся одним из наивысших 
результатов для нашей 
страны, - сообщил он на 
заседании оперативного 
штаба в Координацион-
ном центре правитель-
ства.

Кстати, «культовая» 
гречка с начала года, по 
данным Росстата, в сред-
нем по России подешевела 
на 17,5%. Это следствие 
не только нынешнего кру-
того урожая, но и прошло-
годнего, который тоже был 
хорошим.

По словам Дмитрия Па-
трушева, существенный 
прирост нынче получился 
и по другой «социально 
значимой культуре»  - ри-
су: валовой сбор в этом 

году превышает 1,1 млн 
тонн, что на 24% больше 
показателя прошлого года.

В целом у нас 
ожидается второй 
по объему в истории 
России урожай зер-
новых - лишь чуть ху-
же прошлогоднего, 
совсем рекордного.

- Урожай собран 
почти с 98% площа-
дей под зерновыми 
и зернобобовыми 
культурами (в некото-
рых теплых регионах 
уборка поздних куль-
тур идет до конца но-

ября. - Ред.). Намолочено 
свыше 151 миллиона тонн 
зерна в бункерном весе, в 
том числе почти 99 милли-
онов тонн пшеницы, - отчи-
тался глава Минсельхоза.
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КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ 
НА ГРЕЧКУ-ЯДРИЦУ

Данные: Росстат.

• 14 ноября 2022 г.
• 9 января 2023 г.
• 3 апреля 2023 г.
• 10 июля 2023 г.
• 20 ноября 2023 г.

(в среднем по России)
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«Поправляйтесь!» - за актера переживают 
и близкие, и обычные люди.
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Олег АДАМОВИЧ

Президент выступил 
с речью на пленарной 
сессии Всемирного 
русского народного 
собора, где 
рассказал о важности 
Русского мира.

Владимир Путин в Госу-
дарственный Кремлевский 
дворец, где и проходило за-
седание, лично не приехал, 
но обратился по видеосвязи.

- Собор был учрежден в 
1993 году. Мы помним, ка-
кое было сложное время, - 
напомнил он. - Собор смог 
объединить вокруг общей 
цели представителей РПЦ, 
политических партий, куль-
туры, предпринимателей.

А еще Путин отметил, что 
многие представители Со-
бора сейчас находятся сейчас 
на Донбассе среди волонте-
ров или непосредственно в 
рядах воинских подразде-
лений, и объявил минуту 
молчания в память о всех 
погибших.

После этого президент 
говорил о важности друж-
бы между российскими на-
родами, противостоянии с 
Западом и роли России в 
мире. Мы выбрали для вас 
самое важное из речи главы 
государства.

БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
 � Официальная идеология за-

падных элит заключается в 
русофобии и неонацизме. Они 
направлены не только против 
русского, но и против всех на-
родов России: татар, чеченцев, 
аварцев, тувинцев, башкир, бу-
рятов, якутов... Нас много, всех 
сейчас я не назову. Наше мно-
гообразие и единство культур, 
традиций, этносов просто не 
укладываются в логику запад-
ных расистов и колонизаторов.

 � Русский - больше, чем нацио-
нальность. Так всегда было в 
истории нашей страны. Это куль-
турная, духовная, историческая 

идентичность. Быть русским  - 
прежде всего ответственность. 
Огромная ответственность за 
сбережение России.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
ДЕЛИТЬ СТРАНУ
 � Вновь запустили (западные 

элиты. - Ред.) старую шарманку, 
мол, Россия - это тюрьма наро-
дов, а русские  - народ рабов. 
Слышали это на протяжении 
веков. Слышали и что Россию 
нужно сегодня деколонизиро-
вать. А на самом деле что им 
нужно? Расчленить и разграбить 
Россию.

 � Любое вмешательство извне 
или провокацию мы расцениваем 
как попытку использовать про-
тив нас терроризм. Мы будем 
реагировать.

 � Мы помним уроки революции 
1917 года, последовавшей Граж-
данской войны, распада СССР. 
Люди спустя десятилетия рас-
плачиваются за допущенные про-

счеты, за потакание сепаратист-
ским амбициям, за разделение 
триединого народа русских, бе-
лорусов и украинцев.

 � Предательство - это попытки 
расколоть общество. Мы не по-
зволим делить Россию - она у нас 
одна. Как сказал Григорий Бо-
гослов, почитать мать - святое 
дело, но у всякого своя матерь, 
а общая мать - Родина. 

ПОДДЕРЖКА СЕМЬИ
 � У многих наших народов со-

храняется традиция крепкой, 
многопоколенной семьи, где 
воспитываются четверо, пяте-
ро и больше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, у многих 
наших бабушек, прабабушек де-
тей было и по семь, и по восемь 
человек, и того больше. Давайте 
эти замечательные традиции сбе-
регать и возрождать. Многодет-
ность, большая семья должны 
стать нормой, образом жизни 
для всех народов России.

 � Поддержка семьи, материн-
ства, детства должна охватывать 
работу всех сфер госуправле-
ния, нашу экономическую, соци-
альную политику, просвещение 

и образование, здравоохране-
ние. Сбережение и приумноже-
ние народа России - наша задача 
на предстоящие десятилетия, 
на поколения вперед. Это буду-
щее Русского мира, тысячелет-
ней, вечной России.

 � Россия будет наращивать под-
держку суверенного националь-
ного предпринимательства. Для 
этого у нас появляются прин-
ципиально новые инструменты. 
Вкладывайте в Россию, созда-
вайте рабочие места, развивай-
те производство, участвуйте в 
подготовке кадров - и рост наци-
ональной экономики воплотится 
в новые успехи и возможности 
ваших компаний.

 � Нам нужен прорыв в  куль-
турной жизни. И нам есть че-
му поучиться у наших предков, 
которые задавали образцы для 
всего мира. Убежден, суверени-
тет страны, укрепление ее роли 
невозможны без расцвета са-
мобытной культуры во всех ее 
проявлениях.

 � Именно наша страна, Рус-
ский мир, как не раз бывало в 
истории, преградили путь тем, 
кто претендует сегодня на ми-
ровое господство, на свою ис-
ключительность. Мы сражаем-
ся сейчас за свободу не только 
России, но и всего мира. Мы от-
крыто говорим, что диктатура 
одного гегемона дряхлеет.
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Президент в эти дни работает 
в Сочи, поэтому на Всемирном 

русском народном соборе 
выступил по видеосвязи.

Александр БОЙКО

МВД подготовило 
законопроект, 
сильно осложняющий 
неузаконенное 
пребывание 
иностранных 
граждан в России.

Начальник главного управле-
ния МВД по вопросам миграции 
Валентина Казакова заявила, 
что в Госдуму будет внесен зако-
нопроект, который ограничит в пра-
вах мигрантов-нелегалов. То есть 
не все 6,4 миллиона приезжих, 
пребывающих сегодня в стране, а 
тех, кто нарушает миграционные 
правила либо общие законы РФ.

Ужесточить требования мигран-
там решили еще в 2022 году, так 

как уровень преступности среди 
них стал расти на 10% в год. Росли 
и расходы регионов на депорта-
цию нарушителей (число выдво-
ренных выросло в 2022 году в 
2,5 раза).

Например, приехал в Россию 
мигрант, стал работать, но потом 
связался с плохой компанией, за-
гулял, стал принимать наркоти-
ки, нарушил миграционный учет, 
решил оформить липовый брак 
и так далее... Это все не шутка. 
Адвокаты диаспор уверены, что 
именно «в России хорошие парни 
и портятся». А потому для таких 
«испортившихся мигрантов», а 
проще - нелегалов в МВД России 
придумали «режим контролируе-
мого пребывания», который будет 
подталкивать их либо легализо-
ваться, либо отбыть домой.

ЧТО ДЕЛАТЬ
После президента слово взял Патриарх Кирилл. Он отметил, что 

Русский мир не ограничивается Российской Федерацией, а выходит 
далеко за ее рамки. Говорил Святейший и о борьбе с абортами, и 
о миграционной политике - она нуждается в корректировке:

- Массовый приток эмигрантов, не владеющих русским языком, не 
имеющих должных представлений о российских истории и культуре, 
зачастую не желающих интегрироваться в российское общество, 
меняет облик городов, приводит к деформации единого правового, 
культурного, языкового пространства страны. Ценность прибыли 
не может быть выше ценности государства.

Попытки договориться с диаспорами, по словам Патриарха, не 
оправдались. Теперь главное - не замалчивать проблему. 

После Патриарха выступил вице-спикер Госдумы Петр Толстой: 
 � предложил повысить статус многодетных отцов; 
 � ввести декретный отпуск и выплаты не с 30-й недели, как сейчас, 

а с первого дня беременности;
 � призвал разобраться с миграционной политикой! 
Свою речь Петр Толстой закончил словами: «Мы русские, с нами 

Бог!»

 � ПРОЕКТОВ ГРОМАДЬЕ

� Не смогут регистрироваться юридическим 
лицом, получать статус индивидуального пред-
принимателя (таких сложнее проверять органам).

� Покупать или отчуждать недвижимое иму-
щество, транспортные средства и самоходные 
машины.

� Ставить недвижимость на кадастровый учет 
(на таких не смогут оформлять другие нарушители 
свое имущество).

� Регистрировать транспортное средство (ав-
томобиль не только источник заработка, но и ис-
точник повышенной опасности).

� Нелегальных мигрантов могут ограничить в во-
ждении автомобиля, отказать им в сдаче экзаменов 
на права и замене водительского удостоверения.

� Нелегалам также запретят заключать брак 
в России (часто при заключении брака меняют 
фамилии и совершают мошенничества).

� Отказ в открытии банковских счетов и пере-
воде денег (вот тут стоит заручиться согласием 

исламских банков, которые принимают денежные 
расписки по всему миру).

И это еще не полный перечень ограничений. В 
реестр мигрантов-нелегалов будут вносить при 
любом нарушении закона: при истечении срока 
временного пребывания, разрешения на времен-
ное проживание, вида на жительство. Достаточ-
но будет просто подать фальшивые сведения о 
себе. Находясь в реестре «контролируемого пре-
бывания», мигрант будет обязан информировать 
участкового о своем местонахождении, жить по 
месту регистрации, сообщать о переезде или 
трудоустройстве. При нарушении условий «кон-
тролируемого пребывания» иностранцев будут 
помещать в спецприемник-распределитель, а по-
том депортировать.

Но если иностранец действительно стал жертвой 
обстоятельств или обмана, то ему могут пред-
ложить иную работу или службу. Задача просто 
выгнать мигрантов из России не ставится.

ЧЕГО НЕ СМОГУТ ДЕЛАТЬ НАРУШИТЕЛИ?

Мигрантам-нелегалам запретят жениться и переводить деньги

Владимир ПУТИН:

Многодетность должна 
стать нормой жизни

Россия
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В Россию возвращается мода
на эзотерику: астрологов, гадалок,
изучение кармы. Мы спросили:

А вы становились 
свидетелями 
необъяснимых явлений?
Наталья КОРШУНОВА, клинический психолог, 
гипнолог:

- Бывало такое: я знаю человека в Москве. А потом вдруг 
встречаю его на другом конце света, где его по идее не должно 
быть. А когда я работала в клинической больнице, там была 
палата, где никто не хотел находиться. Пациенты ложились 
спать - и им всегда казалось, что кто-то наваливается на них 
и душит. Я не раз была дежурной по ночам - и такие жалобы 
повторялись. Это продолжалось два года.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Лет 30 назад попал в тяжелую автоаварию на дороге в 

Калужской области. Пережил клиническую смерть в реа-
нимации. Не видел ни тоннеля, ни света в конце. Но видел 
лысоватого старика с редкой бородкой. С татуировкой на 
пальцах. Когда вышел из комы, спрашивал медсестру про 
него. Меня успокаивали . А потом врачи пришли ко мне всей 
больницей - я того старика, лежавшего в другом корпусе, в 
глаза не видел, но описал подробно, вплоть до татуировки. 
Никто потом не смог мне это объяснить.

Иван ДУШАРИН, вице-президент Федерации 
альпинизма России:

- На каждом восхождении словно кто-то в ухо шептал, под-
сказывал, что надо предпринять - со страховкой, с участками 
опасными. Это случалось в Гималаях. Ученые объясняли, что 
мозг при кислородном голодании дает сбои. Но у меня воз-
никало четкое ощущение выше 7 тысяч метров, что кто-то 
есть за спиной. А там никого не было! И великий итальянский 
альпинист Месснер то же говорил. Там ты на грани бытия и 
небытия.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Бывало, и не раз. Например, я в Индийском океане видел 
большого кальмара, который уходил от акулы. Кальмар вы-
бросил черную жидкость, которая полностью повторяла его 
форму. И акула пыталась эту жидкость атаковать. Что самое 
удивительное, облако в виде кальмара не таяло очень долго, 
вопреки законам физики.

Вадим, читатель сайта KP.RU:
- Часто сталкиваюсь с предчувствиями. Например, внезапно 

приходит в голову мысль, что мне сейчас должен позвонить 
один человек, с которым я очень редко общаюсь. Проходит 
30 секунд - и он действительно звонит. Или вдруг начну на-
певать про себя песенку, а ее тут же по телевизору начинают 
исполнять.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Однако артиста 
уже перевели в обычную 
палату, сообщил его сын.

73-летний д’Артаньян попал в 
Мариинскую больницу в Петербур-
ге с инфарктом. Около суток Миха-
ил Боярский находился в реанима-
ции, затем его перевели в обычную 
палату. Сейчас угрозы жизни нет.

Сын артиста Михаила Боярского 
Сергей рассказал о состоянии отца. 
По словам депутата Госдумы Сергея 
Боярского, актер перенес инфаркт.

- Отец уже чувствует себя непло-
хо, говорил с ним по телефону, го-
лос бодрый, находится в обычной 
палате. Спасибо за беспокойство, 
- сказал он.

«Комсомолка» желает Михаилу 
Боярскому крепкого здоровья.

Михаил Боярский перенес инфаркт
 � СРОЧНО В НОМЕР

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

В России увеличили 
государственные 
пошлины
за оформление 
документов.

Биометрический паспорт из 
средства передвижения между 
странами потихоньку превра-
щается в роскошь. Теперь го-
спошлина за него будет в три 
раза выше, чем за выдачу за-
гранпаспорта старого образца. 
Окончательно приняты по-
правки в Налоговый кодекс, 
которые официально вступят 
в силу с 1 июля 2024 года. В 
новом документе указано, что 
госпошлина на паспорт для вы-
езда за рубеж сроком на 10 лет 
вырастет на 20%. Сейчас плата 
за выдачу документов нового 
поколения составляет 5000 ру-
блей для взрослых и 2500 рублей 
для детей до 14 лет. Будет - 6000 
и 3000 рублей соответственно.

Пошлины за оформление за-
гранпаспорта старого образца 
останутся прежними: взрос-
лые и дети старше 14 лет - 

2000 рублей, дети до 14 лет - 
1000 рублей. Поэтому, если не 
хотите переплачивать, оформ-
ляйте паспорт на 5 лет - вы спо-
койно въедете с ним в большин-
ство стран.

Но это еще не все изменения:
� госпошлина на выдачу вида 
на жительство вырастет с 5000 
до 6000 рублей;
� получение разрешения на 
въезд иностранного граждани-
на - с 800 до 960 рублей;
� разрешение на временное 
проживание иностранца с 1600 
до 1920 рублей;
� регистрация иностранного 
гражданина по месту житель-
ства в РФ - с 350 до 420 рублей,
� выдача разрешения на при-
влечение и использование ино-
странных работников - с 10 000 
до 12 000 рублей за каждого при-
влекаемого работника.

Доцент кафедры экономиче-
ской политики и экономических 
измерений Института экономи-
ки и финансов Государственного 
университета управления Мак-
сим Чирков рассказал, почему 
повышение пошлин необхо-
димо.

- Во-первых, растут издерж-
ки по изготовлению разных ви-
дов документов, в частности, 
загранпаспорта, - перечисляет 
эксперт. - Во-вторых, это по-
полнение бюджета, расходная 
часть которого динамично уве-
личивается. На 2024 год расходы 
бюджета больше почти на чет-
верть, чем они были запланиро-
ваны в предыдущей его версии. 
Дополнительные пошлины по-
могут частично компенсировать 
их. Тем более что их повыше-
ние, по сути, безболезненно для 
экономики в целом.

Если б знали вы, 
как мне дороги 
заграничные паспорта

 � СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПРОДУКТ

Елена ОДИНЦОВА

Минсельхоз 
обещает 
нам много риса 
и гречневой каши: 
в стране собран 
большой урожай 
этих культур.

Новостями про то, какие 
продукты опять подорожа-
ли и скоро еще подорожа-
ют, нынче уже никого не 
удивишь. Поэтому для раз-
нообразия давайте немно-
го о хорошем. С чем у нас 
нынче в стране хорошо? 
Да не поверите - с гречкой! 
Да-да, той самой, которая 
«все время дорожает».

В этом году собран вы-
дающийся урожай гречихи, 
порадовал сегодня глава 

Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев.

- Намолочено 1,6 мил-
лиона тонн, что являет-
ся одним из наивысших 
результатов для нашей 
страны, - сообщил он на 
заседании оперативного 
штаба в Координацион-
ном центре правитель-
ства.

Кстати, «культовая» 
гречка с начала года, по 
данным Росстата, в сред-
нем по России подешевела 
на 17,5%. Это следствие 
не только нынешнего кру-
того урожая, но и прошло-
годнего, который тоже был 
хорошим.

По словам Дмитрия Па-
трушева, существенный 
прирост нынче получился 
и по другой «социально 
значимой культуре»  - ри-
су: валовой сбор в этом 

году превышает 1,1 млн 
тонн, что на 24% больше 
показателя прошлого года.

В целом у нас 
ожидается второй 
по объему в истории 
России урожай зер-
новых - лишь чуть ху-
же прошлогоднего, 
совсем рекордного.

- Урожай собран 
почти с 98% площа-
дей под зерновыми 
и зернобобовыми 
культурами (в некото-
рых теплых регионах 
уборка поздних куль-
тур идет до конца но-

ября. - Ред.). Намолочено 
свыше 151 миллиона тонн 
зерна в бункерном весе, в 
том числе почти 99 милли-
онов тонн пшеницы, - отчи-
тался глава Минсельхоза.
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КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ 
НА ГРЕЧКУ-ЯДРИЦУ

Данные: Росстат.

• 14 ноября 2022 г.
• 9 января 2023 г.
• 3 апреля 2023 г.
• 10 июля 2023 г.
• 20 ноября 2023 г.

(в среднем по России)

Руб/
кг

Почти сенсация: 

Гречка подешевела!
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«Поправляйтесь!» - за актера переживают 
и близкие, и обычные люди.
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Олег АДАМОВИЧ

Президент выступил 
с речью на пленарной 
сессии Всемирного 
русского народного 
собора, где 
рассказал о важности 
Русского мира.

Владимир Путин в Госу-
дарственный Кремлевский 
дворец, где и проходило за-
седание, лично не приехал, 
но обратился по видеосвязи.

- Собор был учрежден в 
1993 году. Мы помним, ка-
кое было сложное время, - 
напомнил он. - Собор смог 
объединить вокруг общей 
цели представителей РПЦ, 
политических партий, куль-
туры, предпринимателей.

А еще Путин отметил, что 
многие представители Со-
бора сейчас находятся сейчас 
на Донбассе среди волонте-
ров или непосредственно в 
рядах воинских подразде-
лений, и объявил минуту 
молчания в память о всех 
погибших.

После этого президент 
говорил о важности друж-
бы между российскими на-
родами, противостоянии с 
Западом и роли России в 
мире. Мы выбрали для вас 
самое важное из речи главы 
государства.

БОЛЬШЕ, ЧЕМ 
НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
 � Официальная идеология за-

падных элит заключается в 
русофобии и неонацизме. Они 
направлены не только против 
русского, но и против всех на-
родов России: татар, чеченцев, 
аварцев, тувинцев, башкир, бу-
рятов, якутов... Нас много, всех 
сейчас я не назову. Наше мно-
гообразие и единство культур, 
традиций, этносов просто не 
укладываются в логику запад-
ных расистов и колонизаторов.

 � Русский - больше, чем нацио-
нальность. Так всегда было в 
истории нашей страны. Это куль-
турная, духовная, историческая 

идентичность. Быть русским  - 
прежде всего ответственность. 
Огромная ответственность за 
сбережение России.

НЕ ПОЗВОЛИМ 
ДЕЛИТЬ СТРАНУ
 � Вновь запустили (западные 

элиты. - Ред.) старую шарманку, 
мол, Россия - это тюрьма наро-
дов, а русские  - народ рабов. 
Слышали это на протяжении 
веков. Слышали и что Россию 
нужно сегодня деколонизиро-
вать. А на самом деле что им 
нужно? Расчленить и разграбить 
Россию.

 � Любое вмешательство извне 
или провокацию мы расцениваем 
как попытку использовать про-
тив нас терроризм. Мы будем 
реагировать.

 � Мы помним уроки революции 
1917 года, последовавшей Граж-
данской войны, распада СССР. 
Люди спустя десятилетия рас-
плачиваются за допущенные про-

счеты, за потакание сепаратист-
ским амбициям, за разделение 
триединого народа русских, бе-
лорусов и украинцев.

 � Предательство - это попытки 
расколоть общество. Мы не по-
зволим делить Россию - она у нас 
одна. Как сказал Григорий Бо-
гослов, почитать мать - святое 
дело, но у всякого своя матерь, 
а общая мать - Родина. 

ПОДДЕРЖКА СЕМЬИ
 � У многих наших народов со-

храняется традиция крепкой, 
многопоколенной семьи, где 
воспитываются четверо, пяте-
ро и больше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, у многих 
наших бабушек, прабабушек де-
тей было и по семь, и по восемь 
человек, и того больше. Давайте 
эти замечательные традиции сбе-
регать и возрождать. Многодет-
ность, большая семья должны 
стать нормой, образом жизни 
для всех народов России.

 � Поддержка семьи, материн-
ства, детства должна охватывать 
работу всех сфер госуправле-
ния, нашу экономическую, соци-
альную политику, просвещение 

и образование, здравоохране-
ние. Сбережение и приумноже-
ние народа России - наша задача 
на предстоящие десятилетия, 
на поколения вперед. Это буду-
щее Русского мира, тысячелет-
ней, вечной России.

 � Россия будет наращивать под-
держку суверенного националь-
ного предпринимательства. Для 
этого у нас появляются прин-
ципиально новые инструменты. 
Вкладывайте в Россию, созда-
вайте рабочие места, развивай-
те производство, участвуйте в 
подготовке кадров - и рост наци-
ональной экономики воплотится 
в новые успехи и возможности 
ваших компаний.

 � Нам нужен прорыв в  куль-
турной жизни. И нам есть че-
му поучиться у наших предков, 
которые задавали образцы для 
всего мира. Убежден, суверени-
тет страны, укрепление ее роли 
невозможны без расцвета са-
мобытной культуры во всех ее 
проявлениях.

 � Именно наша страна, Рус-
ский мир, как не раз бывало в 
истории, преградили путь тем, 
кто претендует сегодня на ми-
ровое господство, на свою ис-
ключительность. Мы сражаем-
ся сейчас за свободу не только 
России, но и всего мира. Мы от-
крыто говорим, что диктатура 
одного гегемона дряхлеет.
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Президент в эти дни работает 
в Сочи, поэтому на Всемирном 

русском народном соборе 
выступил по видеосвязи.

Александр БОЙКО

МВД подготовило 
законопроект, 
сильно осложняющий 
неузаконенное 
пребывание 
иностранных 
граждан в России.

Начальник главного управле-
ния МВД по вопросам миграции 
Валентина Казакова заявила, 
что в Госдуму будет внесен зако-
нопроект, который ограничит в пра-
вах мигрантов-нелегалов. То есть 
не все 6,4 миллиона приезжих, 
пребывающих сегодня в стране, а 
тех, кто нарушает миграционные 
правила либо общие законы РФ.

Ужесточить требования мигран-
там решили еще в 2022 году, так 

как уровень преступности среди 
них стал расти на 10% в год. Росли 
и расходы регионов на депорта-
цию нарушителей (число выдво-
ренных выросло в 2022 году в 
2,5 раза).

Например, приехал в Россию 
мигрант, стал работать, но потом 
связался с плохой компанией, за-
гулял, стал принимать наркоти-
ки, нарушил миграционный учет, 
решил оформить липовый брак 
и так далее... Это все не шутка. 
Адвокаты диаспор уверены, что 
именно «в России хорошие парни 
и портятся». А потому для таких 
«испортившихся мигрантов», а 
проще - нелегалов в МВД России 
придумали «режим контролируе-
мого пребывания», который будет 
подталкивать их либо легализо-
ваться, либо отбыть домой.

ЧТО ДЕЛАТЬ
После президента слово взял Патриарх Кирилл. Он отметил, что 

Русский мир не ограничивается Российской Федерацией, а выходит 
далеко за ее рамки. Говорил Святейший и о борьбе с абортами, и 
о миграционной политике - она нуждается в корректировке:

- Массовый приток эмигрантов, не владеющих русским языком, не 
имеющих должных представлений о российских истории и культуре, 
зачастую не желающих интегрироваться в российское общество, 
меняет облик городов, приводит к деформации единого правового, 
культурного, языкового пространства страны. Ценность прибыли 
не может быть выше ценности государства.

Попытки договориться с диаспорами, по словам Патриарха, не 
оправдались. Теперь главное - не замалчивать проблему. 

После Патриарха выступил вице-спикер Госдумы Петр Толстой: 
 � предложил повысить статус многодетных отцов; 
 � ввести декретный отпуск и выплаты не с 30-й недели, как сейчас, 

а с первого дня беременности;
 � призвал разобраться с миграционной политикой! 
Свою речь Петр Толстой закончил словами: «Мы русские, с нами 

Бог!»

 � ПРОЕКТОВ ГРОМАДЬЕ

� Не смогут регистрироваться юридическим 
лицом, получать статус индивидуального пред-
принимателя (таких сложнее проверять органам).

� Покупать или отчуждать недвижимое иму-
щество, транспортные средства и самоходные 
машины.

� Ставить недвижимость на кадастровый учет 
(на таких не смогут оформлять другие нарушители 
свое имущество).

� Регистрировать транспортное средство (ав-
томобиль не только источник заработка, но и ис-
точник повышенной опасности).

� Нелегальных мигрантов могут ограничить в во-
ждении автомобиля, отказать им в сдаче экзаменов 
на права и замене водительского удостоверения.

� Нелегалам также запретят заключать брак 
в России (часто при заключении брака меняют 
фамилии и совершают мошенничества).

� Отказ в открытии банковских счетов и пере-
воде денег (вот тут стоит заручиться согласием 

исламских банков, которые принимают денежные 
расписки по всему миру).

И это еще не полный перечень ограничений. В 
реестр мигрантов-нелегалов будут вносить при 
любом нарушении закона: при истечении срока 
временного пребывания, разрешения на времен-
ное проживание, вида на жительство. Достаточ-
но будет просто подать фальшивые сведения о 
себе. Находясь в реестре «контролируемого пре-
бывания», мигрант будет обязан информировать 
участкового о своем местонахождении, жить по 
месту регистрации, сообщать о переезде или 
трудоустройстве. При нарушении условий «кон-
тролируемого пребывания» иностранцев будут 
помещать в спецприемник-распределитель, а по-
том депортировать.

Но если иностранец действительно стал жертвой 
обстоятельств или обмана, то ему могут пред-
ложить иную работу или службу. Задача просто 
выгнать мигрантов из России не ставится.

ЧЕГО НЕ СМОГУТ ДЕЛАТЬ НАРУШИТЕЛИ?

Мигрантам-нелегалам запретят жениться и переводить деньги

Владимир ПУТИН:

Многодетность должна 
стать нормой жизни
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Виктория ЖУРАВЛЕВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Чудо-защиту 
для военных 
шьют мастерицы 
из Сысерти.

Камера ночного видения с 
тепловизором запечатлела на-
стоящее чудо в зоне спецопе-
рации. Запись была сделана 
еще в феврале 2023 года, но 
в Сети наделала шуму только 
сейчас. На ней видно, как бо-
ец накидывает на себя некий 
плащ и попросту исчезает. 
Камера уловила тепловое из-
лучение от человека, а чудо-
одеяло его поглотило.

В зоне СВО эти одеяла на-
зывают невидимками. За год 
о них на передовой сложились 
легенды. Ценятся они на вес 
золота: выдают их на руки 
только тем бойцам, которые 
идут на сложное задание. А 
шьют их мастерицы из Сысер-
ти Свердловской области. О 
разработке «КП»рассказали 
женщины из движения «Тепло 
матери», которые и создают 
одеяла-невидимки.

СЕКРЕТ В РАССТОЯНИИ
Шьют одеяла из прочной 

водоотталкивающей ткани 
оксфорд. Ее еще использу-
ют при производстве тентов 
и палаток.

- Кто-то из наших ребят уз-
нал про такие одеяла, и мы 
решили их сшить. Взяли ку-
сок оксфорда, на него поло-
жили спасательное одеяло, 
а сверху накрыли вторым ку-
ском ткани, и все сшили меж-

ду собой. Оказалось, попали 
в точку! - рассказывает осно-
ватель движения «Тепло ма-
тери» Лариса Мухлынина.

Спасательное одеяло - «про-
стыня» из тонкой фольгиро-
ванной пленки. Оно поглощает 
тепловое излучение, которое 
видят дроны противника при 
помощи тепловизора. Окс-
форд служит прочным «чех-
лом» для пленки - настолько, 
что на одеялах даже выносят 
раненых, и дополнительной 
маскировкой: принт слива-
ется с окружающей средой. 
Например, осенью мастерицы 
закупили ткань с рисунком 
пожелтевших листьев.

Чтобы тепловое излучение 
скрылось от коптеров, нужно 
знать, как одеялами пользо-
ваться.

- Расстояние между челове-
ком и одеялом должно быть 
от пяти до десяти сантиме-
тров. Этого достаточно, что-
бы тепло поглотилось, - про-
должает боец. - У снайперов, 
например, работа лежачая. 
Поэтому мы расставляли на 
земле стойки, на них по пе-
риметру натягивали одеяло 
и подползали под него  - не 
увидит ни один коптер.

Некоторые завешивают 
одеялами входы в укрытие.

«ЕСЛИ БЫ НЕ ВЫ,
ВСЕ БЫ СЛЕГЛИ»

В какой-то момент по пе-
редовой поползли слухи, что 
одеяла сысертских мастериц 
не работают. Мол, натягивают 
их бойцы, а толку нет. В во-
лонтерском движении озада-
чились, ведь до этого много 

раз испытывали технологию 
на себе. Вышли на связь с од-
ним из командиров на СВО, в 
чье подразделение направили 
партию «невидимок».

- Командир говорит нам: 
«Вы чего? 16 человек ночью 
вывел под вашими одеялами. 
Если бы не вы, все бы слег-
ли», - рассказывает участник 
движения Игорь Михайлов.

Это случилось на направ-
лении Сватово  - Кременная. 
Кругом обстрелы, взрывы. 
Парни связали сысертские 
одеяла между собой за стро-
пы, которые «матери» пред-
усмотрительно пришивают, 
подняли над головами и про-
сто шли вперед, напролом. 
Так и выжили. 

К движению «Тепло мате-
рей» присоединилось уже 
больше 120 участников. Боль-
шинство  - женщины: жены, 
матери, бабушки.

- Помню тот день, когда 
объявили частичную мобили-
зацию. Сразу мысль: надо на-
шим мальчикам помочь. Сразу 
написала местным мастери-
цам, так и объединились. В 
голове было слово «тепло» - 
осень же, надо согреваться. 
А «матери» мы, потому что 
только мама знает, как лю-
бить, как согреть. Они же нам 
все сыновья, там, на передо-
вой, - признается глава волон-
терского движения Лариса 
Мухлынина.

Сейчас у «Тепла матери» 
уже полноценное помещение. 
Даже вывеску себе придума-
ли «РАЙКОММ». Расшифро-
вывается просто: «Районный 
комитет матерей и мастериц».
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Так выглядят готовые одеяла-
невидимки. На изготовление каждого 

нужно задействовать больше 8 человек.

Одеяла-
невидимки 
спасают бойцов на СВО

не написано. Просто заходили 
люди в масках и забирали неиз-
вестно куда.

ПОСАДИЛИ ЗА КАРТУ 
ГРИБНИКА

- Какие самые вопиющие слу-
чаи были? 

- Много было. 
� Парень был в ополчении 

ДНР, его посадили. 5 лет отси-
дел, в 2022 году вышел и жил в 
подконтрольной Украине части 
Донбасса. У них с его девушкой 
появилась дочь. А у девушки брат 
воевал за ДНР и погиб. Их схва-
тили обоих, якобы за передачу 
данных батальону «Спарта». Си-
дят оба, причем девушка с груд-
ным ребенком.

� Был случай, политзаключен-
ная из Одессы прямо в тюрьме 
рожала. Потом ее обменяли, но 
ребенок умер.

� Еще одна пара из Донбасса. 
Муж умер в СИЗО от побоев. А 
женщина до сих пор сидит.

� Подростков 16 - 17-летних 
брали, из так называемой «Мо-
лодой гвардии Бахмута». Якобы 
за передачу данных России. У 
них приговоры по 10 лет тюрьмы! 

� Был вопиющий случай. Оль-
га Галанина из Бердянска занима-
лась гуманитаркой в украинской 
администрации. Когда пришла 
Россия, ей предложили остаться 
на той же должности. Она даже 
не успела поработать. Просто 
позвонила своей семье на под-
контрольную Украине террито-
рию, что, наверное, согласится. 
На следующий день ей позвони-
ли эсбэушники и сказали, что 
ее сын, студент, у них. Его по-
хитили из общежития и держат 
под дулом пистолета. А матери 
сказали: приезжай его спасать. 
Она приехала и сидит в СИЗО 
уже 1,5 года по обвинению в гос 
измене.

� Или Татьяна Незеленникова 
из Крыма, работавшая в местной 
администрации в 2015 - 2016 го-
дах. Она устраняла последствия 
энергетической блокады Крыма, 
когда украинцы взрывали выш-
ки ЛЭП. Даже получила медаль. 

А родители ее жили в 
Днепропетровской об-
ласти, и все эти годы 
она к ним ездила. В 
начале СВО снова по-
ехала, у нее умер отец. 
Обратно выехать ей не 
дали. Осудили на 12 
лет.

� Есть львовский 
п р а в о з а щ и т н и к , 
72-летний Александр 
Косторный, он возглав-
лял общество пушки-
нистов во Львове. Его 
посадили за то, что он 
якобы наводил «Кали-
бры» на Яворовский 
полигон. Нашли у него 
карту грибника, на ко-
торой не было никаких 

координат, только указание, где 
грибы растут. Этого было доста-
точно - госизмена, 15 лет.

ПАРТИЗАН НЕТ. 
А ДОНОСЫ ЕСТЬ

- Есть ли на Украине какие-то 
подпольные движения? Парти-
заны? 

- Забудьте! Ничего нет и не 
было. Это нужно готовить зара-
нее. Партизаны в Великую Оте-
чественную не появились сами 
собой. Там заранее оставляли 
сотрудников НКВД, офицеров, 
схроны с оружием. И потом со-
бирали людей в созданные сети. 
Сейчас сопротивление на Украи-
не - это обычные граждане - пас-
сионарии, каждый сам по себе. В 
XXI веке не уйдешь в лес с бер-
данкой. У всех смартфоны, везде 
камеры - не спрячешься.

- Что вообще сейчас с украин-
ским обществом?

- У многих психическое рас-
стройство. Хотя такой истерии, 
как в первые месяцы СВО, уже 
нет. Тогда ночью бегали, стре-
ляли друг в друга или по про-
езжающим машинам. Искали 
на асфальте и крышах какие-то 
метки. Обвиняли соседей: «Ты 
Путину лампочкой сигналишь»... 
Сейчас свет в квартире уже мож-
но включать. Зато СБУ разда-
ет анкеты: напишите про себя, 
родню, были ли в России, есть 
ли там знакомые, напишите их 
данные, телефоны. Это самодо-
носы! В конце приписка: разре-
шаю использовать мои данные и 
данные моих родственников. Как 
можно разрешать использовать 
чужие данные?! По результатам 
анкет проводят «стабилизацион-
ные мероприятия».

- Что это за мероприятия? 
Это зачистка, поквартирный 

обход. Ходят по Николаеву, Хер-
сону, Харькову. Отчитываются 
о сотнях задержаний во время 
этих рейдов. Что дальше с этими 
людьми - непонятно. Проверяют 
телефоны, переписки. Может, у 
тебя георгиевская ленточка зава-
лялась в шкафу? Или календарик 
с Путиным? 

 � ЗНАЙ НАШИХ!    Календарик с Путиным       в кармане?
           За измену Украине       в тюрьму!
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Павел Волков чудом вырвался 
из украинских застенков.
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Павел Волков - журналист, до 
2022 года жил в Запорожье, помогал 
украинским политзаключенным, запо-
дозренным в пророссийских взглядах. 
Он отсидел в украинской тюрьме, чу-
дом смог убежать в Россию. 

«РУССКИЙ, ТЕБЕ НЕ ЖИТЬ!»
- Павел, как вы попали в Россию?
- Когда началась СВО, меня стали 

оскорблять невменяемые соседи: ты 
русский, тебе не жить! Пришлось 
уезжать.

- А как в Запорожье отличали, кто 
русский, а кто нет? 

- Они знали мои взгляды, про 
родню в России. Людям там на-
вязали, что раз живут на Украине, 
значит, украинцы. Хотя говорят и 
по-русски, и на суржике, и на укра-
инском. Раньше никто не думал, 
что нужно определяться. С соседями 
мы на колядки друг к другу ходили. 
Но я понял, что дальше будет хуже. 
Квартиру пришлось бросить. Через 
два дня после моего отъезда за мной 
пришли.

- Как в разгар военных действий 
удалось перейти в Россию?

- Легально - невозможно. Дал де-
нег военным, чтобы вывезли в се-
рую зону, не проверяя паспорт, - не-
сколько тысяч долларов. Сейчас это 
дороже. В серой зоне нас с другими 
нелегалами бросили. Нас было 9 че-
ловек. Мы ждали колонну с легаль-
ными беженцами, чтобы к ним при-
соединиться. Иначе на российскую 
территорию нас бы не пустили. 7 
часов ждали под обстрелами, прята-
лись в воронках от снарядов. «Тигр» 
на нас российский выезжал - было 
страшно. Но он разглядел, что ору-
жия у нас нет, и не стрелял. После 
нас в такую же колонну с беженцами 
прилетел снаряд, и этот канал за-
крыли. Думаю, Украине просто ста-
ло невыгодно показывать, что люди 
стремятся на «оккупированную Рос-
сией» территорию. И шмальнули. 

ОДИН ОСВОБОЖДЕННЫЙ
- Как стали правозащитником?
- В апреле 2014-го случилась исто-

рия с «300 запорожцами». Помните 
видео, где люди под дождем стоят, 
а их нацисты мукой закидывают? 
Преддверие 2 мая в Одессе. Людей 
позвали на митинг против майдана, 
но все знали, что придут и нацисты. 
Оба митинга были раскиданы по 
времени, но организатор антимайда-
на не увел своих, и началось… Под-
жигали машины, избивали людей. 
Все могло закончиться трагедией, 
как в Одессе.

Я видел, как это было. Собрали 
парней со щитами, битами, в масках, 
с нацистской символикой. Шли под-
ростки с пакетами муки, яйцами, 
чтобы закидывать антимайданщи-
ков. Боевики шли за подростками.

- И вы решили защищать людей от 
зверей?

- Позже. У меня родня в Донецке. 
Я там снимал референдум в 2014-м,

а в 2015-м полгода жил 
на передовой, делал 

репортажи для россий-
ских СМИ. После Минских согла-
шений вернулся в Запорожье. И в 
2017-м меня посадили. 

- В чем обвинили?
- В покушении на целостность 

Украины, которое «привело к не-
счастным жертвам». На меня пове-
сили три тысячи трупов. В тюрьме 
надо мной смеялись сокамерники. 
Но обвинение было недоказуемо. 
Его переквалифицировали в «со-
действие террористической орга-
низации ДНР» за репортажи из До-
нецкого аэропорта. Грозило 15 лет. 

- Сколько были за решеткой?
- Больше года. Случай уникаль-

ный, отпустили потому, что род-

ственники подняли шум, подклю-
чили ООН, Красный крест. СБУ не 
хотела отпускать.

- В СБУ передумали? 
- Нет. Но, как только появились 

международные наблюдатели, суд 
больше не мог откладывать дело. И 
оказалось, что нет преступления. 
Призывов к нарушению целостно-
сти Украины не нашли. 

- И почему же твои репортажи из 
Донбасса не нарушили украинских 
законов?

- Герои в моих репортажах го-
ворили: «Мы хотим мира. Мы у 
Украины ничего не захватываем. 
Хотим, чтобы наш город перестали 
обстреливать». Это не совпадало с 
пропагандой из Киева, но состав 
преступления где? В СБУ заявляли, 
что задержали кремлевского про-
пагандиста, вернувшегося из России 
с чемоданом денег. Но никто ничего 
не доказал. Выпустили под обяза-
тельство являться в суд. Суд длился 
три года - и это единственный на 

Украине оправдательный приговор 
по журналистам и блогерам. 

ВОН ИЗ СТРАНЫ
- А много было подобных дел?
- Достаточно. Я понял, что право-

защитники должны быть на судах. 
И начал следить за делами политза-
ключенных в Запорожье, Николаеве, 
Харькове, Днепропетровске, Одессе. 
Благодаря мне эти дела начинали 
рассматривать, меняли меру пре-
сечения... Например, водители из 
Макеевки просидели 2,5 года за то, 
что возили в Запорожье донецких 
пенсионеров за пенсиями. Пенсио-
неры не могли получить украинскую 
пенсию в Донецке. Украина делала 
все, чтобы не платить. Поэтому их 
собирали и везли. С водителями я 

познакомился в СИЗО. И их отпу-
стили, когда я начал ходить на их 
заседания. Автобусы конфисковали, 
потом вернули разбитыми...

- Есть статистика, сколько сейчас 
на Украине политзаключенных? 

- По данным прокуратуры самой 
Украины, с начала СВО возбуждено 
150 тысяч уголовных дел, связанных 
с конфликтом. Это преступления на 
воинской службе, неповиновение, 
дезертирство, незаконное пересе-
чение границы. Большая часть этих 
дел не связана с политическими 
взглядами.

А вот 56 тысяч дел связаны. Там 
обвинения: «измена», «передача дан-
ных Российской армии» и так далее. 
Больше всего таких дел в Никола-
евской, Харьковской, Херсонской 
областях. Все статьи с конфиска-
цией имущества. Одного киевского 
коллекционера осудили на 1,5 года 
за то, что он выложил в соцсети по-
здравление с Днем ВЛКСМ. И все 
имущество конфисковали! А у него 

коллекция древностей, раритеты... 
Бабушкам за лайки в Одноклассни-
ках дают по пять лет тюрьмы. Тоже 
с конфискацией.

- Зачем нужна конфискация? За-
пугать? Обогатиться?

- Просто у граждан, если их по-
том обменяют, не будет причин вер-
нуться на Украину. Люди с пророс-
сийскими взглядами там властям не 
нужны. Нет имущества - не за чем 
возвращаться. 1 января 2023 года 
на Украине принят закон о нацио-
нальной и гражданской идентично-
сти, в нем четко поставлены цели: 
уменьшение русскоговорящих, уве-
личение украиноговорящих, кри-
тическое отношение к советской и 
российской истории, ориентация 
на Европу...

ОБМАН С ОБМЕНОМ 
И ТАЙНЫЕ ТЮРЬМЫ

- Человек с пророссийскими взгля-
дами, отсидевший может уехать? Или 
у него один путь - на фронт и там по-
гибнуть?

- Почти все такие люди сели недав-
но, еще никто не вышел. Но Украина 
не скрывает, что готовит их на об-
мен и склоняет к признанию вины. 
И многие вину признают, услышав 
обещание, что их внесут в списки 
на обмен. Хотя сама Россия ничего 
такого не предлагала. И после при-
знания вины эти люди могут сидеть 
бесконечно. 

- Почему? Не будет обмена?
- В России людей, которых с на-

тяжкой можно счесть политзаклю-
ченными, слишком мало. И самой 
Украине они не нужны. Если это 
задержанные за шпионаж и помощь 
ВСУ жители Запорожья или Хер-
сонщины, их могут взять. Украина 
их еще считает своими гражданами. 
А если это диверсанты-россияне, 
вроде Дарьи Треповой, то зачем 
они Киеву? Украине интересно об-
менять своих политзаключенных, 
на военнопленных из «Азова»* 
и ВСУ.

- Сколько политзаключенных Укра-
ина может готовить к обмену?

- По нашим оценкам, только в 
официальных тюрьмах Украины та-
ких людей около 10 тысяч. И неиз-
вестное число еще держат в тайных 
тюрьмах. 

- Что за тайные тюрьмы? 
- Там люди сидят без суда или 

следствия, это подвалы СБУ. Факт 
наличия этих тюрем зафиксирован 
с 2015 года международными ор-
ганизациями. А в 2019-м правоза-
щитников пустили в такую тайную 
тюрьму в Харькове. Она не входила 
ни в какие списки, но по факту есть. 

- Вы сталкивались с подобным?
- В 2018-м судили режиссера Олега 

Сагана, который в своих фильмах 
выступал за Украинскую православ-
ную церковь. Его держали в подвале 
и оттуда возили на суды. Суд пи-
шет, куда направить заключенного, 
в какое СИЗО. А в деле Сагана это 

    Календарик с Путиным       в кармане?
           За измену Украине       в тюрьму!
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Уже к Дню Победы - 2020 на Украине 
пропагандисты предлагали давить 

«колорадских жуков», имея в виду всех, 
кто симпатизировал России, 

и призывали стучать на них в СБУ.

* «Азов» - террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ.

На Украине 
заведено 56 тысяч 
уголовных дел 
за политические 
взгляды. И 10 тысяч 
политзаключенных 
только 
в официальных 
тюрьмах, которых 
хотят обменять 
на военнопленных.   Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Виктория ЖУРАВЛЕВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Чудо-защиту 
для военных 
шьют мастерицы 
из Сысерти.

Камера ночного видения с 
тепловизором запечатлела на-
стоящее чудо в зоне спецопе-
рации. Запись была сделана 
еще в феврале 2023 года, но 
в Сети наделала шуму только 
сейчас. На ней видно, как бо-
ец накидывает на себя некий 
плащ и попросту исчезает. 
Камера уловила тепловое из-
лучение от человека, а чудо-
одеяло его поглотило.

В зоне СВО эти одеяла на-
зывают невидимками. За год 
о них на передовой сложились 
легенды. Ценятся они на вес 
золота: выдают их на руки 
только тем бойцам, которые 
идут на сложное задание. А 
шьют их мастерицы из Сысер-
ти Свердловской области. О 
разработке «КП»рассказали 
женщины из движения «Тепло 
матери», которые и создают 
одеяла-невидимки.

СЕКРЕТ В РАССТОЯНИИ
Шьют одеяла из прочной 

водоотталкивающей ткани 
оксфорд. Ее еще использу-
ют при производстве тентов 
и палаток.

- Кто-то из наших ребят уз-
нал про такие одеяла, и мы 
решили их сшить. Взяли ку-
сок оксфорда, на него поло-
жили спасательное одеяло, 
а сверху накрыли вторым ку-
ском ткани, и все сшили меж-

ду собой. Оказалось, попали 
в точку! - рассказывает осно-
ватель движения «Тепло ма-
тери» Лариса Мухлынина.

Спасательное одеяло - «про-
стыня» из тонкой фольгиро-
ванной пленки. Оно поглощает 
тепловое излучение, которое 
видят дроны противника при 
помощи тепловизора. Окс-
форд служит прочным «чех-
лом» для пленки - настолько, 
что на одеялах даже выносят 
раненых, и дополнительной 
маскировкой: принт слива-
ется с окружающей средой. 
Например, осенью мастерицы 
закупили ткань с рисунком 
пожелтевших листьев.

Чтобы тепловое излучение 
скрылось от коптеров, нужно 
знать, как одеялами пользо-
ваться.

- Расстояние между челове-
ком и одеялом должно быть 
от пяти до десяти сантиме-
тров. Этого достаточно, что-
бы тепло поглотилось, - про-
должает боец. - У снайперов, 
например, работа лежачая. 
Поэтому мы расставляли на 
земле стойки, на них по пе-
риметру натягивали одеяло 
и подползали под него  - не 
увидит ни один коптер.

Некоторые завешивают 
одеялами входы в укрытие.

«ЕСЛИ БЫ НЕ ВЫ,
ВСЕ БЫ СЛЕГЛИ»

В какой-то момент по пе-
редовой поползли слухи, что 
одеяла сысертских мастериц 
не работают. Мол, натягивают 
их бойцы, а толку нет. В во-
лонтерском движении озада-
чились, ведь до этого много 

раз испытывали технологию 
на себе. Вышли на связь с од-
ним из командиров на СВО, в 
чье подразделение направили 
партию «невидимок».

- Командир говорит нам: 
«Вы чего? 16 человек ночью 
вывел под вашими одеялами. 
Если бы не вы, все бы слег-
ли», - рассказывает участник 
движения Игорь Михайлов.

Это случилось на направ-
лении Сватово  - Кременная. 
Кругом обстрелы, взрывы. 
Парни связали сысертские 
одеяла между собой за стро-
пы, которые «матери» пред-
усмотрительно пришивают, 
подняли над головами и про-
сто шли вперед, напролом. 
Так и выжили. 

К движению «Тепло мате-
рей» присоединилось уже 
больше 120 участников. Боль-
шинство  - женщины: жены, 
матери, бабушки.

- Помню тот день, когда 
объявили частичную мобили-
зацию. Сразу мысль: надо на-
шим мальчикам помочь. Сразу 
написала местным мастери-
цам, так и объединились. В 
голове было слово «тепло» - 
осень же, надо согреваться. 
А «матери» мы, потому что 
только мама знает, как лю-
бить, как согреть. Они же нам 
все сыновья, там, на передо-
вой, - признается глава волон-
терского движения Лариса 
Мухлынина.

Сейчас у «Тепла матери» 
уже полноценное помещение. 
Даже вывеску себе придума-
ли «РАЙКОММ». Расшифро-
вывается просто: «Районный 
комитет матерей и мастериц».
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Так выглядят готовые одеяла-
невидимки. На изготовление каждого 

нужно задействовать больше 8 человек.

Одеяла-
невидимки 
спасают бойцов на СВО

не написано. Просто заходили 
люди в масках и забирали неиз-
вестно куда.

ПОСАДИЛИ ЗА КАРТУ 
ГРИБНИКА

- Какие самые вопиющие слу-
чаи были? 

- Много было. 
� Парень был в ополчении 

ДНР, его посадили. 5 лет отси-
дел, в 2022 году вышел и жил в 
подконтрольной Украине части 
Донбасса. У них с его девушкой 
появилась дочь. А у девушки брат 
воевал за ДНР и погиб. Их схва-
тили обоих, якобы за передачу 
данных батальону «Спарта». Си-
дят оба, причем девушка с груд-
ным ребенком.

� Был случай, политзаключен-
ная из Одессы прямо в тюрьме 
рожала. Потом ее обменяли, но 
ребенок умер.

� Еще одна пара из Донбасса. 
Муж умер в СИЗО от побоев. А 
женщина до сих пор сидит.

� Подростков 16 - 17-летних 
брали, из так называемой «Мо-
лодой гвардии Бахмута». Якобы 
за передачу данных России. У 
них приговоры по 10 лет тюрьмы! 

� Был вопиющий случай. Оль-
га Галанина из Бердянска занима-
лась гуманитаркой в украинской 
администрации. Когда пришла 
Россия, ей предложили остаться 
на той же должности. Она даже 
не успела поработать. Просто 
позвонила своей семье на под-
контрольную Украине террито-
рию, что, наверное, согласится. 
На следующий день ей позвони-
ли эсбэушники и сказали, что 
ее сын, студент, у них. Его по-
хитили из общежития и держат 
под дулом пистолета. А матери 
сказали: приезжай его спасать. 
Она приехала и сидит в СИЗО 
уже 1,5 года по обвинению в гос 
измене.

� Или Татьяна Незеленникова 
из Крыма, работавшая в местной 
администрации в 2015 - 2016 го-
дах. Она устраняла последствия 
энергетической блокады Крыма, 
когда украинцы взрывали выш-
ки ЛЭП. Даже получила медаль. 

А родители ее жили в 
Днепропетровской об-
ласти, и все эти годы 
она к ним ездила. В 
начале СВО снова по-
ехала, у нее умер отец. 
Обратно выехать ей не 
дали. Осудили на 12 
лет.

� Есть львовский 
п р а в о з а щ и т н и к , 
72-летний Александр 
Косторный, он возглав-
лял общество пушки-
нистов во Львове. Его 
посадили за то, что он 
якобы наводил «Кали-
бры» на Яворовский 
полигон. Нашли у него 
карту грибника, на ко-
торой не было никаких 

координат, только указание, где 
грибы растут. Этого было доста-
точно - госизмена, 15 лет.

ПАРТИЗАН НЕТ. 
А ДОНОСЫ ЕСТЬ

- Есть ли на Украине какие-то 
подпольные движения? Парти-
заны? 

- Забудьте! Ничего нет и не 
было. Это нужно готовить зара-
нее. Партизаны в Великую Оте-
чественную не появились сами 
собой. Там заранее оставляли 
сотрудников НКВД, офицеров, 
схроны с оружием. И потом со-
бирали людей в созданные сети. 
Сейчас сопротивление на Украи-
не - это обычные граждане - пас-
сионарии, каждый сам по себе. В 
XXI веке не уйдешь в лес с бер-
данкой. У всех смартфоны, везде 
камеры - не спрячешься.

- Что вообще сейчас с украин-
ским обществом?

- У многих психическое рас-
стройство. Хотя такой истерии, 
как в первые месяцы СВО, уже 
нет. Тогда ночью бегали, стре-
ляли друг в друга или по про-
езжающим машинам. Искали 
на асфальте и крышах какие-то 
метки. Обвиняли соседей: «Ты 
Путину лампочкой сигналишь»... 
Сейчас свет в квартире уже мож-
но включать. Зато СБУ разда-
ет анкеты: напишите про себя, 
родню, были ли в России, есть 
ли там знакомые, напишите их 
данные, телефоны. Это самодо-
носы! В конце приписка: разре-
шаю использовать мои данные и 
данные моих родственников. Как 
можно разрешать использовать 
чужие данные?! По результатам 
анкет проводят «стабилизацион-
ные мероприятия».

- Что это за мероприятия? 
Это зачистка, поквартирный 

обход. Ходят по Николаеву, Хер-
сону, Харькову. Отчитываются 
о сотнях задержаний во время 
этих рейдов. Что дальше с этими 
людьми - непонятно. Проверяют 
телефоны, переписки. Может, у 
тебя георгиевская ленточка зава-
лялась в шкафу? Или календарик 
с Путиным? 

 � ЗНАЙ НАШИХ!    Календарик с Путиным       в кармане?
           За измену Украине       в тюрьму!
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Павел Волков чудом вырвался 
из украинских застенков.
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Павел Волков - журналист, до 
2022 года жил в Запорожье, помогал 
украинским политзаключенным, запо-
дозренным в пророссийских взглядах. 
Он отсидел в украинской тюрьме, чу-
дом смог убежать в Россию. 

«РУССКИЙ, ТЕБЕ НЕ ЖИТЬ!»
- Павел, как вы попали в Россию?
- Когда началась СВО, меня стали 

оскорблять невменяемые соседи: ты 
русский, тебе не жить! Пришлось 
уезжать.

- А как в Запорожье отличали, кто 
русский, а кто нет? 

- Они знали мои взгляды, про 
родню в России. Людям там на-
вязали, что раз живут на Украине, 
значит, украинцы. Хотя говорят и 
по-русски, и на суржике, и на укра-
инском. Раньше никто не думал, 
что нужно определяться. С соседями 
мы на колядки друг к другу ходили. 
Но я понял, что дальше будет хуже. 
Квартиру пришлось бросить. Через 
два дня после моего отъезда за мной 
пришли.

- Как в разгар военных действий 
удалось перейти в Россию?

- Легально - невозможно. Дал де-
нег военным, чтобы вывезли в се-
рую зону, не проверяя паспорт, - не-
сколько тысяч долларов. Сейчас это 
дороже. В серой зоне нас с другими 
нелегалами бросили. Нас было 9 че-
ловек. Мы ждали колонну с легаль-
ными беженцами, чтобы к ним при-
соединиться. Иначе на российскую 
территорию нас бы не пустили. 7 
часов ждали под обстрелами, прята-
лись в воронках от снарядов. «Тигр» 
на нас российский выезжал - было 
страшно. Но он разглядел, что ору-
жия у нас нет, и не стрелял. После 
нас в такую же колонну с беженцами 
прилетел снаряд, и этот канал за-
крыли. Думаю, Украине просто ста-
ло невыгодно показывать, что люди 
стремятся на «оккупированную Рос-
сией» территорию. И шмальнули. 

ОДИН ОСВОБОЖДЕННЫЙ
- Как стали правозащитником?
- В апреле 2014-го случилась исто-

рия с «300 запорожцами». Помните 
видео, где люди под дождем стоят, 
а их нацисты мукой закидывают? 
Преддверие 2 мая в Одессе. Людей 
позвали на митинг против майдана, 
но все знали, что придут и нацисты. 
Оба митинга были раскиданы по 
времени, но организатор антимайда-
на не увел своих, и началось… Под-
жигали машины, избивали людей. 
Все могло закончиться трагедией, 
как в Одессе.

Я видел, как это было. Собрали 
парней со щитами, битами, в масках, 
с нацистской символикой. Шли под-
ростки с пакетами муки, яйцами, 
чтобы закидывать антимайданщи-
ков. Боевики шли за подростками.

- И вы решили защищать людей от 
зверей?

- Позже. У меня родня в Донецке. 
Я там снимал референдум в 2014-м,

а в 2015-м полгода жил 
на передовой, делал 

репортажи для россий-
ских СМИ. После Минских согла-
шений вернулся в Запорожье. И в 
2017-м меня посадили. 

- В чем обвинили?
- В покушении на целостность 

Украины, которое «привело к не-
счастным жертвам». На меня пове-
сили три тысячи трупов. В тюрьме 
надо мной смеялись сокамерники. 
Но обвинение было недоказуемо. 
Его переквалифицировали в «со-
действие террористической орга-
низации ДНР» за репортажи из До-
нецкого аэропорта. Грозило 15 лет. 

- Сколько были за решеткой?
- Больше года. Случай уникаль-

ный, отпустили потому, что род-

ственники подняли шум, подклю-
чили ООН, Красный крест. СБУ не 
хотела отпускать.

- В СБУ передумали? 
- Нет. Но, как только появились 

международные наблюдатели, суд 
больше не мог откладывать дело. И 
оказалось, что нет преступления. 
Призывов к нарушению целостно-
сти Украины не нашли. 

- И почему же твои репортажи из 
Донбасса не нарушили украинских 
законов?

- Герои в моих репортажах го-
ворили: «Мы хотим мира. Мы у 
Украины ничего не захватываем. 
Хотим, чтобы наш город перестали 
обстреливать». Это не совпадало с 
пропагандой из Киева, но состав 
преступления где? В СБУ заявляли, 
что задержали кремлевского про-
пагандиста, вернувшегося из России 
с чемоданом денег. Но никто ничего 
не доказал. Выпустили под обяза-
тельство являться в суд. Суд длился 
три года - и это единственный на 

Украине оправдательный приговор 
по журналистам и блогерам. 

ВОН ИЗ СТРАНЫ
- А много было подобных дел?
- Достаточно. Я понял, что право-

защитники должны быть на судах. 
И начал следить за делами политза-
ключенных в Запорожье, Николаеве, 
Харькове, Днепропетровске, Одессе. 
Благодаря мне эти дела начинали 
рассматривать, меняли меру пре-
сечения... Например, водители из 
Макеевки просидели 2,5 года за то, 
что возили в Запорожье донецких 
пенсионеров за пенсиями. Пенсио-
неры не могли получить украинскую 
пенсию в Донецке. Украина делала 
все, чтобы не платить. Поэтому их 
собирали и везли. С водителями я 

познакомился в СИЗО. И их отпу-
стили, когда я начал ходить на их 
заседания. Автобусы конфисковали, 
потом вернули разбитыми...

- Есть статистика, сколько сейчас 
на Украине политзаключенных? 

- По данным прокуратуры самой 
Украины, с начала СВО возбуждено 
150 тысяч уголовных дел, связанных 
с конфликтом. Это преступления на 
воинской службе, неповиновение, 
дезертирство, незаконное пересе-
чение границы. Большая часть этих 
дел не связана с политическими 
взглядами.

А вот 56 тысяч дел связаны. Там 
обвинения: «измена», «передача дан-
ных Российской армии» и так далее. 
Больше всего таких дел в Никола-
евской, Харьковской, Херсонской 
областях. Все статьи с конфиска-
цией имущества. Одного киевского 
коллекционера осудили на 1,5 года 
за то, что он выложил в соцсети по-
здравление с Днем ВЛКСМ. И все 
имущество конфисковали! А у него 

коллекция древностей, раритеты... 
Бабушкам за лайки в Одноклассни-
ках дают по пять лет тюрьмы. Тоже 
с конфискацией.

- Зачем нужна конфискация? За-
пугать? Обогатиться?

- Просто у граждан, если их по-
том обменяют, не будет причин вер-
нуться на Украину. Люди с пророс-
сийскими взглядами там властям не 
нужны. Нет имущества - не за чем 
возвращаться. 1 января 2023 года 
на Украине принят закон о нацио-
нальной и гражданской идентично-
сти, в нем четко поставлены цели: 
уменьшение русскоговорящих, уве-
личение украиноговорящих, кри-
тическое отношение к советской и 
российской истории, ориентация 
на Европу...

ОБМАН С ОБМЕНОМ 
И ТАЙНЫЕ ТЮРЬМЫ

- Человек с пророссийскими взгля-
дами, отсидевший может уехать? Или 
у него один путь - на фронт и там по-
гибнуть?

- Почти все такие люди сели недав-
но, еще никто не вышел. Но Украина 
не скрывает, что готовит их на об-
мен и склоняет к признанию вины. 
И многие вину признают, услышав 
обещание, что их внесут в списки 
на обмен. Хотя сама Россия ничего 
такого не предлагала. И после при-
знания вины эти люди могут сидеть 
бесконечно. 

- Почему? Не будет обмена?
- В России людей, которых с на-

тяжкой можно счесть политзаклю-
ченными, слишком мало. И самой 
Украине они не нужны. Если это 
задержанные за шпионаж и помощь 
ВСУ жители Запорожья или Хер-
сонщины, их могут взять. Украина 
их еще считает своими гражданами. 
А если это диверсанты-россияне, 
вроде Дарьи Треповой, то зачем 
они Киеву? Украине интересно об-
менять своих политзаключенных, 
на военнопленных из «Азова»* 
и ВСУ.

- Сколько политзаключенных Укра-
ина может готовить к обмену?

- По нашим оценкам, только в 
официальных тюрьмах Украины та-
ких людей около 10 тысяч. И неиз-
вестное число еще держат в тайных 
тюрьмах. 

- Что за тайные тюрьмы? 
- Там люди сидят без суда или 

следствия, это подвалы СБУ. Факт 
наличия этих тюрем зафиксирован 
с 2015 года международными ор-
ганизациями. А в 2019-м правоза-
щитников пустили в такую тайную 
тюрьму в Харькове. Она не входила 
ни в какие списки, но по факту есть. 

- Вы сталкивались с подобным?
- В 2018-м судили режиссера Олега 

Сагана, который в своих фильмах 
выступал за Украинскую православ-
ную церковь. Его держали в подвале 
и оттуда возили на суды. Суд пи-
шет, куда направить заключенного, 
в какое СИЗО. А в деле Сагана это 

    Календарик с Путиным       в кармане?
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Уже к Дню Победы - 2020 на Украине 
пропагандисты предлагали давить 

«колорадских жуков», имея в виду всех, 
кто симпатизировал России, 

и призывали стучать на них в СБУ.

* «Азов» - террористическая организа-
ция, запрещенная в РФ.

На Украине 
заведено 56 тысяч 
уголовных дел 
за политические 
взгляды. И 10 тысяч 
политзаключенных 
только 
в официальных 
тюрьмах, которых 
хотят обменять 
на военнопленных.   Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 

от 10, 14, 17, 
21, 24 ноября с. г. 

и на сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

НЕМЕЦКОЕ 
НАСЛЕДСТВО 
НА ПРОДАЖУ

Хочешь познакомить-
ся со страной - езжай в 
деревню. Там и люди 
проще, и откровенно по-
говорить готовы даже с 
незнакомым человеком. 
В одну такую меня и за-
вела дорога - Томашув-
Болеславецки. Офи-
циально это село, но 
по российским меркам 
скорее маленький горо-
док на 5000 человек. Тут 
стоят добротные дома с 
ухоженными дворами, 
у каждого - по две-три 
машины, вместо забо-
ров живые изгороди и 
освещенные дороги. В 
общем, все указывает 
на то, что Томашув-
Болеславецким руко-
водит хозяйственный 
человек.

Место старинное.
До 1945 года это были 

земли Германии. В на-
следство от нее достался 
дворец XIX века. Прав-
да, сейчас он в довольно 
плачевном состоянии, 
но местные говорят, что 
еще в прошлом году в 
нем жили люди. Но те-
перь тут горы мусора, 
разбитые окна, выло-
манные двери. Якобы 
какой-то меценат по-
лучил этот замок прак-
тически даром под вос-
становление, но что-то 
не задалось, и теперь 
заброшенное хозяйство 
выставлено на прода-
жу за немалые деньги 
(а может, это и был 
план?).

В этой деревеньке-
городке и живет мой 
старинный друг, у кото-
рого на время моего пу-
тешествия по Польше я 
остановился погостить.

- Засуха в этом году. 
Вот грибов и очень ма-
ло, - жалуется он после 
нашей прогулки по ле-
су: мы набрали совсем 
немного белых.

За свою почти 800-лет-
нюю историю этот на-
селенный пункт видел 
много чего. Проходили 

тут и голодные «марши 
смерти», когда - после 
окончания Великой От-
ечественной - поляки 
выгоняли местных нем-
цев из своих домов без 
вещей. И что бы сейчас 
ни утверждало польское 
руководство, но этни-
ческие чистки прово-
дили именно польские 
власти. Нацисты с по-
ляками, безусловно, 
тоже были крайне же-
стоки, но факт изгна-
ния мирных жителей с 
детьми на улицу - это 
исторический факт. 
На их места заселялись 
поляки, с началом ок-
купации бежавшие 
в Югославию.

Сейчас о немецком 
прошлом в Томашу-
ве напоминают лишь 
несколько домов не-
мецкой постройки да 
заброшенный старин-
ный костел.

«МЕНЯ НАЗВАЛИ 
В ЧЕСТЬ ТАНКИСТА»

Воскресенье - не 
лучший день для 
прогулки туриста по 
таким маленьким го-
родкам - даже воды не 
купишь, ведь магази-
ны закрыты. В этот 
день поляки обязаны 
посещать только ко-
стел. Но один откры-
тый магазин я все-
таки нашел. Купил 
сок и расположился 
на лавочке у реки из-
учать историю Тома-
шува.

Рядом оказалась груп-
па из пяти молодых 
людей и нескольких 
девушек. Они весело 
разговаривали, что-то 
обсуждали, смеясь. У 

меня зазвонил телефон, 
я ответил на русском, 
молодежь, услышав, 
приумолкла. Когда я за-
вершил разговор, один 
из молодых людей по-
дошел ко мне и поздо-
ровался, с сильным ак-
центом, но по-русски:

- Вы из России? - 
спросил он.

Я ответил утверди-
тельно, но напрягся, 
ожидая обвинений в 
имперскости и прочих 
претензий в захвате чу-
жих стран.

Но все пошло совсем 
не так:

- Меня зовут Янек, - 
парень улыбнулся, буд-
то показывая мне свои 
зубы. - Помните такой 
фильм «Четыре танки-

ста и собака»? Так вот 
меня в честь одного 
из героев фильма так 
и назвали. Моя мама 
преподавала русский 
язык, сейчас она уже на 
пенсии, но к русскому 
языку и культуре питает 

большое уважение. Она 
и меня русскому языку 
обучила, хоть это сейчас 
и не модно в Польше.

Подошли остальные 
ребята, расселись во-
круг меня и мы разго-
ворились. Янек задавал 
мне вопросы, внима-
тельно слушал мои от-
веты, а потом переводил 
все своим друзьям.

«МЫ ВСЕ ПОНЯЛИ»
- Мы следим за рос-

сийскими новостями 
через интернет, - рас-
сказывал он. - Хоть это и 
трудно, но мы находим 
возможности. У вас поч-
ти каждый день говорят 
о том, что построено 
какое-то новое пред-
приятие, то есть санк-

ции вас только укре-
пляют, вы становитесь 
сильнее, развивая ту или 
иную отрасль промыш-
ленности…

Янек как будто зави-
довал жизни в России.

- А от наших властей 

последний год мы слы-
шим лишь одно: будет, - 
сокрушался парень. - 
Но это «будет» не дает 
никаких результатов: 
ни новых предприя-
тий, укрепляющих нашу 
экономику, а соответ-
ственно и нашу неза-
висимость, нет никаких 
сдвигов. Наше прави-
тельство лишь просит 
деньги у Евросоюза. Ра-
стут цены, стало меньше 
работы. Молодежь разъ-

езжается. Жить стало 
тяжелее.

В эту минуту захо-
телось молодого по-
ляка как-то утешить, 
приобнять за одно 
плечо. Но я не стал. 
Очень уж щекотли-
вая тема. Потом ре-
бята сами заговорили 
про нашу спецопе-
рацию:

- Вы знаете, - ска-
зал молодой человек. - 
Поначалу, конечно, 
было много негатива в 
сторону России. Но по 
прошествии года мно-
гое стало понятным, 
мы на многое стали 
смотреть по другому.
По словам Янека, ма-

ма много рассказыва-
ла ему, как Советский 
Союз помогал Поль-
ше, сколько строил тут 
предприятия:

- Благодаря СССР 
Польша была крепкой 

державой с развитой 
экономикой, - пришел 
в выводу мой собесед-
ник. - Мы видим, как 
изменилось отноше-
ние к нам, к полякам, 
со стороны нашего го-
сударства, и сколько 
преференций получает 
Украина. Она как бед-
ный родственник: все 
просит и ей все мало.

«ЗА ЧТО ГИБНУТ 
ПОЛЯКИ»

- Многие предприятия 
нашего региона рабо-
тали с Россией, Украи-
ной, - рассказали мне 
ребята. - Сейчас этого 
нет, одни закрываются, 
другие - на грани бан-
кротства. Пытаются на-
ладить сбыт продукции 
в Германию, но там есть 
свои производители, 
которым так же нелег-
ко из-за санкций про-
тив России. В Польше 
сейчас практически нет 
ничего своего, и никак 
не развивается. Польша 
всегда была аграрно-
промышленной стра-
ной. Наши фермеры 
отправляли в Россию 
яблоки, картофель. Те-
перь наши фермеры на-
чинают бедствовать из-
за резко увеличившихся 
поставок украинского 
зерна и другой сельско-
хозяйственной продук-
ции. Почему мы должны 
помогать чужим и при 
этом ущемлять своих? 
По телевидению каждый 
день идут репортажи с 
фермерами, которые 
против украинского им-
порта.

- Украинские нацио-
налисты во время войны 
убивали поляков тыся-
чами. За что на Украине 
сейчас гибнут поляки? 
Русские не делали и 
не делают ничего пло-
хого для Польши, а на 
Украине сейчас опять у 
власти нацисты. Война 
всегда плохо, и она ни к 
чему хорошему не при-
ведет, - завершил беседу 
Янек.

Мы простились, мне 
молодые люди пожела-
ли хорошего отдыха, я 
им - крепкого здоровья 
и хорошего настроения.

- Хорошо что вы прие-
хали к нам, сможете рас-
сказать у себя в России, 
что у простых людей в 
нашей стране нет нена-
висти к России, - сказал 
Янек на прощание.

«Расскажите своим, 
что у простых людей 
нет ненависти к России»

ЧАСТЬ
6

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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Продолжение 
в следующем номере.
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К концу войны на территории Польши 
жило больше 4 млн немцев - в основном 

на переданных ей германских территориях. 
Большую часть из них просто выгнали. Люди 
уходили пешком со всем, что могли унести.

Герои сериала «Четыре танкиста и собака» - 
Гжегорж, Густлик, Ярош и Янек (слева направо) - 

были культовыми для всех соцстран. 
В честь этого Янека из кино и назвали 
собеседника нашего корреспондента.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Как ни зайдешь в этот 
Telegram, так тебе тут 
же предложат неплохо за-
работать. Вот успешный 
трейдер с 10-летним опы-
том. Живет на Бали, ездит 
на Bentley. Жизнь удалась. 
Учит нас, мерзнущих и прозя-
бающих, делать большие день-
ги. Не вставая с дивана. А все 
почему? Потому что сам уже 
все заработал, а теперь хо-
чет «оставить след в жизни, 
сделать что-то хорошее для 
максимального числа людей»… 
Ну как такому не поверить? 
Но за яркими картинками 
стоит банальная правда: вас 
хотят надуть!

Развод № 1.
Деньги - ваши, 
прибыль - наша

Мошенники раскручи-
вают телеграм-канал об 
инвестициях в криптова-
люту. Продвигают его че-
рез профильные каналы. 
Мол, подключайтесь, пока 
бесплатный доступ. Пона-
чалу в канале ничего кри-
минального. Обычный лик-
без по биржевой торговле. 
«Успешный трейдер» рас-
сказывает, что покупает и 
зачем, хвастается своими 
удачными сделками. 

Но когда набирается кри-
тическая масса подписчи-
ков (обычно от 20 - 30 ты-
сяч), начинается развод. 
Перед потенциальными 
жертвами вешают сочную 
морковку. Мол, есть вари-
ант заработать кучу денег, 
доходность сумасшедшая - 
100 - 200% в день.

- Симпатичный муж-
чина публиковал графи-
ки, биржевые курсы. По-
том выложил переписку 
со своими счастливы-
ми клиентами, которым 
он сделал 7 - 8-кратную 
прибыль за 24 часа.
В итоге предлагает пора-
ботать с ним. Суть: вносим 
депозит, он работает и на 
следующий день переводит 
прибыль, а себе берет ко-
миссию 30%, - рассказывает 
одна из пострадавших.

Женщина отправила 
«симпатичному трейдеру» 
50 тысяч рублей. Через сутки 
он показывает, что депозит 
вырос в 10 раз - до 500 ты-
сяч рублей. Но чтобы за-
брать деньги, нужно опла-
тить услуги  - те самые 30%. 
На резонный вопрос, а по-
чему бы не взять комиссию 
из суммы прибыли и при-
слать остаток, мошенник 

придумывают нелепые отго-
ворки. Мол, система не про-
пускает, таковы условия до-
говора и т. д.

- Это типичная схема - по-
скольку сумма инвестиций 
невысока,легковерные лю-
ди решают рискнуть, - пояс-
няет Олег Анисимов, основа-
тель проекта «Вкладер». - А 
потом мошенник сообщает 
о «выигрыше», но, чтобы 
его забрать, надо заплатить 
ту или иную сумму. Вымо-
гать деньги будут до момен-
та, как жертва поймет, что 
ее обманули.

Развод № 2.
Фейковая монетка

В этом случае наживка не-
много другая. Рассчитана на 
более продвинутых пользо-
вателей - они хотя бы знают, 
что на пустом месте сверх-
прибыль не получить.

Тут мошенники предла-
гают купить не известные 
всем криптовалюты вроде 
биткоина, а некую новую 
монету. Якобы они лично 
знают ее создателей, про-
вели анализ проекта и уве-
рены, что он точно взлетит.

- Собственную криптова-
люту можно создать за пол-
минуты. В интернете мож-
но легко найти инструкции, 
как это сделать, - объясняет 
Олег Анисимов.

Дальше идет разогрев ау-
дитории. Организаторы мо-
шенничества каждый день 
постят скрины того, как 
растет новая криптовалю-
та. Прибыль зашкаливает 
за сотни процентов, скорее 
покупайте, иначе растеряете 
всю прибыль!

А потом происходит глав-
ный трюк. При попытке вы-
вода своих денег вложения 
клиентов обнуляются, по-
тому что в монете была за-
шита комиссия в 100% при 
продаже. Всем спасибо, все 
свободны! От своих денег.

Развод № 3.
Купи/продай

Крипта - это вам не фон-
довый рынок. Тут множе-
ство бирж. И современные 
технологии якобы позволя-
ют отследить цены на раз-
ных биржах. И найти ту, 
где какая-то конкретная 
монета стоит дешевле. Там 
ее можно будет оперативно 
купить, а выгодно продать 
на той бирже, где она стоит 
дороже.

- Раньше анонимные 
«инвестиционные помощ-
ники» предлагали вложить-
ся в якобы перспективные 
и быстрорастущие крип-
товалюты, до этого - вло-
житься в установки для 
майнинга. Те, кто поверил 
и рискнул, предсказуемо 
остались ни с чем. В эту вол-
ну предлагается заработать 
на так называемом арбитра-
же, то есть покупать одну 
и ту же криптовалюту на тех 
площадках, где она якобы 
стоит дешевле, и продавать 
там, где нарисована более 
высокая цена. Очевидно, 
что в реальной экономике 
такой дисбаланс цен если 
и бывает, то устраняется 
за секунды и не бывает по-
стоянным. Так что зача-
стую такие криптовалюты 
и криптобиржи создаются 
только для выманивания де-
нег, - поясняет Валерий Лях, 
экс-директор департамента 
ЦБ по противодействию не-
законным практикам на фи-
нансовых рынках.

По его словам, вероят-
ность выиграть в эту игру 
нулевая.

Развод № 4.
Знакомство 
и предубеждение

Это самый изощренный 
вид криптомошенничества. 
Здесь аферисты щипают не 
по мелочи, а ловят крупную 
рыбку. Суть проста. Девуш-

ка или парень знакомят-
ся с кем-то на сайте или 
в приложении знакомств. 
И какое-то время мило об-
щаются с новым виртуаль-
ным знакомым. Если раз-
вод рассчитан на мужчин, 
то обычно на другом конце 
провода - симпатичная де-
вушка, живущая по легенде 
где-то в Европе и занима-
ющаяся собственным биз-
несом.

Через неделю легкого об-
щения она просит собесед-
ника порадоваться за нее, 
поскольку она провернула 
очень удачную сделку. Яко-
бы в свободное от работы 
время она торгует крипто-
валютой. И очень успеш-
но. А все потому, что у нее 
есть родственник, который 
работает в одной крупной 
брокерской компании и да-
ет ей сигналы, когда и что 
покупать. Жертве обмана 
предлагают тоже попробо-
вать таким образом зарабо-
тать... В сети много расска-
зов о том, как люди теряли 
по такой схеме миллионы.

Новый способ 
развода 
на свиданиях: аферисты 
потрошат банковские 
карты романтиков, 
готовых на все ради любви
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Осторожно, мошенники:

Купил крипту,
да не ту

ВЫВОД

Не верьте в сказки!
Хотите главный совет, как не отдать деньги мошенникам? Все про-

сто - не верьте в сказки и сказочникам, которые рассказывают о том, 

что получают 10%, 20% или даже 50% прибыли. И не за год, а за ме-

сяц или даже неделю. Да еще и готовы поделиться своими деньгами 

и знаниями. Это точно аферисты. Будь у них рабочая технология, как 

быстро приумножать свой капитал, они давно бы заложили в банке 

машины, квартиры, набрали бы потребительских кредитов, заработали 

бы миллиарды и вошли в список Forbes.

- К сожалению, на неправдоподобно высокую доходность ведутся 

люди небогатые. И часто приносят аферистам свои последние деньги. 

Несколько лет назад те, кто вложил деньги в криптовалюту, смогли за-

работать кучу денег. Возможно, на этом основывается вера, что на этом 

рынке каждый может удвоить и утроить свой капитал. Но эти времена 

давно прошли, - считает Алексей Марков, кандидат экономических 

наук, автор книг «Хулиномика» и «Криптвоюматика».

- Если кто-то владеет технологией заработка хороших денег, он не 

будет учить этому других. Он будет зарабатывать сам. Глупо плодить 

себе конкурентов, - говорит Олег Анисимов.

- Конечно, секретные технологии на рынке есть, но вряд ли ими с вами 

кто-то поделится, - резюмирует Анна Обижаева, профессор финансов 

Российской экономической школы.

Поверив 
аферистам 

в социальных сетях 
и мессенджерах, 

наивные 
россияне мечтают 

озолотиться. 
Но вместо этого 

теряют свои 
сбережения.

НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ
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КТО ВСЕ 
ЭТИ ЛЮДИ?

Сами организаторы схемы 
предпочитают не светиться. 
Особенно если они раскручивают какой-нибудь 
телеграм-канал.
- Настоящие мошенники не показывают 
своих лиц. А если поймают актера, он скажет, 
что получил 500 долларов за эту работу. 
Хотя на самом деле является сообщником. 
Аферисты ищут людей, которые живут 
за границей. В каком-нибудь красивом месте. 
В Дубае или на Бали. Видимо, эти люди попали 
в плохую ситуацию, им там надо 
снимать себе жилье, у них нет денег. 
Вот и берутся за такой вид заработка, - 
рассказывает Олег Анисимов.

Но ведь есть же реальные отзывы…
Как и почти все в нашей жизни, отзывы 
тоже покупаются. И текстовые, и видео. 
Есть целые ресурсы, которые называются 
биржами видеоотзывов. Там можно 
зарегистрироваться и выполнять задания 
от любых заказчиков. Хвалить хоть 
ресторан, хоть онлайн-курс, хоть 
крипторазводняк. В среднем один 
видеоотзыв стоит 1000 рублей. 
Делов-то - на пять минут. Хороший 
заработок для тех, кто не хочет 
или не может найти другую работу 
ну или не знает, что врать - плохо.

А как же скриншоты 
с реальными прибылями 
в сотни процентов годовых
 и с переводами на круглые суммы?
Здесь еще проще. И дешевле.  Даже к услугам 
профессионального фотошопера прибегать 
не придется. Все можно сделать самому. 
Берется несколько реальных скриншотов 
из мобильного банка, а дальше - 
магия добавления 
и переставления чисел. 
Суммы можно указывать любые.

Как правило, для создания образов 
успешных инвесторов мошенники 
привлекают актеров со стороны. 
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Виталий СОЧКАН

НЕМЕЦКОЕ 
НАСЛЕДСТВО 
НА ПРОДАЖУ

Хочешь познакомить-
ся со страной - езжай в 
деревню. Там и люди 
проще, и откровенно по-
говорить готовы даже с 
незнакомым человеком. 
В одну такую меня и за-
вела дорога - Томашув-
Болеславецки. Офи-
циально это село, но 
по российским меркам 
скорее маленький горо-
док на 5000 человек. Тут 
стоят добротные дома с 
ухоженными дворами, 
у каждого - по две-три 
машины, вместо забо-
ров живые изгороди и 
освещенные дороги. В 
общем, все указывает 
на то, что Томашув-
Болеславецким руко-
водит хозяйственный 
человек.

Место старинное.
До 1945 года это были 

земли Германии. В на-
следство от нее достался 
дворец XIX века. Прав-
да, сейчас он в довольно 
плачевном состоянии, 
но местные говорят, что 
еще в прошлом году в 
нем жили люди. Но те-
перь тут горы мусора, 
разбитые окна, выло-
манные двери. Якобы 
какой-то меценат по-
лучил этот замок прак-
тически даром под вос-
становление, но что-то 
не задалось, и теперь 
заброшенное хозяйство 
выставлено на прода-
жу за немалые деньги 
(а может, это и был 
план?).

В этой деревеньке-
городке и живет мой 
старинный друг, у кото-
рого на время моего пу-
тешествия по Польше я 
остановился погостить.

- Засуха в этом году. 
Вот грибов и очень ма-
ло, - жалуется он после 
нашей прогулки по ле-
су: мы набрали совсем 
немного белых.

За свою почти 800-лет-
нюю историю этот на-
селенный пункт видел 
много чего. Проходили 

тут и голодные «марши 
смерти», когда - после 
окончания Великой От-
ечественной - поляки 
выгоняли местных нем-
цев из своих домов без 
вещей. И что бы сейчас 
ни утверждало польское 
руководство, но этни-
ческие чистки прово-
дили именно польские 
власти. Нацисты с по-
ляками, безусловно, 
тоже были крайне же-
стоки, но факт изгна-
ния мирных жителей с 
детьми на улицу - это 
исторический факт. 
На их места заселялись 
поляки, с началом ок-
купации бежавшие 
в Югославию.

Сейчас о немецком 
прошлом в Томашу-
ве напоминают лишь 
несколько домов не-
мецкой постройки да 
заброшенный старин-
ный костел.

«МЕНЯ НАЗВАЛИ 
В ЧЕСТЬ ТАНКИСТА»

Воскресенье - не 
лучший день для 
прогулки туриста по 
таким маленьким го-
родкам - даже воды не 
купишь, ведь магази-
ны закрыты. В этот 
день поляки обязаны 
посещать только ко-
стел. Но один откры-
тый магазин я все-
таки нашел. Купил 
сок и расположился 
на лавочке у реки из-
учать историю Тома-
шува.

Рядом оказалась груп-
па из пяти молодых 
людей и нескольких 
девушек. Они весело 
разговаривали, что-то 
обсуждали, смеясь. У 

меня зазвонил телефон, 
я ответил на русском, 
молодежь, услышав, 
приумолкла. Когда я за-
вершил разговор, один 
из молодых людей по-
дошел ко мне и поздо-
ровался, с сильным ак-
центом, но по-русски:

- Вы из России? - 
спросил он.

Я ответил утверди-
тельно, но напрягся, 
ожидая обвинений в 
имперскости и прочих 
претензий в захвате чу-
жих стран.

Но все пошло совсем 
не так:

- Меня зовут Янек, - 
парень улыбнулся, буд-
то показывая мне свои 
зубы. - Помните такой 
фильм «Четыре танки-

ста и собака»? Так вот 
меня в честь одного 
из героев фильма так 
и назвали. Моя мама 
преподавала русский 
язык, сейчас она уже на 
пенсии, но к русскому 
языку и культуре питает 

большое уважение. Она 
и меня русскому языку 
обучила, хоть это сейчас 
и не модно в Польше.

Подошли остальные 
ребята, расселись во-
круг меня и мы разго-
ворились. Янек задавал 
мне вопросы, внима-
тельно слушал мои от-
веты, а потом переводил 
все своим друзьям.

«МЫ ВСЕ ПОНЯЛИ»
- Мы следим за рос-

сийскими новостями 
через интернет, - рас-
сказывал он. - Хоть это и 
трудно, но мы находим 
возможности. У вас поч-
ти каждый день говорят 
о том, что построено 
какое-то новое пред-
приятие, то есть санк-

ции вас только укре-
пляют, вы становитесь 
сильнее, развивая ту или 
иную отрасль промыш-
ленности…

Янек как будто зави-
довал жизни в России.

- А от наших властей 

последний год мы слы-
шим лишь одно: будет, - 
сокрушался парень. - 
Но это «будет» не дает 
никаких результатов: 
ни новых предприя-
тий, укрепляющих нашу 
экономику, а соответ-
ственно и нашу неза-
висимость, нет никаких 
сдвигов. Наше прави-
тельство лишь просит 
деньги у Евросоюза. Ра-
стут цены, стало меньше 
работы. Молодежь разъ-

езжается. Жить стало 
тяжелее.

В эту минуту захо-
телось молодого по-
ляка как-то утешить, 
приобнять за одно 
плечо. Но я не стал. 
Очень уж щекотли-
вая тема. Потом ре-
бята сами заговорили 
про нашу спецопе-
рацию:

- Вы знаете, - ска-
зал молодой человек. - 
Поначалу, конечно, 
было много негатива в 
сторону России. Но по 
прошествии года мно-
гое стало понятным, 
мы на многое стали 
смотреть по другому.
По словам Янека, ма-

ма много рассказыва-
ла ему, как Советский 
Союз помогал Поль-
ше, сколько строил тут 
предприятия:

- Благодаря СССР 
Польша была крепкой 

державой с развитой 
экономикой, - пришел 
в выводу мой собесед-
ник. - Мы видим, как 
изменилось отноше-
ние к нам, к полякам, 
со стороны нашего го-
сударства, и сколько 
преференций получает 
Украина. Она как бед-
ный родственник: все 
просит и ей все мало.

«ЗА ЧТО ГИБНУТ 
ПОЛЯКИ»

- Многие предприятия 
нашего региона рабо-
тали с Россией, Украи-
ной, - рассказали мне 
ребята. - Сейчас этого 
нет, одни закрываются, 
другие - на грани бан-
кротства. Пытаются на-
ладить сбыт продукции 
в Германию, но там есть 
свои производители, 
которым так же нелег-
ко из-за санкций про-
тив России. В Польше 
сейчас практически нет 
ничего своего, и никак 
не развивается. Польша 
всегда была аграрно-
промышленной стра-
ной. Наши фермеры 
отправляли в Россию 
яблоки, картофель. Те-
перь наши фермеры на-
чинают бедствовать из-
за резко увеличившихся 
поставок украинского 
зерна и другой сельско-
хозяйственной продук-
ции. Почему мы должны 
помогать чужим и при 
этом ущемлять своих? 
По телевидению каждый 
день идут репортажи с 
фермерами, которые 
против украинского им-
порта.

- Украинские нацио-
налисты во время войны 
убивали поляков тыся-
чами. За что на Украине 
сейчас гибнут поляки? 
Русские не делали и 
не делают ничего пло-
хого для Польши, а на 
Украине сейчас опять у 
власти нацисты. Война 
всегда плохо, и она ни к 
чему хорошему не при-
ведет, - завершил беседу 
Янек.

Мы простились, мне 
молодые люди пожела-
ли хорошего отдыха, я 
им - крепкого здоровья 
и хорошего настроения.

- Хорошо что вы прие-
хали к нам, сможете рас-
сказать у себя в России, 
что у простых людей в 
нашей стране нет нена-
висти к России, - сказал 
Янек на прощание.

«Расскажите своим, 
что у простых людей 
нет ненависти к России»

ЧАСТЬ
6

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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К концу войны на территории Польши 
жило больше 4 млн немцев - в основном 

на переданных ей германских территориях. 
Большую часть из них просто выгнали. Люди 
уходили пешком со всем, что могли унести.

Герои сериала «Четыре танкиста и собака» - 
Гжегорж, Густлик, Ярош и Янек (слева направо) - 

были культовыми для всех соцстран. 
В честь этого Янека из кино и назвали 
собеседника нашего корреспондента.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Как ни зайдешь в этот 
Telegram, так тебе тут 
же предложат неплохо за-
работать. Вот успешный 
трейдер с 10-летним опы-
том. Живет на Бали, ездит 
на Bentley. Жизнь удалась. 
Учит нас, мерзнущих и прозя-
бающих, делать большие день-
ги. Не вставая с дивана. А все 
почему? Потому что сам уже 
все заработал, а теперь хо-
чет «оставить след в жизни, 
сделать что-то хорошее для 
максимального числа людей»… 
Ну как такому не поверить? 
Но за яркими картинками 
стоит банальная правда: вас 
хотят надуть!

Развод № 1.
Деньги - ваши, 
прибыль - наша

Мошенники раскручи-
вают телеграм-канал об 
инвестициях в криптова-
люту. Продвигают его че-
рез профильные каналы. 
Мол, подключайтесь, пока 
бесплатный доступ. Пона-
чалу в канале ничего кри-
минального. Обычный лик-
без по биржевой торговле. 
«Успешный трейдер» рас-
сказывает, что покупает и 
зачем, хвастается своими 
удачными сделками. 

Но когда набирается кри-
тическая масса подписчи-
ков (обычно от 20 - 30 ты-
сяч), начинается развод. 
Перед потенциальными 
жертвами вешают сочную 
морковку. Мол, есть вари-
ант заработать кучу денег, 
доходность сумасшедшая - 
100 - 200% в день.

- Симпатичный муж-
чина публиковал графи-
ки, биржевые курсы. По-
том выложил переписку 
со своими счастливы-
ми клиентами, которым 
он сделал 7 - 8-кратную 
прибыль за 24 часа.
В итоге предлагает пора-
ботать с ним. Суть: вносим 
депозит, он работает и на 
следующий день переводит 
прибыль, а себе берет ко-
миссию 30%, - рассказывает 
одна из пострадавших.

Женщина отправила 
«симпатичному трейдеру» 
50 тысяч рублей. Через сутки 
он показывает, что депозит 
вырос в 10 раз - до 500 ты-
сяч рублей. Но чтобы за-
брать деньги, нужно опла-
тить услуги  - те самые 30%. 
На резонный вопрос, а по-
чему бы не взять комиссию 
из суммы прибыли и при-
слать остаток, мошенник 

придумывают нелепые отго-
ворки. Мол, система не про-
пускает, таковы условия до-
говора и т. д.

- Это типичная схема - по-
скольку сумма инвестиций 
невысока,легковерные лю-
ди решают рискнуть, - пояс-
няет Олег Анисимов, основа-
тель проекта «Вкладер». - А 
потом мошенник сообщает 
о «выигрыше», но, чтобы 
его забрать, надо заплатить 
ту или иную сумму. Вымо-
гать деньги будут до момен-
та, как жертва поймет, что 
ее обманули.

Развод № 2.
Фейковая монетка

В этом случае наживка не-
много другая. Рассчитана на 
более продвинутых пользо-
вателей - они хотя бы знают, 
что на пустом месте сверх-
прибыль не получить.

Тут мошенники предла-
гают купить не известные 
всем криптовалюты вроде 
биткоина, а некую новую 
монету. Якобы они лично 
знают ее создателей, про-
вели анализ проекта и уве-
рены, что он точно взлетит.

- Собственную криптова-
люту можно создать за пол-
минуты. В интернете мож-
но легко найти инструкции, 
как это сделать, - объясняет 
Олег Анисимов.

Дальше идет разогрев ау-
дитории. Организаторы мо-
шенничества каждый день 
постят скрины того, как 
растет новая криптовалю-
та. Прибыль зашкаливает 
за сотни процентов, скорее 
покупайте, иначе растеряете 
всю прибыль!

А потом происходит глав-
ный трюк. При попытке вы-
вода своих денег вложения 
клиентов обнуляются, по-
тому что в монете была за-
шита комиссия в 100% при 
продаже. Всем спасибо, все 
свободны! От своих денег.

Развод № 3.
Купи/продай

Крипта - это вам не фон-
довый рынок. Тут множе-
ство бирж. И современные 
технологии якобы позволя-
ют отследить цены на раз-
ных биржах. И найти ту, 
где какая-то конкретная 
монета стоит дешевле. Там 
ее можно будет оперативно 
купить, а выгодно продать 
на той бирже, где она стоит 
дороже.

- Раньше анонимные 
«инвестиционные помощ-
ники» предлагали вложить-
ся в якобы перспективные 
и быстрорастущие крип-
товалюты, до этого - вло-
житься в установки для 
майнинга. Те, кто поверил 
и рискнул, предсказуемо 
остались ни с чем. В эту вол-
ну предлагается заработать 
на так называемом арбитра-
же, то есть покупать одну 
и ту же криптовалюту на тех 
площадках, где она якобы 
стоит дешевле, и продавать 
там, где нарисована более 
высокая цена. Очевидно, 
что в реальной экономике 
такой дисбаланс цен если 
и бывает, то устраняется 
за секунды и не бывает по-
стоянным. Так что зача-
стую такие криптовалюты 
и криптобиржи создаются 
только для выманивания де-
нег, - поясняет Валерий Лях, 
экс-директор департамента 
ЦБ по противодействию не-
законным практикам на фи-
нансовых рынках.

По его словам, вероят-
ность выиграть в эту игру 
нулевая.

Развод № 4.
Знакомство 
и предубеждение

Это самый изощренный 
вид криптомошенничества. 
Здесь аферисты щипают не 
по мелочи, а ловят крупную 
рыбку. Суть проста. Девуш-

ка или парень знакомят-
ся с кем-то на сайте или 
в приложении знакомств. 
И какое-то время мило об-
щаются с новым виртуаль-
ным знакомым. Если раз-
вод рассчитан на мужчин, 
то обычно на другом конце 
провода - симпатичная де-
вушка, живущая по легенде 
где-то в Европе и занима-
ющаяся собственным биз-
несом.

Через неделю легкого об-
щения она просит собесед-
ника порадоваться за нее, 
поскольку она провернула 
очень удачную сделку. Яко-
бы в свободное от работы 
время она торгует крипто-
валютой. И очень успеш-
но. А все потому, что у нее 
есть родственник, который 
работает в одной крупной 
брокерской компании и да-
ет ей сигналы, когда и что 
покупать. Жертве обмана 
предлагают тоже попробо-
вать таким образом зарабо-
тать... В сети много расска-
зов о том, как люди теряли 
по такой схеме миллионы.

Новый способ 
развода 
на свиданиях: аферисты 
потрошат банковские 
карты романтиков, 
готовых на все ради любви
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Осторожно, мошенники:

Купил крипту,
да не ту

ВЫВОД

Не верьте в сказки!
Хотите главный совет, как не отдать деньги мошенникам? Все про-

сто - не верьте в сказки и сказочникам, которые рассказывают о том, 

что получают 10%, 20% или даже 50% прибыли. И не за год, а за ме-

сяц или даже неделю. Да еще и готовы поделиться своими деньгами 

и знаниями. Это точно аферисты. Будь у них рабочая технология, как 

быстро приумножать свой капитал, они давно бы заложили в банке 

машины, квартиры, набрали бы потребительских кредитов, заработали 

бы миллиарды и вошли в список Forbes.

- К сожалению, на неправдоподобно высокую доходность ведутся 

люди небогатые. И часто приносят аферистам свои последние деньги. 

Несколько лет назад те, кто вложил деньги в криптовалюту, смогли за-

работать кучу денег. Возможно, на этом основывается вера, что на этом 

рынке каждый может удвоить и утроить свой капитал. Но эти времена 

давно прошли, - считает Алексей Марков, кандидат экономических 

наук, автор книг «Хулиномика» и «Криптвоюматика».

- Если кто-то владеет технологией заработка хороших денег, он не 

будет учить этому других. Он будет зарабатывать сам. Глупо плодить 

себе конкурентов, - говорит Олег Анисимов.

- Конечно, секретные технологии на рынке есть, но вряд ли ими с вами 

кто-то поделится, - резюмирует Анна Обижаева, профессор финансов 

Российской экономической школы.

Поверив 
аферистам 

в социальных сетях 
и мессенджерах, 

наивные 
россияне мечтают 

озолотиться. 
Но вместо этого 

теряют свои 
сбережения.

НАИВНЫЕ ВОПРОСЫ
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КТО ВСЕ 
ЭТИ ЛЮДИ?

Сами организаторы схемы 
предпочитают не светиться. 
Особенно если они раскручивают какой-нибудь 
телеграм-канал.
- Настоящие мошенники не показывают 
своих лиц. А если поймают актера, он скажет, 
что получил 500 долларов за эту работу. 
Хотя на самом деле является сообщником. 
Аферисты ищут людей, которые живут 
за границей. В каком-нибудь красивом месте. 
В Дубае или на Бали. Видимо, эти люди попали 
в плохую ситуацию, им там надо 
снимать себе жилье, у них нет денег. 
Вот и берутся за такой вид заработка, - 
рассказывает Олег Анисимов.

Но ведь есть же реальные отзывы…
Как и почти все в нашей жизни, отзывы 
тоже покупаются. И текстовые, и видео. 
Есть целые ресурсы, которые называются 
биржами видеоотзывов. Там можно 
зарегистрироваться и выполнять задания 
от любых заказчиков. Хвалить хоть 
ресторан, хоть онлайн-курс, хоть 
крипторазводняк. В среднем один 
видеоотзыв стоит 1000 рублей. 
Делов-то - на пять минут. Хороший 
заработок для тех, кто не хочет 
или не может найти другую работу 
ну или не знает, что врать - плохо.

А как же скриншоты 
с реальными прибылями 
в сотни процентов годовых
 и с переводами на круглые суммы?
Здесь еще проще. И дешевле.  Даже к услугам 
профессионального фотошопера прибегать 
не придется. Все можно сделать самому. 
Берется несколько реальных скриншотов 
из мобильного банка, а дальше - 
магия добавления 
и переставления чисел. 
Суммы можно указывать любые.

Как правило, для создания образов 
успешных инвесторов мошенники 
привлекают актеров со стороны. 
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Но, видимо, в воображе-
нии некоторых представи-
телей власти прерывание 
беременности выглядит при-
мерно как поход в магазин 
за новыми туфельками. Ес-
ли хорошо прорекламиро-
вать - дама купит, даже если 
не хотела. А если привести 
другие аргументы, резко пе-
редумает.

- Если у женщины неже-
лательная беременность, 
несвое временная беремен-
ность, то, вероятнее всего, 
она ее прервет, - объясни-
ла депутатам, как устроена 
жизнь, в интервью Радио 
«Комсомольская правда» 
гендиректор Региональной 
ассоциации народонаселения 
и развития, международный 
эксперт по репродуктивному 
здоровью и правам, акушер-
гинеколог Любовь Ерофе-
ева. - Уговоры о том, чтобы 
ее не прерывать, может быть, 
подействуют на 5 - 8 процен-
тов женщин. А вот, наоборот, 
если у женщины желанная 
беременность, то вряд ли 
кто-то сможет уговорить ее 
прервать. Это исключено. И 
Россия подписала все воз-
можные декларации и про-
граммы ООН о том, что такое 
право должно быть у женщи-
ны - самой решать, стано-
виться ей в данный момент 
матерью или нет. Если мы хо-
тим, чтобы женщины убивали 
детей, перешли к самостоя-
тельным абортам, чтобы они 
попали в руки подпольных 
абортивных кабинетов, тогда 
полный вперед - давайте ей 
это (возможность прервать 
беременность без нотаций и 
дополнительного стресса. - 
Ред.) запретим. Надо пони-
мать психологию женщины. 
Ее невозможно загнать в угол 
и сказать: «Как это ты не хо-
чешь рожать?! Нет, ты будешь 
рожать!»

«Нужно такие же силы, ко-
торые мы сейчас тратим на 
борьбу с абортами, тратить 
на просвещение молодежи и 
подростков о методах контра-
цепции. В первую очередь не-
желательная беременность не 
должна возникнуть. Тогда не 
возникнет и вопроса о том, как 
ее прервать», - рассуждает в 
своем телеграм-канале дирек-
тор Департамента здравоохра-
нения Ханты-Мансийского 
автономного округа Алексей 
Добровольский.

Так должны ли аборты, с 
точки зрения чиновника от 
медицины, стать менее до-
ступными?

«На этот вопрос я ответил 
бы нет, - продолжает Добро-
вольский. - 30 лет назад мне 
пришлось начинать работу 
врачом в большой много-
профильной скоропомощ-
ной больнице. Туда со всего 
региона привозили женщин с 

криминальными абортами. И 
я видел, как, несмотря на все 
усилия врачей, иногда моло-
дые красивые женщины по-
гибали в течение нескольких 
часов от тяжелейшего сеп-
сиса. Инфекция попадала в 
организм как раз во время 
криминального вмешатель-
ства. Сегодня нельзя забывать 
уроки прошлого века, когда 
недостаточная санпросветра-
бота, барьеры доабортного 
консультирования и слож-
ности в попадании на прием 
к акушеру-гинекологу подчас 
приводили к криминальному 
вмешательству».

«ЭТО НЕ ПРО 
ДЕМОГРАФИЮ»

Остается, однако, еще один 
вопрос: правда ли, что сокра-
щение числа абортов способ-
ствует повышению рождае-
мости?

Российская статистика на 
этот счет крайне запутанна.

Если верить данным Мин-
здрава, то выходит, что чис-
ло абортов у нас и без вся-
ких ограничений из года в 
год снижается. Например, в 
2022-м оно сократилось на 
3,9%. А тех абортов, что дела-
ются по желанию женщины 
без медпоказаний к прерыва-
нию беременности, - на 5,3%.

Но депутаты - и вот здесь с 

ними сложно не согласить-
ся - считают эту статисти-
ку не очень показательной. 
Мол, примерно к 400 тысячам 
абортов в 2022 году, о кото-
рых есть сведения у Минз-
драва, надо добавить еще 
тысяч 200, произведенных 
в частных клиниках. И еще 
500 - 600 тысяч медикамен-
тозных. Это когда аборт на 
небольшом сроке делается 
безоперационно, принимает-
ся специальный препарат - и 
происходит выкидыш.

У Росстата другая методи-
ка расчетов. Она пытается 
учитывать и частные клини-
ки тоже. По данным Росста-
та, абортов у нас получается 
больше, чем по сведениям 
Минздрава, - около 500 тысяч 
в год (см. «Только цифры»). Но 
все равно число их неуклонно 
сокращается.

А теперь посмотрим, что у 
нас с рождаемостью. Так вот, 
число появившихся на свет 
детей в 2022 году уменьши-

лось в сравнении с 2021 годом 
на 94 тысячи.

Выходит, даже если 10% из 
500 - 600 тысяч женщин, ре-
шившихся на аборт, откажут-
ся его делать, для общей де-
мографической ситуации это 
капля в море. Рождаемость 
из-за этого снижаться не пре-
кратит. Так за что тогда бье-
тесь, избранники вы наши?

- Если стоит задача, чтобы 
не было абортов, это одна 
программа. А если повысить 
рождаемость и чтобы рожа-
ли пораньше - совсем дру-
гая, - говорит Любовь Еро-
феева. - У нас 90% абортов 
делают женщины-матери, у 
которых уже есть один, двое, 
трое детей. Молоденькие 
женщины, по счастью, сейчас 
очень мало абортов делают - 
видимо, интересуются, ходят 
к врачам, подбирают средства 
контрацепции.

- Вопрос абортов скорее от-
носится к сфере моральной. 
Что касается сферы демогра-
фической… Как показывает 
опыт, даже введение полного 
запрета абортов - был такой 
опыт в СССР в 1936 году, в 
Румынии в 1966 году, да и 
почти во всех западных стра-
нах до 60-х годов прошлого 
века аборты были в том или 
ином виде запрещены - да-
ет очень краткосрочный эф-

фект. И не такой существен-
ный в количественном плане, 
как можно было бы ожидать. 
Современные люди находят 
как приспособиться, - гово-
рит демограф Владимир Тима-
ков. - Те же меры, которые у 
нас сейчас обсуждаются, вряд 
ли особо снизят количество 
абортов. Они могут разве что 
заставить людей более серьез-
но относиться к контрацеп-
ции.

ЛУЧШЕ ДЕНЬГАМИ 
ПОМОГИТЕ

При этом в Госдуме вполне 
понимают (пусть и не все), 
что поднимать демографию 
надо другими методами. Но 
они куда сложнее, чем запре-
щать и не пущать.

Вот еще цитата из дискус-
сии на Радио «Комсомоль-
ская правда» - от председа-
теля Комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и дет-
ства Нины Останиной:

- Чтобы молодая студен-
ческая семья в 19 - 20 уже 
родила первого ребенка, 
надо эту семью обеспечить 
элементарно местом, где бы 
она могла проживать. Бес-
платным студенческим се-
мейным общежитием. Не во 
всех вузах есть такое. Ребята 
не должны бросать учебу, им 
нужна няня, которая могла 
бы присмотреть за ребенком. 
И чтобы они сами ели-пили, 
полноценно питались, ма-
мочка кормила бы молоком 
ребенка. Для этого необходи-
мо, чтобы студенческая сти-
пендия была не 1800 рублей, 
а не ниже двух прожиточных 
минимумов в субъекте Феде-
рации.

- Сколько бы мы ни гово-
рили о духовных и мораль-
ных ценностях, мы все-таки 
сейчас живем в материаль-
ном обществе. И многое бу-
дет упираться в материальное 
обеспечение, - считает Вла-
димир Тимаков. - А сегод-
ня мы видим, что рождение 
каждого последующего ре-
бенка снижает уровень по-

требления. И это касается не 
только бедных семей. В бо-
гатых странах рождаемость 
зачастую ниже, чем в госу-
дарствах со средним и низ-
ким уровнем дохода. Потому 
что чем человек богаче, тем 
у него выше запросы. И тем 
больше он теряет с каждым 
ребенком. Ведь он должен с 
ним делить и свое потребле-
ние, и свое время, свой досуг. 
Поэтому единственный спо-
соб повысить рождаемость в 
современном обществе - ак-
кордно компенсировать по-
терянные блага при каждом 
следующем ребенке.

Понятие «аккордно» под-
разумевает примерно следую-
щее. При рождении второго 
ребенка семья должна по-
лучать больше денег и (или) 
других благ, чем при рожде-
нии первого. А при рождении 
третьего - еще больше. И так 
далее.

- Сейчас все наши ме-
ры соцподдержки с учетом 
маткапитала компенсируют 
примерно 25 - 30% затрат на 
ребенка, - говорит Тимаков. - 
И основные выплаты сосре-
доточены на первом ребен-
ке. Нужно пересматривать 
эту политику и переносить 
акцент на вторых и особен-
но третьих детей. Это, конеч-
но, серьезные материальные 
расходы. Но если мы хотим 
семью с тремя детьми, нуж-
но сделать так, чтобы семья 
с тремя детьми не теряла в 
потреблении в сравнении с 
семьями, где детей меньше 
или вообще нет.

Что тут можно еще доба-
вить? Хочется все же сказать 
пару слов от себя чисто по-
женски. Чтобы женщина за-
хотела рожать, она как мини-
мум должна чувствовать себя 
в безопасности. Это сложное 
ощущение. И эмоциональ-
ное. И да, финансовое. Но 
любые разговоры на тему «не 
хочешь - заставим» ощуще-
ние безопасности ломают 
напрочь.

Мы это уже 
проходили

В 1936 году аборты в СССР 
запретили. А в 1955-м опять раз-
решили. Потому что в 1937  - 
1938 годах коэффициент рож-
даемости (число рождений на 
одну женщину) немного вырос, а 
к 1940-му опустился даже ниже 
того, что было в 1936-м.

При этом выросла женская 
смертность. Что неудивительно: 
расцвели подпольные аборты, 
которые делались кем попало и 
как попало. Как свидетельствует 
хроника тех лет, среди привле-
ченных к уголовной ответствен-
ности за производство левых 
абортов лишь 23% оказались 
врачами. Остальные - служащие, 
домохозяйки, рабочие.

А еще выросло количество 
детоубийств. Новорожденных 
детей топили, как котят, и про-
тыкали иглами.

Вы не думайте.      Вы рожайте
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да• Оставить все как есть и не лезть 
в личную жизнь женщин 
• В государственных клиниках 
оставить, в частных - запретить 
• Запретить полностью 
(оставить только 
по медпоказаниям) 
• Не запрещать, 
но платить женщинам 
за отказ от аборта 

ОПРОС «КП»

И ЧТО НАМ 
ДЕЛАТЬ 
С АБОРТАМИ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 5000 человек.

74%
12%
10%

4%

А КАК У НИХ

На улицах стало спокойнее
Интересное исследование провели американцы. В 90-х годах в 

США заметно снизился уровень преступности. И ученые из Стэн-
форда и Чикаго обнаружили связь между этим отрадным фактом 
и легализацией абортов в начале 70-х.

Подтекст простой: нежеланные дети, особенно родившиеся в 
не самых богатых и благополучных семьях, вряд ли получат пре-
красное воспитание и образование. Они с большей вероятностью 
окажутся на дне общества и будут всячески доставлять этому 
обществу проблемы.

То есть получается, не стоит совсем уж закидывать тапками 
женщин, которые считают, что «не надо плодить нищету». Лучше 
создавать такие условия, чтобы дети были желанными.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

FM.KP.RU
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Елена АРАКЕЛЯН

Если вы женщина детород-
ного возраста, немедленно 
бросайте читать эту ста-
тью и идите займитесь делом. 
И чтобы через девять месяцев 
предъявили результат. Да вы 
еще, оказывается, и читать 
умеете. Безобразие какое.

Если что, это была ирония. 
Но родилась она не на пустом 
месте, а после знакомства с 
высказываниями и реальными 
действиями некоторых пред-
ставителей нашей власти.

ГОСУДАРСТВО 
ВОСПИТАЕТ

Уже который день россий-
ская общественность взбудо-
ражена проблемой абортов. 
Ведь сразу несколько россий-
ских регионов решили ввести 
у себя ограничения на аборты 
и штрафы за «склонение» к 
прерыванию беременности. 
Все это, конечно же, с бла-
городной целью: повысить 
рождаемость. Обсуждаются 
возможные новшества и на 
федеральном уровне.

Например, депутат Госдумы 
Бийсултан Хамзаев предлага-
ет платить россиянкам за от-
каз от аборта. А детей потом 
у них забирать - государство 
воспитает.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой хочет запретить абор-
ты в частных клиниках.

Дальше - больше: сена-
тор от Челябинской области 
Маргарита Павлова призвала 
«перестать плодить» молодых 
женщин с высшим образова-
нием. А то они «забыли про 
свое предназначение: рожать 
и сохранять домашний очаг». 
Потом, правда, дама поправи-
лась. Мол, говорила она не о 
запрете на высшее образова-
ние, а только о правильной 
системе ценностей для жен-
щин: семья и дети на первом 
месте, образование - уж как 
получится.

Но снежный ком уже не 
остановить. «Человечество 
сделало огромную ошибку, 
когда дало женщине воз-
можность получать образо-
вание», - считает профес-
сор (!), доктор биологических 
наук (!!), директор Института 
биологии и биомедицины (!!!) 
Нижегородского университе-
та Мария Ведунова.

А еще раньше, в октябре, 
депутат Анна Кузнецова, 
бывший уполномоченный 
по делам ребенка, призвала 
россиянок начинать рожать 
в возрасте не старше 20 лет. 
Тогда можно успеть родить 
четверых и поспособствовать 
успеху нацпроекта «Демогра-
фия».

- Лучшие, качественные с 
точки зрения здоровья дети 
рождаются в 20 лет, - вторит 
ей министр семьи, труда и со-

циальной защиты Башкорто-
стана Ленара Иванова.

От такого отношения к жен-
щине как «производитель-
нице», главная задача кото-
рой - дать стране угля, пардон, 
качественный человеческий 
материал для реализации 
нацпроекта «Демография», и 
правда становится несколько 
беспокойно. Так ведь можно 
договориться и до ситуации, 
как в романе-антиутопии Ев-
гения Замятина «Мы». Все под 
контролем: секс - строго по 
расписанию и розовым тало-
нам, деторождение - тоже по 
графику и в нужных количе-
ствах...

До такого у нас, по счастью, 
пока не дошло даже в депу-
татских цитатах. Но лиха беда 
начало.

Кстати, а с чего все на-
чалось-то?

В ЕДИНОМ ПОРЫВЕ
А началось все с круглого 

стола, который прошел в сен-
тябре в Госдуме. Среди проче-
го там обсуждали изменения 
положений об искусственном 
прерывании беременности из 
закона «Об основах охраны 
здоровья». Изменения эти 
предложила Русская право-
славная церковь.

Предложений было много: 
сократить допустимые сро-
ки аборта, требовать обяза-
тельное согласие со стороны 
супруга, исключить аборты 
из услуг частных клиник… В 
думском Комитете по охране 
здоровья заявили, что сфор-
мируют свою позицию по 
этим предложениям после 
того, как изучат все мнения 
экспертов - от представите-
лей Минздрава до обществен-
ных организаций.

Но ждать согласились не 
все. На местах почуяли, куда 
дует ветер. И пошла писать 
губерния.

В Крыму объявили, что 
все тамошние частные кли-
ники, не дожидаясь феде-
ральных поправок, отказа-
лись от абортов добровольно 
(странно, что не прозвучало 
«в едином порыве» и «по 
многочисленным просьбам 
трудящихся»). По словам 
главы крымского минздра-
ва Константина Скорупского, 
руководителям коммерческих 
медучреждений было сдела-

но предложение подобным 
образом внести свой вклад в 
улучшение демографической 
ситуации - и они все согла-
сились.

Следом о добровольном 
отказе от абортов объявили 
частные клиники Курской 
области, Нижневартовска, 
Сургута, Ханты-Мансийска…

Мордовия же приняла за-
кон, где устанавливается от-
ветственность на территории 
региона за склонение жен-
щин к прерыванию беремен-
ности. Похожий закон одо-
брен и в Тверской области. 
Аналогичные меры обсужда-
ются в Калининграде, Респу-
блике Коми, Тамбове…

«Склонение» к аборту - это 
уговоры, подкуп, обман или 
угрозы. Как следует из кали-
нинградского законопроекта, 
оштрафовать могут не только 
врача, но и иное лицо, которо-
му могут быть переданы сведе-
ния о состоянии женщины (то 
есть муж под это определение 
вполне подходит). Штрафы - 
от 3 - 5 тысяч рублей для граж-
дан до 200 тысяч рублей для 
юридических лиц.

Одно радует: если врач ин-
формирует женщину о том, 
что есть медицинские пока-
зания к аборту, «склонением 
к прерыванию беременно-
сти» это не считается.

Сенатор от Крыма Оль-
га Ковитиди тем временем 
предложила штрафами не 
ограничиваться: за склоне-
ние к аборту нужна уголов-
ная ответственность! Тюрьма 
то бишь.

- Мы говорим не об абортах. 
Мы говорим об умышленных 
действиях, которые направ-
лены на то, чтобы заставить 
женщину сделать аборт. Та-
кие случаи бывают, - разъ-
яснила она свою позицию в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM).

И подчеркнула, что муж-
чин, которые не желают ре-
бенка и принуждают женщи-
ну к аборту, это тоже касается:

- Беременная женщина 
очень ранимая, нуждается в 
том, чтобы ее защищали, под-
держивали. А когда близкие и 
друзья заставляют иногда ее 
сделать аборт, обосновывая 
тем, что нет денег, условия 
не те, выгонят с работы… На 
это общество должно реаги-
ровать.

МОЖНО ЛИ ЖЕНЩИНУ 
ЗАГНАТЬ В УГОЛ

Ко всем этим инициати-
вам «в поддержку демогра-
фии» есть много вопросов. То 
есть теперь мужиков, сказав-
ших: «Не нужны мне ни ты, 
ни твой ребенок - иди делай 
аборт», в некоторых регионах 
будут штрафовать на 2 - 3 ты-
сячи рублей? Или, по мысли 
сенатора Ковитиди, сажать? 
А как их вычислять будут? По 
показаниям самих женщин? 
Вот веселуха-то начнется...

Не все просто и с объявле-
нием частных клиник врагом 
демографической ситуации. 
Предполагается, что дамы 
пойдут в государственные 
поликлиники - там им мозги-
то и вправят. Пусть девушка 
анкетку заполнит о мотивах 
желания прервать беремен-
ность (это не шутка - Минз-
драв такое разрабатывает), с 
психологом поговорит, по-
слушает информацию о со-
циальных мерах поддержки. 
Ты почто, неразумная, дитё 
погубить собралась - про мат-
капитал, что ли, не слышала?

А еще одна из главных пре-
тензий к коммерческим кли-
никам - они даже статистики 
проведенных операций не по-
дают. Из-за чего не совсем 
понятно, сколько на самом 
деле в стране делается абор-
тов.

А теперь давайте посмотрим 
на ситуацию глазами той не-
счастной, которая пришла 
делать аборт за 6000 - 17 000 
рублей (это стоимость про-
цедуры в коммерческой кли-
нике в Москве, но в регио-
нах цены немногим ниже). 
Раз уж она на это решилась, 
вы правда думаете, граждане 
депутаты, что она мечтает за-
полнить анкетку и выслушать 
лекцию? А не о том, чтобы все 
закончилось поскорее и что-
бы о ее ситуации вообще ни-
кто не знал (именно поэтому 
выбирается дорогостоящая 
частная клиника)?
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Читайте на сайте - 
«Стоимость жилья улетела 
в космос: что будет 
с ценами на квартиры 
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

По данным Росстата с учетом государственных и коммерческих клиник.

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ 
ДЕТЕЙ И АБОРТОВ В РОССИИ
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Рождение Аборт

Вы не думайте.      Вы рожайте
29.11.2023

Регионы один за другим взялись 

улучшать демографическую 

ситуацию с помощью запретов 

и штрафов. Помогут ли ограничения 

на аборты решить проблему?
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Но, видимо, в воображе-
нии некоторых представи-
телей власти прерывание 
беременности выглядит при-
мерно как поход в магазин 
за новыми туфельками. Ес-
ли хорошо прорекламиро-
вать - дама купит, даже если 
не хотела. А если привести 
другие аргументы, резко пе-
редумает.

- Если у женщины неже-
лательная беременность, 
несвое временная беремен-
ность, то, вероятнее всего, 
она ее прервет, - объясни-
ла депутатам, как устроена 
жизнь, в интервью Радио 
«Комсомольская правда» 
гендиректор Региональной 
ассоциации народонаселения 
и развития, международный 
эксперт по репродуктивному 
здоровью и правам, акушер-
гинеколог Любовь Ерофе-
ева. - Уговоры о том, чтобы 
ее не прерывать, может быть, 
подействуют на 5 - 8 процен-
тов женщин. А вот, наоборот, 
если у женщины желанная 
беременность, то вряд ли 
кто-то сможет уговорить ее 
прервать. Это исключено. И 
Россия подписала все воз-
можные декларации и про-
граммы ООН о том, что такое 
право должно быть у женщи-
ны - самой решать, стано-
виться ей в данный момент 
матерью или нет. Если мы хо-
тим, чтобы женщины убивали 
детей, перешли к самостоя-
тельным абортам, чтобы они 
попали в руки подпольных 
абортивных кабинетов, тогда 
полный вперед - давайте ей 
это (возможность прервать 
беременность без нотаций и 
дополнительного стресса. - 
Ред.) запретим. Надо пони-
мать психологию женщины. 
Ее невозможно загнать в угол 
и сказать: «Как это ты не хо-
чешь рожать?! Нет, ты будешь 
рожать!»

«Нужно такие же силы, ко-
торые мы сейчас тратим на 
борьбу с абортами, тратить 
на просвещение молодежи и 
подростков о методах контра-
цепции. В первую очередь не-
желательная беременность не 
должна возникнуть. Тогда не 
возникнет и вопроса о том, как 
ее прервать», - рассуждает в 
своем телеграм-канале дирек-
тор Департамента здравоохра-
нения Ханты-Мансийского 
автономного округа Алексей 
Добровольский.

Так должны ли аборты, с 
точки зрения чиновника от 
медицины, стать менее до-
ступными?

«На этот вопрос я ответил 
бы нет, - продолжает Добро-
вольский. - 30 лет назад мне 
пришлось начинать работу 
врачом в большой много-
профильной скоропомощ-
ной больнице. Туда со всего 
региона привозили женщин с 

криминальными абортами. И 
я видел, как, несмотря на все 
усилия врачей, иногда моло-
дые красивые женщины по-
гибали в течение нескольких 
часов от тяжелейшего сеп-
сиса. Инфекция попадала в 
организм как раз во время 
криминального вмешатель-
ства. Сегодня нельзя забывать 
уроки прошлого века, когда 
недостаточная санпросветра-
бота, барьеры доабортного 
консультирования и слож-
ности в попадании на прием 
к акушеру-гинекологу подчас 
приводили к криминальному 
вмешательству».

«ЭТО НЕ ПРО 
ДЕМОГРАФИЮ»

Остается, однако, еще один 
вопрос: правда ли, что сокра-
щение числа абортов способ-
ствует повышению рождае-
мости?

Российская статистика на 
этот счет крайне запутанна.

Если верить данным Мин-
здрава, то выходит, что чис-
ло абортов у нас и без вся-
ких ограничений из года в 
год снижается. Например, в 
2022-м оно сократилось на 
3,9%. А тех абортов, что дела-
ются по желанию женщины 
без медпоказаний к прерыва-
нию беременности, - на 5,3%.

Но депутаты - и вот здесь с 

ними сложно не согласить-
ся - считают эту статисти-
ку не очень показательной. 
Мол, примерно к 400 тысячам 
абортов в 2022 году, о кото-
рых есть сведения у Минз-
драва, надо добавить еще 
тысяч 200, произведенных 
в частных клиниках. И еще 
500 - 600 тысяч медикамен-
тозных. Это когда аборт на 
небольшом сроке делается 
безоперационно, принимает-
ся специальный препарат - и 
происходит выкидыш.

У Росстата другая методи-
ка расчетов. Она пытается 
учитывать и частные клини-
ки тоже. По данным Росста-
та, абортов у нас получается 
больше, чем по сведениям 
Минздрава, - около 500 тысяч 
в год (см. «Только цифры»). Но 
все равно число их неуклонно 
сокращается.

А теперь посмотрим, что у 
нас с рождаемостью. Так вот, 
число появившихся на свет 
детей в 2022 году уменьши-

лось в сравнении с 2021 годом 
на 94 тысячи.

Выходит, даже если 10% из 
500 - 600 тысяч женщин, ре-
шившихся на аборт, откажут-
ся его делать, для общей де-
мографической ситуации это 
капля в море. Рождаемость 
из-за этого снижаться не пре-
кратит. Так за что тогда бье-
тесь, избранники вы наши?

- Если стоит задача, чтобы 
не было абортов, это одна 
программа. А если повысить 
рождаемость и чтобы рожа-
ли пораньше - совсем дру-
гая, - говорит Любовь Еро-
феева. - У нас 90% абортов 
делают женщины-матери, у 
которых уже есть один, двое, 
трое детей. Молоденькие 
женщины, по счастью, сейчас 
очень мало абортов делают - 
видимо, интересуются, ходят 
к врачам, подбирают средства 
контрацепции.

- Вопрос абортов скорее от-
носится к сфере моральной. 
Что касается сферы демогра-
фической… Как показывает 
опыт, даже введение полного 
запрета абортов - был такой 
опыт в СССР в 1936 году, в 
Румынии в 1966 году, да и 
почти во всех западных стра-
нах до 60-х годов прошлого 
века аборты были в том или 
ином виде запрещены - да-
ет очень краткосрочный эф-

фект. И не такой существен-
ный в количественном плане, 
как можно было бы ожидать. 
Современные люди находят 
как приспособиться, - гово-
рит демограф Владимир Тима-
ков. - Те же меры, которые у 
нас сейчас обсуждаются, вряд 
ли особо снизят количество 
абортов. Они могут разве что 
заставить людей более серьез-
но относиться к контрацеп-
ции.

ЛУЧШЕ ДЕНЬГАМИ 
ПОМОГИТЕ

При этом в Госдуме вполне 
понимают (пусть и не все), 
что поднимать демографию 
надо другими методами. Но 
они куда сложнее, чем запре-
щать и не пущать.

Вот еще цитата из дискус-
сии на Радио «Комсомоль-
ская правда» - от председа-
теля Комитета Госдумы по 
защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и дет-
ства Нины Останиной:

- Чтобы молодая студен-
ческая семья в 19 - 20 уже 
родила первого ребенка, 
надо эту семью обеспечить 
элементарно местом, где бы 
она могла проживать. Бес-
платным студенческим се-
мейным общежитием. Не во 
всех вузах есть такое. Ребята 
не должны бросать учебу, им 
нужна няня, которая могла 
бы присмотреть за ребенком. 
И чтобы они сами ели-пили, 
полноценно питались, ма-
мочка кормила бы молоком 
ребенка. Для этого необходи-
мо, чтобы студенческая сти-
пендия была не 1800 рублей, 
а не ниже двух прожиточных 
минимумов в субъекте Феде-
рации.

- Сколько бы мы ни гово-
рили о духовных и мораль-
ных ценностях, мы все-таки 
сейчас живем в материаль-
ном обществе. И многое бу-
дет упираться в материальное 
обеспечение, - считает Вла-
димир Тимаков. - А сегод-
ня мы видим, что рождение 
каждого последующего ре-
бенка снижает уровень по-

требления. И это касается не 
только бедных семей. В бо-
гатых странах рождаемость 
зачастую ниже, чем в госу-
дарствах со средним и низ-
ким уровнем дохода. Потому 
что чем человек богаче, тем 
у него выше запросы. И тем 
больше он теряет с каждым 
ребенком. Ведь он должен с 
ним делить и свое потребле-
ние, и свое время, свой досуг. 
Поэтому единственный спо-
соб повысить рождаемость в 
современном обществе - ак-
кордно компенсировать по-
терянные блага при каждом 
следующем ребенке.

Понятие «аккордно» под-
разумевает примерно следую-
щее. При рождении второго 
ребенка семья должна по-
лучать больше денег и (или) 
других благ, чем при рожде-
нии первого. А при рождении 
третьего - еще больше. И так 
далее.

- Сейчас все наши ме-
ры соцподдержки с учетом 
маткапитала компенсируют 
примерно 25 - 30% затрат на 
ребенка, - говорит Тимаков. - 
И основные выплаты сосре-
доточены на первом ребен-
ке. Нужно пересматривать 
эту политику и переносить 
акцент на вторых и особен-
но третьих детей. Это, конеч-
но, серьезные материальные 
расходы. Но если мы хотим 
семью с тремя детьми, нуж-
но сделать так, чтобы семья 
с тремя детьми не теряла в 
потреблении в сравнении с 
семьями, где детей меньше 
или вообще нет.

Что тут можно еще доба-
вить? Хочется все же сказать 
пару слов от себя чисто по-
женски. Чтобы женщина за-
хотела рожать, она как мини-
мум должна чувствовать себя 
в безопасности. Это сложное 
ощущение. И эмоциональ-
ное. И да, финансовое. Но 
любые разговоры на тему «не 
хочешь - заставим» ощуще-
ние безопасности ломают 
напрочь.

Мы это уже 
проходили

В 1936 году аборты в СССР 
запретили. А в 1955-м опять раз-
решили. Потому что в 1937  - 
1938 годах коэффициент рож-
даемости (число рождений на 
одну женщину) немного вырос, а 
к 1940-му опустился даже ниже 
того, что было в 1936-м.

При этом выросла женская 
смертность. Что неудивительно: 
расцвели подпольные аборты, 
которые делались кем попало и 
как попало. Как свидетельствует 
хроника тех лет, среди привле-
ченных к уголовной ответствен-
ности за производство левых 
абортов лишь 23% оказались 
врачами. Остальные - служащие, 
домохозяйки, рабочие.

А еще выросло количество 
детоубийств. Новорожденных 
детей топили, как котят, и про-
тыкали иглами.

Вы не думайте.      Вы рожайте
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да• Оставить все как есть и не лезть 
в личную жизнь женщин 
• В государственных клиниках 
оставить, в частных - запретить 
• Запретить полностью 
(оставить только 
по медпоказаниям) 
• Не запрещать, 
но платить женщинам 
за отказ от аборта 

ОПРОС «КП»

И ЧТО НАМ 
ДЕЛАТЬ 
С АБОРТАМИ?

Опрос проведен среди читателей «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 5000 человек.

74%
12%
10%

4%

А КАК У НИХ

На улицах стало спокойнее
Интересное исследование провели американцы. В 90-х годах в 

США заметно снизился уровень преступности. И ученые из Стэн-
форда и Чикаго обнаружили связь между этим отрадным фактом 
и легализацией абортов в начале 70-х.

Подтекст простой: нежеланные дети, особенно родившиеся в 
не самых богатых и благополучных семьях, вряд ли получат пре-
красное воспитание и образование. Они с большей вероятностью 
окажутся на дне общества и будут всячески доставлять этому 
обществу проблемы.

То есть получается, не стоит совсем уж закидывать тапками 
женщин, которые считают, что «не надо плодить нищету». Лучше 
создавать такие условия, чтобы дети были желанными.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги» в 20.00 (мск) 
на Радио «КП»

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

FM.KP.RU
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Елена АРАКЕЛЯН

Если вы женщина детород-
ного возраста, немедленно 
бросайте читать эту ста-
тью и идите займитесь делом. 
И чтобы через девять месяцев 
предъявили результат. Да вы 
еще, оказывается, и читать 
умеете. Безобразие какое.

Если что, это была ирония. 
Но родилась она не на пустом 
месте, а после знакомства с 
высказываниями и реальными 
действиями некоторых пред-
ставителей нашей власти.

ГОСУДАРСТВО 
ВОСПИТАЕТ

Уже который день россий-
ская общественность взбудо-
ражена проблемой абортов. 
Ведь сразу несколько россий-
ских регионов решили ввести 
у себя ограничения на аборты 
и штрафы за «склонение» к 
прерыванию беременности. 
Все это, конечно же, с бла-
городной целью: повысить 
рождаемость. Обсуждаются 
возможные новшества и на 
федеральном уровне.

Например, депутат Госдумы 
Бийсултан Хамзаев предлага-
ет платить россиянкам за от-
каз от аборта. А детей потом 
у них забирать - государство 
воспитает.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой хочет запретить абор-
ты в частных клиниках.

Дальше - больше: сена-
тор от Челябинской области 
Маргарита Павлова призвала 
«перестать плодить» молодых 
женщин с высшим образова-
нием. А то они «забыли про 
свое предназначение: рожать 
и сохранять домашний очаг». 
Потом, правда, дама поправи-
лась. Мол, говорила она не о 
запрете на высшее образова-
ние, а только о правильной 
системе ценностей для жен-
щин: семья и дети на первом 
месте, образование - уж как 
получится.

Но снежный ком уже не 
остановить. «Человечество 
сделало огромную ошибку, 
когда дало женщине воз-
можность получать образо-
вание», - считает профес-
сор (!), доктор биологических 
наук (!!), директор Института 
биологии и биомедицины (!!!) 
Нижегородского университе-
та Мария Ведунова.

А еще раньше, в октябре, 
депутат Анна Кузнецова, 
бывший уполномоченный 
по делам ребенка, призвала 
россиянок начинать рожать 
в возрасте не старше 20 лет. 
Тогда можно успеть родить 
четверых и поспособствовать 
успеху нацпроекта «Демогра-
фия».

- Лучшие, качественные с 
точки зрения здоровья дети 
рождаются в 20 лет, - вторит 
ей министр семьи, труда и со-

циальной защиты Башкорто-
стана Ленара Иванова.

От такого отношения к жен-
щине как «производитель-
нице», главная задача кото-
рой - дать стране угля, пардон, 
качественный человеческий 
материал для реализации 
нацпроекта «Демография», и 
правда становится несколько 
беспокойно. Так ведь можно 
договориться и до ситуации, 
как в романе-антиутопии Ев-
гения Замятина «Мы». Все под 
контролем: секс - строго по 
расписанию и розовым тало-
нам, деторождение - тоже по 
графику и в нужных количе-
ствах...

До такого у нас, по счастью, 
пока не дошло даже в депу-
татских цитатах. Но лиха беда 
начало.

Кстати, а с чего все на-
чалось-то?

В ЕДИНОМ ПОРЫВЕ
А началось все с круглого 

стола, который прошел в сен-
тябре в Госдуме. Среди проче-
го там обсуждали изменения 
положений об искусственном 
прерывании беременности из 
закона «Об основах охраны 
здоровья». Изменения эти 
предложила Русская право-
славная церковь.

Предложений было много: 
сократить допустимые сро-
ки аборта, требовать обяза-
тельное согласие со стороны 
супруга, исключить аборты 
из услуг частных клиник… В 
думском Комитете по охране 
здоровья заявили, что сфор-
мируют свою позицию по 
этим предложениям после 
того, как изучат все мнения 
экспертов - от представите-
лей Минздрава до обществен-
ных организаций.

Но ждать согласились не 
все. На местах почуяли, куда 
дует ветер. И пошла писать 
губерния.

В Крыму объявили, что 
все тамошние частные кли-
ники, не дожидаясь феде-
ральных поправок, отказа-
лись от абортов добровольно 
(странно, что не прозвучало 
«в едином порыве» и «по 
многочисленным просьбам 
трудящихся»). По словам 
главы крымского минздра-
ва Константина Скорупского, 
руководителям коммерческих 
медучреждений было сдела-

но предложение подобным 
образом внести свой вклад в 
улучшение демографической 
ситуации - и они все согла-
сились.

Следом о добровольном 
отказе от абортов объявили 
частные клиники Курской 
области, Нижневартовска, 
Сургута, Ханты-Мансийска…

Мордовия же приняла за-
кон, где устанавливается от-
ветственность на территории 
региона за склонение жен-
щин к прерыванию беремен-
ности. Похожий закон одо-
брен и в Тверской области. 
Аналогичные меры обсужда-
ются в Калининграде, Респу-
блике Коми, Тамбове…

«Склонение» к аборту - это 
уговоры, подкуп, обман или 
угрозы. Как следует из кали-
нинградского законопроекта, 
оштрафовать могут не только 
врача, но и иное лицо, которо-
му могут быть переданы сведе-
ния о состоянии женщины (то 
есть муж под это определение 
вполне подходит). Штрафы - 
от 3 - 5 тысяч рублей для граж-
дан до 200 тысяч рублей для 
юридических лиц.

Одно радует: если врач ин-
формирует женщину о том, 
что есть медицинские пока-
зания к аборту, «склонением 
к прерыванию беременно-
сти» это не считается.

Сенатор от Крыма Оль-
га Ковитиди тем временем 
предложила штрафами не 
ограничиваться: за склоне-
ние к аборту нужна уголов-
ная ответственность! Тюрьма 
то бишь.

- Мы говорим не об абортах. 
Мы говорим об умышленных 
действиях, которые направ-
лены на то, чтобы заставить 
женщину сделать аборт. Та-
кие случаи бывают, - разъ-
яснила она свою позицию в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM).

И подчеркнула, что муж-
чин, которые не желают ре-
бенка и принуждают женщи-
ну к аборту, это тоже касается:

- Беременная женщина 
очень ранимая, нуждается в 
том, чтобы ее защищали, под-
держивали. А когда близкие и 
друзья заставляют иногда ее 
сделать аборт, обосновывая 
тем, что нет денег, условия 
не те, выгонят с работы… На 
это общество должно реаги-
ровать.

МОЖНО ЛИ ЖЕНЩИНУ 
ЗАГНАТЬ В УГОЛ

Ко всем этим инициати-
вам «в поддержку демогра-
фии» есть много вопросов. То 
есть теперь мужиков, сказав-
ших: «Не нужны мне ни ты, 
ни твой ребенок - иди делай 
аборт», в некоторых регионах 
будут штрафовать на 2 - 3 ты-
сячи рублей? Или, по мысли 
сенатора Ковитиди, сажать? 
А как их вычислять будут? По 
показаниям самих женщин? 
Вот веселуха-то начнется...

Не все просто и с объявле-
нием частных клиник врагом 
демографической ситуации. 
Предполагается, что дамы 
пойдут в государственные 
поликлиники - там им мозги-
то и вправят. Пусть девушка 
анкетку заполнит о мотивах 
желания прервать беремен-
ность (это не шутка - Минз-
драв такое разрабатывает), с 
психологом поговорит, по-
слушает информацию о со-
циальных мерах поддержки. 
Ты почто, неразумная, дитё 
погубить собралась - про мат-
капитал, что ли, не слышала?

А еще одна из главных пре-
тензий к коммерческим кли-
никам - они даже статистики 
проведенных операций не по-
дают. Из-за чего не совсем 
понятно, сколько на самом 
деле в стране делается абор-
тов.

А теперь давайте посмотрим 
на ситуацию глазами той не-
счастной, которая пришла 
делать аборт за 6000 - 17 000 
рублей (это стоимость про-
цедуры в коммерческой кли-
нике в Москве, но в регио-
нах цены немногим ниже). 
Раз уж она на это решилась, 
вы правда думаете, граждане 
депутаты, что она мечтает за-
полнить анкетку и выслушать 
лекцию? А не о том, чтобы все 
закончилось поскорее и что-
бы о ее ситуации вообще ни-
кто не знал (именно поэтому 
выбирается дорогостоящая 
частная клиника)?
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Читайте на сайте - 
«Стоимость жилья улетела 
в космос: что будет 
с ценами на квартиры 
до конца года»
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По данным Росстата с учетом государственных и коммерческих клиник.

ЧИСЛО РОДИВШИХСЯ 
ДЕТЕЙ И АБОРТОВ В РОССИИ

Тыс.

2005 г. 2010 г. 2015 г. 2020 г. 2021 г. 2022 г.

Рождение Аборт

Вы не думайте.      Вы рожайте
Регионы один за другим взялись 

улучшать демографическую 

ситуацию с помощью запретов 

и штрафов. Помогут ли ограничения 

на аборты решить проблему?
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Сергей 
Селин 

и Анна 
Селина
(Разница 
24 года)

У актера Сергея 
Селина и его же-
ны Анны двое детей: 
13-летняя Мария и 
11-летний Макар. Пара 
вместе 17 лет. Звезда 
«Улиц разбитых фона-
рей» однажды был на 
творческой встрече в 
Академии МВД и при-
метил опоздавшую 
студентку  - это была 
Анна, которая училась 
там на психолога. После 
 мероприятия Сергей вы-
просил у Ани номер теле-
фона: долго перезванива-
лись, просто общались, а 
через 3 года стали встре-
чаться.

К тому времени Селин и 
его первая жена решили 
развестись после 22 лет 
брака: Лариса сама сооб-
щила новой избраннице 
актера, что их отношения 
c Сергеем исчерпали се-
бя, пожелала счастья и 

даже оставила Анне 
свой номер телефона - 

мол, если что, звони.

От первого 
брака у Селина сын Про-
хор, ему сейчас 36 лет. С 
молодой женой актер на-
чал новую жизнь - наконец-
то бросил пить и стал до-
моседом.

Татьяна Брухунова  - дирек-
тор Театра эстрадных миниа-
тюр Петросяна. Она следит за 
гардеробом супруга и, главное, 
здоровьем - артист заметно по-
свежел. Они расписались в 
декабре 2018-го. За месяц до 
того Петросян оформил развод 
с Еленой Степаненко после 
33-летнего брака. Сына Вагана 
Татьяна родила в марте 2020-го.

Начиналось все с трудовых 
отношений: после переезда 
из Тулы в Москву Брухунова 
работала у Елены Степаненко. 
В 2006 году второкурсница Та-
тьяна (училась в университете 

культуры и искусств на факуль-
тете менеджмента) стала по-
мощницей директора театра 
Петросяна. Когда тот умер, 
Евгений Ваганович попросил 
Брухунову занять его место. 
И завертелось…

«Все говорили, что я увела 
Петросяна из семьи. Это не 
так!  - говорит Татьяна.  - Если 
бы все было хорошо, он бы не 
ушел. Нельзя сказать, что у 
нас «история любви». Это не 
вспышка, как в молодости. Это 
душевный комфорт, я бы это 
назвала так».

Ирина ВИКТОРОВА

Зрелые артисты 
часто женятся на 
молодых. И часто 
это у них не пер-
вый брак. Расска-
зываем о тех семьях, 
где известный мужчина 
гораздо старше жены - и их 
пары считаются одними из самых 
крепких.

Владимир Стеклов 
и Ирина Дерягина

(Разница 33 года)
Рабочий график народного артиста Вла-

димира Стеклова контролирует его супруга 
Ирина. По образованию она финансист. 
Стеклов был три раза разведен к моменту 
знакомства с Ириной. Приятели «случай-
но» познакомили их в гостях в 2016 
году. Народному артисту женщина 
приглянулась: «Ира поняла, что это 
сватовство. Повеяло каким-то те-
плом. Она оставила мне телефон».

Начался роман. А через полтора года 
родилась дочь. Владимир Александрович 
рассказал, что беременность стала для 
них неожиданностью: «Мы на нее не рас-
считывали. Вопрос, рожать или нет, не 
стоял. Конечно, рожать! Ире тогда испол-
нилось 37, это был ее первый ребенок. Хо-
дила легко, за нее больше тревожился я. 
Роды прошли без осложнений».

Через полгода после рождения дочери 
Арины Стеклов стал... прадедом: у его 
внука Даниила родился сын Петр. Актер 

Даниил Стеклов - сын актрисы Агриппи-
ны Стекловой, дочери Владимира Алек-
сандровича от первого брака. А дочь от 
второго брака Глафира работает препо-
давателем английского в гимназии. Дети 
и внук дружат и общаются с нынешней се-
мьей отца. Арине Стекловой скоро будет 6.

«Взрослые, состоявшиеся люди при-
тираются особенно непросто. А с Ирой 
я почувствовал, что вернулся в годы, ког-
да жил с мамой. И ощутил, как машина 
времени перенесла меня в молодость», - 
делится Стеклов. Борис Галкин и Инна Разумихина

(Разница 26 лет)
Актер Борис Галкин и его супруга, певица Инна Разумихи-
на, воспитывают 6-летнюю дочь Анну. Это единственный 

ребенок артистов, женатых 10 лет.
В предыдущем браке Галкин воспитывал как род-

ных детей своей жены Елены Демидовой - Марию 
и Влада. После смерти Влада Галкина в 2010 году 
Борис Сергеевич страшно переживал, а с женой 
они отдалились друг от друга.

С Инной артист познакомился в 2010-м на фе-
стивале в Брянске: она была увлечена другим муж-
чиной, но Галкин настойчиво ухаживал и добился 

взаимности. «Я пришел к Лене и сказал, что люблю 
другую женщину и мы расстаемся, - рассказывал Гал-

кин. - Она сказала: ну что ж, иди. И отпустила».
Елена Демидова тяжело болела и умерла в 2017-м. 

Инна переживала, когда ее называли разлучницей: «Бы-
ло чувство вины, особенно первые два года…» Сейчас 

супруги счастливы и наслаждаются родительством.

Сердцу не прикажешь

К молодым 
везде у них дорога
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Евгений Петросян 
и Татьяна Брухунова

(Разница 44 года)
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Юрий Беляев 
и Татьяна Абрамова

(Разница 27 лет)

Заслуженный артист Юрий Беляев 
и актриса Татьяна Абрамова счаст-
ливо женаты 9 лет. Для каждого это 
второй брак, у обоих по двое детей. 
Роман начался на красной дорожке 
кинофестиваля в Анапе: артист шел 
позади рыжеволосой коллеги, а ког-
да грянул гром и пошел дождь, укрыл 
женщину под своим зонтом. 
Выяснилось, что Татьяна  - 
прекрасная собеседница 
с искрометным чувством 
юмора. Беляев влюбился.

«Мы не ощущаем раз-
ницу в возрасте. У нас много 
общего!» - уверяет Татьяна.

Киркоров 
впервые 
показал 

холостяцкую 
квартиру - 
смотрите 

видео 
на нашем 

сайте
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Счастливые истории 
знаменитостей 

солидного возраста, 
которые женились 

на юных красавицах.
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- Для оценки качества, 
достоверности выводов 
исследования прежде всего 
нужно посмотреть, в каком 
источнике оно опублико-
вано, - поясняет ученый-
геронтолог, директор Ин-
ститута биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев. - В PLOS 
One подают научные рабо-
ты, которые не подошли по 
качеству своего дизайна и 
результатов в более высо-
корейтинговые медицин-
ские журналы (то есть, как 
правило, исследования с 
наименее убедительными 
доказательствами. - Ред.). 
Это уже повод задумать-
ся об обоснованности вы-
водов. Кроме того, само 
исследование не клини-
ческое, а наблюдатель-
ное. Что означает: прямая 
причинно-следственная 
связь не доказана. Напри-
мер, люди, употреблявшие 
чай и кофе с сахаром, мог-
ли в то же время в целом 
вести более здоровый об-
раз жизни, иметь больше 
доходов, лучший доступ к 
медицине и т. п. И именно 
благодаря этому риски для 
здоровья у них оказались в 
среднем такие же, как у тех, 

кто обходился без сахара, 
но, скажем, меньше дви-
гался, хуже питался, реже 
попадал к врачам.

Да и вообще, полагаться 
на анкеты, которые запол-
няли участники исследо-
вания (в том числе о коли-
честве сахара в рационе), 
не слишком надежно, от-
мечает эксперт. Не факт, 
что добровольцы писали 
только правду и ничего, 
кроме правды. Кто-то мог 
попросту забыть, ошибить-
ся и т. д. Средний возраст 
мужчин на момент начала 
наблюдения составлял око-
ло 60 лет, а к концу - 90.

- Алексей, каким же дан-
ным о вреде или безопасно-
сти сахара тогда доверять?

- Я бы посоветовал ори-
ентироваться на выводы 
исследований, опублико-
ванных в авторитетных на-
учных журналах, где про-
водится строгая проверка 
качества работы ученых. 
А такие публикации одно-
значно подтверждают: чем 
больше ограничиваешь 
употребление сахара, тем 
лучше. Избыток сладостей 
доказанно повышает риск 
набора лишнего веса, ожи-
рения, развития сахарного 
диабета, сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Все это 

увеличивает вероятность 
преждевременной смерти.

Также известно, что при 
попадании глюкозы в кровь 
происходит реакция гли-
кирования. Это один из 
базовых механизмов ста-
рения, говорит ученый. В 
определенных масштабах 
организм способен спра-
виться с неблагоприятными 
последствиями гликирова-
ния, предотвратить их. Но 
чем больше сладкого ест 
человек, чем он старше, 
меньше двигается, приоб-
ретает сопутствующие забо-
левания, тем хуже работает 
система предотвращения 
и исправления «поломок». 
«Пристрастие к сладкому 
точно ускоряет старение 
кожи, артерий, капилля-
ров, вен, многих других 
органов и нашего головно-
го мозга», - предупреждает 
Алексей Москалев.

Здоровье

Шум города 
снижает 
наш слух, 
что с этим делать - 
читайте на сайте

Да, диабет
Как жить долго и счастливо с диагнозом

Книга Ольги Павловой, практикующего врача-эндокринолога, станет на-
стольной для каждого пациента с диагнозом «сахарный диабет». Вы узнаете 
о современных методах лечения, эффективных диетах и подборе физических 
нагрузок. Бытовые понятные примеры, самые острые вопросы пациентов 
и их самые частые ошибки и заблуждения - благодаря грамотным советам 
профессионала вы сможете привести сахар в норму, ведь диабет в любом 
возрасте - это не приговор!

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Реклама, 16+

Ложка сахара здоровью не помеха?
Сколько есть 
в граммах?

Вопрос о пользе и вреде саха-
ра очень напоминает аналогичные 
споры об алкоголе. Мнения экспер-
тов разных профилей, различных 
организаций противоречивы. Так, 
кардиологи и неврологи считают, 
что умеренные дозы спиртного по-
могают снимать стресс и при отсут-
ствии противопоказаний даже могут 
быть полезны. Всемирная организа-
ция здравоохранения и российский 
Минздрав настаивают на полном от-
казе от алкоголя, утверждают, что 
безопасных его доз не существует 
вообще.

В «сахарном» вопросе ВОЗ при-
держивается такой позиции:

- Значительный вред здоровью на-
носит употребление сахара более 
50 г, или 12 чайных ложек в сутки. 
В это количество включается в том 
числе скрытый сахар, который со-
держится во многих продуктах (со-
усы, консервация, соки и др.).

- В идеале, «в целях обеспечения 
дополнительных преимуществ для 
здоровья» нужно стремиться сни-
зить количество сахара менее 25 г в 
сутки. То есть менее 6 чайных ложек 
в общей сложности.

Но это норма для более-менее здо-
ровых людей с нормальным весом. 
Если же человеку нужно похудеть, 
есть нарушения обмена веществ и 
другие проблемы со здоровьем, то 
сократить количество сахара же-
лательно еще сильнее. Ученые - ис-
следователи старения также настаи-
вают, что для замедления дряхления 
организма нужно ограничивать сла-

дости максимально.
И все же это не значит, 

что нужно пытаться во-
обще забыть о слад-

ком вкусе. Алексей Моска-
лев, который уже много лет 
полностью воздерживается 

от сахара, советует заменять 
его фруктами, сухофруктами, 

небольшим количеством меда. Так-
же есть безвредные натуральные 
сахарозаменители. Например, та-
кие, как стевия. «Плюс в том, что 
стевиозид снижает воспаление в 
организме, которое лежит в основе 
многих болезней», - говорит эксперт. 
Однако увлекаться этим подсласти-
телем и применять его на постоянной 
основе ученый все же не советует.

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.
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Ученый-геронтолог:
Сладости отнимают нашу молодость

Сколько есть 
ВОПРОС - РЕБРОМ

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Сотрудники медицинско-
го центра Лейденского уни-
верситета (Нидерланды) и их 
коллеги пришли к выводу: 
умеренное употребление са-
хара с самыми популярными 
напитками вполне безопасно. 
Безвредной «нормой» назва-
ли в среднем 5  граммов, или 
одну чайную ложку сахара в 
сутки. Такой результат уче-
ные получили, сопоставив 
опросники об образе жизни и 
данные реестра причин смер-
ти 2923 мужчин из Копенга-
гена. Наблюдательное иссле-
дование продлилось более 
30 лет.

«Наконец-то чай и кофе 
с сахаром реабилитирова-
ны!» - обрадовались те, ко-
му недоступно наслаждение 
неподслащенными напитка-
ми. Кстати, как поясняют 
эксперты, повышенная чувствительность 
к горькому вкусу у некоторых людей обу-
словлена генетически. Таким страдальцам 
крайне сложно приучить себя пить кофе 
без сахара. Но большинство все-таки мо-

гут привыкнуть. И до сих пор стремление 
максимально ограничить сладкое считалось 
похвальным. Теперь - нет?

«Комсомолка» решила глубже разобрать-
ся в вопросе вместе с экспертами.

- И вот 
это - безопасная 
суточная норма?
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- У сахара есть свои 
полезные свойства, - 
рассказала врач. - 
Он быстро усваивается 
организмом, дает прилив 
энергии в тех случаях, 
когда человеку нужно 
поскорее восстановить силы 
(например, после истощения).
При непосредственном участии 
глюкозы в печени формируются 
особые кислоты, которые 
обеспечивают обезвреживание 
токсических веществ. 
Поэтому при отравлениях 
и некоторых заболеваниях сахар 
принимают внутрь либо вводят 
раствор глюкозы в кровь, 
пояснила Сюракшина.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«ПОЛНЫЙ
 ОТКАЗ - 
ЭТО КРАЙНОСТЬ»
Эксперт Роскачества, 
врач-эндокринолог высшей 
категории, кандидат медицинских 
наук Елена Сюракшина тоже 
предостерегает от избытка сахара 
в еде и напитках. Однако и полный 
отказ считает неправильным.

«Небольшое количество 
сладостей помогает 

легче переносить стресс. Однако 
важно помнить, что увлекаться 

таким «лечением» не стоит, 
ведь сахар может вызвать 

настоящую зависимость», - 
предупредила врач.
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Сергей 
Селин 

и Анна 
Селина
(Разница 
24 года)

У актера Сергея 
Селина и его же-
ны Анны двое детей: 
13-летняя Мария и 
11-летний Макар. Пара 
вместе 17 лет. Звезда 
«Улиц разбитых фона-
рей» однажды был на 
творческой встрече в 
Академии МВД и при-
метил опоздавшую 
студентку  - это была 
Анна, которая училась 
там на психолога. После 
 мероприятия Сергей вы-
просил у Ани номер теле-
фона: долго перезванива-
лись, просто общались, а 
через 3 года стали встре-
чаться.

К тому времени Селин и 
его первая жена решили 
развестись после 22 лет 
брака: Лариса сама сооб-
щила новой избраннице 
актера, что их отношения 
c Сергеем исчерпали се-
бя, пожелала счастья и 

даже оставила Анне 
свой номер телефона - 

мол, если что, звони.

От первого 
брака у Селина сын Про-
хор, ему сейчас 36 лет. С 
молодой женой актер на-
чал новую жизнь - наконец-
то бросил пить и стал до-
моседом.

Татьяна Брухунова  - дирек-
тор Театра эстрадных миниа-
тюр Петросяна. Она следит за 
гардеробом супруга и, главное, 
здоровьем - артист заметно по-
свежел. Они расписались в 
декабре 2018-го. За месяц до 
того Петросян оформил развод 
с Еленой Степаненко после 
33-летнего брака. Сына Вагана 
Татьяна родила в марте 2020-го.

Начиналось все с трудовых 
отношений: после переезда 
из Тулы в Москву Брухунова 
работала у Елены Степаненко. 
В 2006 году второкурсница Та-
тьяна (училась в университете 

культуры и искусств на факуль-
тете менеджмента) стала по-
мощницей директора театра 
Петросяна. Когда тот умер, 
Евгений Ваганович попросил 
Брухунову занять его место. 
И завертелось…

«Все говорили, что я увела 
Петросяна из семьи. Это не 
так!  - говорит Татьяна.  - Если 
бы все было хорошо, он бы не 
ушел. Нельзя сказать, что у 
нас «история любви». Это не 
вспышка, как в молодости. Это 
душевный комфорт, я бы это 
назвала так».

Ирина ВИКТОРОВА

Зрелые артисты 
часто женятся на 
молодых. И часто 
это у них не пер-
вый брак. Расска-
зываем о тех семьях, 
где известный мужчина 
гораздо старше жены - и их 
пары считаются одними из самых 
крепких.

Ирина ВИКТОРОВАИрина ВИКТОРОВА

вый брак. Расска-
зываем о тех семьях, 
где известный мужчина 
гораздо старше жены - и их 
пары считаются одними из самых 

Владимир Стеклов 
и Ирина Дерягина

(Разница 33 года)
Рабочий график народного артиста Вла-

димира Стеклова контролирует его супруга 
Ирина. По образованию она финансист. 
Стеклов был три раза разведен к моменту 
знакомства с Ириной. Приятели «случай-
но» познакомили их в гостях в 2016 
году. Народному артисту женщина 
приглянулась: «Ира поняла, что это 
сватовство. Повеяло каким-то те-
плом. Она оставила мне телефон».

Начался роман. А через полтора года 
родилась дочь. Владимир Александрович 
рассказал, что беременность стала для 
них неожиданностью: «Мы на нее не рас-
считывали. Вопрос, рожать или нет, не 
стоял. Конечно, рожать! Ире тогда испол-
нилось 37, это был ее первый ребенок. Хо-
дила легко, за нее больше тревожился я. 
Роды прошли без осложнений».

Через полгода после рождения дочери 
Арины Стеклов стал... прадедом: у его 
внука Даниила родился сын Петр. Актер 

Даниил Стеклов - сын актрисы Агриппи-
ны Стекловой, дочери Владимира Алек-
сандровича от первого брака. А дочь от 
второго брака Глафира работает препо-
давателем английского в гимназии. Дети 
и внук дружат и общаются с нынешней се-
мьей отца. Арине Стекловой скоро будет 6.

«Взрослые, состоявшиеся люди при-
тираются особенно непросто. А с Ирой 
я почувствовал, что вернулся в годы, ког-
да жил с мамой. И ощутил, как машина 
времени перенесла меня в молодость», - 
делится Стеклов. Борис Галкин и Инна Разумихина

(Разница 26 лет)
Актер Борис Галкин и его супруга, певица Инна Разумихи-
на, воспитывают 6-летнюю дочь Анну. Это единственный 

ребенок артистов, женатых 10 лет.
В предыдущем браке Галкин воспитывал как род-

ных детей своей жены Елены Демидовой - Марию 
и Влада. После смерти Влада Галкина в 2010 году 
Борис Сергеевич страшно переживал, а с женой 
они отдалились друг от друга.

С Инной артист познакомился в 2010-м на фе-
стивале в Брянске: она была увлечена другим муж-
чиной, но Галкин настойчиво ухаживал и добился 

взаимности. «Я пришел к Лене и сказал, что люблю 
другую женщину и мы расстаемся, - рассказывал Гал-

кин. - Она сказала: ну что ж, иди. И отпустила».
Елена Демидова тяжело болела и умерла в 2017-м. 

Инна переживала, когда ее называли разлучницей: «Бы-
ло чувство вины, особенно первые два года…» Сейчас 

супруги счастливы и наслаждаются родительством.

Сердцу не прикажешь

Ирина ВИКТОРОВАИрина ВИКТОРОВА

К молодым 
везде у них дорога
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Евгений Петросян 
и Татьяна Брухунова

(Разница 44 года)
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Юрий Беляев 
и Татьяна Абрамова

(Разница 27 лет)

Заслуженный артист Юрий Беляев 
и актриса Татьяна Абрамова счаст-
ливо женаты 9 лет. Для каждого это 
второй брак, у обоих по двое детей. 
Роман начался на красной дорожке 
кинофестиваля в Анапе: артист шел 
позади рыжеволосой коллеги, а ког-
да грянул гром и пошел дождь, укрыл 
женщину под своим зонтом. 
Выяснилось, что Татьяна  - 
прекрасная собеседница 
с искрометным чувством 
юмора. Беляев влюбился.

«Мы не ощущаем раз-
ницу в возрасте. У нас много 
общего!» - уверяет Татьяна.

Киркоров 
впервые 
показал 

холостяцкую 
квартиру - 
смотрите 

видео 
на нашем 

сайте
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Счастливые истории 
знаменитостей 

солидного возраста, 
которые женились 

на юных красавицах.
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- Для оценки качества, 
достоверности выводов 
исследования прежде всего 
нужно посмотреть, в каком 
источнике оно опублико-
вано, - поясняет ученый-
геронтолог, директор Ин-
ститута биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев. - В PLOS 
One подают научные рабо-
ты, которые не подошли по 
качеству своего дизайна и 
результатов в более высо-
корейтинговые медицин-
ские журналы (то есть, как 
правило, исследования с 
наименее убедительными 
доказательствами. - Ред.). 
Это уже повод задумать-
ся об обоснованности вы-
водов. Кроме того, само 
исследование не клини-
ческое, а наблюдатель-
ное. Что означает: прямая 
причинно-следственная 
связь не доказана. Напри-
мер, люди, употреблявшие 
чай и кофе с сахаром, мог-
ли в то же время в целом 
вести более здоровый об-
раз жизни, иметь больше 
доходов, лучший доступ к 
медицине и т. п. И именно 
благодаря этому риски для 
здоровья у них оказались в 
среднем такие же, как у тех, 

кто обходился без сахара, 
но, скажем, меньше дви-
гался, хуже питался, реже 
попадал к врачам.

Да и вообще, полагаться 
на анкеты, которые запол-
няли участники исследо-
вания (в том числе о коли-
честве сахара в рационе), 
не слишком надежно, от-
мечает эксперт. Не факт, 
что добровольцы писали 
только правду и ничего, 
кроме правды. Кто-то мог 
попросту забыть, ошибить-
ся и т. д. Средний возраст 
мужчин на момент начала 
наблюдения составлял око-
ло 60 лет, а к концу - 90.

- Алексей, каким же дан-
ным о вреде или безопасно-
сти сахара тогда доверять?

- Я бы посоветовал ори-
ентироваться на выводы 
исследований, опублико-
ванных в авторитетных на-
учных журналах, где про-
водится строгая проверка 
качества работы ученых. 
А такие публикации одно-
значно подтверждают: чем 
больше ограничиваешь 
употребление сахара, тем 
лучше. Избыток сладостей 
доказанно повышает риск 
набора лишнего веса, ожи-
рения, развития сахарного 
диабета, сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Все это 

увеличивает вероятность 
преждевременной смерти.

Также известно, что при 
попадании глюкозы в кровь 
происходит реакция гли-
кирования. Это один из 
базовых механизмов ста-
рения, говорит ученый. В 
определенных масштабах 
организм способен спра-
виться с неблагоприятными 
последствиями гликирова-
ния, предотвратить их. Но 
чем больше сладкого ест 
человек, чем он старше, 
меньше двигается, приоб-
ретает сопутствующие забо-
левания, тем хуже работает 
система предотвращения 
и исправления «поломок». 
«Пристрастие к сладкому 
точно ускоряет старение 
кожи, артерий, капилля-
ров, вен, многих других 
органов и нашего головно-
го мозга», - предупреждает 
Алексей Москалев.

Здоровье

Шум города 
снижает 
наш слух, 
что с этим делать - 
читайте на сайте

Да, диабет
Как жить долго и счастливо с диагнозом

Книга Ольги Павловой, практикующего врача-эндокринолога, станет на-
стольной для каждого пациента с диагнозом «сахарный диабет». Вы узнаете 
о современных методах лечения, эффективных диетах и подборе физических 
нагрузок. Бытовые понятные примеры, самые острые вопросы пациентов 
и их самые частые ошибки и заблуждения - благодаря грамотным советам 
профессионала вы сможете привести сахар в норму, ведь диабет в любом 
возрасте - это не приговор!

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Реклама, 16+

Ложка сахара здоровью не помеха?
Сколько есть 
в граммах?

Вопрос о пользе и вреде саха-
ра очень напоминает аналогичные 
споры об алкоголе. Мнения экспер-
тов разных профилей, различных 
организаций противоречивы. Так, 
кардиологи и неврологи считают, 
что умеренные дозы спиртного по-
могают снимать стресс и при отсут-
ствии противопоказаний даже могут 
быть полезны. Всемирная организа-
ция здравоохранения и российский 
Минздрав настаивают на полном от-
казе от алкоголя, утверждают, что 
безопасных его доз не существует 
вообще.

В «сахарном» вопросе ВОЗ при-
держивается такой позиции:

- Значительный вред здоровью на-
носит употребление сахара более 
50 г, или 12 чайных ложек в сутки. 
В это количество включается в том 
числе скрытый сахар, который со-
держится во многих продуктах (со-
усы, консервация, соки и др.).

- В идеале, «в целях обеспечения 
дополнительных преимуществ для 
здоровья» нужно стремиться сни-
зить количество сахара менее 25 г в 
сутки. То есть менее 6 чайных ложек 
в общей сложности.

Но это норма для более-менее здо-
ровых людей с нормальным весом. 
Если же человеку нужно похудеть, 
есть нарушения обмена веществ и 
другие проблемы со здоровьем, то 
сократить количество сахара же-
лательно еще сильнее. Ученые - ис-
следователи старения также настаи-
вают, что для замедления дряхления 
организма нужно ограничивать сла-

дости максимально.
И все же это не значит, 

что нужно пытаться во-
обще забыть о слад-

ком вкусе. Алексей Моска-
лев, который уже много лет 
полностью воздерживается 

от сахара, советует заменять 
его фруктами, сухофруктами, 

небольшим количеством меда. Так-
же есть безвредные натуральные 
сахарозаменители. Например, та-
кие, как стевия. «Плюс в том, что 
стевиозид снижает воспаление в 
организме, которое лежит в основе 
многих болезней», - говорит эксперт. 
Однако увлекаться этим подсласти-
телем и применять его на постоянной 
основе ученый все же не советует.

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.
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Ученый-геронтолог:
Сладости отнимают нашу молодость

ВОПРОС - РЕБРОМ
Окончание. 

Начало < стр. 1.

Сотрудники медицинско-
го центра Лейденского уни-
верситета (Нидерланды) и их 
коллеги пришли к выводу: 
умеренное употребление са-
хара с самыми популярными 
напитками вполне безопасно. 
Безвредной «нормой» назва-
ли в среднем 5  граммов, или 
одну чайную ложку сахара в 
сутки. Такой результат уче-
ные получили, сопоставив 
опросники об образе жизни и 
данные реестра причин смер-
ти 2923 мужчин из Копенга-
гена. Наблюдательное иссле-
дование продлилось более 
30 лет.

«Наконец-то чай и кофе 
с сахаром реабилитирова-
ны!» - обрадовались те, ко-
му недоступно наслаждение 
неподслащенными напитка-
ми. Кстати, как поясняют 
эксперты, повышенная чувствительность 
к горькому вкусу у некоторых людей обу-
словлена генетически. Таким страдальцам 
крайне сложно приучить себя пить кофе 
без сахара. Но большинство все-таки мо-

гут привыкнуть. И до сих пор стремление 
максимально ограничить сладкое считалось 
похвальным. Теперь - нет?

«Комсомолка» решила глубже разобрать-
ся в вопросе вместе с экспертами.

- И вот 
это - безопасная 
суточная норма?
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- У сахара есть свои 
полезные свойства, - 
рассказала врач. - 
Он быстро усваивается 
организмом, дает прилив 
энергии в тех случаях, 
когда человеку нужно 
поскорее восстановить силы 
(например, после истощения).
При непосредственном участии 
глюкозы в печени формируются 
особые кислоты, которые 
обеспечивают обезвреживание 
токсических веществ. 
Поэтому при отравлениях 
и некоторых заболеваниях сахар 
принимают внутрь либо вводят 
раствор глюкозы в кровь, 
пояснила Сюракшина.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«ПОЛНЫЙ
 ОТКАЗ - 
ЭТО КРАЙНОСТЬ»
Эксперт Роскачества, 
врач-эндокринолог высшей 
категории, кандидат медицинских 
наук Елена Сюракшина тоже 
предостерегает от избытка сахара 
в еде и напитках. Однако и полный 
отказ считает неправильным.

«Небольшое количество 
сладостей помогает 

легче переносить стресс. Однако 
важно помнить, что увлекаться 

таким «лечением» не стоит, 
ведь сахар может вызвать 

настоящую зависимость», - 
предупредила врач.
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Оксана КАЛЬНИНА

В Московском госу-
дарственном психо-
лого-пе да го ги чес ком 
университете провели 
исследование учитель-
ниц в возрасте от 23 до 
62 лет и с разным ста-
жем работы.

УСТАЛИ ТЕРПЕТЬ 
УНИЖЕНИЯ

- Профессиональное 
выгорание у россий-
ских женщин-пе да го-
гов чаще развивается 
не из-за возраста, стажа 
работы в школе и слож-
ностей с учениками, а 
из-за токсичной среды 
в коллективе, - подытожила 
руководитель исследования - 
профессор кафедры научных 
основ экстремальной психоло-
гии факультета «Экстремаль-
ная психология» Московского 
государственного психолого-
педагогического университета  
(МГППУ) Татьяна Березина.

Неудовлетворенность взаи-
моотношениями с коллегами 
или недостаток уважительно-
го отношения к себе отмети-
ли в анкетах 25% педагогов. 
Почти половина (40%) указа-
ли низкую защищенность от 
публичного унижения в кол-
лективе, угроз в свой адрес 
или принуждения делать что-
либо против своего желания.

В своих группах в соцсетях 
учителя не меньше жалуются 
на действия администрации 
учебных заведений: «После 
того, как сообщила руковод-
ству школы о беременности, 
нагрузка без моего согласия 
значительно увеличилась. 
Возможно, администрация 
намеренно создала тяжелые 
условия, чтобы я уволилась 
до декрета».

Пользуясь тем, что педаго-
ги - люди ответственные, на-
чальство нередко заставляет 
их работать сверхурочно: «Я 
учитель в селе. Нагрузка не-
большая, и зарплата соответ-
ственно. Сейчас в райцентре 

начинают проводить олим-
пиады, на которые необходи-
мо сопровождать детей. Меня 
поставили в график на две 
субботы подряд, при этом у 
нас 5-дневная рабочая неде-
ля. Проезд не оплачивается, 
выходной отгулом не ком-
пенсируется». 

С них даже требуют обо-
рудовать за свой счет рабо-
чее место: «У меня сломался 
школьный принтер, кото-
рому примерно лет 20. Мне  
намекнули, что, если тре-
буется новая техника, мага-
зин через дорогу. Принтер 
на работе нужен постоянно, 
пришлось снимать зарплату 
и покупать».

Попавшие в исследование 
педагоги с высоким уровнем 
выгорания чаще, чем колле-
ги-ровесники с низким его 
уровнем, отмечали у себя 
признаки биологического 
старения. Жаловались на 
хронические заболевания и 
усталость. Что интересно: ин-
тенсивность профессиональ-
ного выгорания не зависела 
от возраста или стажа работы: 
и молодые, и бывалые риску-
ют «испепелить себя на служ-
бе» одинаково. В соцсетях о 
чувстве опустошенности не-
редко пишут «молодые спе-
циалисты» - то есть педагоги, 
работающие свои первые три 
года.

ОДИН В КЛАССЕ НЕ ВОИН
Психологическая обста-

новка в значительной степе-
ни зависит от действий адми-
нистрации - ведь именно она 
организует работу в школе и 
способна принуждать педаго-
гов, уточнил декан факультета 
«Экстремальная психология» 
МГППУ Дмитрий Деулин, 
тоже участвовавший в иссле-
довании. Психологически 
нездоровая атмосфера в пед-
коллективе, равнодушие кол-
лег, ощущение безуспешности 
и незащищенности - все это 
снижает чувство безопасно-
сти у педагогов, способствует 
эмоциональному истощению 
и вызывает отторжение к сво-
ей работе и коллегам.

Нагрузка у современных 
учителей сейчас большая, с 
этим не поспоришь. Поми-
мо собственно часов, про-
веденных в классе, и под-
готовки к урокам, классным 
руководителям приходится 
быть на связи с детьми и ро-
дителями едва ли не кругло-
суточно. Лет тридцать назад 
такой проблемы в профессии 
просто не стояло. И если за 
спиной у учителя нет мудрого 
поддерживающего директо-
ра школы/завуча, борьба за 
обучение и воспитание на-
ших детей кажутся многим 
сражениями с ветряными 
мельницами.

«Пожалуйста, про-
голосуйте за благо-
устройство нашей 
улицы, с нас админи-
страция требует по-
фамильный отчет!», 
«Завтра от класса нуж-
но трое детей с папами 
в спортивной форме - 
устраиваем флеш-моб 
в поддержку здоро-
вого образа жизни», 
«Все, даже двоечни-
ки, должны принять 
участие в олимпиа-
де - с нас спрашивают 
100-процентную по-
сещаемость!» Такие 
просьбы классруков 
валом сыплются в 
классный чат. Ро-
дителям непонятно, 
почему они в рабо-
чий день должны 
участвовать в бес-
смысленном флеш-

мобе. Они не рвутся 
активничать. А педагогов 
прессуют на педсоветах.

Да и мы, родители, далеки 
от идеала. Очень типичный 
крик души: «Я классный ру-
ководитель, у одного учени-
ка неадекватный отец. В со-
общениях мне грубит, хамит, 
может позволить нецензур-
ную лексику, «тыкает», хо-
чет что-то предъявить всегда 
и т. д. Вызывала в школу - не 
пришел. Могу ли я отказаться 
от общения с ним по теле-
фону?» Педагог настолько 
не уверен в своем праве на 
уважение и соблюдение лич-
ных границ, что спрашивает 
совета у коллег. Причем в ин-
тернете, потому что в своем 
коллективе пыталась узнать 
у начальства, что делать, но 
понимания не нашла...

В МГППУ говорят, что 
профессиональное выгора-
ние - это тяжелый клиниче-
ский синдром. Терапия по-
сле такого психологического 
опустошения - долгая и слож-
ная. Иногда единственным 
выходом остается сменить 
профессию. Но образова-
тельную среду, то есть обста-
новку в коллективе, по мне-
нию исследователей, можно 
корректировать. Это и будет 
профилактикой выгорания.

Правда, как ее корректи-
ровать - вопрос отнюдь не 
простой. Сплетни со сторо-
ны коллег, давление началь-
ства  - это все есть в любом 
коллективе, людскую при-
роду не исправить.

Министр просвещения Сер-
гей Кравцов заявил на минув-
шей неделе, что в школах 
создадут комиссии, которые 
будут контролировать защиту 
прав учителей и отстаивать 
их авторитет. Под новостью 
об этом - сотни комментари-
ев педагогов: «Неужели наш 
статус поднимут из-за плин-
туса?!», «Наконец-то!», «За-
щитите, пока еще есть кого 
защищать!».
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волшебного леса
Мечтаете о волшебных событиях? Почувствуйте магию природы на ска-

зочной прогулке по лесам Карелии, смастерите собственного ловца снов, 
соберите гербарий и украсьте дом в северном стиле. Хюгге по-русски - вол-
шебство, которое доступно всем.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

 � В ТЕМУ

Огромная 
нагрузка 
при небольшой 
зарплате

В учительских чатах о вы-
горании упоминают очень 
часто. 

В числе причин часто фигу-
рирует большая загруженность 
отчетами и прочими делами, не 
имеющими прямого отношения 
к урокам. Пишут, что вынуждены 
брать полторы, а то и две ставки. 
Причем не всегда по своей воле: 
администрации школы выгодно 
показывать, что работники имеют 
не мизерный доход. Ну а что они 
при этом перерабатывают вдвое - 
это тайна, скрытая в табелях, она 
в статистику не подается... В ито-
ге у предметников по 37 часов 
вместо нормативных для одной 
ставки 18. У людей не остается 
времени ни к урокам нормально 
готовиться, ни повышать свой  
культурный  и образовательный  
уровень, отслеживать новую лите-
ратуру... Для собственной семьи 
не хватает времени, признаются 
многие. 

Именно этот набор называл 
«выгоранием учителя» классик 
педагогики Василий Сухом-
линский в своей последней книге 
и говорил, что, если учитель ра-
ботает действительно профессио-
нально, то провести 5 - 6 уроков 
в день - уже большая нагрузка.

А вот интересные подсчеты про-
вел телеграм-канал «Равенство-
Медиа», основываясь на данных 
Росстата и Минпросвещения. За 
последние 10 лет школьников 
в России стало на 31% больше 
(18,1 млн), а учителей - всего на 
2% (1,08 млн). В результате на-
грузка выросла на треть только 
за счет роста числа учеников. 
Оплата труда в реальном исчис-
лении (за вычетом инфляции) вы-
росла всего на 2% (в среднем по 
стране зарплаты увеличились на 
26%). Стремительный рост был 
в 2010 - 2013 г., когда учителям 
накинули 51%, потом затишье и 
новое повышение в этом году.

На 1 учителя приходится сейчас 
16,7 ученика. Если взять за нор-
му 14 учеников на учителя, как 
в 1990 году, то дефицит кадров 
составляет не менее 190 000 че-
ловек. Больше всего учителей не 
хватает в Тюменской обл., Крас-
нодарском крае и Калининград-
ской обл.

Названа 
главная причина 

выгорания 
школьных 

учителей. И это 
не двоечники. 

Учителя 
бегут 
из глубинки 
в столицы, где их 
покупают, как звезд 
футбола. Как предлагает 
спасти русскую школу 
Владимир Ворсобин - 
на сайте

Не доживем до понедельника...
16 Россия

www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

Самая затяжная свадьба 
произошла в одном из гор-
ных сел Грузии! После того 
как невеста по обычаю была 
украдена, ее вернули жениху 
только через пять лет с тремя 
детьми...

�  �  �
Говорят, что черная по-

лоса - это расплата за 
счастливые дни… И где 
же я столько счастья на-
хватался?!

�  �  �
Стратегическое мышление 

- это когда снимаешь белую 
футболку, перед тем как есть 
борщ.

�  �  �
Впечатления от поездки 

на море:
- Не, там не супер: ре-
ально каменистые пля-

жи.
- Галька, что ли?
- Да если бы 

галька! Я бы ска-
зала, галя, места-

ми даже галина.
�  �  �

На Рублевском шоссе в го-
лолед дороги не только по-
сыпают солью, но и поливают 
текилой.

�  �  �
- Девушка, мне творо-

жок, сметанку и йогурт.
- Дочурке берете?
- Ох ты, блин, про дочь-

то я и забыл! «Мартини» 
и две пачки «Винстона», 
пожалуйста!

�  �  �
Смешно будет, когда искус-

ственный интеллект достиг-
нет 65 лет и начнет гундеть, 
что его с пенсией накололи.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
В какой комнате у жены 
чаще всего начинает вне-
запно болеть голова? 7. 
Уже в возрасте 24 недель 
плод в утробе матери мо-
жет сосать ..., испытывая 
тревогу. 9. На чем герои 
романа «Происхождение» 
попали в собор Саграда 
Фамилия? 10. Эспрессо с 
горячим шоколадом. 11. В 
каком чине Владимир Даль 
начал собирать слова? 12. 
Партийное амплуа героя 
Владимира Высоцкого из 
«Интервенции». 16. Мар-
шал с двумя орденами «По-
беда». 17. Едок мух. 19. 
Какими цветами традици-
онно ароматизируют вкус 
раф-кофе? 20. Доктор до-
революционного звучания. 
21. Теорема наоборот. 22. 
Какой прекрасный принц 
стал героем «первого ро-

мана» в японской литера-
туре?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. У 
кого из гоголевских по-
мещиков книга всегда от-
крыта на четырнадцатой 
странице? 2. С кем не за-
скучаешь? 4. Неволя во 
вражеских застенках. 5. 
Управленец лайнером. 6. 
Какую сибирскую рыбу ча-
ще всего подавали на ста-
линских застольях? 8. Ка-
питальная ... в помещении. 
9. «В моей судьбе мель-
кнула ты, как воспаленное 
...». 11. Что на источнике 
разливают? 13. Главный пи-
терский собор. 14. Какой 
из головных уборов можно 
встретить в созвездии Во-
лосы Вероники? 15. Глава 
с подведением итогов. 16. 
«Гора, у которой поехала 
крыша». 18. Что мечтает 
получить конкурсант?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Спальня. 7. Палец. 9. Вертолет. 10. Бичерин. 11. 
Мичман. 12. Большевик. 16. Василевский. 17. Паук. 
19. Лаванда. 20. Лекарь. 21. Аксиома. 22. Гэндзи. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манилов. 2. Весельчак. 4. Плен. 
5. Летчик. 6. Нельма. 8. Стена. 9. Видение. 11. 
Минералка. 13. Исаакий. 14. Диадема. 15. Эпилог. 
16. Вулкан. 18. Приз.

СПАСПАСП СИБО
Если у вас есть:

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

29.11.2023

Алиса 
ИГУМНОВА, 

Пермь:
- Занимаюсь 
моделингом, 

состою в «Молодой 
Гвардии 

Единой России», 
занимаюсь 

общественно 
полезными 

делами. 
Люблю читать 

книги. 
Мечтаю выиграть 
мировой конкурс 

красоты.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Рыжие локоны 
с алым платьем 

сочетаются 
замечательно. 

Призываю красоток 
с медным цветом 
волос ни секунды 

в этом не сомневаться. 
Главное, как вы 

уже знаете, 
найти свой оттенок. 

Алиса его, 
без сомнения, нашла.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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 �  Автор современной 
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 �  Ведущий 
редактор номера 
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• Прогноз погоды на завтра,
30 ноября.
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Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно
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для нас важно!
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Сергей БОГРОВ

В регионе складывается школа 
специалистов в вопросах 
сохранения наследия.

В правительстве Калининградской об-
ласти состоялось межрегиональное вы-
ездное совещание Союза реставраторов 
России под руководством министра стро-
ительства и жилищно-коммунального хо-
зяйства Сергея Черномаза.

ВРЕМЯ РАБОЧИХ ГРУПП
На встрече обсудили вопрос организа-

ции школ реставрации и других научно-
образовательных проектов, связанных 
с сохранением наследия на территории 
Калининградской области. Собрались 
художники и архитекторы-реставраторы, 
представители отрасли из Москвы, Санкт-
Петербурга, руководители калининград-
ских общественных организаций по работе 
с наследием, музеев и колледжей, а также 
сотрудники региональных министерств и 
служб.

- Сейчас для нас стоит задача не обмена 
мнениями, а создания рабочих групп, выра-
ботки концепции работы по возрождению 
школы реставрации, удовлетворения спро-
са на высококлассных специалистов этой 
отрасли. Примером уже стали курсы ре-
ставрации исторических дверей при Фонде 
капитального ремонта, накануне как раз 
состоялся четвертый их выпуск, - открыл 
совещание Сергей Черномаз.

ТРЕБУЮТСЯ ВОЛОНТЕРЫ
В Калининградской области от-

деление Союза реставрато-
ров создано в 2016 году 
на базе реставрацион-
ной мастерской Олега 
Турока-Задунайского 
- «Реставратор 39». 
В отделении состо-
ит шесть членов Со-
юза реставраторов 
России, которые за-
нимаются профессио-
нальной реставрацией 
предметов декоративно-
прикладного искусства, 
мебели, музыкальных 
инструментов, есть те, 
кто занимается архитек-
турой и памятниками.

В 2023 году по иници-
ативе калининградского 
отделения союза и историко-художествен-
ного музея в Калининграде расчистили 

скульптуры в парке на острове Канта. Про-
ведены реставрационные работы на кирхе 
Борхерсдорфа в Зеленополье совмест-
но со Службой государственной охраны 
объектов культурного наследия Калинин-
градской области. В последнем проекте 

Союз реставраторов России со-
трудничал с Калининградским 

общественным движени-
ем «Хранители руин». 

Руководитель движе-
ния Василий Плитин 
включен в моло-
дежную секцию Со-
юза реставраторов 
России. В планах у 
организаций - объ-
единение усилий во-

круг разрушающихся 
памятников региона и 
оказание им помощи 
силами волонтеров 
и профессиональных 
реставраторов.

ПРИМЕРЫ УЖЕ 
ЕСТЬ

- На мой взгляд, Калининградская об-
ласть занимает одну из лидирующих по-

зиций по числу объектов культурного на-
следия на квадратный километр в СЗФО. 
К сожалению, у нас не сложилась школа 
реставрационных традиций. Но проблема 
в нашем регионе уже решается, в первую 
очередь благодаря созданию курсов. А 
возрожденными жемчужинами последних 
лет стали комплексно капитально отремон-
тированное здание бывшего сиротского 
приюта и арка Лёбенихтского госпиталя, 
- отметил руководитель Службы государ-
ственной охраны объектов культурного 
наследия Калининградской области Евге-
ний Маслов.

Добавим, общероссийская обществен-
ная организация «Союз реставраторов Рос-
сии» создана в 2015 году для поддержки 
и развития реставрационной отрасли. За 
последние годы организация провела 30 
выездных школ реставрации в разных реги-
онах России для начинающих специалистов 
реставрационной отрасли. На них моло-
дые архитекторы-реставраторы готовили 
концепции приспособления памятников 
к современным условиям, художники-ре-
ставраторы занимались консервацией и 
реставрацией масляной, темперной, мо-
нументальной живописи, предметами из 
музейных фондов и епархий.

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Елки. Начало
Александр КАТЕРУША

Калининград украшают к Новому году. 
Во вторник, 28 ноября, наряжали ели в 
сквере у Шиллера - ветви украшали ша-
рами. Об этом сообщает пресс-служба 
городской администрации.

- Площадь Победы начнем украшать с 
1 декабря, а с 4 декабря рабочие при-
ступят к сборке главной елки, включить 
гирлянды на ней должны 10 декабря, - 
говорится в сообщении.

Ель на площади Победы будет стоять 
до 19 января.

Арка Лёбенихтского госпиталя:

Александр КАТЕРУША

Калининградцев приглашают 
на премьеру спектакля. 

30 ноября в библиотеке имени Чехова 
пройдет моноспектакль «Штрихи к пор-
трету» (16+) по одноименному рассказу 
русского писателя, режиссера и актера 
Василия Шукшина. Герой в поисках смыс-
лов личного и общего существования 
сталкивается с непониманием окружаю-
щих его, в общем-то хороших людей и по-
падает в различные курьезные ситуации.

Команда спектакля - участники театра 
«Синяя Лисица». Режиссер-постанов-
щик - ведущий актер Калининградского 
областного драматического театра, ре-
жиссер, педагог, лауреат премии «Свое 
лицо» Сергей Пацаль. А на сцене - веду-
щий актер Калининградского областного 
драматического театра, педагог, лауреат 
премии «Свое лицо» Алексей Грызунов.

Начало в 19.00. Вход свободный!
Спектакль посвящен 95-летию со дня 

рождения автора, которое будет отме-
чаться в 2024 году.

Среда
29 ноября · 2023

Роспотребнадзор отслеживает 
ситуацию с отоплением 
в детсаду Холмогоровки

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПОДМОСТКИ

Василий 
Шукшин. 
Штрихи 
к портрету

Актер драмтеатра 
Алексей Грызунов 

выступил в главной роли.
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ruРаботы 
по реставрации 

арки Лёбенихтского 
госпиталя 

в Калининграде 
завершены в мае 

2022 года.
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В июле этого года студенты 
и волонтеры осваивали 
навыки восстановления 

памятников. В частности, 
в парке скульптур 
на острове Канта.

Что еще в Калининграде 
считают жемчужиной 
реставрации
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Сергей БОГРОВ

Горожане рассказали, 
как спасали женщину, 
потерявшую сознание 
в автобусе № 11.

В Калининграде пассажи-
ры автобуса оказали первую 
помощь женщине, которой 
стало плохо в салоне. О слу-
чившемся «Клопс» расска-
зала Людмила, которая ехала 
тем же рейсом. 

Все случилось во вторник, 
28 ноября, в районе девяти 
часов утра. Автобус № 11 ехал 
из Московского района в сто-
рону центра. Одной из пасса-
жирок стало плохо. 

- Была страшная толкучка. 
Женщина стояла, неожидан-
но у нее перекосило лицо, она 
потеряла сознание и упала 
прямо на мужчину, который 
стоял рядом. Может быть, ей 
не хватило воздуха. Он закри-
чал на весь салон: «Женщине 
плохо! Остановите!» Водитель 

тут же затормозил и открыл 
двери. Мужчины вынесли 
несчастную на свежий воз-
дух, - цитирует собеседницу 
«Клопс». 

По словам Людмилы, сразу 
вызвали скорую.

- На улице мужчины снима-
ли с себя куртки и подклады-
вали под нее, а потом укрыва-
ли сверху и кутали. Женщины 
тоже стягивали с себя шар-
фы и шапки. Несчастная так 
тряслась, будто очень сильно 
замерзла. Ее пытались поса-
дить, но она не могла сидеть 
- падала, у нее не получалось 
опереться на онемевшую ру-
ку, - вспоминает Людмила. 

Скорая доставила женщи-
ну в областную клиническую 
больницу с подозрением на 
инсульт.

- Однако после обследова-
ния диагноз не подтвердился, 
предположительно, приступ 
у пациентки случился из-за 
вестибулярных нарушений, 
- пишет «Клопс».

«Была толкучка. У женщины 
перекосило лицо. И она упала»
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Приставы помогли студентке из Индии
Вера ГРИНВИЧ

Девушка заблудилась в городе. 

В пресс-службе регионального Управления служ-
бы судебных приставов рассказали детали спасе-
ния студентки из Индии.

- В здание Ленинградского районного суда Кали-
нинграда зашли две девушки, с которыми была ино-
странная гостья. Юные калининградки объяснили 
судебным приставам, которые несут дежурство в 
здании суда, что это - студентка из Индии, кото-

рая всего второй день в Калининграде и забыла, 
где живет. А еще она очень замерзла - на улице 
минусовая температура. Ситуация осложнялась 
тем, что по-русски девушка не говорила совсем, 
а по-английски тоже не очень получилось ее рас-
спросить, - прокомментировали в ведомстве.

Пока одни сотрудники УФССП отпаивали де-
вушку чаем и согревали южную гостью, другие 
обзванивали учебные заведения Калининграда. 
Оказалось, что девушка учится в БФУ имени Кан-
та. За ней оперативно приехал представитель 
университета.

Пассажиры стягивали с себя шапки, шарфы, куртки - только бы согреть несчастную.

 ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Чем посыпают улицы? 
Обувь в разводах…

Вера ГРИНВИЧ

Горожане предлагают 
обрабатывать 
тротуары камушками. 

Тема номер один в Калинингра-
де - чистка улиц и тротуаров от 
снега и наледи.

- Вчера пришла в обуви с бе-
лыми разводами - солью посы-
пают улицы? Передайте дорож-
ным службам, чтобы не портили 
обувь людям, а посыпали гравием 
или другими мелкими камушками, 
как делают нормальные службы! 
В частности, говорю о проспекте 
Мира, - обратилась в сообществе 
«Администрация Клининграда» в 
социальной сети «ВКонтакте» под-
писчица Анжелика. - Слякоть была, 
из-за соли только хуже делают.

И вот что ответили специалисты 
горадминистрации.

- Чтобы уменьшить пылеобразо-
вание и количество смета, обра-
ботку городских территорий про-
тивогололедными материалами 
проводят в следующем порядке:

- центральные улицы и выезд-
ные магистрали обрабатывают 

солевым раствором, это соста-
вит 20% от общей территории 
города: проспект Ленинский, 
улицы Черняховского, Театраль-
ная, Дмитрия Донского, Генерал-
лейтенанта Озерова, проспект 
Гвардейский, проспект Победы, 
проспект Советский, улицы Челно-
кова, Горького, Александра Нев-
ского, Юрия Гагарина, Фрунзе, 
Шевченко, проспект Московский, 
Баранова, Киевская, Камская, 
Александра Суворова, Аллея Сме-
лых, Дзержинского, Подполковни-
ка Емельянова;

- улицы второстепенного зна-
чения с твердым покрытием и с 
меньшей интенсивностью движе-
ния обрабатывают солью для про-
мышленных нужд с увлажнением 
солевым раствором и без увлаж-
нения, это составит 55% от общей 
территории города;

- улицы, прилегающие к улице 
Большой Окружной, микрорайоны 
города обрабатывают песко-со-
ляной смесью, это составит 25% 
от общей территории города. Тро-
туары обрабатывают солью для 
промышленных нужд и песко-со-
ляной смесью.
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Центральные улицы чистят и обрабатывают 
солевым раствором.

 ■ УТРАТА

Ушел из жизни историк и архивист 
Анатолий Бахтин
Александр КАТЕРУША

Прощание состоится 
в четверг, 30 ноября.

В Калининграде во вторник, 28 
ноября, ушел из жизни главный 
архивист Государственного ар-
хива Калининградской области, 
историк и краевед Анатолий Бах-
тин. Об этом сообщает в соцсе-
тях архив.

В Государственном архиве Ана-
толий Павлович работал около 
40 лет.

- Имя Анатолия Павловича Бах-
тина знакомо очень многим, как 
профессорам университетов, так 
и любителям-краеведам не толь-

ко Калининградской области, но 
и далеко за ее пределами. Явля-
ясь непререкаемым авторитетом 
в вопросах истории Тевтонского 
ордена, он щедро делился свои-
ми знаниями, выступая с доклада-
ми, давая консультации всем, кто 
к нему обращался, - говорится в 
сообщении.

Анатолий Павлович - автор не-
скольких монографий, многочис-
ленных публикаций.

С фотоаппаратом он объездил 
всю Калининградскую область, 
фиксируя сохранившиеся памят-
ники, виды городов и населенных 
пунктов, их жителей. Увлечени-
ем Анатолия Павловича была и 
живопись. Несколько лет назад 

в архиве с успехом прошла вы-
ставка его работ.

Прощание с Анатолием Павло-
вичем Бахтиным состоится 30 но-
ября в храме Архангела Гавриила 
(пр. Мира, 152) в 11.00.
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Вера ГРИНВИЧ

С начала 2023 года свыше 
трети населения области 
узнала свой статус.

Сегодня в Калининградской об-
ласти проживают 6 980 человек с 
ВИЧ-инфекцией, в том числе забо-
левшие еще в 90-х годах прошлого 
века. За весь более чем тридцатилет-
ний период распространения ВИЧ-
инфекции в регионе заболели 12 869 
человек. Об этом руководитель ре-
гионального Центра-СПИД Нико-
лай Черкес рассказал на ежегодной 
пресс-конференции в преддверии 
Всемирного дня борьбы со СПИДом, 
который отмечается 1 декабря.

О НОВЫХ СЛУЧАЯХ
В 2023 году, как и предыдущие го-

ды, случаи заболевания врачи выяв-
ляли при проведении скрининга и 
в ходе эпидемиологических рассле-
дований. И если в 2022 году на ВИЧ 
обследовано 31,2% населения (321 
650 человек), то только за 10 месяцев 
этого года - 30,8 % (318 307 человек), 
то есть, по словам Николая Черкеса, 
количество обследованных к концу 
декабря превысит прошло-
годние значения. Поэ-
тому и число граждан, 
у которых выявили 
ВИЧ-инфекцию, 
оказалось выше, 
чем в 2022 году, - 
352 человека про-
тив 342.

Диспансерным 
обследованием в 
2023 году охвачено 
97,9% пациентов, со-
стоящих на учете, 
за аналогичный 
период 2022 года 
- 97,7. Антиретро-
вирусную тера-
пию с января получали 93% ВИЧ-
инфицированных.

О РОЖДАЕМОСТИ
За последние 10 месяцев от ВИЧ-

инфицированных матерей родились 
36 детей, за аналогичный период 2022 
года - 54. В результате проведенной 
с помощью антиретровирусной тера-
пии работы с заболевшими беремен-
ными женщинами случаи передачи 
инфекции от матери ребенку не за-
регистрированы.

Среди тенденций этого года Ни-
колай Черкес также отметил замет-

ное снижение заболеваемости ВИЧ-
инфекцией среди молодежи от 18 до 
30 лет - всего 11 %, больше всего таких 
пациентов в возрастной группе 31-49 
лет - 68,5 %.

О ТЕРАПИИ
Медицинская помощь ВИЧ-

инфицированным жителям Кали-
нинградской области оказывается в 
Центре-СПИД областной инфекци-
онной больницы на улице Желябо-
ва в Калининграде. В то же время 
сегодня у пациентов есть возмож-
ность получения помощи в лечебных 
учреждениях по месту жительства в 
муниципалитетах. Организованы вы-
езды специалистов Центра-СПИД в 
отдаленные округа для привлечения 
ВИЧ-инфицированных к диспансер-
ному наблюдению и лечению.

Терапия пациентов сопровождается 
обязательным клинико-лаборатор-
ным мониторингом эффективности 
и безопасности. Для этого Центр-
СПИД располагает в необходимом 
объеме тест-системами для выявле-
ния ВИЧ-инфекции и контроля про-
водимого лечения.

- Если человек заразился ВИЧ-
инфекцией, то вирус останется с 

ним на всю жизнь, - отме-
тил Николай Черкес. - Но 

в настоящее время со-
временные препараты 

позволяют снижать 
вирусную нагрузку, 
то есть количество 
вируса в крови, до 
неопределяемо-
го уровня - когда 
ВИЧ уже не переда-

ется другому челове-
ку. И таким образом, 

появился шанс 
остановить само 
распространение 
ВИЧ-инфекции. 
Поэтому, основы-

ваясь на принципе уважения прав 
человека, необходимо повысить мо-
тивацию каждого гражданина к бес-
платному обследованию, а если он 
инфицирован, то и к лечению.

Николай Черкес подчеркнул, что 
«выявление ВИЧ-инфекции на ран-
ней стадии и незамедлительное нача-
ло антиретровирусной терапии - это 
гарантия продолжения жизни, по-
зволяющая лицам, живущим с ВИЧ, 
продолжать учебу, работу, рожать 
здоровых детей и в конечном итоге 
свести к минимуму заболеваемость 
ВИЧ-инфекцией в регионе.

Калининград 29.11.2023
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Реже всего ВИЧ выявляется среди молодежи

Терапия пациентов сопровождается обязательным клинико-
лабораторным мониторингом эффективности и безопасности.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Настройка. Тел. (4012) 
50-98-48.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 

8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!
530-500(4012) РЕ

КЛ
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А
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 01.01.2023 Колонтитул!!!!
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Николай Черкес убежден 
в том, что заболеваемость ВИЧ 

можно свести к минимуму.

 ■ В ТЕМУ

Завершается прививочная 
кампания против гриппа
Вера ГРИНВИЧ

За этот период вакцинировано 
614 719 человек, включая 
145 183 ребенка. 

Вакцина, поступившая в Калининград-
скую область с федерального уровня, из-
расходована полностью, закупленная за 
счет средств регионального бюджета - уже 
на 95%. Об этом сообщает региональный 
Роспотребнадзор.

 - Завершение вакцинации еще чуть бо-
лее 11 000 человек позволит достигнуть 
рекомендуемый 60%-й охват прививками, 
отметили в ведомстве. - Такой уровень кол-
лективной защиты и вакцинация не менее 
75% лиц из группы риска  может положи-

тельно влиять на эпидпроцесс: сдерживать 
распространение инфекции, снизить риски 
групповой, вспышечной заболеваемости, 
предупредить летальные исходы.

Отмечается, что сделать прививку про-
тив гриппа еще можно в поликлинике по 
месту жительства. 

- Вирус гриппа не уточняет возраст, не 
принимает во внимание приобретенные 
«болячки», не проверяет, сколько денег 
в кошельке. Он просто проникает в ор-
ганизм и старается всеми силами там 
выжить. А сможет ли заболевавший са-
мостоятельно справиться с инфекцией, 
которая развивается стремительно, по-
ражая многие органы, никто предугадать 
не сможет, - врачи еще раз напоминают 
об опасности заражения.



Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Калининградской 
области - Организатор торгов (ОГРН: 1103926011177, г. Ка-
лининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11; факс 8 
(4012) 67-72-00), руководствуясь Гражданским кодексом РФ, 
Федеральным законом № 229-ФЗ от 02.10.2007 «Об исполни-
тельном производстве», Федеральным законом № 102-ФЗ от 
16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимости)», сообщает 
о проведении торгов по продаже залогового недвижимого 
имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Калининградской области (ОГРН: 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 
(4012) 67-72-11; факс 8 (4012) 67-72-00)

- Предмет торгов - выставленное на торги имущество, 
арестованное во исполнение судебных решений или актов 
органов, которым предоставлено право принимать решения 
об обращении взыскания на имущество (далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) - 
аукцион по продаже арестованного имущества, открытый по 
составу участников и открытый по форме подачи предложения 
о цене, проводимый в электронной форме на электронной 
площадке, находящейся в сети «Интернет» по адресу https://
www.tektorg.ru (далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи имущества - 
стоимость имущества, установлена в постановлении судебного 
пристава-исполнителя, передавшего имущество на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект до-
кументов, предоставляемый заявителем продавцу для участия 
в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором элек-

тронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комиссией по 

проведению торгов по реализации имущества к участию в торгах.
2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с положения-

ми Гражданского кодекса Российской Федерации, Федерального 
закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конкуренции», 
Федерального закона от 02.10.2007 «Об исполнительном 
производстве» и иных нормативных правовых актов Российской 
Федерации, а также регламентом электронной торговой площад-
ки, размещенным на сайте https://www.tektorg.ru, в подразделе 
«Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», 
иными нормативными документами электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по составу 
участников и открытого по форме подачи предложения о цене) 
в электронной форме на электронной площадке «ТЭК-Торг», на-
ходящейся в сети «Интернет» по адресу: https://www.tektorg.ru.

3. Требования к составу заявки на участие в аукционе 
и Порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждаемой 
продавцом (форма заявки размещена на официальном сайте 
Росимущества в сети «Интернет»: http://tu39.rosim.gov.ru, 
официальном сайте Российской Федерации в сети «Интернет»: 
https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной площадки https://
www.tекtоrg.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение заявителем задатка в счет обес-
печения оплаты приобретения имущества на указанный в ин-
формационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.rosim.
gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной площадки 
АО «ТЭК-Торг», описки, исправления, помарки, зачеркнутые 
слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать от 
имени заявителя, если заявка подается представителем заяви-
теля, оформленная в установленном порядке, или нотариально 
заверенная копия такой доверенности (в случае, если доверен-
ность на осуществление действий от имени заявителя подписана 
лицом, уполномоченным руководителем юридического лица, 
заявка должна содержать также документ, подтверждающий 
полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за шесть 

месяцев до даты размещения на официальном сайте торгов 
извещения о проведении аукциона выписка из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц или нотариально заве-
ренная копия такой выписки; заверенные копии учредительных 
документов заявителя; письменное решение соответствующего 
органа управления заявителя, разрешающее приобретение иму-
щества, если это необходимо в соответствии учредительными 
документами; документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя; декларация о 
соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная не ранее 
чем за шесть месяцев до даты размещения на официальном сай-
те торгов извещения о проведении аукциона выписка из единого 
государственного реестра индивидуальных предпринимателей; 

копия паспорта заявителя (все листы); нотариально заверенная 
доверенность на лицо, уполномоченное действовать от имени 
заявителя в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ 
(в письменном виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все листы); 
нотариально заверенная доверенность представителя физиче-
ского лица в случае подачи заявки представителем заявителя 
или документ, подтверждающий полномочия лица на осущест-
вление действий от имени заявителя в соответствии с ГК РФ; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ 
(в письменном виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридических лиц: 
заявка на участие в торгах по установленной форме; надлежа-
щим образом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица или физиче-
ского лица в качестве индивидуального предпринимателя в со-
ответствии с законодательством соответствующего государства 
и документов, удостоверяющих личность физического лица; 
нотариально заверенная доверенность представителя физиче-
ского лица в случае подачи заявки представителем заявителя; 
декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ 
(в письменном виде, в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физические 

лица, представившие в оговоренные в информационном со-
общении сроки оформленные надлежащим образом документы, 
указанные в п. 3 настоящего информационного сообщения, 
претендующее на заключение договора, соответствующие 
требованиям настоящего информационного сообщения и за-
конодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не могут 
участвовать должник, организации, на которые возложены 
оценка и реализация имущества должника, и работники указан-
ных организаций, должностные лица органов государственной 
власти, органов местного самоуправления, чье участие в торгах 
может оказать влияние на условия и результаты торгов, а также 
члены семей соответствующих физических лиц.

5. Уведомление о недопуске Заявителей к участию 
в аукционе 

Уведомление о недопуске Заявителя к участию в аукцио-
не с указанием причин такового направляется оператором 
электронной площадки Заявителю в день рассмотрения заявок 
по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на имущество
Получить дополнительную информацию о торгах и о правилах 

их проведения, ознакомиться с формой заявления, с проектом 
договора купли-продажи, с имеющейся в наличии у организатора 
торгов информацией по арестованному имуществу можно на 
официальном сайте https://torgi.gov.ru/new, сайте электронной 
торговой площадки на сайте https://www.tекtоrg.ru и сайте Рос-
имущества в сети «Интернет» http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект документов, 

представляемых заявителем для участия в аукционе. Заявка и 
все документы, связанные с этой заявкой, должны составляться 
на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными документами 
в установленный срок в форме скан-образов документов через 
электронную площадку. Документы, подаваемые юридическим 
лицом, направляются в виде скан-образов документов, подпи-
санных уполномоченным лицом и печатью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при условии 
наличия на счету заявителя достаточных денежных средств 
для обеспечения участия в аукционе, в сумме, установленной 
электронной площадкой в соответствии с нормативными до-
кументами электронной площадки.

Продавец не несет ответственности за несоответствие на-
личия (в том числе количества) документов, перечисленных 
в заявке, и фактического наличия (количества) документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной пло-
щадкой направляется уведомление о допуске/недопуске к 
участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отношении 
лота аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в сроки, 
установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой и по-
дачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец не несет 
при этом обязательств по расходам, за исключением случаев, 
прямо предусмотренных действующим законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную площадку 
в соответствии с регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в подразделе 
«Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», 
иными нормативными документами электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с тарифа-
ми, установленными нормативными документами электронной 
площадки и размещенными на сайте https://www.tекtоrg.ru, в 
разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям п. 5 
ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой письменной форме, 
из содержания должно следовать заявление о соответствии 
претендента требованиям указанной нормы. 

8. Порядок и срок отзыва заявок

Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до момента 
окончания подачи заявок на участие в аукционе путем направ-
ления соответствующего уведомления оператору электронной 
площадки в соответствии с регламентом электронной торговой 
площадки, размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в под-
разделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имуще-
ства», иными нормативными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на уча-
стие в аукционе

Срок начала подачи заявок 30 ноября 2023 г. в 10.00 
по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 15 декабря 2023 г. в 10.00 
по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора электрон-
ной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет 
соответствия требованиям, установленным в информационном 
сообщении об аукционе, и соответствия заявителей требовани-
ям, установленным настоящей документацией. Рассмотрение 
заявок состоится 18 декабря 2023 г. в 10.00 по московскому 
времени по месту нахождения продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на участие в 
аукционе комиссией принимается решение о допуске к участию в 
аукционе заявителя и о признании заявителя участником торгов 
или об отказе в допуске такого заявителя к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 19 декабря 2023 г. в 10 часов 00 

минут по московскому времени на электронной торговой 
площадке, находящейся в сети «Интернет» по адресу https://
www.tекtоrg.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 ФЗ от 02 ок-
тября 2007 № 229-ФЗ «Об исполнительном производстве», ст. 
447-449 ГК РФ, регламентом электронной торговой площадки, 
размещенным на сайте https://www.tекtоrg.ru, в подразделе 
«Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», 
иными нормативными документами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, признанные 
участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осуществляется 
по наивысшей предложенной цене, при этом цена продажи не 
может быть ниже установленной минимальной начальной цены 
продажи имущества, а также равной минимальной начальной 
цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее наи-
более высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами аук-
ционной комиссии и победителем аукциона в день проведения 
аукциона. Протокол об итогах аукциона размещается на офици-
альном сайте не позднее следующего рабочего дня с момента 
проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения 
договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем торгов про-
изводится в течение пяти дней с даты подписания протокола об 
итогах проведения аукциона на счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной форме 

или на бумажном носителе в течение пяти дней с момента 
внесения покупной цены. 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет выселе-
ние должника (правообладателя), снятие арестов, запретов 
на совершение регистрационных действий иных обременений 
имущества, обратившись к судебному приставу-исполнителю, 
передавшему имущество для реализации, а также в суды, вынес-
шие соответствующие судебные акты, органы государственной 
и муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона от 
13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистрации недви-
жимости» договоры купли-продажи доли (долей) в общей долевой 
собственности на арестованный объект недвижимого имущества, 
в том числе при передаче на реализацию целиком (а не долей 
в нем), принадлежащего нескольким должникам, подлежат но-
тариальному удостоверению. Победитель торгов несет все рас-
ходы, связанные с удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-
продажи Победитель предоставляет Продавцу нотариально 
заверенное согласие супруга на приобретение имущества не 
позднее дня заключения договора купли-продажи.

В случае необходимости нотариального удостоверения сдел-
ки расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц;
2) допущено комиссией к участию в торгах менее двух лиц;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал надбавки 

к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня 

проведения торгов не оплатило стоимость имущества в пол-
ном объеме.

13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является публичной 

офертой для заключения договора о задатке в соответствии со 
статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, а 
подача заявителем заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о задатке считается 
заключенным в письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
 Получатель: АО «ТЭК-Торг» 
 Наименование банка Банк «ВБРР» (АО) г. Москва 
 Расчетный счет 40702810200000006837 
 Корр. счет 30101810900000000880
 БИК 044525880 
 ИНН 7704824695 
 КПП 770401001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет не позднее 

срока окончания приема заявок на участие в торгах.
14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка на уча-

стие в аукционе победителем торгов зачитываются в качестве 
оплаты покупной цены имущества. При неперечислении поку-
пателем покупной цены в срок он считается уклонившимся от 
заключения договора. В случае уклонения победителя аукциона 
от заключения договора задаток не возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки подлежат 
возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые участвовали 
в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной пло-
щадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подписания 
Протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги имуществе:
На торги выставлено следующее арестованное залоговое 

недвижимое имущество:
2695. Лот № 1. Квартира - жилое помещение, общей площа-

дью 33 кв. м, кадастровый номер: 39:15:132327:935, этаж № 2, 
находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. Калининград, 
проспект Московский, д. 46, кв. 3. Обременение: запрещение 
регистрации, ипотека, арест. Правообладатель: Широкий Д.В. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных в жилом 
помещении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным при-
ставом-исполнителем не представлены). Начальная стоимость:  
1 974 000,00 (один миллион девятьсот семьдесят четыре 
тысячи) рублей 00 коп. Сумма задатка: 98 700,00 (девяносто 
восемь тысяч семьсот) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от 
начальной стоимости имущества.

2696. Лот № 2. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 38,6 кв. м, кадастровый номер: 39:15:150843:237, 
этаж № 1, находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. 
Калининград, ул. Печатная, д. 4, кв. 4. Обременение: запре-
щение регистрации, ипотека. Правообладатель: Демидов В.А. 
Организатор торгов сведениями о зарегистрированных в жилом 
помещении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным при-
ставом-исполнителем не представлены). Начальная стоимость:  
2 183 710,40 (два миллиона сто восемьдесят три тысячи семьсот 
десять) рублей 40 коп. Сумма задатка: 109 185,52 (сто девять 
тысяч сто восемьдесят пять) рублей 52 коп. Шаг аукциона: 1% 
от начальной стоимости имущества.

На повторные торги со снижением цены на 15% вы-
ставлено следующее арестованное залоговое недви-
жимое имущество:

2565. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 65,1 кв. м, кадастровый номер: 39:15:131906:110, 
этаж № 7, находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. 
Калининград, ул. А. Невского, д. 133, кв. 45. Обременение: 
ипотека, арест. Правообладатель: Гаврилюк А.А. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом помещении 
лицах, информацией о задолженности должника по взносам 
на капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 3 236 
800,00 (три миллиона двести тридцать шесть тысяч восемьсот) 
рублей 00 коп. Сумма задатка: 161 840,00 (сто шестьдесят 
одна тысяча восемьсот сорок) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

2595. Лот № 4. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 40 кв. м, кадастровый номер: 39:03:010066:228, 
мансарда № 2, находящаяся по адресу: Калининградская обл., 
г. Гурьевск, ул. Балтийская, д. 8, кв. 2. Обременение: запре-
щение регистрации, ипотека. Правообладатель: Кочергина 
Н.Ю. Организатор торгов сведениями о зарегистрированных 
в жилом помещении лицах, информацией о задолженности 
должника по взносам на капитальный ремонт не распола-
гает (судебным приставом-исполнителем не представлены). 
Начальная стоимость: 1 700 000,00 (один миллион семьсот 
тысяч) рублей 00 коп. Сумма задатка: 85 000,00 (восемьдесят 
пять тысяч) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2609. Лот № 5. Квартира - жилое помещение, общей 
площадью 31,3 кв. м, кадастровый номер: 39:15:140916:147, 
этаж № 3, находящаяся по адресу: Калининградская обл., г. 
Калининград, ул. К. Назаровой, д. 33, кв. 9. Обременение: 
ипотека. Правообладатель: Карасева Е.С. Организатор тор-
гов сведениями о зарегистрированных в жилом помещении 
лицах, информацией о задолженности должника по взносам 
на капитальный ремонт не располагает (судебным приставом-
исполнителем не представлены). Начальная стоимость: 1 856 
400,00 (один миллион восемьсот пятьдесят шесть тысяч четы-
реста) рублей 00 коп. Сумма задатка: 92 820,00 (девяносто 
две тысячи восемьсот двадцать) рублей 00 коп. Шаг аукциона: 
1% от начальной стоимости имущества.

Вера ГРИНВИЧ

С начала года 
выдано более 
двухсот тридцати 
сертификатов 
на технические 
средства 
реабилитации 
для инвалидов.

По информации региональ-
ного министерства соцполити-
ки, помощь получили жители, 
страдающие заболеваниями 
опорно-двигательного ап-
парата, люди с ограничени-
ями по слуху, зрению, дети 
с врожденным буллезным 
эпидермолизом. Чаще всего 
по сертификатам приобрета-

лись переносные пандусы и 
ступенькоходы.

В ведомстве напомнили, что 
с 2018 года в Калининград-
ской области за счет средств 
регионального бюджета инва-
лидам предоставляются тех-
нические средства реабили-
тации, не предусмотренные в 
федеральном перечне.

- В этом году сертификаты 
получили все обратившиеся 
за мерой соцподдержки - 116 
человек, выдано 233 сертифи-
ката. В бюджете 2023 года на 
эти цели предусмотрено более 
24,5 миллиона рублей, - от-
метила министр социальной 
политики Анжелика Майстер.

С ноября изменился поря-
док подачи заявления на ТСР 

из регионального перечня. 
Все необходимые документы 
следует предоставлять в от-
деление Центра социальной 
поддержки населения по мес-
ту жительства.

Воспользоваться сертифи-
катом и приобрести нужное 
техническое средство реаби-
литации можно в любой ор-
ганизации, осуществляющей 

его продажу, в том числе в 
интернет-магазинах.

Региональный перечень ТСР  
расширяется. С 2023 года вы-
даются сертификаты на приоб-
ретение кресел для купания 
детей-инвалидов.

Предоставление ТСР осу-
ществляется в соответствии 
с индивидуальной программой 
реабилитации.

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Чаще всего востребованы переносные пандусы
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 ✓ Региональные технические средства реабилитации 
предоставляются в дополнение к федеральным. По-
следние можно получить, обратившись в Социальный фонд 
России по телефону: 8-800-1-00000-1.

 ✓ Подробная информация о региональной мере соцпод-
держки доступна на «открытой линии» правительства Кали-
нинградской области: 8 (800) 201 39 00 (добавочный «3»).

От пандусов, ступенькоходов 
до современных колясок - список 

технических средств реабилитации 
постоянно расширяется.

ВАЖНО

16 Калининград
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Оксана КАЛЬНИНА

В Московском госу-
дарственном психо-
лого-пе да го ги чес ком 
университете провели 
исследование учитель-
ниц в возрасте от 23 до 
62 лет и с разным ста-
жем работы.

УСТАЛИ ТЕРПЕТЬ 
УНИЖЕНИЯ

- Профессиональное 
выгорание у россий-
ских женщин-пе да го-
гов чаще развивается 
не из-за возраста, стажа 
работы в школе и слож-
ностей с учениками, а 
из-за токсичной среды 
в коллективе, - подытожила 
руководитель исследования - 
профессор кафедры научных 
основ экстремальной психоло-
гии факультета «Экстремаль-
ная психология» Московского 
государственного психолого-
педагогического университета  
(МГППУ) Татьяна Березина.

Неудовлетворенность взаи-
моотношениями с коллегами 
или недостаток уважительно-
го отношения к себе отмети-
ли в анкетах 25% педагогов. 
Почти половина (40%) указа-
ли низкую защищенность от 
публичного унижения в кол-
лективе, угроз в свой адрес 
или принуждения делать что-
либо против своего желания.

В своих группах в соцсетях 
учителя не меньше жалуются 
на действия администрации 
учебных заведений: «После 
того, как сообщила руковод-
ству школы о беременности, 
нагрузка без моего согласия 
значительно увеличилась. 
Возможно, администрация 
намеренно создала тяжелые 
условия, чтобы я уволилась 
до декрета».

Пользуясь тем, что педаго-
ги - люди ответственные, на-
чальство нередко заставляет 
их работать сверхурочно: «Я 
учитель в селе. Нагрузка не-
большая, и зарплата соответ-
ственно. Сейчас в райцентре 

начинают проводить олим-
пиады, на которые необходи-
мо сопровождать детей. Меня 
поставили в график на две 
субботы подряд, при этом у 
нас 5-дневная рабочая неде-
ля. Проезд не оплачивается, 
выходной отгулом не ком-
пенсируется». 

С них даже требуют обо-
рудовать за свой счет рабо-
чее место: «У меня сломался 
школьный принтер, кото-
рому примерно лет 20. Мне  
намекнули, что, если тре-
буется новая техника, мага-
зин через дорогу. Принтер 
на работе нужен постоянно, 
пришлось снимать зарплату 
и покупать».

Попавшие в исследование 
педагоги с высоким уровнем 
выгорания чаще, чем колле-
ги-ровесники с низким его 
уровнем, отмечали у себя 
признаки биологического 
старения. Жаловались на 
хронические заболевания и 
усталость. Что интересно: ин-
тенсивность профессиональ-
ного выгорания не зависела 
от возраста или стажа работы: 
и молодые, и бывалые риску-
ют «испепелить себя на служ-
бе» одинаково. В соцсетях о 
чувстве опустошенности не-
редко пишут «молодые спе-
циалисты» - то есть педагоги, 
работающие свои первые три 
года.

ОДИН В КЛАССЕ НЕ ВОИН
Психологическая обста-

новка в значительной степе-
ни зависит от действий адми-
нистрации - ведь именно она 
организует работу в школе и 
способна принуждать педаго-
гов, уточнил декан факультета 
«Экстремальная психология» 
МГППУ Дмитрий Деулин, 
тоже участвовавший в иссле-
довании. Психологически 
нездоровая атмосфера в пед-
коллективе, равнодушие кол-
лег, ощущение безуспешности 
и незащищенности - все это 
снижает чувство безопасно-
сти у педагогов, способствует 
эмоциональному истощению 
и вызывает отторжение к сво-
ей работе и коллегам.

Нагрузка у современных 
учителей сейчас большая, с 
этим не поспоришь. Поми-
мо собственно часов, про-
веденных в классе, и под-
готовки к урокам, классным 
руководителям приходится 
быть на связи с детьми и ро-
дителями едва ли не кругло-
суточно. Лет тридцать назад 
такой проблемы в профессии 
просто не стояло. И если за 
спиной у учителя нет мудрого 
поддерживающего директо-
ра школы/завуча, борьба за 
обучение и воспитание на-
ших детей кажутся многим 
сражениями с ветряными 
мельницами.

«Пожалуйста, про-
голосуйте за благо-
устройство нашей 
улицы, с нас админи-
страция требует по-
фамильный отчет!», 
«Завтра от класса нуж-
но трое детей с папами 
в спортивной форме - 
устраиваем флеш-моб 
в поддержку здоро-
вого образа жизни», 
«Все, даже двоечни-
ки, должны принять 
участие в олимпиа-
де - с нас спрашивают 
100-процентную по-
сещаемость!» Такие 
просьбы классруков 
валом сыплются в 
классный чат. Ро-
дителям непонятно, 
почему они в рабо-
чий день должны 
участвовать в бес-
смысленном флеш-

мобе. Они не рвутся 
активничать. А педагогов 
прессуют на педсоветах.

Да и мы, родители, далеки 
от идеала. Очень типичный 
крик души: «Я классный ру-
ководитель, у одного учени-
ка неадекватный отец. В со-
общениях мне грубит, хамит, 
может позволить нецензур-
ную лексику, «тыкает», хо-
чет что-то предъявить всегда 
и т. д. Вызывала в школу - не 
пришел. Могу ли я отказаться 
от общения с ним по теле-
фону?» Педагог настолько 
не уверен в своем праве на 
уважение и соблюдение лич-
ных границ, что спрашивает 
совета у коллег. Причем в ин-
тернете, потому что в своем 
коллективе пыталась узнать 
у начальства, что делать, но 
понимания не нашла...

В МГППУ говорят, что 
профессиональное выгора-
ние - это тяжелый клиниче-
ский синдром. Терапия по-
сле такого психологического 
опустошения - долгая и слож-
ная. Иногда единственным 
выходом остается сменить 
профессию. Но образова-
тельную среду, то есть обста-
новку в коллективе, по мне-
нию исследователей, можно 
корректировать. Это и будет 
профилактикой выгорания.

Правда, как ее корректи-
ровать - вопрос отнюдь не 
простой. Сплетни со сторо-
ны коллег, давление началь-
ства  - это все есть в любом 
коллективе, людскую при-
роду не исправить.

Министр просвещения Сер-
гей Кравцов заявил на минув-
шей неделе, что в школах 
создадут комиссии, которые 
будут контролировать защиту 
прав учителей и отстаивать 
их авторитет. Под новостью 
об этом - сотни комментари-
ев педагогов: «Неужели наш 
статус поднимут из-за плин-
туса?!», «Наконец-то!», «За-
щитите, пока еще есть кого 
защищать!».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

    Истории 
волшебного леса

Мечтаете о волшебных событиях? Почувствуйте магию природы на ска-
зочной прогулке по лесам Карелии, смастерите собственного ловца снов, 
соберите гербарий и украсьте дом в северном стиле. Хюгге по-русски - вол-
шебство, которое доступно всем.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

 � В ТЕМУ

Огромная 
нагрузка 
при небольшой 
зарплате

В учительских чатах о вы-
горании упоминают очень 
часто. 

В числе причин часто фигу-
рирует большая загруженность 
отчетами и прочими делами, не 
имеющими прямого отношения 
к урокам. Пишут, что вынуждены 
брать полторы, а то и две ставки. 
Причем не всегда по своей воле: 
администрации школы выгодно 
показывать, что работники имеют 
не мизерный доход. Ну а что они 
при этом перерабатывают вдвое - 
это тайна, скрытая в табелях, она 
в статистику не подается... В ито-
ге у предметников по 37 часов 
вместо нормативных для одной 
ставки 18. У людей не остается 
времени ни к урокам нормально 
готовиться, ни повышать свой  
культурный  и образовательный  
уровень, отслеживать новую лите-
ратуру... Для собственной семьи 
не хватает времени, признаются 
многие. 

Именно этот набор называл 
«выгоранием учителя» классик 
педагогики Василий Сухом-
линский в своей последней книге 
и говорил, что, если учитель ра-
ботает действительно профессио-
нально, то провести 5 - 6 уроков 
в день - уже большая нагрузка.

А вот интересные подсчеты про-
вел телеграм-канал «Равенство-
Медиа», основываясь на данных 
Росстата и Минпросвещения. За 
последние 10 лет школьников 
в России стало на 31% больше 
(18,1 млн), а учителей - всего на 
2% (1,08 млн). В результате на-
грузка выросла на треть только 
за счет роста числа учеников. 
Оплата труда в реальном исчис-
лении (за вычетом инфляции) вы-
росла всего на 2% (в среднем по 
стране зарплаты увеличились на 
26%). Стремительный рост был 
в 2010 - 2013 г., когда учителям 
накинули 51%, потом затишье и 
новое повышение в этом году.

На 1 учителя приходится сейчас 
16,7 ученика. Если взять за нор-
му 14 учеников на учителя, как 
в 1990 году, то дефицит кадров 
составляет не менее 190 000 че-
ловек. Больше всего учителей не 
хватает в Тюменской обл., Крас-
нодарском крае и Калининград-
ской обл.

Названа 
главная причина 

выгорания 
школьных 

учителей. И это 
не двоечники. 

Учителя 
бегут 
из глубинки 
в столицы, где их 
покупают, как звезд 
футбола. Как предлагает 
спасти русскую школу 
Владимир Ворсобин - 
на сайте

Не доживем до понедельника...
16 Россия

www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

Самая затяжная свадьба 
произошла в одном из гор-
ных сел Грузии! После того 
как невеста по обычаю была 
украдена, ее вернули жениху 
только через пять лет с тремя 
детьми...

�  �  �
Говорят, что черная по-

лоса - это расплата за 
счастливые дни… И где 
же я столько счастья на-
хватался?!

�  �  �
Стратегическое мышление 

- это когда снимаешь белую 
футболку, перед тем как есть 
борщ.

�  �  �
Впечатления от поездки 

на море:
- Не, там не супер: ре-
ально каменистые пля-

жи.
- Галька, что ли?
- Да если бы 

галька! Я бы ска-
зала, галя, места-

ми даже галина.
�  �  �

На Рублевском шоссе в го-
лолед дороги не только по-
сыпают солью, но и поливают 
текилой.

�  �  �
- Девушка, мне творо-

жок, сметанку и йогурт.
- Дочурке берете?
- Ох ты, блин, про дочь-

то я и забыл! «Мартини» 
и две пачки «Винстона», 
пожалуйста!

�  �  �
Смешно будет, когда искус-

ственный интеллект достиг-
нет 65 лет и начнет гундеть, 
что его с пенсией накололи.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
В какой комнате у жены 
чаще всего начинает вне-
запно болеть голова? 7. 
Уже в возрасте 24 недель 
плод в утробе матери мо-
жет сосать ..., испытывая 
тревогу. 9. На чем герои 
романа «Происхождение» 
попали в собор Саграда 
Фамилия? 10. Эспрессо с 
горячим шоколадом. 11. В 
каком чине Владимир Даль 
начал собирать слова? 12. 
Партийное амплуа героя 
Владимира Высоцкого из 
«Интервенции». 16. Мар-
шал с двумя орденами «По-
беда». 17. Едок мух. 19. 
Какими цветами традици-
онно ароматизируют вкус 
раф-кофе? 20. Доктор до-
революционного звучания. 
21. Теорема наоборот. 22. 
Какой прекрасный принц 
стал героем «первого ро-

мана» в японской литера-
туре?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. У 
кого из гоголевских по-
мещиков книга всегда от-
крыта на четырнадцатой 
странице? 2. С кем не за-
скучаешь? 4. Неволя во 
вражеских застенках. 5. 
Управленец лайнером. 6. 
Какую сибирскую рыбу ча-
ще всего подавали на ста-
линских застольях? 8. Ка-
питальная ... в помещении. 
9. «В моей судьбе мель-
кнула ты, как воспаленное 
...». 11. Что на источнике 
разливают? 13. Главный пи-
терский собор. 14. Какой 
из головных уборов можно 
встретить в созвездии Во-
лосы Вероники? 15. Глава 
с подведением итогов. 16. 
«Гора, у которой поехала 
крыша». 18. Что мечтает 
получить конкурсант?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Спальня. 7. Палец. 9. Вертолет. 10. Бичерин. 11. 
Мичман. 12. Большевик. 16. Василевский. 17. Паук. 
19. Лаванда. 20. Лекарь. 21. Аксиома. 22. Гэндзи. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манилов. 2. Весельчак. 4. Плен. 
5. Летчик. 6. Нельма. 8. Стена. 9. Видение. 11. 
Минералка. 13. Исаакий. 14. Диадема. 15. Эпилог. 
16. Вулкан. 18. Приз.

Письма с фото присылайте по адресу: «Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: «Мисс стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

29.11.2023

Алиса 
ИГУМНОВА, 

Пермь:
- Занимаюсь 
моделингом, 

состою в «Молодой 
Гвардии 

Единой России», 
занимаюсь 

общественно 
полезными 

делами. 
Люблю читать 

книги. 
Мечтаю выиграть 
мировой конкурс 

красоты.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Рыжие локоны 
с алым платьем 

сочетаются 
замечательно. 

Призываю красоток 
с медным цветом 
волос ни секунды 

в этом не сомневаться. 
Главное, как вы 

уже знаете, 
найти свой оттенок. 

Алиса его, 
без сомнения, нашла.

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»
 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).
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Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые научились 
путешествовать,
но пока в пределах 
миллионных 
долей секунды.

Возможно ли в реальности 
повторение сюжета куль-
тового советского фильма 
«Иван Васильевич меняет 
профессию», когда грозный 
царь попадает во времена 
позднего СССР, а Жорж 
Милославский и управдом 
Бунша оказываются в сред-
невековой Москве?

Физики утверждают, что 
путешествия во времени воз-
можны! Но при этом уточня-
ют: сегодняшняя наука до-
вольно ясно представляет, 
как машина времени дви-
жется вперед, в будущее. А 
вот такая опция, как задний 
ход, скорее всего, устрой-
ством Вселенной не преду-
смотрена. Иными словами, 
с путешествиями в прошлое 
дело обстоит значительно 
сложнее.

Вы спросите, откуда уче-
ные об этом знают? Дело в 
том, что теоретические вы-
кладки уже получили под-
тверждение на практике. 
Ученые с помощью приборов 
зафиксировали, что прогул-
ки по времени реальны, но 
эти «путешествия» возмож-
ны пока на крайне незначи-
тельное расстояние.

ЭЙНШТЕЙН СКАЗАЛ: 
«ПОЕХАЛИ!»...

Существование машины 
времени вытекает из теории 
относительности Альберта 
Эйнштейна. Он заявил: все 
относительно, в том числе и 
время. Его ход может уско-
ряться или замедляться в за-
висимости от обстоятельств. 
В 1971 году правоту нобелев-
ского лауреата опытным пу-
тем подтвердили физик Джо-
зеф Хафеле и астроном Ричард 
Китинг. Ученые дважды об-
летели вокруг света (один раз 
в восточном направлении, а 
потом в западном) вместе с 
несколькими комплектами 
атомных цезиевых часов. А 
затем сравнили их показания 
с данными точно такого же 
контрольного прибора, кото-
рый находился все это время 

на земле. Оказалось, что все 
часы показали разное время.

1 Атомные «ходики», ко-
торые летели на восток, 

в направлении движения 
Земли (в этом случае ско-
рость вращения планеты 
складывалась со скоростью 
лайнера), отстали от земного 
времени на 59 наносекунд. 
Одна наносекунда - это 1 
миллиардная доля секунды.

2 Часы, летевшие на запад 
(тут скорость вращения 

планеты вычиталась из ско-
рости самолета), наоборот, 
показали ускорение времени 
на +273 наносекунды.

Это было первое задоку-
ментированное путешествие 
людей во времени.

Конечно, чтобы замедле-
ние времени стало заметным, 
необходимо приблизиться к 
скорости света. Как говорят 
физики, для путешествий в 

будущее не надо изобретать 
машину времени, достаточ-
но построить очень быстрый 
космический корабль. Вы 
летите куда-нибудь к альфе 
Центавра, а когда возвращае-
тесь, можете познакомиться 
со своими правнуками, ко-
торые успели вырасти за это 
время на Земле.

ПОЧЕМУ ГОЛОВА 
СТАРЕЕТ БЫСТРЕЕ, ЧЕМ 
НОГИ

Однако временной сдвиг 
достаточно зримо можно 
ощутить и в окрестностях 
Земли. На орбитах, где ле-
тают спутники, время течет 
медленнее на несколько де-
сятых микросекунды (это 
одна миллионная секунды) 
в день. Поэтому на борту 
навигационных спутников 
установлены атомные часы, 
которые корректируют ра-

боту приборов. В противном 
случае навигаторы, которы-
ми пользуются водители на 
Земле, выдавали бы ошибки 
размахом примерно 10 км в 
день.

Впрочем, Альберт Эйн-
штейн описал и другой спо-
соб путешествия во време-
ни, для этого надо оказаться 
вблизи какого-то массивного 
объекта - там время будет ид-
ти медленнее. Этот эффект 
известен как «гравитацион-
ное замедление времени», 
и он был эксперименталь-
но подтвержден в 1976 году. 
Аппарат, на котором разме-
щалась водородная мазер-
ная система отсчета времени 
(погрешность в пределах 2 
секунд на отрезке 100 мил-
лионов лет), был запущен 
на высоту 10 тысяч киломе-
тров и работал 1 час 51 мину-
ту. Затем показания мазера 
сравнивали с аналогичной 
установкой на Земле, то есть 
на дне гравитационного «ко-
лодца». Предсказанный Эйн-
штейном эффект задержки 
времени подтвердился с точ-
ностью до 0,02%.

- Это значит, что ваша го-
лова стареет чуть быстрее, 
чем ноги, потому что грави-
тация Земли сильнее у ва-
ших ног, - утверждает Эмма 
Осборн, астрофизик из Йорк-

ского университета в Велико-
британии.

Но на практике этот спо-
соб путешествий во времени 
мало применим. В повсед-
невной жизни эти эффекты 
слишком малы, чтобы мы их 
заметили. Замедление време-
ни было бы значительным, 
если бы человек оказался 
вблизи черной дыры - это об-
ласть пространства-времени, 
которая обладает мощным 
гравитационным полем. Но в 
этом случае путешественни-
ка во времени просто разо-
рвало бы на атомы. Поэтому 
космический корабль, летя-
щий со скоростью света, вы-
глядит предпочтительнее в 
качестве машины времени. 

Путешествуя таким 
образом, вы про-

живете относи-
тельно корот-
кий отрезок 
времени, в 
то время как 
в других ча-

стях Вселенной 
пройдут десятки 

или сотни лет.

КРОТОВАЯ НОРА
И МЕТОД БУРАТИНО

Можно ли вернуться в 
прошлое? Консерваторы 
утверждают: не только мож-
но, но и нужно! Физики, в 
свою очередь, разводят ру-
ками - миссия видится им 
практически невыполнимой. 
Чисто теоретически в про-
шлое можно попасть через 
кротовую нору - эдакий тон-
нель между разными точка-
ми пространства-времени во 
Вселенной. Гипотетически 
пространство-время можно 
сложить, как лист бумаги. А 
потом проткнуть в нем «ды-
рочку» - как это сделал Бу-
ратино на холсте в каморке 
папы Карло и попал в ска-
зочную страну.

- Существование тунне-
лей времени, между двумя 
далекими точками в ткани 
пространства-времени, было 
показано математически, - 
говорит Эмма Осборн. - Но 
существуют ли они физиче-
ски - ответа на этот вопрос 
мы не знаем.

Если кротовые норы и су-
ществуют, то они, скорее 
всего, крайне недолговеч-
ны - это может быть, напри-
мер, момент слияния двух 
черных дыр. А во-вторых, 
они могут быть такими кро-
шечными, что человек не 
сможет протиснуться в это 
игольное ушко.

Это значит, что по боль-
шому счету на данный мо-
мент человечеству некуда 
деться с «подводной лодки» 
под названием Земля. Если 
мы хотим выжить, придется 
учиться уважать друг друга.
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Попасть 
в прошлое, 

как это сделали 
герои фильма «Иван 
Васильевич меняет 
профессию», почти 
невозможно. А вот 
в будущее - вполне 

реально. 

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 
Слушайте «Теорему Лаговского»
 на Радио «КП» по воскресеньям 

в 22.00 (мск)

Тайна смерти 
Гитлера

Главные документы НКВД, Смерш, КГБ

Адольф Гитлер  - политик, диктатор, нацист № 1 и… чудовище. 
Удалось ли Гитлеру бежать из осажденного Берлина или он покончил 
жизнь самоубийством? Новый уникальный альбом Издательского 
дома «Комсомольская правда» дает однозначный и неопровержи-
мый ответ на этот вопрос. Более 1000 редчайших документов и 
фотографий, допросы свидетелей ближайшего круга Гитлера, акты 
судмедэкспертиз останков Гитлера и Евы Браун.
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 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Уникальный 
альбом 

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Клуб любознательных

FM.KP.RU

Машина времени 
уже работает!
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07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.15 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
00.55 ПОТЕРЯННЫЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)
В желудке трупа Алика пато-
логоанатом обнаруживает 
крупный бриллиант из зна-
менитой дореволюционной 
коллекции. Становится 
понятно, что исчезновение 
Гафура связано с ценной 
находкой. Предстоит только 
выяснить, жив ли он...
Одновременно с Гафуром 
волонтеры ищут жену 
известного футболиста, 
исчезнувшую с крупной сум-
мой денег.

03.20 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЕКАТЕРИНА. 

ФАВОРИТЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.20 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

00.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)

01.45 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)
Получив сообщение о новой 
жертве, Авдеев приходит в 
ярость. Он корит себя за то, 
что не арестовал подозрева-
емого, и решает сделать это 
немедленно, хотя улик пока 
маловато. На задержании 
Авдеев действует жестко и 
по прибытии в отделение 
сразу приступает к допросу. 
Но во время допроса мужчи-
на внезапно умирает...

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТЕСТ НА 

БЕРЕМЕННОСТЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. 

Произвольная программа. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб. 
Космические истории. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. 
Обязательно к прочте-
нию. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Мелодии 
моей жизни. (16+)

02.00 Новости.

09.40 Актерские драмы. По 
законам детектива. (16+)

10.30 События.
10.50 ОХОТНИЦА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
12.40, 04.25 Мой герой. Елена 

Цыплакова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10 48 ЧАСОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.55 Прощание. Евгений 

Меньшов. (16+)
16.50 События.
17.10 Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Время мордоде-

лов. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Хозяйка культуры. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Российский Дальний 

Восток. Спасти и сохра-
нить.

02.00 КУКОЛЬНЫЙ ДОМИК. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

03.30 Петровка, 38. (16+)
03.45 Актерские драмы. 

Приказано полюбить. 
(16+)

09.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.20 Суперниндзя. (16+)
12.40 ПОЕЗДКА В АМЕРИКУ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
15.00 КАЛЕНДАРЬ МА(Й)Я. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
Направляясь на экскурсию в 
музей, водитель автобуса 
решил показать шестикласс-
никам настоящие археологи-
ческие раскопки, где был 
обнаружен древний камень с 
письменами. Один из школь-
ников нацарапал на камне 
текущую дату...

16.55 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 СОКРОВИЩЕ НАЦИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.40 АВТОБАН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.35 ДРУГОЙ МИР-2. 
ЭВОЛЮЦИЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

01.25 ПО КОЛЕНО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.15 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 00.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.50 Снежная королева-2: 

Перезаморозка. 

Мультфильм. (12+)

07.10, 00.50, 01.40 Черный 

список. (16+)

08.10 Тревел-баттл. (16+)

09.30, 20.20 Король десер-

тов. Кубок Агзамова. 

(16+)

10.40, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.50, 14.50, 15.50, 16.50 На 

ножах. (16+)

21.50 Теперь я Босс! (16+)

23.00 Прогулки с Бродским. 

Док. фильм. (0+)

02.30 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век.
10.50 Больше, чем любовь. 
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Книги моей судьбы.
12.30, 12.50, 13.10, 22.55, 23.15, 

23.35 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.30 Все краски мира. Док. фильм.
14.20 Математика и подъем циви-

лизации. Египет. Родина 
чисел. Док. фильм.

15.10 Белая студия.
16.15  Библейский сюжет.
16.40 Симфонические оркестры 

России. Российский нацио-
нальный оркестр.

17.30 Рассекреченная история. 
Архангельский интерклуб. 
Док. фильм.

18.00 Почерк эпохи.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар.
19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Абсолютный слух.
20.40 Светильник правды и добра. 

Док. фильм.
21.25  31-Й ОТДЕЛ. ХУД. ФИЛЬМ.
22.30 Рэгтайм, или Разорванное 

время. 
00.35 Симфонические оркестры 

России. 

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Я - русский. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.00 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ТЕРМИНАТОР: ДА 
ПРИДЕТ СПАСИТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.10 Смотреть всем! (16+)
23.30 ТОЧКА ВОЗВРАТА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 22.00 

Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 Виниры на полку: звез-

ды на мели. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

05.35, 06.20 КАЗАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.20, 08.30, 08.55, 09.50, 
10.45 ПРОПАВШИЙ БЕЗ 
ВЕСТИ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
11.40, 12.30, 13.10, 14.10, 

15.10 ВЕТЕРАН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10, 00.15, 01.00 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.55, 03.40 КАЗАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Петербург
5 канал
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ФАНТАСТИКА США - Германия - Великобритания, 2009

СРЕДА, 19.00

«ТЕРМИНАТОР: ДА ПРИДЕТ СПАСИТЕЛЬ» (16+)

2018 год. В мире наступила война с 
машинами. Джон Коннор - человек, чья 
судьба - возглавить Сопротивление электрон-
ному мозгу Скайнет и армии Терминаторов. 
Но в будущее, с верой в которое он возвра-
щен, вклинивается таинственный Маркус 
Райт: незнакомец, чьи последние воспомина-
ния рисуют камеру смертников.

Коннор должен понять, кто такой этот 
Маркус и с какой целью пожаловал к людям. 
И на фоне подготовки Скайнетом решающего 
удара Коннор и Райт отправляются в путеше-
ствие, приводящее их в самую сердцевину 
взбунтовавшейся операционной системы, где 
открывается ужасная тайна, кроющаяся за 
потенциальным уничтожением человечества.

Режиссер - МакДжи.
В главных ролях: Кристиан Бэйл, Сэм 

Уортингтон, Антон Ельчин.

БОЕВИК США, 2004

СРЕДА, 19.00

«СОКРОВИЩЕ НАЦИИ» (16+)

Современные охотники за сокрови-
щами во главе с Беном Франклином 
Гейтсом узнают старинную легенду о 
сокровище, спрятанном еще отцами-ос-
нователями американского государства 
Джорджем Вашингтоном, Бенджамином 
Франклином и Томасом 
Джефферсоном. Узнать тайну клада 
можно с помощью Декларации незави-
симости США, в которой зашифрована 
разгадка. Но помимо разгадывания 
изощренной головоломки нашим 
героям предстоит сразиться с любите-
лями легкой наживы, жаждущими 
погреть руки на достоянии республи-
ки…

Режиссер - Джон Тёртлтауб.
В главных ролях: Николас Кейдж, 

Дайан Крюгер, Джастин Барта.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Смерч - Трюк - Доля - Удача - Обои - Зайчиха - Порядок - Вилы - Тцукемоно - Клиника - Ханаан - Гувернер - Скарабей - Бров-
кин - Род - Опус - Игнитрон - Рога - Арбат - Обуза - Долг - Степ - Узор - Вонь - Огайо - Амур - Буян - Взор - Стрелка - Гюрза - Атос - Квас. ПО ВЕРТИКАЛИ: Порог - Резон - 
Страхов - Радикулит - Равноправие - Чукча - Нерон - Свадьба - Тату - Гонг - Корм - Сова - Диво - Пара - Ассорти - Язык - Лена - Бернс - Равнина - Чинара - Тумак - «Бай-
ер» - Кофе - Папа - Йемен - Пресс.
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ДРУЗЬЯ
Отношения с Китаем - 
на пике развития
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Наши солдаты и офицеры на передовой рискуют жизнями, 
защищая мирное будущее

КОЗЫРНАЯ 
ИНВЕСТКАРТА
РФ помогает развивать 
экономику РБ

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, 
ПОЙДУ ВОЕВАТЬ 
В ЗОНУ СВО

Джефф Монсон:

НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Юрий Башмет возродил 
союзный симфонический 
молодежный оркестр

Распространяется бесплатно

КАК ЗА КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
8
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Лидер РФ жестко отве-
тил на упреки об СВО.

Главы ряда западных го-
сударств вместо конструк-
тивного диалога решили  
использовать форум «двад-
цатки», проходивший в фор-
мате онлайн, для очеред-
ной атаки на РФ. Обвинили  
нашу страну в агрессии на 
Украине.

Владимир Путин отложил 
в сторону заготовленный текст 
приветствия и сам перешел 
в наступление:

- Некоторые коллеги сейчас 
сказали, что их потрясает про-
должающаяся агрессия Рос-
сии на Украине. Гибель лю-
дей не может не потрясать.  
А кровавый переворот на 
Украине в 2014 году, за кото-
рым последовала война ки-
евского режима против сво-
его народа в Донбассе? Это 
не потрясает? А истребле-
ние гражданского населения 
в Палестине, в секторе Газа  
сегодня не потрясает? А то, 
что врачам приходится делать 
детям операции, полостные 
операции, действовать скаль-
пелем по детскому телу без 
наркоза, это не потрясает? 
А то, что Генеральный секре-
тарь Организации Объединен-
ных Наций сказал, что Газа 
превратилась в огромное дет-
ское кладбище, это не потря-
сает?

Никто из западных полити-
ков, напомнил Президент РФ, 
ни разу не выступил против 
геноцида населения Донбасса. 
И конфликт там развязала не 

Москва, а Киев при военной 
поддержке НАТО.

- Кстати говоря, Россия 
никогда не отказывалась от 
мирных переговоров с Украи-
ной. Это не Россия, а Украина  
публично объявила о том, что 
она выходит из переговорного 
процесса. И более того, был 
подписан указ, декрет главы 
государства, запрещающий 
вести такие переговоры.

И пока Запад только раз-
глагольствует о помощи бед-
нейшим странам, Москва не 
говорит, а действует:

- Сегодня, хочу вас проин-
формировать, в Африку, на-
пример, в беднейшие государ-
ства направлены очередные 
корабли с российской пшени-
цей - бесплатно.

Стоит напомнить, что прак-

тически все поставки в рамках 
«зерновой сделки», адресо-
ванные якобы тем же афри-
канским странам, Запад при-
карманил себе. А в экономике, 
по словам Владимира Пути-
на, использует недобросо-
вестные, а порой преступные 
методы:

- Имею в виду, в частно-
сти, не только разрушение 
транспортно-логистических 
цепочек, каналов междуна-
родных расчетов, но и акты 
государственного терроризма. 
Вопиющим примером этого яв-
ляется подрыв газовой трубо-
проводной системы «Север-
ный поток».

Против таких аргумен-
тов российского лидера  
желающих возразить не на-
шлось. 

 ■ Электронный мозг - не альтерна-
тива человеку.

Внедрение искусственного интеллек-
та в науку, образование, здравоохране-
ние и другие сферы откроет новую главу 
в истории человечества. Задача РФ - быть 
лидером глобального тренда, заявил Вла-
димир Путин на международной конфе-
ренции в Москве.

НЕЙРОСКАЗКА ПО ЗАКАЗУ
ИИ может, кажется, все. Даже приду-

мывать с листа новогодние сказки. О чем 
президент и попросил умную машину.

- Жили-были на краю леса Дед Мороз 
и Снегурочка, - вещала невидимая рас-
сказчица задушевным голосом. - Ког-
да они начали подготовку к Новому го-
ду, случилось несчастье. Загорелась 
их избушка. Но тут произошло чудо. 

Появился волшебник и потушил огонь.
- Все ясно. МЧС пришел на помощь, - 

улыбнулся глава государства.
И все же возможности ИИ, к счастью, 

не безграничны.
- Он не заменит медицинского работ-

ника или учителя. Но он может служить 
их верным, эффективным помощником, - 
считает Владимир Путин.

ОПОРА - НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ
При этом при создании систем ИИ не-

обходимо использовать прежде всего 
 отечественные решения, поскольку мно-
гие зарубежные разработки зачастую 
откровенно русо фобские:

- Алгоритм ИИ, разработанный страна-
ми коллективного Запада, может просто 
указать поисковым системам, что России, 

ее культуры, науки, музыки и литературы 
не существует. Своего рода «отмена» 
России в цифровом пространстве. Кроме 
того, многие системы на западных данных 
в полном смысле слова отражают ту часть 
западной этики, те нормы поведения и го-
сударственную политику, против которых 
мы возражаем. Поэтому доминирование 
в России западных платформ опасно и не-
допустимо.

- Какая у вас мечта? - спросил высту-
павший в роли модератора Герман Греф.

- Чтобы все, о чем мы говорили, реа-
лизовалось, - ответил президент. Ника-
ких резких переломов не нужно. - Нам 
нужна эволюция. Быстрая, качественная, 
эффективная. Причем во всех сферах 
жизни. Если мы хотим обеспечить буду-
щее страны.

«А ДЕТСКОЕ КЛАДБИЩЕ В ГАЗЕ ВАС НЕ ПОТРЯСАЕТ?» G�20

ШАГ В ЦИФРОВОЕ ЗАВТРА ХАЙ�ТЕК

ЗВОН БОКАЛОВГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК -  

Михаил ПОТАПОВ

 ■ На новогоднем столе у белорусов 
должно быть все необходимое для тор-
жественной трапезы.

НЕТ ДЫМА БЕЗ ОГНЯ
Такую задачу в присущем ему строгом тоне 

Александр Лукашенко поставил на совещании 
с правительством.

- Хочу предупредить, что скидок никаких не 
будет. Не должно быть никаких проблем с про-
довольствием для наших людей в новогодние 
и рождественские праздники. Слушайте, если 
бы чего-то не хватало. Всего хватает. Только 
наша распорядительность. Особенно - малые 
города, агрогородки и деревни. Это наши лю-
ди. Это небогатые люди. Они должны всем 
быть обеспечены. Праздники должны быть 
не только для начальников, жителей Минска 
и крупных городов. Праздники должны быть 
для всех.

Дело не в том, что продуктов не хватает. 
Их-то как раз достаточно. Урожай с полей 
традиционно только радует своей щедростью. 
Загвоздка в расторопности чиновников на 
разных этажах. В результате - случается так, 
что в малые и отдаленные районы продукты 
привозят или нерегулярно, или в небольшом 
ассортименте, который праздничным никак не 
назовешь, особенно применительно к Новому 
году и Рождеству.

Заострить эту тему, как пояснил лидер РБ, 
заставили жалобы простых людей, поступаю-
щие в его адрес, в том числе по интернету:

- Я понимаю, делаю скидку на всякие об-
стоятельства. Но обращается немало граждан, 
которые сетуют на обеспечение самым необ-
ходимым. Еще раз говорю, я делаю скидку: 
что-то не понравилось, настроение плохое, 
но дыма без огня не бывает. 

ЗА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
И СПРОС
В связи с этим глава государства отдельно 

предупредил участников совещания, и пре-
жде всего вице-премьера Леонида Зайца, 
который отвечает за АПК:

- Чтобы не только занимались там всякими 
безобразиями типа молочного дела. Но чтобы 
вы видели наших крестьян. Вы, кроме всего 
прочего, ответственны не только за Белкооп-
союз, но и за вопросы сельского хозяйства. 
Они также входят в ваши компетенции. И от-
ветите, как поставленные перед вами вопро-
сы решаются.

А началось совещание с международной 
повестки. В частности, взаимодействия с го-
сударствами Африки и Китаем:

- Очень важная для нас страна. Естествен-
но, много вопросов, которые правительство 
должно было разрулить, если можно так ска-
зать, в отношениях с Китайской Народной 
Республикой. Что планировали, что сделали, 
что не сделали? - задал вопросы лидер РБ.

Ответы прозвучали за закрытыми дверями.

 ■ Сербия должна опреде-
литься - с кем она.

Темы зарубежного сотрудни-
чества во Дворце Независимо-
сти звучали несколькими днями 
раньше. На встрече Александра 
Лукашенко с вновь назначенны-
ми Послами РБ. В частности, 
Александр Червяков возгла-
вит дипмиссию в Пекине, Игорь 
Маршалов - в Зимбабве, Сер-
гей Малиновский - в Сербии.

Говоря о Китае, Александр 
Лукашенко подчеркнул, что 
эта страна наряду с Россией 
входит в число основных парт-
неров РБ:

- Помогают нам и самыми вы-
сокими технологиями, и в фи-
нансовом отношении.

В то же время глава респуб-
лики рассчитывает, что опыт 
Александра Червякова позво-
лит поднять отношения на бо-
лее высокий уровень.

А вот с Сербией не все так 
однозначно:

- Надо разобраться в их по-
литике. Если хотят сотрудни-
чать с нами, значит, должен 
быть результат в  торгово-

экономическом отношении. Ес-
ли хотят вилять хвостом, грубо 
говоря, и поддерживать евро-
пейско-американские санкции 
против Беларуси, это их рабо-
та, пускай определяются и под-
держивают, если они забыли то 
добро, с которым мы шли к ним. 
Просто надо политически там 
разобраться, чего они хотят. 
Одно дело - заявлять, а делать 
совершенно иное - такая поли-
тика никому не нужна.

Глава государства ориенти-
ровал дипломатов усиливать 
взаимодействие по тем направ-
лениям и с теми странами, ко-
торые также стремятся к кон-
структивному сотрудничеству 
и  делают шаги навстречу:

- Мы выходим на еще одну 
проблему, о чем я говорил. 
Если Запад и Америка не хо-
тят с нами сотрудничать, хо-
рошо  - будем «сторожить» 
свои посольства там, где это 
надо. А основных дипломатов 
мы должны перебросить на те 
направления, где мы видим 
движение. Сотрудничаем со 
многими странами. Надо их 
усиливать.

БЕЛГРАДСКАЯ ЗАГАДКА
ДИПЛОМАТИЯ

В КАЖДЫЙ ДОМ

ZU
M

A/
TA

SS Ужасов Газы Запад не видит,  
зато всегда найдет, в чем 
обвинить нашу страну.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Государствам ОДКБ нужно ре-
шать проблемные вопросы не под 
столом, а за столом переговоров.

ПОД ШКВАЛЬНЫЙ ВЕТЕР
В тот день, когда в Минске прохо-

дил саммит ОДКБ, белорусскую сто-
лицу накрыло масштабным циклоном. 
В аэро порту, когда там приземлился 
российский борт № 1, бушевала ме-
тель. Владимир Путин, спускаясь по 
трапу, поднял воротник пальто, при-
крываясь от густо летевшего снега.

Во Дворце Независимости работни-
ки технических служб тем временем 
вовсю орудовали лопатами и снего-
пылесосами, расчищая подступы к па-
радному входу от сугробов. Черный 
«Аурус» Президента РФ подъехал по-
следним из всех машин высоких го-
стей. В холле уже ждал Александр 
Лукашенко. С Владимиром Путиным 
обнялись по-братски, как всегда, пожа-
ли крепко руки. Это была уже восьмая 
личная встреча лидеров наших стран 
в нынешнем году. До этого они виде-
лись в конце сентября в Сочи.

После переговоров в узком составе 
состоялось пленарное заседание Со-
вета ОДКБ с участием глав государств. 
На правах хозяина слово взял Алек-
сандр Лукашенко. Нынешний непро-
стой год Беларусь председательство-
вала в ОДКБ. Время подвести итоги. 
В целом, они положительные:

- Стремительным в плане развития 
геополитической обстановки был год. 
Соответственно, и график нашей ра-
боты был напряженным. Наша орга-
низация остается не отъемлемым эле-
ментом обеспечения безопасности ее 
государств-членов и Евразийского ре-
гиона в целом. На внутреннем конту-
ре мы стремились повысить сплочен-
ность государств - членов ОДКБ в целях 
укрепления самой организации, а так-
же обеспечения безопасности и ста-
бильности в зоне ответственности. На 
внешнем контуре нашей целью было 
усиление роли и значимости организа-
ции в системе международных отноше-
ний. Сегодня можно констатировать, 
что цели, намеченные белорусской сто-
роной в ноябре прошлого года, в целом 
достигнуты, - заявил лидер РБ.

Владимир Путин с ним согласился:
- Белорусское председательство 

и коман да всех участвующих в этом 
заседании государств в течение года 
проводили активную работу, способ-
ствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации 
на принципах уважения и учета ин-
тересов друг друга и поддержки. Тем 

самым на  практике содействовали 
укреплению ключевой миссии ОДКБ, 
ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразий-
ском пространстве.

ОПЕРАЦИЯ «НАЕМНИК» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Организация, образованная 31 год 

назад, носит исключительно оборони-
тельный характер от внешних угроз. 
Для чего одиннадцать лет назад соз-
дали Силы оперативного реагирова-
ния. В них входят подразделения из 
всех стран-участниц. И каждый год 
проводятся совместные мероприятия, 
о которых рассказал Владимир Путин:

- Особо отмечу предпринимаемые 
совместные усилия по совершенство-
ванию коллективных сил быстрого 
развертывания, авиационных и ми-
ротворческих сил ОДКБ. Проведен це-
лый ряд мероприятий по поддержа-
нию боевой готовности, улучшению 
системы управления и повышению 
выучки военных кадров. В их числе - 
маневры «Взаимодействие», «Поиск» 
и «Эшелон» в Беларуси, а также миро-
творческие учения «Нерушимое брат-
ство» в Кыргызстане. Последовательно 

укреплялось сотрудничество по линии 
спецслужб и правоохранительных ор-
ганов. В частности, продолжено про-
ведение операции ОДКБ «Наемник», 
направленной на пресечение вербовки 
и перекрытие каналов выезда граждан 
наших стран для участия в деятельно-
сти международных террористических 
группировок. Наши страны не прием-
лют терроризм в любых его проявлени-
ях и в любых регионах мира.

Опасности, с которыми могут стол-
кнуться страны ОДКБ, с каждым годом 
становятся все изощреннее. И тре-
буют аде кватного противодействия:

- Заработал Координационный совет 
ОДКБ по биологической безопасно-
сти, - сказал российский лидер. - В фо-
кусе его внимания - вопросы предотвра-
щения угроз, связанных с разработкой 
и применением биологического ору-
жия, обеспечения радиационной, хи-
мической и  медицинской защиты. 
Упомяну и  о  том, что расширяется 
военно-техническое сотрудничество 
между государствами - членами ор-
ганизации. В этом активно участвует 
созданная по инициативе России Меж-
государственная комиссия по военно-
экономическому сотрудничеству ОДКБ.

ЭТО СОЗДАЕТ УГРОЗУ ВСЕМУ МИРУ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО -  
о расползании оружия с Украины:

 ■ На укреплении единства орга-
низации сосредоточил внимание 
Александр Лукашенко.

В УЗКОМ КРУГУ
В Минске отсутствовали представите-

ли Армении, хотя она остается членом 
организации и ее флаг был в общем ряду:

- В узком кругу мы обсуждали ситуа-
цию на Кавказе и некоторые неудовлет-
воренности одного из членов Совета 
коллективной безопасности. Проблем-
ные вопросы всегда были, будут. Их на-
до решать за столом переговоров, а не 
делать демарши без причины.

- И конечно, - сказал Владимир Пу-
тин, - весьма важным является то, что 
совместная деятельность в  рамках 
ОДКБ способствует сплочению наших 
государств и народов, сохранению па-
мяти о нашей общей истории и дости-
жениях. Мы все, уверен, будем гото-
виться к тому, чтобы достойно отметить 

в 2025 году восьмидесятилетие Победы 
в Великой Отечественной войне. А уже 
в следующем, 2024-м, - освобождения 
Беларуси и снятия блокады Ленинграда.

КОМУ ВЫГОДЕН ХАОС
Затронули и актуальные междуна-

родные проблемы. Напряженность 
в мире растет не без помощи и уча-
стия Запада:

- Больше беспокоит охватившее мир 
предчувствие глобальной катастрофы, 
опасение, что из искры регионального 
конфликта на Ближнем Востоке мо-
жет разгореться пламя новой мировой 
войны, - заявил белорусский лидер. - 
Об этом говорят часто и много, а за 
океаном только и ждут, что в нее бу-
дут втянуты страны, близкие к линии 
зоны ответственности ОДКБ. Этот так 
называемый управляемый хаос, муть, - 
то, чего желают Соединенные Штаты 
и Запад.

Белорусский лидер не обошел сто-
роной и дестабилизирующую роль 
Украины:

- Не секрет, что поставляемое в Киев 
оружие идет на черные рынки. Если за-
падных политиков это не беспокоит, то 
мы рассматриваем неконтролируемое 
движение оружия и техники военного 
назначения как потенциальную угрозу 
безопасности не только для нашего 
региона, но и для всех стран мира.

ЯДЕРНЫЙ АРГУМЕНТ
Язык дипломатии Запад заменил 

бряцанием оружия, которое все гром-
че звучит на западных рубежах Союз-
ного государства. Идет стремитель-
ное наращивание контингента НАТО 
в Польше и Прибалтике. Проходят 
крупнейшие со времен холодной вой-
ны учения. Стратегическая авиация 
альянса отрабатывает «учебные» уда-
ры по территории и РБ, и Калининград-

ской области. Градус напряженности 
только растет:

- На этом фоне упреки в размещении 
в нашей стране, на нашей террито-
рии российского тактического ядерного 
оружия просто абсурдны. Мы, повторю 
в сотый раз, никому не угрожаем. Про-
сто учимся дипломатическому так на-
зываемому этикету у тех, кто сделал 
язык силы мировым трендом. Это реа-
лии сегодняшнего дня - только наличие 
мощного оружия гарантирует безопас-
ность в регионе и дает право голоса на 
международной арене, - подчеркнул 
Александр Лукашенко.

По итогам саммита подписали пят-
надцать документов. А Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко продолжи-
ли общаться и после заседания. Долго 
разговаривали, сидя в креслах в холле 
с папками документов. А затем вме-
сте поехали в аэропорт на российском 
 «Аурусе». Пожали крепко руки, обня-
лись по-братски уже у трапа самолета, 
вылетавшего в Москву.

ЕРЕВАН ДОЛЖЕН ОДУМАТЬСЯ
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ДЕМАРШ БЕЗ ПРИЧИНЫ

Учения коллективных 
миротворческих сил проходят 
с учетом опыта СВО.

Владимир Путин и Александр Лукашенко всегда находят общий язык по самым  
сложным вопросам.
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 ■ Лидер РФ жестко отве-
тил на упреки об СВО.

Главы ряда западных го-
сударств вместо конструк-
тивного диалога решили  
использовать форум «двад-
цатки», проходивший в фор-
мате онлайн, для очеред-
ной атаки на РФ. Обвинили  
нашу страну в агрессии на 
Украине.

Владимир Путин отложил 
в сторону заготовленный текст 
приветствия и сам перешел 
в наступление:

- Некоторые коллеги сейчас 
сказали, что их потрясает про-
должающаяся агрессия Рос-
сии на Украине. Гибель лю-
дей не может не потрясать.  
А кровавый переворот на 
Украине в 2014 году, за кото-
рым последовала война ки-
евского режима против сво-
его народа в Донбассе? Это 
не потрясает? А истребле-
ние гражданского населения 
в Палестине, в секторе Газа  
сегодня не потрясает? А то, 
что врачам приходится делать 
детям операции, полостные 
операции, действовать скаль-
пелем по детскому телу без 
наркоза, это не потрясает? 
А то, что Генеральный секре-
тарь Организации Объединен-
ных Наций сказал, что Газа 
превратилась в огромное дет-
ское кладбище, это не потря-
сает?

Никто из западных полити-
ков, напомнил Президент РФ, 
ни разу не выступил против 
геноцида населения Донбасса. 
И конфликт там развязала не 

Москва, а Киев при военной 
поддержке НАТО.

- Кстати говоря, Россия 
никогда не отказывалась от 
мирных переговоров с Украи-
ной. Это не Россия, а Украина  
публично объявила о том, что 
она выходит из переговорного 
процесса. И более того, был 
подписан указ, декрет главы 
государства, запрещающий 
вести такие переговоры.

И пока Запад только раз-
глагольствует о помощи бед-
нейшим странам, Москва не 
говорит, а действует:

- Сегодня, хочу вас проин-
формировать, в Африку, на-
пример, в беднейшие государ-
ства направлены очередные 
корабли с российской пшени-
цей - бесплатно.

Стоит напомнить, что прак-

тически все поставки в рамках 
«зерновой сделки», адресо-
ванные якобы тем же афри-
канским странам, Запад при-
карманил себе. А в экономике, 
по словам Владимира Пути-
на, использует недобросо-
вестные, а порой преступные 
методы:

- Имею в виду, в частно-
сти, не только разрушение 
транспортно-логистических 
цепочек, каналов междуна-
родных расчетов, но и акты 
государственного терроризма. 
Вопиющим примером этого яв-
ляется подрыв газовой трубо-
проводной системы «Север-
ный поток».

Против таких аргумен-
тов российского лидера  
желающих возразить не на-
шлось. 

 ■ Электронный мозг - не альтерна-
тива человеку.

Внедрение искусственного интеллек-
та в науку, образование, здравоохране-
ние и другие сферы откроет новую главу 
в истории человечества. Задача РФ - быть 
лидером глобального тренда, заявил Вла-
димир Путин на международной конфе-
ренции в Москве.

НЕЙРОСКАЗКА ПО ЗАКАЗУ
ИИ может, кажется, все. Даже приду-

мывать с листа новогодние сказки. О чем 
президент и попросил умную машину.

- Жили-были на краю леса Дед Мороз 
и Снегурочка, - вещала невидимая рас-
сказчица задушевным голосом. - Ког-
да они начали подготовку к Новому го-
ду, случилось несчастье. Загорелась 
их избушка. Но тут произошло чудо. 

Появился волшебник и потушил огонь.
- Все ясно. МЧС пришел на помощь, - 

улыбнулся глава государства.
И все же возможности ИИ, к счастью, 

не безграничны.
- Он не заменит медицинского работ-

ника или учителя. Но он может служить 
их верным, эффективным помощником, - 
считает Владимир Путин.

ОПОРА - НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ
При этом при создании систем ИИ не-

обходимо использовать прежде всего 
 отечественные решения, поскольку мно-
гие зарубежные разработки зачастую 
откровенно русо фобские:

- Алгоритм ИИ, разработанный страна-
ми коллективного Запада, может просто 
указать поисковым системам, что России, 

ее культуры, науки, музыки и литературы 
не существует. Своего рода «отмена» 
России в цифровом пространстве. Кроме 
того, многие системы на западных данных 
в полном смысле слова отражают ту часть 
западной этики, те нормы поведения и го-
сударственную политику, против которых 
мы возражаем. Поэтому доминирование 
в России западных платформ опасно и не-
допустимо.

- Какая у вас мечта? - спросил высту-
павший в роли модератора Герман Греф.

- Чтобы все, о чем мы говорили, реа-
лизовалось, - ответил президент. Ника-
ких резких переломов не нужно. - Нам 
нужна эволюция. Быстрая, качественная, 
эффективная. Причем во всех сферах 
жизни. Если мы хотим обеспечить буду-
щее страны.

«А ДЕТСКОЕ КЛАДБИЩЕ В ГАЗЕ ВАС НЕ ПОТРЯСАЕТ?» G�20

ШАГ В ЦИФРОВОЕ ЗАВТРА ХАЙ�ТЕК

ЗВОН БОКАЛОВГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК -  

Михаил ПОТАПОВ

 ■ На новогоднем столе у белорусов 
должно быть все необходимое для тор-
жественной трапезы.

НЕТ ДЫМА БЕЗ ОГНЯ
Такую задачу в присущем ему строгом тоне 

Александр Лукашенко поставил на совещании 
с правительством.

- Хочу предупредить, что скидок никаких не 
будет. Не должно быть никаких проблем с про-
довольствием для наших людей в новогодние 
и рождественские праздники. Слушайте, если 
бы чего-то не хватало. Всего хватает. Только 
наша распорядительность. Особенно - малые 
города, агрогородки и деревни. Это наши лю-
ди. Это небогатые люди. Они должны всем 
быть обеспечены. Праздники должны быть 
не только для начальников, жителей Минска 
и крупных городов. Праздники должны быть 
для всех.

Дело не в том, что продуктов не хватает. 
Их-то как раз достаточно. Урожай с полей 
традиционно только радует своей щедростью. 
Загвоздка в расторопности чиновников на 
разных этажах. В результате - случается так, 
что в малые и отдаленные районы продукты 
привозят или нерегулярно, или в небольшом 
ассортименте, который праздничным никак не 
назовешь, особенно применительно к Новому 
году и Рождеству.

Заострить эту тему, как пояснил лидер РБ, 
заставили жалобы простых людей, поступаю-
щие в его адрес, в том числе по интернету:

- Я понимаю, делаю скидку на всякие об-
стоятельства. Но обращается немало граждан, 
которые сетуют на обеспечение самым необ-
ходимым. Еще раз говорю, я делаю скидку: 
что-то не понравилось, настроение плохое, 
но дыма без огня не бывает. 

ЗА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
И СПРОС
В связи с этим глава государства отдельно 

предупредил участников совещания, и пре-
жде всего вице-премьера Леонида Зайца, 
который отвечает за АПК:

- Чтобы не только занимались там всякими 
безобразиями типа молочного дела. Но чтобы 
вы видели наших крестьян. Вы, кроме всего 
прочего, ответственны не только за Белкооп-
союз, но и за вопросы сельского хозяйства. 
Они также входят в ваши компетенции. И от-
ветите, как поставленные перед вами вопро-
сы решаются.

А началось совещание с международной 
повестки. В частности, взаимодействия с го-
сударствами Африки и Китаем:

- Очень важная для нас страна. Естествен-
но, много вопросов, которые правительство 
должно было разрулить, если можно так ска-
зать, в отношениях с Китайской Народной 
Республикой. Что планировали, что сделали, 
что не сделали? - задал вопросы лидер РБ.

Ответы прозвучали за закрытыми дверями.

 ■ Сербия должна опреде-
литься - с кем она.

Темы зарубежного сотрудни-
чества во Дворце Независимо-
сти звучали несколькими днями 
раньше. На встрече Александра 
Лукашенко с вновь назначенны-
ми Послами РБ. В частности, 
Александр Червяков возгла-
вит дипмиссию в Пекине, Игорь 
Маршалов - в Зимбабве, Сер-
гей Малиновский - в Сербии.

Говоря о Китае, Александр 
Лукашенко подчеркнул, что 
эта страна наряду с Россией 
входит в число основных парт-
неров РБ:

- Помогают нам и самыми вы-
сокими технологиями, и в фи-
нансовом отношении.

В то же время глава респуб-
лики рассчитывает, что опыт 
Александра Червякова позво-
лит поднять отношения на бо-
лее высокий уровень.

А вот с Сербией не все так 
однозначно:

- Надо разобраться в их по-
литике. Если хотят сотрудни-
чать с нами, значит, должен 
быть результат в  торгово-

экономическом отношении. Ес-
ли хотят вилять хвостом, грубо 
говоря, и поддерживать евро-
пейско-американские санкции 
против Беларуси, это их рабо-
та, пускай определяются и под-
держивают, если они забыли то 
добро, с которым мы шли к ним. 
Просто надо политически там 
разобраться, чего они хотят. 
Одно дело - заявлять, а делать 
совершенно иное - такая поли-
тика никому не нужна.

Глава государства ориенти-
ровал дипломатов усиливать 
взаимодействие по тем направ-
лениям и с теми странами, ко-
торые также стремятся к кон-
структивному сотрудничеству 
и  делают шаги навстречу:

- Мы выходим на еще одну 
проблему, о чем я говорил. 
Если Запад и Америка не хо-
тят с нами сотрудничать, хо-
рошо  - будем «сторожить» 
свои посольства там, где это 
надо. А основных дипломатов 
мы должны перебросить на те 
направления, где мы видим 
движение. Сотрудничаем со 
многими странами. Надо их 
усиливать.

БЕЛГРАДСКАЯ ЗАГАДКА
ДИПЛОМАТИЯ

В КАЖДЫЙ ДОМ
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зато всегда найдет, в чем 
обвинить нашу страну.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Государствам ОДКБ нужно ре-
шать проблемные вопросы не под 
столом, а за столом переговоров.

ПОД ШКВАЛЬНЫЙ ВЕТЕР
В тот день, когда в Минске прохо-

дил саммит ОДКБ, белорусскую сто-
лицу накрыло масштабным циклоном. 
В аэро порту, когда там приземлился 
российский борт № 1, бушевала ме-
тель. Владимир Путин, спускаясь по 
трапу, поднял воротник пальто, при-
крываясь от густо летевшего снега.

Во Дворце Независимости работни-
ки технических служб тем временем 
вовсю орудовали лопатами и снего-
пылесосами, расчищая подступы к па-
радному входу от сугробов. Черный 
«Аурус» Президента РФ подъехал по-
следним из всех машин высоких го-
стей. В холле уже ждал Александр 
Лукашенко. С Владимиром Путиным 
обнялись по-братски, как всегда, пожа-
ли крепко руки. Это была уже восьмая 
личная встреча лидеров наших стран 
в нынешнем году. До этого они виде-
лись в конце сентября в Сочи.

После переговоров в узком составе 
состоялось пленарное заседание Со-
вета ОДКБ с участием глав государств. 
На правах хозяина слово взял Алек-
сандр Лукашенко. Нынешний непро-
стой год Беларусь председательство-
вала в ОДКБ. Время подвести итоги. 
В целом, они положительные:

- Стремительным в плане развития 
геополитической обстановки был год. 
Соответственно, и график нашей ра-
боты был напряженным. Наша орга-
низация остается не отъемлемым эле-
ментом обеспечения безопасности ее 
государств-членов и Евразийского ре-
гиона в целом. На внутреннем конту-
ре мы стремились повысить сплочен-
ность государств - членов ОДКБ в целях 
укрепления самой организации, а так-
же обеспечения безопасности и ста-
бильности в зоне ответственности. На 
внешнем контуре нашей целью было 
усиление роли и значимости организа-
ции в системе международных отноше-
ний. Сегодня можно констатировать, 
что цели, намеченные белорусской сто-
роной в ноябре прошлого года, в целом 
достигнуты, - заявил лидер РБ.

Владимир Путин с ним согласился:
- Белорусское председательство 

и коман да всех участвующих в этом 
заседании государств в течение года 
проводили активную работу, способ-
ствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации 
на принципах уважения и учета ин-
тересов друг друга и поддержки. Тем 

самым на  практике содействовали 
укреплению ключевой миссии ОДКБ, 
ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразий-
ском пространстве.

ОПЕРАЦИЯ «НАЕМНИК» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Организация, образованная 31 год 

назад, носит исключительно оборони-
тельный характер от внешних угроз. 
Для чего одиннадцать лет назад соз-
дали Силы оперативного реагирова-
ния. В них входят подразделения из 
всех стран-участниц. И каждый год 
проводятся совместные мероприятия, 
о которых рассказал Владимир Путин:

- Особо отмечу предпринимаемые 
совместные усилия по совершенство-
ванию коллективных сил быстрого 
развертывания, авиационных и ми-
ротворческих сил ОДКБ. Проведен це-
лый ряд мероприятий по поддержа-
нию боевой готовности, улучшению 
системы управления и повышению 
выучки военных кадров. В их числе - 
маневры «Взаимодействие», «Поиск» 
и «Эшелон» в Беларуси, а также миро-
творческие учения «Нерушимое брат-
ство» в Кыргызстане. Последовательно 

укреплялось сотрудничество по линии 
спецслужб и правоохранительных ор-
ганов. В частности, продолжено про-
ведение операции ОДКБ «Наемник», 
направленной на пресечение вербовки 
и перекрытие каналов выезда граждан 
наших стран для участия в деятельно-
сти международных террористических 
группировок. Наши страны не прием-
лют терроризм в любых его проявлени-
ях и в любых регионах мира.

Опасности, с которыми могут стол-
кнуться страны ОДКБ, с каждым годом 
становятся все изощреннее. И тре-
буют аде кватного противодействия:

- Заработал Координационный совет 
ОДКБ по биологической безопасно-
сти, - сказал российский лидер. - В фо-
кусе его внимания - вопросы предотвра-
щения угроз, связанных с разработкой 
и применением биологического ору-
жия, обеспечения радиационной, хи-
мической и  медицинской защиты. 
Упомяну и  о  том, что расширяется 
военно-техническое сотрудничество 
между государствами - членами ор-
ганизации. В этом активно участвует 
созданная по инициативе России Меж-
государственная комиссия по военно-
экономическому сотрудничеству ОДКБ.

ЭТО СОЗДАЕТ УГРОЗУ ВСЕМУ МИРУ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО -  
о расползании оружия с Украины:

 ■ На укреплении единства орга-
низации сосредоточил внимание 
Александр Лукашенко.

В УЗКОМ КРУГУ
В Минске отсутствовали представите-

ли Армении, хотя она остается членом 
организации и ее флаг был в общем ряду:

- В узком кругу мы обсуждали ситуа-
цию на Кавказе и некоторые неудовлет-
воренности одного из членов Совета 
коллективной безопасности. Проблем-
ные вопросы всегда были, будут. Их на-
до решать за столом переговоров, а не 
делать демарши без причины.

- И конечно, - сказал Владимир Пу-
тин, - весьма важным является то, что 
совместная деятельность в  рамках 
ОДКБ способствует сплочению наших 
государств и народов, сохранению па-
мяти о нашей общей истории и дости-
жениях. Мы все, уверен, будем гото-
виться к тому, чтобы достойно отметить 

в 2025 году восьмидесятилетие Победы 
в Великой Отечественной войне. А уже 
в следующем, 2024-м, - освобождения 
Беларуси и снятия блокады Ленинграда.

КОМУ ВЫГОДЕН ХАОС
Затронули и актуальные междуна-

родные проблемы. Напряженность 
в мире растет не без помощи и уча-
стия Запада:

- Больше беспокоит охватившее мир 
предчувствие глобальной катастрофы, 
опасение, что из искры регионального 
конфликта на Ближнем Востоке мо-
жет разгореться пламя новой мировой 
войны, - заявил белорусский лидер. - 
Об этом говорят часто и много, а за 
океаном только и ждут, что в нее бу-
дут втянуты страны, близкие к линии 
зоны ответственности ОДКБ. Этот так 
называемый управляемый хаос, муть, - 
то, чего желают Соединенные Штаты 
и Запад.

Белорусский лидер не обошел сто-
роной и дестабилизирующую роль 
Украины:

- Не секрет, что поставляемое в Киев 
оружие идет на черные рынки. Если за-
падных политиков это не беспокоит, то 
мы рассматриваем неконтролируемое 
движение оружия и техники военного 
назначения как потенциальную угрозу 
безопасности не только для нашего 
региона, но и для всех стран мира.

ЯДЕРНЫЙ АРГУМЕНТ
Язык дипломатии Запад заменил 

бряцанием оружия, которое все гром-
че звучит на западных рубежах Союз-
ного государства. Идет стремитель-
ное наращивание контингента НАТО 
в Польше и Прибалтике. Проходят 
крупнейшие со времен холодной вой-
ны учения. Стратегическая авиация 
альянса отрабатывает «учебные» уда-
ры по территории и РБ, и Калининград-

ской области. Градус напряженности 
только растет:

- На этом фоне упреки в размещении 
в нашей стране, на нашей террито-
рии российского тактического ядерного 
оружия просто абсурдны. Мы, повторю 
в сотый раз, никому не угрожаем. Про-
сто учимся дипломатическому так на-
зываемому этикету у тех, кто сделал 
язык силы мировым трендом. Это реа-
лии сегодняшнего дня - только наличие 
мощного оружия гарантирует безопас-
ность в регионе и дает право голоса на 
международной арене, - подчеркнул 
Александр Лукашенко.

По итогам саммита подписали пят-
надцать документов. А Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко продолжи-
ли общаться и после заседания. Долго 
разговаривали, сидя в креслах в холле 
с папками документов. А затем вме-
сте поехали в аэропорт на российском 
 «Аурусе». Пожали крепко руки, обня-
лись по-братски уже у трапа самолета, 
вылетавшего в Москву.

ЕРЕВАН ДОЛЖЕН ОДУМАТЬСЯ
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ДЕМАРШ БЕЗ ПРИЧИНЫ

Учения коллективных 
миротворческих сил проходят 
с учетом опыта СВО.

Владимир Путин и Александр Лукашенко всегда находят общий язык по самым  
сложным вопросам.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Меньше ручного тру-
да и больше современных 
технологий - тенденции раз-
вития АПК Союзного госу-
дарства.

ДУБЛИРОВАНИЕ 
В ПРОШЛОМ
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта про-
довольствия Синеокой при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент -  55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран - за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии ПС 
по аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

- Комиссию создали только 
год назад. Выделить аграрный 
профиль было правильным 
решением. За это короткое 
время мы добились суще-
ственных результатов - под-
готовку кадров для АПК уже 
включили в план союзного 
финансирования, - рассказал 
председатель Комиссии ПС 
Николай Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

- Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы - циф-
ровизация, техническое осна-
щение процессов, инноваци-
онные разработки. В Союзном 
государстве ставят общие це-
ли и задачи - и они уже не ду-
блируют друг друга. Лучшее 
берем из того, что наработа-
ли российские и белорусские 

ученые, есть разделение тру-
да. Совместно получим хоро-
ший продукт.

По словам депутата, санк-
ции - не только трудности. На 
практике они дали положи-
тельный эффект.

- Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают особое 
внимание - есть возможность 
продвинуть наработки, кото-
рые долгое время по каким-то 
причинам были в тени. Сего-
дня есть заказ на отечествен-
ные инновации в сфере АПК. 
Парламентарии должны дать 
путевку в жизнь хорошим иде-
ям и нужным инициативам.

КОРМ 
ИЗ БИОГАЗА
Одна из главных тем обсуж-

дения - выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 
семь комплектов конструк-
торской документации, поя-

вилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

- В Жабинке (Брестская об-
ласть) уже выпустили боль-
ше сорока тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, - рассказал гендирек-
тор Научно-практического 
центра НАН Беларуси по 
механизации производства 
Дмитрий Комлач. - Есть успе-
хи и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка - тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

- Успели опробовать ком-
плексы для производства 
кормов,  - рассказал Дми-
трий Комлач. - Эффективные, 
а стоимость в три раза мень-

ше аналогов. Уже есть заявки 
на покупку от предприятий 
Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов руб-
лей.

- И это только начало - раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, - пояснил предста-
витель Минсельхоза России 
Владислав Несмеянов.

 ■ Аграрные ведомства Бела-
руси и России согласовали на-
правления сотрудничества на 
2024 - 2026 годы.

- У нас уже есть понимание, как 
мы будем работать дальше, - расска-
зал министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей 
Бартош. - Предстоит большая работа 
по формированию правовых основ 
Союзного государства для аграрной 
политики и реализации конкретных 
импортозамещающих кооперацион-
ных проектов.

Сейчас уже почти закончили дорож-
ную карту по расширению интеграции 
инфосистем в области ветеринарии.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Ударный труд 
крестьян опира-
ется на достиже-
ния науки. В связи 
с изменением кли-
мата нужно отра-
батывать модель 
получения 1,5  - 2 
урожаев - террито-
рии Союзного госу-
дарства позволяют 

внедрять такие подходы. Опыт есть, но 
его нужно приумножать. С точки зрения 
экономии ресурсов это очень выгодно.

Надо всерьез озаботиться сбереже-
нием сельского населения. Мы знаем, 
как оно таяло в безвременье, когда 
деревне не уделяли особого внимания. 
Если мы сегодня не позаботимся о кре-
стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. Напри-
мер, хорошего механизатора в России 
буквально перекупают хозяйства друг у 
друга. И тут опыт Беларуси бесценен - 
думать о селе начали давно, реали-
зовывали масштабные государствен-
ные программы, опробовали разные 
стратегии и подходы для привлечения 
и удержания кадров. 

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Аграрно-промышленный комплекс 
для Беларуси и Рос-
сии - предмет гордо-
сти и безусловный 
фактор обеспече-
ния национальной 
продовольственной 
безопасности двух 
государств, объеди-
ненных Союзным 
договором. Не раз 

слышали от национальных лидеров 
Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко, что задачи, которые ставят 
перед аграрно-промышленным ком-
плексом, работниками сельхозсферы, 
успешно решаются. Фаза беспреце-
дентного санкционного давления, ко-
торое коллективный Запад оказывает 
на Беларусь и Россию, не изменила ни 
структуру продовольственного рын-
ка, ни тенденции на укрепление основ 
аграрно-промышленного комплекса, - 
это остается приоритетом.

За время действия Союзного до-
говора в сельхозсфере реализовали 
программы «Молоко», «Овощи», «Со-
юзный комбайн», «Отходы», «Комби-
корм». Из бюджета Союзного государ-
ства направили миллиарды российских 
рублей.

 ■ Появится новая про-
грамма «Садоводство-
СГ».

Задумка отличная  - раз-
работать высокотехнологич-
ное оборудование для садов, 
ягодных плантаций и питом-
ников. А вот с подготовкой до-
кументации пока проблемы. 
Госзаказчиками должны стать 
Министерство науки и высше-
го образования России и НАН 
Беларуси.

- Если будут пробуксо-
вывать оформление бумаг 
и дальше, вряд ли получат 
финансирование в 2024 го-
ду, - предупредила начальник 
Департамента экономики 
и отраслевых программ По-
стоянного Комитета Союз-
ного государства Светлана 
Иванова.

Депутаты тоже обратили 
внимание на несерьезный 
подход уже на начальном эта-
пе: если сейчас так, то что бу-
дет дальше?

- Время не терпит, - сказал 
Николай Шевчук. - Не хоте-
лось бы терять еще год. Тем 
более что речь идет о важной 
для импортозамещения про-
грамме.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ЗЕМЛЯ ЖДАТЬ 
НЕ СТАНЕТ
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КУШАТЬ ПРОДАНО
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на отечественном рынке.

Наша продукция 
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.
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 ■ Вячеслав Володин встре-
тился с Си Цзиньпином. От-
ношения между Россией 
и Китаем - на пике развития. 

ПО-ДОБРОМУ,  
ПО-СОСЕДСКИ
Пока на Западе отчаян-

но боятся сближения Китая 
и России, наши страны наво-
дят все новые мосты, развивая 
сотрудничество и в законо-
дательной плоскости. Спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин c делегаци-
ей ГД побывал в Поднебесной 
с официальным визитом.

В Пекине состоялась встре-
ча с Председателем КНР Си 
Цзиньпином. Вячеслав Во-
лодин передал добрые по-
желания от Президента РФ 
Владимира Путина:

- Во многом именно благода-
ря вашим отношениям наши 
страны не только стратегиче-
ские партнеры, но и страте-
гические друзья. Отношения 
между Россией и Китаем нахо-
дятся на пике развития. Когда 
они охлаждались - наступали 
времена, о которых не хочется 
вспоминать…

В 2009 году по предложе-
нию КПК появилось согла-

шение с «Единой Россией».
- Это была инициатива Ком-

партии Китая - пригласить нас 
в Пекин. Во время подписания 
мы познакомились с вами. 
Это дало хорошую основу для 
развития связей, в том числе 
на межпартийном уровне, - 
сказал Вячеслав Володин.  - 
Китай - сосед. Отношениями 
с ним мы дорожим.

- Вы всегда активно ра-
ботаете над продвижением 
китайско-российских отноше-
ний и многопланового сотруд-
ничества. Вы внесли и вно-
сите положительный вклад 
в укрепление традиционной 
дружбы наших народов, - об-
ратился к Вячеславу Володину 
Си Цзиньпин. - Рассчитываем 
на дальнейшее углубление со-
трудничества ГД и ВСНП Ки-
тая.

Си Цзиньпин затронул 
и глобальную повестку:

- Наши страны вместе смо-
гут придать больше стабили-
зирующей силы процветанию 
и стабильности во всем ми-
ре. Китайская сторона вместе 
с Россией готова прилагать со-
вместные усилия, постоянно 
углублять двусторонние от-
ношения, характеризующие-
ся вечным добрососедством 
и всеобъемлющим стратеги-
ческим взаимовыгодным со-
трудничеством.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ЗАДАЮТ ТЕМП
Как закрепить достигнутые 

договоренности, обсуждали 
с председателем Постоянно-
го комитета Всекитайского 
собрания народных пред-
ставителей Чжао Лэцзи. 
Благодаря первой личной 
встрече Володина с коллегой 
(он всего полгода как всту-
пил в должность) усилится  
совместная работа про-
фильных парламентских ко-
митетов по всем вопросам:  
от промышленности до ту-
ризма.

- Динамику отношений 
между нами задают главы 
государств - Владимир Путин 
и Си Цзиньпин. - Нам нуж-
но более активно оказывать 
поддержку органам испол-
нительной власти, - заявил 
Вячеслав Володин.

Чжао Лэцзи пообещал при-
ехать в Москву с ответным 
визитом.

Перед отлетом делегация 
побывала в центре городско-
го планирования Пекина. Там 
изучили лучший опыт управ-
ления, архитектурных и хо-
зяйственных решений: как 
22-миллионный мегаполис 
внедряет новые технологии, 
при этом решает вопросы 
экологии и остается удобным 
для жизни.

ДОЛЛАРУ ЗДЕСЬ 
НЕТ МЕСТА
Нанкин - древняя столица 

Китая, культурный и инно-
вационный промышленный 
центр республики. Он стал 
вторым пунктом в программе. 
- Видели вас в новостях по ТВ, 
как вы общались с Председа-
телем КНР Си Цзиньпином, - 
делегацию встретил глава 
провинции Цзянсу - Синь 
Чансин.

- Нам очень хотелось бы 
осмотреть, ознакомиться, 
как живет одна из самых  
индустриальных, эффек-
тивных провинций Китая  -  
Цзянсу, - сказал Председатель 
ПС.

Вячеслав Володин говорил 
и о том, что отчаянно бесит 
американцев, - о мировой де-

долларизации. Россия и Китай 
тут в авангарде:

- Мы вышли на небывалый 
уровень взаиморасчетов в на-
циональных валютах - 95 про-
центов. Это очень серьезный 
показатель. Для России Ки-
тай - торговый партнер номер 
один. Конечно, нам не надо 
останавливаться на достигну-
том, есть все для этого.

Депутаты останавливать-
ся на одном месте не стали. 
Посетили крупнейшую энер-
гетическую корпорацию 
 «Наньжуй», где узнали о по-
следних высокотехнологич-
ных трендах в этой сфере - 
куда там многочисленным 
«зеленым» из Евросоюза с их 
ветрогенераторами, которые 
на самом деле работают от ди-
зеля.

НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, 
НО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯ

За время правления преступ-
ного киевского режима:

Украина потеряла 53,7 про-
цента населения и пятую 

часть своих территорий.
Более 10,5 миллиона человек 

бежали из страны, 11,2 миллио-
на сделали выбор быть вместе 
с Россией.

Сотни тысяч людей киевский ре-
жим по требованию США отправ-
ляет на убой. Вашингтон и Лон-
дон рекомендуют Киеву снизить 
до семнадцати лет и повысить 
до семидесяти призывной воз-
раст, провести дополнительную 
мобилизацию женщин, настаи-
вая на ведении войны в их инте-

ресах до последнего украинца.
Экономика разрушена. ВВП 
Украины в прошлом году 

снизился на рекордные 30,4 про-
цента. Социальные обязательства 
перед гражданами не выполня-
ются: пособия и пенсии не выпла-
чиваются. Финансовая независи-
мость потеряна. Украина - банкрот.

Традиционные, истинные 
для украинцев ценности 

растоптаны. История переписана, 
вера предана, родной для многих 
граждан Украины русский язык 
запрещен. Вместо этого насаж-
даются европейские псевдоцен-
ности, пропагандируется ЛГБТ, 
легализуются наркотики.

 ■ Украина отметила годовщину май-
дана.

Впрочем, со стороны народа песен и пля-
сок особо не замечено. Выступали с побед-
ными спичами проворовавшиеся проходим-
цы, которые сейчас у власти, и сам главарь 
киевской шайки Зеленский. Революция гид-
ности превратила страну в руины. Хотели 
кружевные трусики, попасть в Евросоюз 
и ничего не делать. Ну что ж, мечта в каком-
то смысле сбылась - миллионы беженцев 
сидят на пособиях в странах ЕС, и пока нет 
никакого просвета.

Вячеслав Володин подвел честные и оче-

видные итоги «зрадной» десятилетки:
- События, ставшие началом кровавого го-

сударственного переворота в феврале 2014 
года, обернулись трагедией для украин-
цев. Красивые лозунги  Майдана и печеньки 
Госдепа США  оказались  обманом украин-
ского народа. Марионеточный киевский 
режим завел страну в  тупик. Украинцев 
лишили будущего, предав  национальные 
интересы и продав  суверенитет Вашинг-
тону. Зеленский  заявляет, что боится 
нового майдана. Из страха  перед  бу-
дущим цепляется за личную власть.  
Потеряв поддержку украинского народа, 
чтобы сохраниться, отменяет выборы, 
тем самым приближая неизбежность май-
дана.

 ■ Те, кто их будет изучать, без 
работы не останутся.

Вячеслав Володин ознакомился с луч-
шими практиками китайского школь-
ного образования в одной из самых 
продвинутых школ «Шицзя» в Пеки-
не. Там ребятишки от души исполнили 
«Калинку-малинку». Но интереснее все-
го оказалось пообщаться со студентами-
русистами и преподавателями Нан-
кинского университета - старейшего 
технического вуза Китая, который вхо-
дит в сотню лучших по всему миру.

- Мы живем во время вызовов, но это 
и время возможностей. За десять лет 
в отношении РФ введено 17,5 тысячи 

санкций. В отношении КНР развязаны 
торговые войны, вводятся ограничения, - 
рассказал молодежи Володин. - К чему 
это привело? По данным Всемирного 
банка за 2012 год, Китай был вторым, 
а Россия - шестой среди экономик мира. 
По итогам прошлого года Китай занял 
первое место, оттеснив США на второе. 
А Россия стала пятой экономикой мира 
и крупнейшей экономикой Европы. Вот 
вам и результат недружественных дей-
ствий. Те, кто начал санкционную войну, 
сами же от этого и пострадали.

И как теперь голосят со всех сторон 
политики, которые выдавали санкции 
пачками, - они тем самым сами толкнули 
Россию в объятия Китая.

- Нас объединяет - и Россию, и Ки-
тай - одна задача, которая отражена 
в наших Конституциях, - построение 
суверенных государств, - сказал спикер 
Госдумы. - Потеря суверенитета влечет 
за собой потерю в итоге и государствен-
ности. И если основываться на цифрах 
и фактах, не так много стран осталось, 
которые обладают абсолютным сувере-
нитетом. Но суверенитет - это не толь-
ко государственность: это сохранение 
обычаев, традиций, истории, культуры, 
языка - всего того, что определяет иден-
тичность нации. И вера. Потеря сувере-
нитета, напротив, приводит к усилению 
внешнего влияния. Размывается исто-
рия, культура претерпевает изменения. 

Возможно, что идет потеря и языка. Как 
итог - страна перестает существовать. 
Поэтому мы и Китай выступаем за мно-
гополярный мир и справедливое ми-
роустройство, которое позволяет всем 
странам защищать свой суверенитет.

Кстати, о языках. Английскому при-
дется здорово потесниться.

- Спрос на другие языки будет сни-
жаться, а вот на русский и китайский - 
только расти. Хочу поздравить и вас, 
и студентов, кто выбрал как русский, 
так и китайский язык. Вы для себя вы-
брали интересное будущее, точно без 
работы не останетесь, - сказал Вяче-
слав Володин.

- Как уйду с должности, буду изучать 
русский язык! - пообещал ректор Тань 
Чжэминь.

«СПРОС НА РУССКИЙ И КИТАЙСКИЙ ВЫРАСТЕТ» ЯЗЫКИ БУДУЩЕГО

ПЕЧЕНЬКИ ГОСДЕПА 
ОКАЗАЛИСЬ ОБМАНОМ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

В Пекине Вячеслав Володин и Си Цзиньпин обсудили 
стратегическое партнерство и сотрудничество в разных сферах.
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 ■ Меньше ручного тру-
да и больше современных 
технологий - тенденции раз-
вития АПК Союзного госу-
дарства.

ДУБЛИРОВАНИЕ 
В ПРОШЛОМ
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта про-
довольствия Синеокой при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент -  55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран - за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии ПС 
по аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

- Комиссию создали только 
год назад. Выделить аграрный 
профиль было правильным 
решением. За это короткое 
время мы добились суще-
ственных результатов - под-
готовку кадров для АПК уже 
включили в план союзного 
финансирования, - рассказал 
председатель Комиссии ПС 
Николай Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

- Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы - циф-
ровизация, техническое осна-
щение процессов, инноваци-
онные разработки. В Союзном 
государстве ставят общие це-
ли и задачи - и они уже не ду-
блируют друг друга. Лучшее 
берем из того, что наработа-
ли российские и белорусские 

ученые, есть разделение тру-
да. Совместно получим хоро-
ший продукт.

По словам депутата, санк-
ции - не только трудности. На 
практике они дали положи-
тельный эффект.

- Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают особое 
внимание - есть возможность 
продвинуть наработки, кото-
рые долгое время по каким-то 
причинам были в тени. Сего-
дня есть заказ на отечествен-
ные инновации в сфере АПК. 
Парламентарии должны дать 
путевку в жизнь хорошим иде-
ям и нужным инициативам.

КОРМ 
ИЗ БИОГАЗА
Одна из главных тем обсуж-

дения - выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 
семь комплектов конструк-
торской документации, поя-

вилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

- В Жабинке (Брестская об-
ласть) уже выпустили боль-
ше сорока тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, - рассказал гендирек-
тор Научно-практического 
центра НАН Беларуси по 
механизации производства 
Дмитрий Комлач. - Есть успе-
хи и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка - тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

- Успели опробовать ком-
плексы для производства 
кормов,  - рассказал Дми-
трий Комлач. - Эффективные, 
а стоимость в три раза мень-

ше аналогов. Уже есть заявки 
на покупку от предприятий 
Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов руб-
лей.

- И это только начало - раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, - пояснил предста-
витель Минсельхоза России 
Владислав Несмеянов.

 ■ Аграрные ведомства Бела-
руси и России согласовали на-
правления сотрудничества на 
2024 - 2026 годы.

- У нас уже есть понимание, как 
мы будем работать дальше, - расска-
зал министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей 
Бартош. - Предстоит большая работа 
по формированию правовых основ 
Союзного государства для аграрной 
политики и реализации конкретных 
импортозамещающих кооперацион-
ных проектов.

Сейчас уже почти закончили дорож-
ную карту по расширению интеграции 
инфосистем в области ветеринарии.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Ударный труд 
крестьян опира-
ется на достиже-
ния науки. В связи 
с изменением кли-
мата нужно отра-
батывать модель 
получения 1,5  - 2 
урожаев - террито-
рии Союзного госу-
дарства позволяют 

внедрять такие подходы. Опыт есть, но 
его нужно приумножать. С точки зрения 
экономии ресурсов это очень выгодно.

Надо всерьез озаботиться сбереже-
нием сельского населения. Мы знаем, 
как оно таяло в безвременье, когда 
деревне не уделяли особого внимания. 
Если мы сегодня не позаботимся о кре-
стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. Напри-
мер, хорошего механизатора в России 
буквально перекупают хозяйства друг у 
друга. И тут опыт Беларуси бесценен - 
думать о селе начали давно, реали-
зовывали масштабные государствен-
ные программы, опробовали разные 
стратегии и подходы для привлечения 
и удержания кадров. 

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Аграрно-промышленный комплекс 
для Беларуси и Рос-
сии - предмет гордо-
сти и безусловный 
фактор обеспече-
ния национальной 
продовольственной 
безопасности двух 
государств, объеди-
ненных Союзным 
договором. Не раз 

слышали от национальных лидеров 
Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко, что задачи, которые ставят 
перед аграрно-промышленным ком-
плексом, работниками сельхозсферы, 
успешно решаются. Фаза беспреце-
дентного санкционного давления, ко-
торое коллективный Запад оказывает 
на Беларусь и Россию, не изменила ни 
структуру продовольственного рын-
ка, ни тенденции на укрепление основ 
аграрно-промышленного комплекса, - 
это остается приоритетом.

За время действия Союзного до-
говора в сельхозсфере реализовали 
программы «Молоко», «Овощи», «Со-
юзный комбайн», «Отходы», «Комби-
корм». Из бюджета Союзного государ-
ства направили миллиарды российских 
рублей.

 ■ Появится новая про-
грамма «Садоводство-
СГ».

Задумка отличная  - раз-
работать высокотехнологич-
ное оборудование для садов, 
ягодных плантаций и питом-
ников. А вот с подготовкой до-
кументации пока проблемы. 
Госзаказчиками должны стать 
Министерство науки и высше-
го образования России и НАН 
Беларуси.

- Если будут пробуксо-
вывать оформление бумаг 
и дальше, вряд ли получат 
финансирование в 2024 го-
ду, - предупредила начальник 
Департамента экономики 
и отраслевых программ По-
стоянного Комитета Союз-
ного государства Светлана 
Иванова.

Депутаты тоже обратили 
внимание на несерьезный 
подход уже на начальном эта-
пе: если сейчас так, то что бу-
дет дальше?

- Время не терпит, - сказал 
Николай Шевчук. - Не хоте-
лось бы терять еще год. Тем 
более что речь идет о важной 
для импортозамещения про-
грамме.

ПЕРСПЕКТИВЫ

ЗЕМЛЯ ЖДАТЬ 
НЕ СТАНЕТ
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КУШАТЬ ПРОДАНО
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на отечественном рынке.

Наша продукция 
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.
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 ■ Вячеслав Володин встре-
тился с Си Цзиньпином. От-
ношения между Россией 
и Китаем - на пике развития. 

ПО-ДОБРОМУ,  
ПО-СОСЕДСКИ
Пока на Западе отчаян-

но боятся сближения Китая 
и России, наши страны наво-
дят все новые мосты, развивая 
сотрудничество и в законо-
дательной плоскости. Спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин c делегаци-
ей ГД побывал в Поднебесной 
с официальным визитом.

В Пекине состоялась встре-
ча с Председателем КНР Си 
Цзиньпином. Вячеслав Во-
лодин передал добрые по-
желания от Президента РФ 
Владимира Путина:

- Во многом именно благода-
ря вашим отношениям наши 
страны не только стратегиче-
ские партнеры, но и страте-
гические друзья. Отношения 
между Россией и Китаем нахо-
дятся на пике развития. Когда 
они охлаждались - наступали 
времена, о которых не хочется 
вспоминать…

В 2009 году по предложе-
нию КПК появилось согла-

шение с «Единой Россией».
- Это была инициатива Ком-

партии Китая - пригласить нас 
в Пекин. Во время подписания 
мы познакомились с вами. 
Это дало хорошую основу для 
развития связей, в том числе 
на межпартийном уровне, - 
сказал Вячеслав Володин.  - 
Китай - сосед. Отношениями 
с ним мы дорожим.

- Вы всегда активно ра-
ботаете над продвижением 
китайско-российских отноше-
ний и многопланового сотруд-
ничества. Вы внесли и вно-
сите положительный вклад 
в укрепление традиционной 
дружбы наших народов, - об-
ратился к Вячеславу Володину 
Си Цзиньпин. - Рассчитываем 
на дальнейшее углубление со-
трудничества ГД и ВСНП Ки-
тая.

Си Цзиньпин затронул 
и глобальную повестку:

- Наши страны вместе смо-
гут придать больше стабили-
зирующей силы процветанию 
и стабильности во всем ми-
ре. Китайская сторона вместе 
с Россией готова прилагать со-
вместные усилия, постоянно 
углублять двусторонние от-
ношения, характеризующие-
ся вечным добрососедством 
и всеобъемлющим стратеги-
ческим взаимовыгодным со-
трудничеством.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ЗАДАЮТ ТЕМП
Как закрепить достигнутые 

договоренности, обсуждали 
с председателем Постоянно-
го комитета Всекитайского 
собрания народных пред-
ставителей Чжао Лэцзи. 
Благодаря первой личной 
встрече Володина с коллегой 
(он всего полгода как всту-
пил в должность) усилится  
совместная работа про-
фильных парламентских ко-
митетов по всем вопросам:  
от промышленности до ту-
ризма.

- Динамику отношений 
между нами задают главы 
государств - Владимир Путин 
и Си Цзиньпин. - Нам нуж-
но более активно оказывать 
поддержку органам испол-
нительной власти, - заявил 
Вячеслав Володин.

Чжао Лэцзи пообещал при-
ехать в Москву с ответным 
визитом.

Перед отлетом делегация 
побывала в центре городско-
го планирования Пекина. Там 
изучили лучший опыт управ-
ления, архитектурных и хо-
зяйственных решений: как 
22-миллионный мегаполис 
внедряет новые технологии, 
при этом решает вопросы 
экологии и остается удобным 
для жизни.

ДОЛЛАРУ ЗДЕСЬ 
НЕТ МЕСТА
Нанкин - древняя столица 

Китая, культурный и инно-
вационный промышленный 
центр республики. Он стал 
вторым пунктом в программе. 
- Видели вас в новостях по ТВ, 
как вы общались с Председа-
телем КНР Си Цзиньпином, - 
делегацию встретил глава 
провинции Цзянсу - Синь 
Чансин.

- Нам очень хотелось бы 
осмотреть, ознакомиться, 
как живет одна из самых  
индустриальных, эффек-
тивных провинций Китая  -  
Цзянсу, - сказал Председатель 
ПС.

Вячеслав Володин говорил 
и о том, что отчаянно бесит 
американцев, - о мировой де-

долларизации. Россия и Китай 
тут в авангарде:

- Мы вышли на небывалый 
уровень взаиморасчетов в на-
циональных валютах - 95 про-
центов. Это очень серьезный 
показатель. Для России Ки-
тай - торговый партнер номер 
один. Конечно, нам не надо 
останавливаться на достигну-
том, есть все для этого.

Депутаты останавливать-
ся на одном месте не стали. 
Посетили крупнейшую энер-
гетическую корпорацию 
 «Наньжуй», где узнали о по-
следних высокотехнологич-
ных трендах в этой сфере - 
куда там многочисленным 
«зеленым» из Евросоюза с их 
ветрогенераторами, которые 
на самом деле работают от ди-
зеля.

НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, 
НО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯ

За время правления преступ-
ного киевского режима:

Украина потеряла 53,7 про-
цента населения и пятую 

часть своих территорий.
Более 10,5 миллиона человек 

бежали из страны, 11,2 миллио-
на сделали выбор быть вместе 
с Россией.

Сотни тысяч людей киевский ре-
жим по требованию США отправ-
ляет на убой. Вашингтон и Лон-
дон рекомендуют Киеву снизить 
до семнадцати лет и повысить 
до семидесяти призывной воз-
раст, провести дополнительную 
мобилизацию женщин, настаи-
вая на ведении войны в их инте-

ресах до последнего украинца.
Экономика разрушена. ВВП 
Украины в прошлом году 

снизился на рекордные 30,4 про-
цента. Социальные обязательства 
перед гражданами не выполня-
ются: пособия и пенсии не выпла-
чиваются. Финансовая независи-
мость потеряна. Украина - банкрот.

Традиционные, истинные 
для украинцев ценности 

растоптаны. История переписана, 
вера предана, родной для многих 
граждан Украины русский язык 
запрещен. Вместо этого насаж-
даются европейские псевдоцен-
ности, пропагандируется ЛГБТ, 
легализуются наркотики.

 ■ Украина отметила годовщину май-
дана.

Впрочем, со стороны народа песен и пля-
сок особо не замечено. Выступали с побед-
ными спичами проворовавшиеся проходим-
цы, которые сейчас у власти, и сам главарь 
киевской шайки Зеленский. Революция гид-
ности превратила страну в руины. Хотели 
кружевные трусики, попасть в Евросоюз 
и ничего не делать. Ну что ж, мечта в каком-
то смысле сбылась - миллионы беженцев 
сидят на пособиях в странах ЕС, и пока нет 
никакого просвета.

Вячеслав Володин подвел честные и оче-

видные итоги «зрадной» десятилетки:
- События, ставшие началом кровавого го-

сударственного переворота в феврале 2014 
года, обернулись трагедией для украин-
цев. Красивые лозунги  Майдана и печеньки 
Госдепа США  оказались  обманом украин-
ского народа. Марионеточный киевский 
режим завел страну в  тупик. Украинцев 
лишили будущего, предав  национальные 
интересы и продав  суверенитет Вашинг-
тону. Зеленский  заявляет, что боится 
нового майдана. Из страха  перед  бу-
дущим цепляется за личную власть.  
Потеряв поддержку украинского народа, 
чтобы сохраниться, отменяет выборы, 
тем самым приближая неизбежность май-
дана.

 ■ Те, кто их будет изучать, без 
работы не останутся.

Вячеслав Володин ознакомился с луч-
шими практиками китайского школь-
ного образования в одной из самых 
продвинутых школ «Шицзя» в Пеки-
не. Там ребятишки от души исполнили 
«Калинку-малинку». Но интереснее все-
го оказалось пообщаться со студентами-
русистами и преподавателями Нан-
кинского университета - старейшего 
технического вуза Китая, который вхо-
дит в сотню лучших по всему миру.

- Мы живем во время вызовов, но это 
и время возможностей. За десять лет 
в отношении РФ введено 17,5 тысячи 

санкций. В отношении КНР развязаны 
торговые войны, вводятся ограничения, - 
рассказал молодежи Володин. - К чему 
это привело? По данным Всемирного 
банка за 2012 год, Китай был вторым, 
а Россия - шестой среди экономик мира. 
По итогам прошлого года Китай занял 
первое место, оттеснив США на второе. 
А Россия стала пятой экономикой мира 
и крупнейшей экономикой Европы. Вот 
вам и результат недружественных дей-
ствий. Те, кто начал санкционную войну, 
сами же от этого и пострадали.

И как теперь голосят со всех сторон 
политики, которые выдавали санкции 
пачками, - они тем самым сами толкнули 
Россию в объятия Китая.

- Нас объединяет - и Россию, и Ки-
тай - одна задача, которая отражена 
в наших Конституциях, - построение 
суверенных государств, - сказал спикер 
Госдумы. - Потеря суверенитета влечет 
за собой потерю в итоге и государствен-
ности. И если основываться на цифрах 
и фактах, не так много стран осталось, 
которые обладают абсолютным сувере-
нитетом. Но суверенитет - это не толь-
ко государственность: это сохранение 
обычаев, традиций, истории, культуры, 
языка - всего того, что определяет иден-
тичность нации. И вера. Потеря сувере-
нитета, напротив, приводит к усилению 
внешнего влияния. Размывается исто-
рия, культура претерпевает изменения. 

Возможно, что идет потеря и языка. Как 
итог - страна перестает существовать. 
Поэтому мы и Китай выступаем за мно-
гополярный мир и справедливое ми-
роустройство, которое позволяет всем 
странам защищать свой суверенитет.

Кстати, о языках. Английскому при-
дется здорово потесниться.

- Спрос на другие языки будет сни-
жаться, а вот на русский и китайский - 
только расти. Хочу поздравить и вас, 
и студентов, кто выбрал как русский, 
так и китайский язык. Вы для себя вы-
брали интересное будущее, точно без 
работы не останетесь, - сказал Вяче-
слав Володин.

- Как уйду с должности, буду изучать 
русский язык! - пообещал ректор Тань 
Чжэминь.

«СПРОС НА РУССКИЙ И КИТАЙСКИЙ ВЫРАСТЕТ» ЯЗЫКИ БУДУЩЕГО

ПЕЧЕНЬКИ ГОСДЕПА 
ОКАЗАЛИСЬ ОБМАНОМ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

В Пекине Вячеслав Володин и Си Цзиньпин обсудили 
стратегическое партнерство и сотрудничество в разных сферах.
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 ■ В Киеве сенсационно 
признались, что отказались 
от мира с Россией под дав-
лением Джонсона.

СВЕРХВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ
Такого откровенного по-

литического стриптиза труд-
но и припомнить. Экс-глава 
украинской делегации в Стам-
буле на переговорах с Росси-
ей, ныне лидер фракции «Слу-
га народа» в Верховной раде 
Давид Арахамия рассказал, 
почему Киев вышел из пере-
говорного процесса. И какие 
фантастически выгодные 
условия для прекраще-
ния конфликта пред-
лагала Москва. Нужно 
было всего лишь согла-
ситься на нейтралитет.

- Это было главное 
для них, - рассказал в 
телеинтервью Араха-
мия. - Они были готовы 
закончить, если мы примем 
нейтралитет, как Финляндия 
когда-то. И дадим обязатель-
ство, что не будем вступать 
в НАТО.

- Только этот пункт? - пере-
спрашивает ведущая.

- Фактически ключевой 
пункт был этот. Все осталь-
ное - косметические полити-
ческие приправки про дена-
цификацию, русскоязычное 
население и бла-бла-бла.

«Бла-бла-бла» - вот что для 
Арахамии защита русского на-
селения. Эти слова прекрасно 
характеризуют и моральный, 
и интеллектуальный уровень 
украинского политика. Ну да 
речь не о нем, а про условия 
России. Тогда еще не было 
референдума о присоедине-
нии новых регионов. Не было 
таких огромных потерь. Не 
было миллионов беженцев. 

С к а ж и т е 
только, что с 

вашей территории не будет 
исходить угроза для России, и 
живите-развивайтесь дальше. 
Нет - чем хуже, тем лучше.

ЖАЛКИЕ 
ОТГОВОРКИ
Арахамия признался, что 

делегация тянула время.
- Мы фактически были ды-

мовой завесой ВСУ, - говорит 
он. - Мы с ними (россияна-
ми. - Ред.) вступали в длин-
ные дискуссии, когда-то тя-
нули время, когда нужно, 
наоборот, сокращали, давали 
им ощущение, что они побеж-
дают в переговорах. То есть 
это такая тактическая игра, 
мы консультировались посто-
янно с ВСУ, какие у них пла-
ны, куда они идут.

Но даже при таком цинич-

ном подходе шанс на прими-
рение еще был. Сам же «слу-
га народа» констатировал, 
что «выиграть конфликт мы 
не могли». Что же произо-
шло?

Сначала Арахамия о причи-
нах отказа лепит детские глу-
пости о том, что вступление 
в НАТО, дескать, противоречи-
ло украинской Конституции. 
Той самой, что они растоптали 
еще во время свержения Яну-
ковича. Вам поменять ее - раз 
плюнуть. Конституция давно 
уже стала для правящего клас-
са, выражаясь языком Араха-
мии, «бла-бла-бла». Нет, это 
не аргумент.

Вторая причина якобы 
в том, что «доверия россия-
нам не было».

- Это можно было сделать 
только при наличии гаран-
тий безопасности. Мы же не 

могли что-то подписать, отой-
ти, выдохнуть - вдруг они бы 
потом зашли, а мы не готовы 
к такому.

Мил человек, если не бы-
ло доверия, чего же ты пара-
фировал проект соглашения, 
ведь под ним стоит твоя под-
пись?!

Ну и после всего этого на-
зывает подлинную причину, 
которой веришь сразу.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
В БУЧЕ
- Когда мы вернулись из 

Стамбула, приехал Борис 
Джонсон в Киев и сказал, что 
мы вообще не будем с ними 
ничего подписывать. И «да-
вайте будем просто воевать», - 
на голубом глазу признается 
Арахамия.

То есть указания Джонсо-
на, который не был офици-

альным представителем Запа-
да, чья страна даже не входит 
в ЕС, оказалось достаточно, 
чтобы упустить уникальный 
шанс для страны - стать су-
веренным нейтральным го-
сударством. И ради чего? 
 Призрачного шанса вступить 
в НАТО?!

Из-за скудоумия украинских 
политиков уже полмиллиона 
их сограждан убили или по-
калечили. Это не относится, 
впрочем, к детям элиты, кото-
рых вывезли в Европу. Но вот 
что интересно. Вспомним, что 
официальной причиной вы-
хода из переговоров являлась 
пресловутая Буча, в которой 
будто бы российские военные 
«совершали страшные звер-
ства». В интервью нет ни сло-
ва про нее. И не удивительно. 
Прослушаешь признания по-
литика в бейсболке (во время 
переговоров по-деревенски не 
снимал этот головной убор), 
и напрашиваются выводы. 

Очевидно, что провокацию 
наметили во время пребыва-
ния Джонсона - такие вещи 
не делают спонтанно. Не ис-
ключено, что кровавую сен-
сацию помогали организовы-
вать британские спецслужбы. 
Поневоле вспомнишь и заяв-
ление российского Миноборо-
ны, что к подрыву двух ниток 
«Северного потока» причаст-
ны специалисты ВМС Велико-
британии, которые готовили 
военнослужащих украинско-
го 73-го специального центра 
морских операций. И хотя сам 
теракт произошел уже при 
преемнице лохматого Бориса 
Лиз Трасс, без рыжего русофо-
ба явно не обошлось. Видимо, 
британский премьер, вскоре 
слетевший со своего поста, 
был абсолютно уверен в пора-
жении России, а победителей 
не судят. Но оказался фаталь-
но не прав.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Многие вернувшиеся в Россию релоканты 

не нашли себе работу за рубежом.
Раньше говорил и сейчас хочу подчеркнуть: 

Родина у нас одна - Россия, мы должны быть 
с ней в самых разных ситуациях. Практически 
все наши граждане так считают.

Многие молодые ребята сегодня защищают 
страну, участвуя в спецоперации. Другие - обе-
спечивают победу в тылу, развивая экономику.

А те, кто возвращается из-за границы, долж-
ны понимать, что с распростертыми объятиями 
здесь их никто не ждет. Они совершили пре-
дательство по отношению к России, родным 
и близким.

В этой связи - совершенно правильное заяв-
ление известного режиссера Никиты Михал-
кова, который сказал, что не намерен работать 
с релокантами: «Не хочу и не буду, кто хочет - 
тот пусть работает».

Некоторые уехавшие из России в Израиль 
получили там гражданство, а сейчас бегут об-
ратно, отказываясь от взятого на себя обяза-
тельства защищать государство, гражданином 
которого стали.

Омар Хайям про таких сказал: «Гони друзей, 
что предали однажды, кто предал раз, предаст 
тебя и дважды».

А как вы считаете?

 ■ Страна не может жить без 
идео логии.

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Но 
вот мы принимали бюджет 
на 2023 год, на всю куль-
туру выделили всего 0,6 
процента, - сокрушается 
народный артист СССР 
Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-
разованию. Страстный монолог 
прозвучал на мероприятии Совета 
Федерации.

- Невозможно жить в стране без 
идео логии, - продолжил народный 
артист.  - Как это слово перево-
дится? Наука об идее, об идеале. 
Разве государство не имеет права 
на свою науку об идеале, которая 
будет транслировать предыдущие 
поколения? Оно обязано его иметь.

Дальше разговор пошел о запре-
тах.

- Говорят о цензуре, ее так боят-

ся! - продолжает парламентарий. - 
И я первый буду против политиче-
ской цензуры, поскольку все мы 

натерпелись - и я, и все 
мои друзья, и Тарковский, 
и Шукшин, и Михалков, 
и Бондарчук. Но я за об-
щественный контроль, 
обязательный. О Пушкине 
говорят: вот, дескать, он 
натерпелся от цензуры. Да 
вранье! У него цензором 
был царь. Мне бы такого 

цензора. Я бы был в порядке.
Досталось от Николая Бурляева 

и чиновникам:
- Идеология у нас отчасти при-

нята  - в  Указе Президента «Об 
основах государственной куль-
турной политики». Хорошо, чтобы 
эту «Конституцию для чиновников 
Минкультуры», как сказал Влади-
мир Мединский, исполняли. Потому 
что я вижу во многих ведомствах 
латентную русофобию, пренебре-
жение к своим традициям, корням. 
Вроде русские люди, а почему такое 

отношение? Почему вы поддержи-
ваете то, что нельзя поддерживать, 
что разлагает наше общество? На-
деюсь, вскоре все изменится.

Поддержал коллегу и Никита Ми-
халков:

- Ответственность за беды и на-
строения державы - во всяком слу-
чае, за большую их часть, - несут 
внутренние враги государства, про-
бравшиеся в элиту и даже в саму 
государственную машину. Это те, 
кто сегодня тормозит, саботирует, 
пытается усидеть на двух стульях, 
замять, сделать доброе лицо, мяг-
кими руками вынуть «оттуда» тех, 
кто «туда» уехал, и сказать им, что 
мы все прощаем, дадим возмож-
ность вновь зарабатывать. Из этой 
мягкости вырастает то, что потом 
превращается в обыкновенный фа-
шизм… Приходит время опреде-
ляться, ребята. Уже на елку влезть 
и попу не ободрать не получится. 
К этому нужно относиться, как к той 
данности, которая встала перед 
страной в 1941 году.

ПО СУЩЕСТВУНиколай БУРЛЯЕВ:

ПРОТИВ ЦЕНЗУРЫ, НО ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
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СОХРАНИМ ТРАДИЦИИ

БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ!

Редкая фотография Давида Арахании в Стамбуле 
без кепки. Теперь нет никаких сомнений, что он 
был всего лишь марионеткой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Нужно не топтаться в одном 
огороде, а открывать новые го-
ризонты.

Западные санкции - не пробле-
ма, а возможности. Особенно если 
речь идет об аграрной сфере - она 
для наших стран всегда была одной 
из важнейших. Наверное, поэто-
му в Минск на семинар при Парла-
ментском Собрании, посвященный 
сельскому хозяйству, приехало так 
много участников. Кроме депутатов, 
ученые и фермеры из Нижнего Нов-
города, Казани, Самары, Волгогра-
да, Кирова, Москвы и Московской 
области, всех регионов Беларуси.

- Доктора наук, руководители хо-
зяйств, эксперты 
в узких областях. 
Доклады конкрет-
ные: авторы четко 
и по делу объяс-
няют экономиче-
ский эффект пред-
ложений, - не стал 
скрывать радости 
председатель Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам Николай Шевчук. - О том, что 
семинар удался, говорит то, что мы 
работали два дня с самого утра 
до позднего вечера и никто 
не покинул зал.

Оно и понятно: об-
суждали не искусство 
или философию, а 
хлеб насущный!

- Россия и Беларусь 
полностью обеспечи-
вают продовольствен-
ную безопасность. Но 
у   нас есть стратегическая 
цель - создать мощный агропромыш-
ленный комплекс на базе Союзного 
государства, полностью независи-
мый от других стран. Мало дать насе-
лению качественный продукт. Важ-
но развивать сельские территории, 
внедрять цифровизацию в  произ-
водство, совершенствовать законо-
дательство. В правовом поле нужно 
создать условия для единого аграр-
ного рынка Союзного государства 
без административных барьеров и 
с понятными правилами для всех.

Как грамотно выстроить общее, 
но при этом защитить националь-
ное? В наших странах некоторые 
направления сельского хозяйства 
развиваются как будто параллель-
но.

- Молочное скотоводство - извест-
ный бренд Беларуси. В последние 
годы Россия тоже стала развивать 
эту сферу. Причем делает это весьма 
успешно. Если так и дальше пойдет, 
есть вероятность, что на молочном 
рынке Союзного государства ста-
нет тесновато, - считает директор 
центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ния  РАНХиГС Наталья Шагайда.

Опасения эксперта поспешили 
развеять другие участники. Бе-
ларусь экспортирует молочные 
продукты больше чем в пятьдесят 
стран мира - и с каждым годом ры-
нок становится только шире за счет 
Африки и Ближнего Востока. В этом 
году специально для китайского по-
купателя минчане наладили выпуск 
конфет из прессованного сухого 
молока - разметают мгновенно.

Кроме того, сегодня в России 
остро стоит вопрос импортозаме-
щения детского питания. Каждый 
день больше восьмисот тысяч ма-

лышей нуждаются в смесях.
- Наш рынок на 85 
процентов захвати-

ли западные про-
изводители. Обе-
спечиваем себя 
только на десять 
процентов, еще 

пять приходится на 
белорусского произ-

водителя, - разводит 
руками директор НИИ 

детского питания Сергей Си-
моненко. - С 1990 по 2019 год про-
изводство заменителей грудного 
молока снизилось в десять раз. Что-
бы повернуть процесс вспять, не-
достаточно просто наладить произ-
водство - важна мощная сырьевая 
база. Пример: когда белорусы соз-
давали компанию «Беллакт», они 
в  первую очередь позаботились 
о том, из чего будут делать сухое 
детское питание. В качественном 
сырье особо нуждаемся.

ФАКТ
НА 24 ПРОЦЕНТА 
ВЫРОС ЭКСПОРТ 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СЫРЬЯ ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ 

В 2022 ГОДУ.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике, промыш-
ленности и торговле:

- Мы услышали конкретные пред-
ложения от белорусских ученых-
селекционеров по важным для Союз-
ного государства культурам - озимая 
рожь, кукуруза, рапс и сахарная 
свекла. Цифры по урожайности про-
сто фантастические, они определя-
ют мировые рекорды. Вместе с тем 
и в Беларуси, и в России есть дефицит 
собственных семян. Назвали органи-
зации, которые готовы потрудиться вместе 
с российскими коллегами, чтобы этот дефицит 
восполнить. Осталась только бюрократическая 
часть, но ее тоже нужно пройти: согласовать 
концепцию и утвердить программу. Вполне 
возможно, что на следующий год мы присту-
пим к работе по этим направлениям в рамках 
Союзного государства.

Преимущество наших стран - в возможности 
объединять усилия на выгодных условиях. По-

сле распада СССР Беларусь осталась 
без семян многих культур, потому 
что они до этого приходили из других 
советских республик. Но здешние се-
лекционеры за последние три десятка 
лет проделали огромную работу - раз-
вили то, что у них и прежде хорошо 
получалось, и освоили ниши, которых  
не было вообще. По некоторым на-
правлениям в 35 раз увеличилось ко-
личество семян собственного высева. 

В России тоже происходило что-то подобное, 
но страна большая, климат разный - одни ре-
гионы могут похвастаться успехами, а другие 
пока отстают. Именно поэтому очень важно 
обмениваться опытом на союзных площадках. 
Мы, парламентарии, понимаем, как привлечь 
финансирование из бюджета СГ. Но специали-
сты в своих областях должны подсказывать, 
где эти средства будут работать с полной от-
дачей.

 ■ Самые интересные 
разработки наших уче-
ных лягут в основу со-
юзных программ.

Второй день семина-
ра прошел в Научно-
практическом центре НАН 
Беларуси по земледелию 
в Жодино. Здешние ла-
боратории  - кузница но-
вых плодородных сортов 
и гибридов самых разных 
сельскохозяйственных рас-
тений (от традиционной 
пшеницы и льна до кукуру-
зы и сои). Особая гордость 
ученых - селекция рапса. 
Эта масличная культура 
распространена в Китае, 
Северной Америке и Евро-
пе. Пробилась в компанию 
мировых лидеров по ее вы-
ращиванию и Беларусь.

- В нашей стране райо-
нировали 56 сортов и че-
тыре гибрида рапса. И это 
не случайно, - говорит ру-
ководитель отдела мас-
личных культур центра 
Ядвига Пилюк. - В этом се-
зоне отечественные агра-
рии намолотили больше 
миллиона тонн этой куль-

туры - рекорд! По итогам 
прошлого года Беларусь 
заняла девятое место в ми-
ре по экспорту рапсового 
масла. Причем его актив-
но поставляют в арабские 
страны - продукт признан 
халяльным.

Но рапс хорош не только 
как источник масла. В ре-
спублике шестьсот тысяч 
тонн жмыха каждый год 
уходит на корм скоту - от-
личный источник белка для 
буренок.

- И чтобы успешно кон-
курировать на этом рынке 
с крупнейшими мировыми 
производителями, нужно 
постоянно совершенство-
вать селекцию. С россий-
скими коллегами-селек-
ционерами планируем 
получить гибриды, прове-
сти их испытания и пере-
дать в госкомиссии двух 
стран за три года. Не слиш-
ком ли быстро? У нас уже 
есть совместные наработ-
ки  - значит, по союзной 
линии процесс пойдет бы-
стро.

Сотрудники НПЦ по 
земледелию презентова-

ли и другие проекты по 
развитию селекции рас-
тениеводства в Союзном 
государстве. Например, 
по созданию гибридов 
кукурузы, озимой ржи 
и сахарной свеклы. В бу-
дущем они могли бы стать 
полноценными союзными 
программами.

- Санкции создали труд-
ности и проблемы. Но 
с другой стороны, они от-
крыли поле новых возмож-
ностей для наших ученых - 
у них горят глаза и есть 
конкретные идеи и пред-
ложения, как действовать 
дальше. Главное сейчас - 
сформировать программы, 
обеспечить финансирова-
ние, гармонизировать за-
конодательство и продви-
нуть инициативы. Это уже 
задача парламентариев, - 
сказал Николай Шевчук. - 
Отрадно, что наши специа-
листы не просто выступили 
с конкретными предложе-
ниями, но и озвучивали 
сроки, в которые готовы 
справиться с задачами, 
и сколько им нужно 
средств.

КАЖДОМУ ПОЛЮ - СВОИ СЕМЕНА

ЗЛАТАЯ РОЖЬ И ХАЛЯЛЬНЫЙ РАПС СЕЛЕКЦИЯ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белорусская техника 
безотказно трудится 

в любую погоду.
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 ■ В Киеве сенсационно 
признались, что отказались 
от мира с Россией под дав-
лением Джонсона.

СВЕРХВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ
Такого откровенного по-

литического стриптиза труд-
но и припомнить. Экс-глава 
украинской делегации в Стам-
буле на переговорах с Росси-
ей, ныне лидер фракции «Слу-
га народа» в Верховной раде 
Давид Арахамия рассказал, 
почему Киев вышел из пере-
говорного процесса. И какие 
фантастически выгодные 
условия для прекраще-
ния конфликта пред-
лагала Москва. Нужно 
было всего лишь согла-
ситься на нейтралитет.

- Это было главное 
для них, - рассказал в 
телеинтервью Араха-
мия. - Они были готовы 
закончить, если мы примем 
нейтралитет, как Финляндия 
когда-то. И дадим обязатель-
ство, что не будем вступать 
в НАТО.

- Только этот пункт? - пере-
спрашивает ведущая.

- Фактически ключевой 
пункт был этот. Все осталь-
ное - косметические полити-
ческие приправки про дена-
цификацию, русскоязычное 
население и бла-бла-бла.

«Бла-бла-бла» - вот что для 
Арахамии защита русского на-
селения. Эти слова прекрасно 
характеризуют и моральный, 
и интеллектуальный уровень 
украинского политика. Ну да 
речь не о нем, а про условия 
России. Тогда еще не было 
референдума о присоедине-
нии новых регионов. Не было 
таких огромных потерь. Не 
было миллионов беженцев. 

С к а ж и т е 
только, что с 

вашей территории не будет 
исходить угроза для России, и 
живите-развивайтесь дальше. 
Нет - чем хуже, тем лучше.

ЖАЛКИЕ 
ОТГОВОРКИ
Арахамия признался, что 

делегация тянула время.
- Мы фактически были ды-

мовой завесой ВСУ, - говорит 
он. - Мы с ними (россияна-
ми. - Ред.) вступали в длин-
ные дискуссии, когда-то тя-
нули время, когда нужно, 
наоборот, сокращали, давали 
им ощущение, что они побеж-
дают в переговорах. То есть 
это такая тактическая игра, 
мы консультировались посто-
янно с ВСУ, какие у них пла-
ны, куда они идут.

Но даже при таком цинич-

ном подходе шанс на прими-
рение еще был. Сам же «слу-
га народа» констатировал, 
что «выиграть конфликт мы 
не могли». Что же произо-
шло?

Сначала Арахамия о причи-
нах отказа лепит детские глу-
пости о том, что вступление 
в НАТО, дескать, противоречи-
ло украинской Конституции. 
Той самой, что они растоптали 
еще во время свержения Яну-
ковича. Вам поменять ее - раз 
плюнуть. Конституция давно 
уже стала для правящего клас-
са, выражаясь языком Араха-
мии, «бла-бла-бла». Нет, это 
не аргумент.

Вторая причина якобы 
в том, что «доверия россия-
нам не было».

- Это можно было сделать 
только при наличии гаран-
тий безопасности. Мы же не 

могли что-то подписать, отой-
ти, выдохнуть - вдруг они бы 
потом зашли, а мы не готовы 
к такому.

Мил человек, если не бы-
ло доверия, чего же ты пара-
фировал проект соглашения, 
ведь под ним стоит твоя под-
пись?!

Ну и после всего этого на-
зывает подлинную причину, 
которой веришь сразу.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
В БУЧЕ
- Когда мы вернулись из 

Стамбула, приехал Борис 
Джонсон в Киев и сказал, что 
мы вообще не будем с ними 
ничего подписывать. И «да-
вайте будем просто воевать», - 
на голубом глазу признается 
Арахамия.

То есть указания Джонсо-
на, который не был офици-

альным представителем Запа-
да, чья страна даже не входит 
в ЕС, оказалось достаточно, 
чтобы упустить уникальный 
шанс для страны - стать су-
веренным нейтральным го-
сударством. И ради чего? 
 Призрачного шанса вступить 
в НАТО?!

Из-за скудоумия украинских 
политиков уже полмиллиона 
их сограждан убили или по-
калечили. Это не относится, 
впрочем, к детям элиты, кото-
рых вывезли в Европу. Но вот 
что интересно. Вспомним, что 
официальной причиной вы-
хода из переговоров являлась 
пресловутая Буча, в которой 
будто бы российские военные 
«совершали страшные звер-
ства». В интервью нет ни сло-
ва про нее. И не удивительно. 
Прослушаешь признания по-
литика в бейсболке (во время 
переговоров по-деревенски не 
снимал этот головной убор), 
и напрашиваются выводы. 

Очевидно, что провокацию 
наметили во время пребыва-
ния Джонсона - такие вещи 
не делают спонтанно. Не ис-
ключено, что кровавую сен-
сацию помогали организовы-
вать британские спецслужбы. 
Поневоле вспомнишь и заяв-
ление российского Миноборо-
ны, что к подрыву двух ниток 
«Северного потока» причаст-
ны специалисты ВМС Велико-
британии, которые готовили 
военнослужащих украинско-
го 73-го специального центра 
морских операций. И хотя сам 
теракт произошел уже при 
преемнице лохматого Бориса 
Лиз Трасс, без рыжего русофо-
ба явно не обошлось. Видимо, 
британский премьер, вскоре 
слетевший со своего поста, 
был абсолютно уверен в пора-
жении России, а победителей 
не судят. Но оказался фаталь-
но не прав.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Многие вернувшиеся в Россию релоканты 

не нашли себе работу за рубежом.
Раньше говорил и сейчас хочу подчеркнуть: 

Родина у нас одна - Россия, мы должны быть 
с ней в самых разных ситуациях. Практически 
все наши граждане так считают.

Многие молодые ребята сегодня защищают 
страну, участвуя в спецоперации. Другие - обе-
спечивают победу в тылу, развивая экономику.

А те, кто возвращается из-за границы, долж-
ны понимать, что с распростертыми объятиями 
здесь их никто не ждет. Они совершили пре-
дательство по отношению к России, родным 
и близким.

В этой связи - совершенно правильное заяв-
ление известного режиссера Никиты Михал-
кова, который сказал, что не намерен работать 
с релокантами: «Не хочу и не буду, кто хочет - 
тот пусть работает».

Некоторые уехавшие из России в Израиль 
получили там гражданство, а сейчас бегут об-
ратно, отказываясь от взятого на себя обяза-
тельства защищать государство, гражданином 
которого стали.

Омар Хайям про таких сказал: «Гони друзей, 
что предали однажды, кто предал раз, предаст 
тебя и дважды».

А как вы считаете?

 ■ Страна не может жить без 
идео логии.

- Культура - основа нацио-
нальной безопасности. Но 
вот мы принимали бюджет 
на 2023 год, на всю куль-
туру выделили всего 0,6 
процента, - сокрушается 
народный артист СССР 
Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-
разованию. Страстный монолог 
прозвучал на мероприятии Совета 
Федерации.

- Невозможно жить в стране без 
идео логии, - продолжил народный 
артист.  - Как это слово перево-
дится? Наука об идее, об идеале. 
Разве государство не имеет права 
на свою науку об идеале, которая 
будет транслировать предыдущие 
поколения? Оно обязано его иметь.

Дальше разговор пошел о запре-
тах.

- Говорят о цензуре, ее так боят-

ся! - продолжает парламентарий. - 
И я первый буду против политиче-
ской цензуры, поскольку все мы 

натерпелись - и я, и все 
мои друзья, и Тарковский, 
и Шукшин, и Михалков, 
и Бондарчук. Но я за об-
щественный контроль, 
обязательный. О Пушкине 
говорят: вот, дескать, он 
натерпелся от цензуры. Да 
вранье! У него цензором 
был царь. Мне бы такого 

цензора. Я бы был в порядке.
Досталось от Николая Бурляева 

и чиновникам:
- Идеология у нас отчасти при-

нята  - в  Указе Президента «Об 
основах государственной куль-
турной политики». Хорошо, чтобы 
эту «Конституцию для чиновников 
Минкультуры», как сказал Влади-
мир Мединский, исполняли. Потому 
что я вижу во многих ведомствах 
латентную русофобию, пренебре-
жение к своим традициям, корням. 
Вроде русские люди, а почему такое 

отношение? Почему вы поддержи-
ваете то, что нельзя поддерживать, 
что разлагает наше общество? На-
деюсь, вскоре все изменится.

Поддержал коллегу и Никита Ми-
халков:

- Ответственность за беды и на-
строения державы - во всяком слу-
чае, за большую их часть, - несут 
внутренние враги государства, про-
бравшиеся в элиту и даже в саму 
государственную машину. Это те, 
кто сегодня тормозит, саботирует, 
пытается усидеть на двух стульях, 
замять, сделать доброе лицо, мяг-
кими руками вынуть «оттуда» тех, 
кто «туда» уехал, и сказать им, что 
мы все прощаем, дадим возмож-
ность вновь зарабатывать. Из этой 
мягкости вырастает то, что потом 
превращается в обыкновенный фа-
шизм… Приходит время опреде-
ляться, ребята. Уже на елку влезть 
и попу не ободрать не получится. 
К этому нужно относиться, как к той 
данности, которая встала перед 
страной в 1941 году.

ПО СУЩЕСТВУНиколай БУРЛЯЕВ:

ПРОТИВ ЦЕНЗУРЫ, НО ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
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СОХРАНИМ ТРАДИЦИИ

БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ!

Редкая фотография Давида Арахании в Стамбуле 
без кепки. Теперь нет никаких сомнений, что он 
был всего лишь марионеткой.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Нужно не топтаться в одном 
огороде, а открывать новые го-
ризонты.

Западные санкции - не пробле-
ма, а возможности. Особенно если 
речь идет об аграрной сфере - она 
для наших стран всегда была одной 
из важнейших. Наверное, поэто-
му в Минск на семинар при Парла-
ментском Собрании, посвященный 
сельскому хозяйству, приехало так 
много участников. Кроме депутатов, 
ученые и фермеры из Нижнего Нов-
города, Казани, Самары, Волгогра-
да, Кирова, Москвы и Московской 
области, всех регионов Беларуси.

- Доктора наук, руководители хо-
зяйств, эксперты 
в узких областях. 
Доклады конкрет-
ные: авторы четко 
и по делу объяс-
няют экономиче-
ский эффект пред-
ложений, - не стал 
скрывать радости 
председатель Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам Николай Шевчук. - О том, что 
семинар удался, говорит то, что мы 
работали два дня с самого утра 
до позднего вечера и никто 
не покинул зал.

Оно и понятно: об-
суждали не искусство 
или философию, а 
хлеб насущный!

- Россия и Беларусь 
полностью обеспечи-
вают продовольствен-
ную безопасность. Но 
у   нас есть стратегическая 
цель - создать мощный агропромыш-
ленный комплекс на базе Союзного 
государства, полностью независи-
мый от других стран. Мало дать насе-
лению качественный продукт. Важ-
но развивать сельские территории, 
внедрять цифровизацию в  произ-
водство, совершенствовать законо-
дательство. В правовом поле нужно 
создать условия для единого аграр-
ного рынка Союзного государства 
без административных барьеров и 
с понятными правилами для всех.

Как грамотно выстроить общее, 
но при этом защитить националь-
ное? В наших странах некоторые 
направления сельского хозяйства 
развиваются как будто параллель-
но.

- Молочное скотоводство - извест-
ный бренд Беларуси. В последние 
годы Россия тоже стала развивать 
эту сферу. Причем делает это весьма 
успешно. Если так и дальше пойдет, 
есть вероятность, что на молочном 
рынке Союзного государства ста-
нет тесновато, - считает директор 
центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ния  РАНХиГС Наталья Шагайда.

Опасения эксперта поспешили 
развеять другие участники. Бе-
ларусь экспортирует молочные 
продукты больше чем в пятьдесят 
стран мира - и с каждым годом ры-
нок становится только шире за счет 
Африки и Ближнего Востока. В этом 
году специально для китайского по-
купателя минчане наладили выпуск 
конфет из прессованного сухого 
молока - разметают мгновенно.

Кроме того, сегодня в России 
остро стоит вопрос импортозаме-
щения детского питания. Каждый 
день больше восьмисот тысяч ма-

лышей нуждаются в смесях.
- Наш рынок на 85 
процентов захвати-

ли западные про-
изводители. Обе-
спечиваем себя 
только на десять 
процентов, еще 

пять приходится на 
белорусского произ-

водителя, - разводит 
руками директор НИИ 

детского питания Сергей Си-
моненко. - С 1990 по 2019 год про-
изводство заменителей грудного 
молока снизилось в десять раз. Что-
бы повернуть процесс вспять, не-
достаточно просто наладить произ-
водство - важна мощная сырьевая 
база. Пример: когда белорусы соз-
давали компанию «Беллакт», они 
в  первую очередь позаботились 
о том, из чего будут делать сухое 
детское питание. В качественном 
сырье особо нуждаемся.

ФАКТ
НА 24 ПРОЦЕНТА 
ВЫРОС ЭКСПОРТ 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СЫРЬЯ ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ 

В 2022 ГОДУ.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике, промыш-
ленности и торговле:

- Мы услышали конкретные пред-
ложения от белорусских ученых-
селекционеров по важным для Союз-
ного государства культурам - озимая 
рожь, кукуруза, рапс и сахарная 
свекла. Цифры по урожайности про-
сто фантастические, они определя-
ют мировые рекорды. Вместе с тем 
и в Беларуси, и в России есть дефицит 
собственных семян. Назвали органи-
зации, которые готовы потрудиться вместе 
с российскими коллегами, чтобы этот дефицит 
восполнить. Осталась только бюрократическая 
часть, но ее тоже нужно пройти: согласовать 
концепцию и утвердить программу. Вполне 
возможно, что на следующий год мы присту-
пим к работе по этим направлениям в рамках 
Союзного государства.

Преимущество наших стран - в возможности 
объединять усилия на выгодных условиях. По-

сле распада СССР Беларусь осталась 
без семян многих культур, потому 
что они до этого приходили из других 
советских республик. Но здешние се-
лекционеры за последние три десятка 
лет проделали огромную работу - раз-
вили то, что у них и прежде хорошо 
получалось, и освоили ниши, которых  
не было вообще. По некоторым на-
правлениям в 35 раз увеличилось ко-
личество семян собственного высева. 

В России тоже происходило что-то подобное, 
но страна большая, климат разный - одни ре-
гионы могут похвастаться успехами, а другие 
пока отстают. Именно поэтому очень важно 
обмениваться опытом на союзных площадках. 
Мы, парламентарии, понимаем, как привлечь 
финансирование из бюджета СГ. Но специали-
сты в своих областях должны подсказывать, 
где эти средства будут работать с полной от-
дачей.

 ■ Самые интересные 
разработки наших уче-
ных лягут в основу со-
юзных программ.

Второй день семина-
ра прошел в Научно-
практическом центре НАН 
Беларуси по земледелию 
в Жодино. Здешние ла-
боратории  - кузница но-
вых плодородных сортов 
и гибридов самых разных 
сельскохозяйственных рас-
тений (от традиционной 
пшеницы и льна до кукуру-
зы и сои). Особая гордость 
ученых - селекция рапса. 
Эта масличная культура 
распространена в Китае, 
Северной Америке и Евро-
пе. Пробилась в компанию 
мировых лидеров по ее вы-
ращиванию и Беларусь.

- В нашей стране райо-
нировали 56 сортов и че-
тыре гибрида рапса. И это 
не случайно, - говорит ру-
ководитель отдела мас-
личных культур центра 
Ядвига Пилюк. - В этом се-
зоне отечественные агра-
рии намолотили больше 
миллиона тонн этой куль-

туры - рекорд! По итогам 
прошлого года Беларусь 
заняла девятое место в ми-
ре по экспорту рапсового 
масла. Причем его актив-
но поставляют в арабские 
страны - продукт признан 
халяльным.

Но рапс хорош не только 
как источник масла. В ре-
спублике шестьсот тысяч 
тонн жмыха каждый год 
уходит на корм скоту - от-
личный источник белка для 
буренок.

- И чтобы успешно кон-
курировать на этом рынке 
с крупнейшими мировыми 
производителями, нужно 
постоянно совершенство-
вать селекцию. С россий-
скими коллегами-селек-
ционерами планируем 
получить гибриды, прове-
сти их испытания и пере-
дать в госкомиссии двух 
стран за три года. Не слиш-
ком ли быстро? У нас уже 
есть совместные наработ-
ки  - значит, по союзной 
линии процесс пойдет бы-
стро.

Сотрудники НПЦ по 
земледелию презентова-

ли и другие проекты по 
развитию селекции рас-
тениеводства в Союзном 
государстве. Например, 
по созданию гибридов 
кукурузы, озимой ржи 
и сахарной свеклы. В бу-
дущем они могли бы стать 
полноценными союзными 
программами.

- Санкции создали труд-
ности и проблемы. Но 
с другой стороны, они от-
крыли поле новых возмож-
ностей для наших ученых - 
у них горят глаза и есть 
конкретные идеи и пред-
ложения, как действовать 
дальше. Главное сейчас - 
сформировать программы, 
обеспечить финансирова-
ние, гармонизировать за-
конодательство и продви-
нуть инициативы. Это уже 
задача парламентариев, - 
сказал Николай Шевчук. - 
Отрадно, что наши специа-
листы не просто выступили 
с конкретными предложе-
ниями, но и озвучивали 
сроки, в которые готовы 
справиться с задачами, 
и сколько им нужно 
средств.

КАЖДОМУ ПОЛЮ - СВОИ СЕМЕНА

ЗЛАТАЯ РОЖЬ И ХАЛЯЛЬНЫЙ РАПС СЕЛЕКЦИЯ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белорусская техника 
безотказно трудится 

в любую погоду.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Миллиарды российских 
рублей помогают развивать-
ся белорусской экономике.

ЛОНДОН, ГУДБАЙ
Дубай, Стамбул, Лондон  - 

это не города мечты олигар-
хов, а предыдущие места, где 
проводили Белорусский инве-
стиционный форум. Но время 
и обстановка вокруг диктуют 
другую географию. Так что 
место для этого масштабного 
делового мероприятия, объе-
динившего около трехсот че-
ловек - представителей вла-
сти и бизнеса, выбрали на этот 
раз логично. Им стала Москва. 
Что удивительно, впервые. То-
варооборот наших стран по 
итогам 2022-го вырос на че-
тырнадцать процентов  - до 
трех триллионов руб лей, это 
рекорд. И судя по динамике за 
девять месяцев этого года, мы 
его превзойдем. Это оценка 
главы Мин экономразвития 
РФ Максима Решетникова.

Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина - с уча-
стием россиян,  - приводит 
цифры Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции в Си-
неокую достигли 270 миллиар-
дов рублей. При этом только 
за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести 
миллиардов. Результаты - кон-
кретные проекты в машино-
строении, обрабатывающей 
промышленности, транспорте 
и торговле.

Для сябров инвестиции - как 
свежая кровь. Сейчас 48 про-
центов экономики страны - 
под прямыми западными 
санкциями.

- Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20 - 25 процентов, - 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многими 
дивана. Главное - знать куда, 
тогда и карты в руки. У сябров 
на этот случай есть своя ин-
весткарта страны, где собраны 
тысячи предложений. Только 
большинство потенциальных 
партнеров из России, о ней, 
увы, не знают, сетует белорус-
ский посол.

СМЕНА КЛИМАТА
И.о. министра экономики 

Беларуси Юрий Чеботарь 
подтвердил, что инвесткли-
мат страны готов меняться 
под запросы россиян. Новый 
закон внесли в парламент 
и рассмотрят до конца года. 
Инвестор получит больше ба-
зовых льгот, освобождение от 
налога на прибыль на срок до 
пяти лет, компенсацию затрат 

на строительство инфраструк-
туры. В регионах можно будет 
реализовать проект с готовым 
пакетом льгот без заключения 
договора по решению органа 
местной власти. Еще один ме-
ханизм - это так называемые 
обратные трансферты. Суть 
его в том, что будут поэтапно 
компенсировать затраты на 
строительство предприятия 
в зависимости от региона: от 
десяти процентов в индустри-
альных центрах до 35 процен-
тов в отдаленных регионах Бе-
ларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

- Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки - направление развивается 
в определенных российских 
регионах, которые выбрало 
правительство.

- Хотелось бы, чтобы в этом 
участвовали и белорусские 
предприятия.

ИДЕИ 
ВМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по его словам, - кон-
такты с российскими госкор-
порациями:

- Сегодня я отмечу нашу ра-
боту с Росатомом. Ясно, что 
они реализовывали в Беларуси 
крупнейший наш инвестици-
онный проект строительства 
АЭС в Островце, но парал-
лельно шел трек других про-
ектов, гражданских. Такие же 
программы мы хотим сделать 
с «Северсталью», «Газпромом», 
«Ростехом», «НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой ИКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

- Если белорусы ее заменят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, - считает 
Посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в на-
шем товарообороте - IT-услуги: 
и по темпам, и по деньгам. 
Сейчас он составляет семьсот 
миллионов долларов в год. 
Рост в 3 - 3,5 раза за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется - его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и вы-
ставка двадцати белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины, 
финансов. В основном они 
представлены в качестве 
стендов. Но привезли в Мо-
скву, например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

За красивыми словами  - 
и конкретные соглашения. На 
форуме заключили контракты 
на реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

 ■ Маркетплейсы могут стать драйвера-
ми экономики.

Сейчас нашу жизнь сложно представить без 
маркетплейсов: заказывай через них что хо-
чешь.

- Они выполняют сегодня и очень большую 
интеграционную функцию. С одной стороны, 
формируют единые рынки, а с другой - подтя-
гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 
рынки, - заявил глава Минэкономики России.

Через них, например, можно продвигать бе-
лорусские товары за Урал, в Сибирь, на Даль-
ний Восток, упростить их логистику. Заинте-
ресованы российские маркетплейсы и в своем 
присутствии в Беларуси. Wildberries приобрел 
участок в 27 гектаров в индустриальном парке 
«Великий камень» под Минском. Маркетплейс 
создаст там логистический центр.

«ДИКИЕ ЯГОДЫ» ДЛЯ «ВЕЛИКОГО КАМНЯ» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В фокусе - разви-
тие реального сек-
тора.

С 22 ноября по 1 де-
кабря в Уфе проходит 
Международная неделя 
бизнеса. Первый за-
меститель министра 
экономики Беларуси 
Юрий Чеботарь рассказал, как рес-
публика сотрудничает с российскими 
регионами. 

- В Уфе тепло встречают сябров. 
Союзные проекты наконец 
в  авангарде экономического 
развития?

- Мы повестку немного пере-
строили, перегрузили на предмет-
ную работу, связанную с развити-
ем реального сектора. Это очень 
важно сегодня  - промышленная 
 кооперация, развитие совмест-
ных производств и инвестирова-
ние друг в друга. Радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 
значит, что организации уверены в 
своем будущем. Производства будут 

прирастать и в Беларуси, и в России.
- В столице Башкирии прошел Фо-

рум регионов. Есть конкретные итоги 
переговоров между предпринима-
телями?

- Заключили много важных согла-
шений и контрактов, которые сейчас 
успешно реализуют. Вместе собира-
ем троллейбусы, технику «Амкодор» 
и МАЗ.

- С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

- С каждым свои отношения и у каж-
дого  - своя особенность. Их надо 

 учитывать, поэтому плотность графи-
ка работы правительства с регионами 
очень большая. Со всеми контактируем 
так или иначе.

- Насколько личное общение по-
могает? 

- Когда предприниматели приезжа-
ют и своими глазами видят фактиче-
ские и технологические возможности 
развития, это придает мощный стимул 
кооперации.

- 28 союзных программ процентов 
на восемьдесят-девяносто уже вы-
полнены. Есть понимание, что будет 
дальше?

- Сейчас подводим итоги реали-
зации программ и уже приступили 
к разработке концепций на 2024 - 2027 
годы.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ И ПРИБЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНВЕСТКАРТА - НА СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с Росатомом 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Синеокой - 
достойная замена 
шведским.
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 ■ Ефрейтор спас целый насе-
ленный пункт.

Владислав Анфалов стоял в до-
зоре на смотровой вышке на окраи-
не поселка ДНР, который удалось 
отбить у врага. Но противник не 
унимался. Ефрейтор заметил груп-
пу примерно из двадцати бойцов 
ВСУ. И тут же по внутренней связи 
предупредил командира об опас-
ности. Но пока готовили ответные 
меры, укронацисты открыли огонь 

по нашим позициям, в том числе из 
гранатомета.

Анфалов доказал, что и один в по-
ле - воин. Он тщательно прицелился 
и первым же выстрелом ликвидиро-
вал гранатометчика. Это сильно де-
морализовало наступающего про-
тивника, его атака захлебнулась. 
А тем временем и подмога подоспе-
ла. Всех нападающих ликвидирова-
ли. Героя за мужество и глаз-алмаз 
представили к правительственной 
награде.

НА НИХ ЗАЩИТНА ГИМНАСТЕРКАМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Противника в зоне спецоперации сводит 
с ума мужество наших бойцов.

 ■ Успешный смоленский бизнесмен сра-
жается в Донбассе.

- И чего ему не хватало? - скажет иной обыва-
тель. Действительно - обеспеченный, взрослый 
мужик. Живи да радуйся - зачем под пули-то 
лезть? Но Николай Карпов (позывной «Ами-
го»), которому уже стукнуло шестьдесят, вто-
рой год в зоне спецоперации. Правда, боевой 
опыт есть - прошел Афганистан и несколько 
других войн.

В беседе с журналистами Карпов вспоминал, 
как они с однополчанами стояли в Бамиане - где 
были знаменитые статуи Будды, разрушенные 
талибами. (Талибан - запрещенная в России 
организация.)

- В день на нашу территорию падало до 150 
реактивных снарядов. Триста человек сдержи-
вали несколько тысяч, - рассказывал он. Бои 
были ожесточенные, но краткосрочные, не та-
кие растянутые по времени, как спецоперация.

Сейчас Карпов командует добровольческим 
батальоном «Енисей», который называют ка-
зачьим. Прошел несколько ступенек  - был 
и начразведки, и командиром роты. К тому 
же опытный менеджер - как-никак столько лет 
в бизнесе. На снаряжение батальона потратил 
изрядные суммы.

Берут сюда не только казаков - был бы боец 
справный. Таджики, узбеки, армяне, абхазцы, 
азербайджанцы - кого тут только нет. Много 
тех, кто, как и Карпов, прошел Афган. А враг-
то все тот же - США, которые предпочитают 
воевать чужими руками. По сути, именно этого 
врага они бьют под Лисичанском, Авдеевкой, 
Артемовском.

Карпова возмущает неблагодарность апо-
логетов киевского режима. Он был просто по-
трясен, когда в Одессе снесли памятник Ека-
терине II.

- Она построила этот город, но эти твари 
посмели руку, которая кормила их предков, 
вывела их в люди, не просто укусить - они ее 
отрубили, - возмущался он.

Под Артемовском «Енисею» противостояли 
и поляки, и грузины, и пресловутый «Кракен».

- Как пришел этот «Кракен», так и стоит - ни 
на метр не сдвинулся, - рассказывает «Амиго».

«Енисей» - это такая своеобразная мини-
модель Советского Союза: много национально-
стей, много конфессий, много языков - а семья 
одна. В отличие от наемников на той стороне, 
каждый из которых сам за себя.

Девиз батальона - «Смерти нет!».
А есть ли у командира какая-то мечта?
- Имеется, - отвечает Николай. - Я мечтаю 

дойти до Одессы. И готов потратить на это 
столько времени, сколько потребуется.

 ■ Фельдшер не испуга-
лась минометного об-
стрела.

Красный крест, символ ми-
лосердия, уже давно не спа-
сает медиков. Особенно от 
украинских нацистов, которые 
считают врачебный транспорт 
легкой добычей и целенаправ-
ленно бьют по нему. Так слу-
чилось и в тот злополучный 
день, когда под минометный 
обстрел попала санитарная 
машина. Вместе с ранеными 
была в тот момент прапорщик 
медицинской службы, урожен-
ка Белгородской области Ека-
терина Иванова.

- Сначала прилетело по лю-
ку и рядом, - рассказывала 
она. - Машина загорелась. 
Выглянула в окно, а там пла-
мя три метра. Я с раненым 
рядом сидела, он на носил-
ках. Прилетел снаряд - про-
рвал две стенки. Как мы оста-
лись живы - это просто чудо 
какое-то.

А второе чудо сотворила 
сама Екатерина. У тяжело-
раненого, который лежал ря-
дом с ней, не было никакой 

защиты. Сама же Иванова 
была в бронежилете. Чтобы 
его не посекло осколками, 
она прикрыла бойца своим 
телом. В результате получила 
ранения в ногу, руку и пле-
чо. Зато подопечный остал-
ся жив  - его благополучно 
прооперировали в госпита-
ле. Командование оценило 
самоотверженность молодой 
женщины - она получила ме-
даль «За отвагу». А ее лич-
ные вещи теперь хранятся 
в Белгородском краеведче-
ском музее как реликвия.

 ■ Полковник стал грозой вражеских дро-
нов. 

«И в ус не ду-
ет!»  - так сослу-
живцы с  юмором 
говорят про пол-
ковника Евгения 
Уса, начальника 
отделения противо-
воздушной оборо-
ны мотострелковой 
дивизии. Железные 
нервы офицера не 
раз спасали одно-
полчан от потерь.

Однажды подразделения ВС РФ с боем взяли 
под контроль аэродром. Вскоре на головы бойцов 
как будто обрушилось небо - враг пустил в ход 
реактивные системы залпового огня, минометы, 
а также беспилотники. Полковник с риском для 
жизни руководил работой ПВО, координировал 
действия подразделений под обстрелом, орга-
низовал бесперебойную поставку боеприпасов. 
За тот бой под умелым командованием Уса его 
подчиненные сбили семь дронов. В том числе 
два «Байрактара». Никакого существенного уро-
на противник так и не смог нанести. А всего же 
благодаря умелому командованию подразде-
ление Уса за все время спецоперации сбило 38 
беспилотников. Впрочем, к этому моменту уже 
наверняка гораздо больше.

 ■ Рядовой пробрался в тыл врага и решил 
исход битвы.

Подвиг Андрея Хасанова как-будто украли из гол-
ливудского боевика. Трудно представить, что подобное 
возможно в реальности. Рядовой Хасанов занимал 
сержантскую должность командира отделения ин-
женерной разведки. Их задача - обнаруживать пре-
пятствия по пути следования российских батальонно-
тактических групп: разрушенные мосты, завалы на 
дорогах и прочее. На одном из таких заданий Хохлов 
и его товарищи наткнулись на диверсионную группу 
врага. Хотя были в меньшинстве, вступили в бой. И вот 
тут начинается, как говорится, Голливуд.

Хохлов прокрадывается в тыл противника и миниру-
ет вражескую технику. Затем незамеченным отходит 
на безопасное расстояние и дистанционно взрывает 
заряды. В результате уничтожили четыре единицы 
бронетехники и десять националистов! Одного этого 
достаточно, чтобы снять про Хохлова качественный 
боевик. Говорят, после этого боя один из вэсэушников, 
которому удалось спастись, тронулся умом. Впрочем, 
у всего украинского командования «крыша поехала» 
уже давно. Ничего, такие, как Хохлов, вылечат всех!

ИНЖЕНЕР�СУПЕРМЕН

ЗАМИНИРОВАЛ БРОНЕТЕХНИКУИНТЕРБРИГАДА

«АМИГО» ПРОТИВ «КРАКЕНА»

ВЫИГРАЛ БОЙ ОДНИМ ВЫСТРЕЛОМ СНАЙПЕР

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ

ОТСТОЯЛ АЭРОДРОМ
СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

ЗАКРЫЛА СОБОЙ РАНЕНОГО
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Мурал в честь Андрея 
Хасанова на его родине.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Миллиарды российских 
рублей помогают развивать-
ся белорусской экономике.

ЛОНДОН, ГУДБАЙ
Дубай, Стамбул, Лондон  - 

это не города мечты олигар-
хов, а предыдущие места, где 
проводили Белорусский инве-
стиционный форум. Но время 
и обстановка вокруг диктуют 
другую географию. Так что 
место для этого масштабного 
делового мероприятия, объе-
динившего около трехсот че-
ловек - представителей вла-
сти и бизнеса, выбрали на этот 
раз логично. Им стала Москва. 
Что удивительно, впервые. То-
варооборот наших стран по 
итогам 2022-го вырос на че-
тырнадцать процентов  - до 
трех триллионов руб лей, это 
рекорд. И судя по динамике за 
девять месяцев этого года, мы 
его превзойдем. Это оценка 
главы Мин экономразвития 
РФ Максима Решетникова.

Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина - с уча-
стием россиян,  - приводит 
цифры Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции в Си-
неокую достигли 270 миллиар-
дов рублей. При этом только 
за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести 
миллиардов. Результаты - кон-
кретные проекты в машино-
строении, обрабатывающей 
промышленности, транспорте 
и торговле.

Для сябров инвестиции - как 
свежая кровь. Сейчас 48 про-
центов экономики страны - 
под прямыми западными 
санкциями.

- Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20 - 25 процентов, - 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многими 
дивана. Главное - знать куда, 
тогда и карты в руки. У сябров 
на этот случай есть своя ин-
весткарта страны, где собраны 
тысячи предложений. Только 
большинство потенциальных 
партнеров из России, о ней, 
увы, не знают, сетует белорус-
ский посол.

СМЕНА КЛИМАТА
И.о. министра экономики 

Беларуси Юрий Чеботарь 
подтвердил, что инвесткли-
мат страны готов меняться 
под запросы россиян. Новый 
закон внесли в парламент 
и рассмотрят до конца года. 
Инвестор получит больше ба-
зовых льгот, освобождение от 
налога на прибыль на срок до 
пяти лет, компенсацию затрат 

на строительство инфраструк-
туры. В регионах можно будет 
реализовать проект с готовым 
пакетом льгот без заключения 
договора по решению органа 
местной власти. Еще один ме-
ханизм - это так называемые 
обратные трансферты. Суть 
его в том, что будут поэтапно 
компенсировать затраты на 
строительство предприятия 
в зависимости от региона: от 
десяти процентов в индустри-
альных центрах до 35 процен-
тов в отдаленных регионах Бе-
ларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

- Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки - направление развивается 
в определенных российских 
регионах, которые выбрало 
правительство.

- Хотелось бы, чтобы в этом 
участвовали и белорусские 
предприятия.

ИДЕИ 
ВМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по его словам, - кон-
такты с российскими госкор-
порациями:

- Сегодня я отмечу нашу ра-
боту с Росатомом. Ясно, что 
они реализовывали в Беларуси 
крупнейший наш инвестици-
онный проект строительства 
АЭС в Островце, но парал-
лельно шел трек других про-
ектов, гражданских. Такие же 
программы мы хотим сделать 
с «Северсталью», «Газпромом», 
«Ростехом», «НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой ИКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

- Если белорусы ее заменят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, - считает 
Посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в на-
шем товарообороте - IT-услуги: 
и по темпам, и по деньгам. 
Сейчас он составляет семьсот 
миллионов долларов в год. 
Рост в 3 - 3,5 раза за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется - его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и вы-
ставка двадцати белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины, 
финансов. В основном они 
представлены в качестве 
стендов. Но привезли в Мо-
скву, например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

За красивыми словами  - 
и конкретные соглашения. На 
форуме заключили контракты 
на реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

 ■ Маркетплейсы могут стать драйвера-
ми экономики.

Сейчас нашу жизнь сложно представить без 
маркетплейсов: заказывай через них что хо-
чешь.

- Они выполняют сегодня и очень большую 
интеграционную функцию. С одной стороны, 
формируют единые рынки, а с другой - подтя-
гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 
рынки, - заявил глава Минэкономики России.

Через них, например, можно продвигать бе-
лорусские товары за Урал, в Сибирь, на Даль-
ний Восток, упростить их логистику. Заинте-
ресованы российские маркетплейсы и в своем 
присутствии в Беларуси. Wildberries приобрел 
участок в 27 гектаров в индустриальном парке 
«Великий камень» под Минском. Маркетплейс 
создаст там логистический центр.

«ДИКИЕ ЯГОДЫ» ДЛЯ «ВЕЛИКОГО КАМНЯ» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В фокусе - разви-
тие реального сек-
тора.

С 22 ноября по 1 де-
кабря в Уфе проходит 
Международная неделя 
бизнеса. Первый за-
меститель министра 
экономики Беларуси 
Юрий Чеботарь рассказал, как рес-
публика сотрудничает с российскими 
регионами. 

- В Уфе тепло встречают сябров. 
Союзные проекты наконец 
в  авангарде экономического 
развития?

- Мы повестку немного пере-
строили, перегрузили на предмет-
ную работу, связанную с развити-
ем реального сектора. Это очень 
важно сегодня  - промышленная 
 кооперация, развитие совмест-
ных производств и инвестирова-
ние друг в друга. Радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 
значит, что организации уверены в 
своем будущем. Производства будут 

прирастать и в Беларуси, и в России.
- В столице Башкирии прошел Фо-

рум регионов. Есть конкретные итоги 
переговоров между предпринима-
телями?

- Заключили много важных согла-
шений и контрактов, которые сейчас 
успешно реализуют. Вместе собира-
ем троллейбусы, технику «Амкодор» 
и МАЗ.

- С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

- С каждым свои отношения и у каж-
дого  - своя особенность. Их надо 

 учитывать, поэтому плотность графи-
ка работы правительства с регионами 
очень большая. Со всеми контактируем 
так или иначе.

- Насколько личное общение по-
могает? 

- Когда предприниматели приезжа-
ют и своими глазами видят фактиче-
ские и технологические возможности 
развития, это придает мощный стимул 
кооперации.

- 28 союзных программ процентов 
на восемьдесят-девяносто уже вы-
полнены. Есть понимание, что будет 
дальше?

- Сейчас подводим итоги реали-
зации программ и уже приступили 
к разработке концепций на 2024 - 2027 
годы.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ И ПРИБЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНВЕСТКАРТА - НА СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с Росатомом 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Синеокой - 
достойная замена 
шведским.
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 ■ Ефрейтор спас целый насе-
ленный пункт.

Владислав Анфалов стоял в до-
зоре на смотровой вышке на окраи-
не поселка ДНР, который удалось 
отбить у врага. Но противник не 
унимался. Ефрейтор заметил груп-
пу примерно из двадцати бойцов 
ВСУ. И тут же по внутренней связи 
предупредил командира об опас-
ности. Но пока готовили ответные 
меры, укронацисты открыли огонь 

по нашим позициям, в том числе из 
гранатомета.

Анфалов доказал, что и один в по-
ле - воин. Он тщательно прицелился 
и первым же выстрелом ликвидиро-
вал гранатометчика. Это сильно де-
морализовало наступающего про-
тивника, его атака захлебнулась. 
А тем временем и подмога подоспе-
ла. Всех нападающих ликвидирова-
ли. Героя за мужество и глаз-алмаз 
представили к правительственной 
награде.

НА НИХ ЗАЩИТНА ГИМНАСТЕРКАМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Противника в зоне спецоперации сводит 
с ума мужество наших бойцов.

 ■ Успешный смоленский бизнесмен сра-
жается в Донбассе.

- И чего ему не хватало? - скажет иной обыва-
тель. Действительно - обеспеченный, взрослый 
мужик. Живи да радуйся - зачем под пули-то 
лезть? Но Николай Карпов (позывной «Ами-
го»), которому уже стукнуло шестьдесят, вто-
рой год в зоне спецоперации. Правда, боевой 
опыт есть - прошел Афганистан и несколько 
других войн.

В беседе с журналистами Карпов вспоминал, 
как они с однополчанами стояли в Бамиане - где 
были знаменитые статуи Будды, разрушенные 
талибами. (Талибан - запрещенная в России 
организация.)

- В день на нашу территорию падало до 150 
реактивных снарядов. Триста человек сдержи-
вали несколько тысяч, - рассказывал он. Бои 
были ожесточенные, но краткосрочные, не та-
кие растянутые по времени, как спецоперация.

Сейчас Карпов командует добровольческим 
батальоном «Енисей», который называют ка-
зачьим. Прошел несколько ступенек  - был 
и начразведки, и командиром роты. К тому 
же опытный менеджер - как-никак столько лет 
в бизнесе. На снаряжение батальона потратил 
изрядные суммы.

Берут сюда не только казаков - был бы боец 
справный. Таджики, узбеки, армяне, абхазцы, 
азербайджанцы - кого тут только нет. Много 
тех, кто, как и Карпов, прошел Афган. А враг-
то все тот же - США, которые предпочитают 
воевать чужими руками. По сути, именно этого 
врага они бьют под Лисичанском, Авдеевкой, 
Артемовском.

Карпова возмущает неблагодарность апо-
логетов киевского режима. Он был просто по-
трясен, когда в Одессе снесли памятник Ека-
терине II.

- Она построила этот город, но эти твари 
посмели руку, которая кормила их предков, 
вывела их в люди, не просто укусить - они ее 
отрубили, - возмущался он.

Под Артемовском «Енисею» противостояли 
и поляки, и грузины, и пресловутый «Кракен».

- Как пришел этот «Кракен», так и стоит - ни 
на метр не сдвинулся, - рассказывает «Амиго».

«Енисей» - это такая своеобразная мини-
модель Советского Союза: много национально-
стей, много конфессий, много языков - а семья 
одна. В отличие от наемников на той стороне, 
каждый из которых сам за себя.

Девиз батальона - «Смерти нет!».
А есть ли у командира какая-то мечта?
- Имеется, - отвечает Николай. - Я мечтаю 

дойти до Одессы. И готов потратить на это 
столько времени, сколько потребуется.

 ■ Фельдшер не испуга-
лась минометного об-
стрела.

Красный крест, символ ми-
лосердия, уже давно не спа-
сает медиков. Особенно от 
украинских нацистов, которые 
считают врачебный транспорт 
легкой добычей и целенаправ-
ленно бьют по нему. Так слу-
чилось и в тот злополучный 
день, когда под минометный 
обстрел попала санитарная 
машина. Вместе с ранеными 
была в тот момент прапорщик 
медицинской службы, урожен-
ка Белгородской области Ека-
терина Иванова.

- Сначала прилетело по лю-
ку и рядом, - рассказывала 
она. - Машина загорелась. 
Выглянула в окно, а там пла-
мя три метра. Я с раненым 
рядом сидела, он на носил-
ках. Прилетел снаряд - про-
рвал две стенки. Как мы оста-
лись живы - это просто чудо 
какое-то.

А второе чудо сотворила 
сама Екатерина. У тяжело-
раненого, который лежал ря-
дом с ней, не было никакой 

защиты. Сама же Иванова 
была в бронежилете. Чтобы 
его не посекло осколками, 
она прикрыла бойца своим 
телом. В результате получила 
ранения в ногу, руку и пле-
чо. Зато подопечный остал-
ся жив  - его благополучно 
прооперировали в госпита-
ле. Командование оценило 
самоотверженность молодой 
женщины - она получила ме-
даль «За отвагу». А ее лич-
ные вещи теперь хранятся 
в Белгородском краеведче-
ском музее как реликвия.

 ■ Полковник стал грозой вражеских дро-
нов. 

«И в ус не ду-
ет!»  - так сослу-
живцы с  юмором 
говорят про пол-
ковника Евгения 
Уса, начальника 
отделения противо-
воздушной оборо-
ны мотострелковой 
дивизии. Железные 
нервы офицера не 
раз спасали одно-
полчан от потерь.

Однажды подразделения ВС РФ с боем взяли 
под контроль аэродром. Вскоре на головы бойцов 
как будто обрушилось небо - враг пустил в ход 
реактивные системы залпового огня, минометы, 
а также беспилотники. Полковник с риском для 
жизни руководил работой ПВО, координировал 
действия подразделений под обстрелом, орга-
низовал бесперебойную поставку боеприпасов. 
За тот бой под умелым командованием Уса его 
подчиненные сбили семь дронов. В том числе 
два «Байрактара». Никакого существенного уро-
на противник так и не смог нанести. А всего же 
благодаря умелому командованию подразде-
ление Уса за все время спецоперации сбило 38 
беспилотников. Впрочем, к этому моменту уже 
наверняка гораздо больше.

 ■ Рядовой пробрался в тыл врага и решил 
исход битвы.

Подвиг Андрея Хасанова как-будто украли из гол-
ливудского боевика. Трудно представить, что подобное 
возможно в реальности. Рядовой Хасанов занимал 
сержантскую должность командира отделения ин-
женерной разведки. Их задача - обнаруживать пре-
пятствия по пути следования российских батальонно-
тактических групп: разрушенные мосты, завалы на 
дорогах и прочее. На одном из таких заданий Хохлов 
и его товарищи наткнулись на диверсионную группу 
врага. Хотя были в меньшинстве, вступили в бой. И вот 
тут начинается, как говорится, Голливуд.

Хохлов прокрадывается в тыл противника и миниру-
ет вражескую технику. Затем незамеченным отходит 
на безопасное расстояние и дистанционно взрывает 
заряды. В результате уничтожили четыре единицы 
бронетехники и десять националистов! Одного этого 
достаточно, чтобы снять про Хохлова качественный 
боевик. Говорят, после этого боя один из вэсэушников, 
которому удалось спастись, тронулся умом. Впрочем, 
у всего украинского командования «крыша поехала» 
уже давно. Ничего, такие, как Хохлов, вылечат всех!

ИНЖЕНЕР�СУПЕРМЕН

ЗАМИНИРОВАЛ БРОНЕТЕХНИКУИНТЕРБРИГАДА

«АМИГО» ПРОТИВ «КРАКЕНА»

ВЫИГРАЛ БОЙ ОДНИМ ВЫСТРЕЛОМ СНАЙПЕР

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ

ОТСТОЯЛ АЭРОДРОМ
СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

ЗАКРЫЛА СОБОЙ РАНЕНОГО
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Мурал в честь Андрея 
Хасанова на его родине.
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 ■ Все свободное время легенда спорта проводит 
с детьми.

- У вас пятеро детей, ваши старшие, которые живут 
в США, видели младших сестренок?

- Лично нет еще: только фото, видео. И это моя большая 
боль. Мечтаю, чтобы все они встретились. Россия это по-
зволяет. Но я не могу привезти своих дочек в США - это 
невозможно сейчас.

- Считаете себя хорошим мужем, отцом?
- Моя вина в том, что я редко бываю дома. То в Дон-

бассе, то в Москве, то открываю школу борьбы. Два дня 
назад провел целые сутки в Нефтекамске. Когда дома, 
я - хороший отец. Все свободное время провожу с детьми.

- На каком языке с ними говорите?
- С дочками и женой - на английском. Но супруга разго-

варивает с детьми на русском. И я не всегда ее понимаю. 
Приходится переспрашивать.

- Как-то пообещали, что выучите русский.
- Я знаю общие фразы, могу перекинуться 

ими на улице. Могу проводить спортивные 
мастер-классы на русском, общаться со 
студентами, не вдаваясь в какие-то детали. 
Учу его и дальше.

ДОСЬЕ «СВ»
Джефф Монсон родился 

18 января 1971 года в  сто-
лице американского штата 
Миннесота городе Сент-Пол. 
Психолог по образованию. 
Двукратный  чемпион ми-
ра по бразильскому джиу-
джитсу и девятикратный 
победитель первенств 
по грэпплингу. Бывший 
 претендент на титул чем-
пиона UFC в тяжелом ве-
се. Провел 87 боев в сме-
шанных единоборствах, 
выиграл 60. В мае 2018-го 
указом Президента Рос-
сии ему предоставили 
российское гражданство.

 ■ Не мог оставаться граж-
данином США, когда его 
друзей убивают на Украи-
не американским оружием.

- Как ваши родственники 
и бывшие сопер ники отнес-
лись к решению перебраться 
в Россию?

- С моей командой American 
Top Team все еще остаем-
ся друзьями. Хотя я называю  
ее американской, она на са-
мом деле интернациональная:  
там двенадцать-тринадцать 
русских спортсменов, мно-
го бразильцев, венесуэльцы, 
американцы, канадцы. У нас 
разные взгляды на жизнь и 
политику. Но это не мешает  
нам, на то мы и друзья. Они 
смотрят не на политические 
взгляды, а на то, какой ты че-
ловек.

А вот со многими родствен-
никами контакт потерял: двою-
родные братья, дяди - с ними  
уже не общаюсь. Мало кто из 
членов моей семьи продолжает 
поддерживать отношения со 
мной из-за переезда в Россию. 
Это очень тяжело.

- В сентябре официально 
отказались от американского 
гражданства. Почему? Ведь 
у вас остались трое старших 
детей в США. Настолько разо-
чаровались в политике госу-
дарства?

- Это было непростое реше-
ние. Когда у тебя американский 
паспорт, ты можешь спокойно 
путешествовать. Приезжать 
в  Америку к близким, трениро-
ваться там, потом возвращать-
ся обратно в Россию, к своей 
семье. Но с началом СВО, ког-
да США продолжили снабжать 

Украину оружием, я решил, что 
не могу поддерживать эту стра-
ну. Мне не нравилось все, что 
она делала. Я потерял троих 
друзей в Донбассе, которых 
украинцы убили американским 
оружием. И не мог больше быть 
одновременно и россиянином, 
и американцем. Но нужно бы-
ло что-то сделать. Я говорю 
о  том, что поддерживаю Рос-
сию, и было бы нечестно со-
хранить американский паспорт 
в такой ситуации.

Я чувствую себя россияни-
ном, мое сердце принадлежит 
этой стране. В Америке много 
хороших людей, и они не ви-
новаты в том, что делает их 
правительство. Но я не хочу 
разделять его милитаристскую 
политику. В  жизни я побывал 
больше чем в тридцати странах 
и волен выбирать, где жить. И 
это Россия выбрала меня, а не 
я ее. Тут я чувствую себя дома.

 ■ Представители ЛГБТ-
сообщества в Штатах 
специально цепляются 
за гендерный вопрос, 
только чтобы о них го-
ворили.

- Нам из России сейчас 
кажется, что мир сошел 
с ума. Активное продви-
жение ЛГБТ, навязыва-
ние операций по смене 
пола с  детского сада, 
разнарядка по количе-
ству трансгендеров и ге-
ев в разных учреждени-
ях. Мы же за семейные 
ценности и традиционный 
взгляд на союз мужчины 
и женщины. Вы на какой 
стороне?

- Возможно, мое мне-
ние не самое популярное 
в  России. Считаю: люди 
свободны делать, что они 
хотят. Но вот в чем пробле-
ма  Америки: трансгендеры 
и геи доминируют в  инфор-
мационной повестке стра-

ны. И они помешаны на 
своей сексуальной направ-
ленности, не работают, жи-
вут с родителями, у них нет 
целей в жизни. Они только 
просят постоянно: «Не на-
зывайте меня мужчиной, 
не называйте меня женщи-
ной». Их оскорбляет, когда 
ты к ним обращаешься по 
половому признаку. И что-
бы хоть как-то выглядеть 
 значимыми, они цепляются 
за гендерный вопрос. Вы-
глядит смехотворно, это же 
просто прожигание  жизни. 
Они ничего не дают миру. 
Я  знаю об этом не пона-
слышке, у меня дочь в США 
учится на  психолога, и она 
 гораздо умнее меня. Сре-
ди ее друзей были и геи, 
и люди, которые не знают, 
мужчины они или женщины. 
И дочь видела, как эти люди 
губят свою жизнь, как их  
выгоняют из колледжей. Но 
она с ними больше уже не 
общается.

 ■ В Уфе ему тепло и комфортно.

МЕЧТА - ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
- Как вы себя чувствуете в Башкирии? Все 

стремятся в Москву, а вы, наоборот, уехали 
оттуда (Джефф был депутатом в подмосковном 
Красногорске. - Ред.).

- Меня позвал сюда глава региона Радий Ха-
биров, чтобы развивать спорт и спорт школы 
в Башкортостане. Мы уже открыли в республике 
27 бесплатных школ борьбы для детей и плани-
руем создать пятьдесят к концу следующего года. 
Это моя мечта - помогать людям. Я долгое время 
был спортсменом, весь мир крутился вокруг меня, 
и теперь настал мой черед отдать свои знания 
и опыт людям. И я рад, что такая возможность 
представилась в этом прекрасном городе, заме-
чательной респуб лике. Я счастлив здесь, и моя 
семья счастлива.

- Как долго собираетесь остаться в Башки-
рии? Пока не закончится депутатский мандат?

- У меня много планов. Помимо спортшкол для 
детей, хотим открыть центр помощи для бездом-
ных, наркоманов и алкоголиков. Это большая 
работа, которая займет несколько лет. Здесь пре-
красная природа: озера, горы. И очень удобное 
место: до Москвы всего два часа на самолете.

ТРЕНИРОВКА - В РАДОСТЬ
- Вам нравится тренировать детей?
- Я уже стар (усмехается). Но я все равно еще 

спортсмен. Когда смотрю видео со своими старыми 

боями, то понимаю: да, я уже не могу так больше 
делать. И это трудно принять. Зато я могу передать 
свои знания, технику борьбы детям, и они таким 
образом продолжат мой путь. В наших школах мы 
вырастили двух чемпионов России по грэпплингу 
(вид единоборств, который совмещает технику 
всех разновидностей борьбы и напоминает джиу-
джитсу. - Ред.). Никогда раньше в Башкирии не 
было сразу восьми призеров первенства. Одну, 
две, максимум три медали брали до этого.

- Чему вы их учите прежде всего?
- Главное, мы учим их упорно трени-

роваться и делать это с удовольствием 
и радостью. Чтобы им хотелось снова 
прий ти на тренировку и родителям не 
приходилось их уговаривать. Это же 
дети. А то, что ребята делают это с ра-
достью, важнее для меня порой, чем 
воспитание чемпиона.

- Так все-таки завершили ка-
рьеру или взяли длительную 
паузу?

- Это любимый вопрос моей 
жены. Осталось провести один, 
может быть, два боя. Возможно, 
15 декабря будет последний, мо-
жет, и нет. Но потом точно все. 
У меня не так много времени на 
тренировки: семья, спортшколы, 
еще и депутатская работа. И это 
будут показательные бои. Я все 
еще спортсмен, но уже не боец.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

БОЛЬШОЙ ПАПА

ПАСПОРТ СДАЛ ЧЕСТНЫЙ ПОСТУПОК

ПРОЖИГАТЕЛИ ЖИЗНИ
БИТВА ПОЛОВ

Валерий ШАХОВ
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ПЛАНЫСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ В ПРЕКРАСНОМ ГОРОДЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Анатолий МАКСИМОВ.

В Башкирии он открыл  бесплатных школ 
борьбы. Планирует довести их число до ста.
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 ■ Знаменитый боец сме-
шанных единоборств, а те-
перь депутат башкирского 
парламента,  - о поездках 
в  Донбасс, третьей миро-
вой войне и об окончании 
карьеры.

В сентябре этого года 
Джефф Монсон сдал свой 
американский паспорт, оста-
вив только российский. Дру-
гого от него и ожидать было 
сложно. Приехав в Россию 
впервые только в 2011-м, он 
настолько влюбился в нашу 
страну, что в итоге связал 
жизнь с ней. Женился на рос-
сиянке Евгении, у него роди-
лись две дочки: Есения и Нао-
ми. Джефф постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-
ные школы борьбы для детей. 
С сентября он еще и депутат 
курултая Башкирии - местно-
го парламента. Избрался от 
уфимского района Черников-
ка - не самого, говорят, благо-
получного в городе.

Встречу он назначил, само 
собой, в уфимском фитнес-
центре, в зале для едино-
борств. На стенах висят фото 
великих бойцов и бунтарей: 
Роя Джонса, Майка Тайсона, 
Федора Емельяненко («Ох 
и крепко мы с ним тогда би-
лись», - вспоминает Джефф) 
и самого Монсона. На интер-
вью он приехал в свитшоте 
«Команда Путина», который 
еле-еле прикрывал татуиров-
ку на его руке с нелестной 
фразой про капиталистов. 
Под свитером футболка с ци-
татами из Сергея Есенина. 
Короче, наш человек.

ИСТИНА  
ОТ ОЧЕВИДЦЕВ
- Недавно вы снова верну-

лись из Донбасса и Луганска. 
Видели фото с символом 
Южной группировки войск 
котом Бармалеем, с Никола-
ем Валуевым. Вы также по-
сетили детей в открытых 
вами спортшколах. Когда-
нибудь считали, сколько раз 
ездили туда?

- 11 - 12 раз. Впервые в 2016 
году, а с начала СВО уже че-
тырежды.

- С какой целью туда в пер-
вую очередь едете: помочь 
гражданскому населению, 
бойцам?

- Каждая поездка складыва-
ется по-разному. Был там с гу-
манитарными миссиями: как 
с гражданскими, так и с по-
мощью для военных. Сейчас 
снимали документальный 
фильм, и через неделю я снова 
вернусь в Донбасс, чтобы за-
вершить его. Также открываю 
там бесплатные спортивные 
школы для детей.

- Это, получается, вторая 
«документалка». Восемь лет 
назад уже снимали фильм 
про жителей Донбасса. Тог-
да поняли, за что они сра-
жаются?

- Сейчас понимаю. В 2016-м, 
когда я там впервые оказал-
ся, конечно, не разбирался 
в  том, что происходит в Дон-
бассе, поскольку жил в США. 
Черпал информацию только 
из американской прессы. Не 
понимал, в чем суть конфлик-
та. И когда впервые побывал 

в Донбассе, испытал шок. Те-
перь узнал правду о жителях. 
От них, из первых уст, а не из 
прессы - российской или аме-
риканской. Они живут в этой 
ситуации, и я склонен им ве-
рить. 

- Также общаетесь с бой-
цами в зоне СВО. Среди них 
есть и мобилизованные, ко-
торые еще вчера были граж-
данскими людьми. Чем они 
поразили?

- Смешанные эмоции. Груст-
но, что им пришлось оста-
вить свои семьи, родные го-
рода, привычную жизнь. Но 
я очень горд за них всех: не 
важно, призвали ли их или 
они  пошли сражаться добро-
вольцами, - все они защища-
ют свою Родину и делают это 
достойно. Никто не любит 
войну.  Видел, как они плачут, 
так как гордятся тем, что за-
щищают свою землю. После 

этого даже я расплакался.
- Как-то сказали, что счи-

таете настоящим мужи-
ком бойца ММА Владимира 
Минеева, который отпра-
вился сражаться в зону СВО. 
А сами, если потребуется, 
пойдете воевать за Россию?

- Если будет надо, если ме-
ня призовут, конечно, пойду, 
потому что я россиянин. Кто, 
если не мы, защитит нашу 
страну? Сейчас моя задача - 
поддержать солдат и донести 
до мира всю правду о том, что 
происходит в Донбассе, о том, 
как живут люди, как они стра-
дают. А правда в том, что они - 
часть России, а Украина бом-
бит и убивает их.

АРНИ НЕ ВЪЕХАЛ 
- Поэтому сделали себе на 

шее татуировку с буквой Z?
- После начала СВО жил 

в Донецке вместе с солдатами, 

которым дали отпуск после 
нескольких суток бомбежек. 
Я провел с ними четыре дня. 
Мы много разговаривали: они 
рассказали мне, откуда родом, 
о своих семьях, о  том, что ви-
дели на передовой. И  я посчи-
тал необходимым поддержать 
таким пусть и незначитель-
ным образом этих людей, ко-
торые жертвуют своей жиз-
нью ради Родины.

- Поняли, зачем нужна 
СВО. Знаем, что пытались 
объяснить ее причины Ар-
нольду Шварценеггеру. По-
лучилось?

- Он даже не захотел вни-
кать в суть проблемы. Как 
доктор психологии могу ска-
зать, что есть ситуации, когда 
люди не желают знать правду, 
потому что это идет вразрез 
с тем, во что они верят. И вы 
ставите блок на эту инфор-
мацию. Это состояние назы-
вается «когнитивный диссо-
нанс». Когда я впервые поехал 
в Донбасс, тоже увидел там 
не то, что ожидал, исходя из 
американской прессы.

- Третья мировая война 
возможна? Или она уже 
идет, в том числе и на Укра-
ине?

- До тех пор, пока США со 
своими нефтедолларами бу-
дут контролировать мировую 
финансовую систему, войны 
будут идти постоянно. Зачем 
нам нужна НАТО? Не пони-
маю, зачем постоянно прини-
мать в альянс новых членов? 
Его создавали как противовес 
коммунистическому блоку. Но 
сейчас же мы не враги. Воен-
ных причин для существова-
ния альянса нет. У России - 
одиннадцать военных баз за 
рубежом, у США - свыше 450. 
И кто после это контролирует 
мир? Получается, что НАТО 
нужно только для того, чтобы 
Штаты контролировали эко-
номику других стран. Поэтому 
Америка так и прессует Рос-
сию. Факты не соотносятся 
с тем, что американские вла-
сти говорят о свободе слова: 
они влезли в Ливию, Сома-
ли, Афганистан, Ирак. И этот 
список не заканчивается. На-
деюсь, что лидеры ведущих 
держав понимают, что третья 
мировая война означает конец 
человечества. Рассчитываю, 
что они достаточно умны, что-
бы не допустить этого.

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, ПОЙДУ 
ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Джефф МОНСОН:

 ■ Ему угрожают в соцсетях, а он 
все равно стоит на своем.

- Как долго будет продолжаться 
СВО? Пока складывается впечат-
ление, что американцы собираются 
воевать до последнего украинского 
солдата.

- Я задавал этот вопрос многим бой-
цам в Донбассе, и, увы, ни у кого нет 
ответа. Думаю, что финал у СВО очень 
простой: если американское общество 
узнает правду о том, что там проис-
ходит на самом деле, оно не будет 
поддерживать свое правительство  
и будет протестовать против поставок 
оружия и выделения денег Украине. 

Именно так случилось во время войны 
во Вьетнаме, когда граждане узна-
ли, что за их деньги убивают простых 
вьетнамцев. И политикам пришлось 
остановить ее. Сейчас в американской 
медиасфере блокируют весь поток 
российской информации о Донбассе.  
И если спросить американцев о собы-
тиях на Украине, то они ответят вам, 
что не знают на сто процентов, что про-
исходит там. В США живут хорошие 
люди. Просто правительство твердит 
им постоянно: «Бедные украинцы, бед-
ные украинцы. Их убивают русские». 
И они хотят помочь. Но если узнают, 

что это украинцы убивают русских,  
все изменится. Они должны знать 
правду.

- Может, есть смысл организовать 
и возглавить движение, которое бу-
дет агитировать и помогать похо-
жим на вас американцам переезжать 
в Россию? Не думали об этом?

- Сдал свой американский паспорт 
и не могу теперь лично приехать в США. 
Доносить информацию становится труд-
нее - все мои аккаунты в соцсетях бло-
кируют: страницу на Facebook (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена) удалили, 

Twitter заблокировали. К счастью, мой 
первый документальный фильм до-
ступен на YouTube. И таким способом 
стараюсь доносить свою точку зрения.

- Часто угрожают в соцсетях? Не 
боитесь?

- Каждый день. Я из-за этого забло-
кировал страницу в Instagram (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена). Люди из 
США, Украины, из некоторых европей-
ских стран угрожали убить меня и мою 
семью. Но я не боюсь. Не потому, что 
я такой сильный. Просто сравниваю 
себя с солдатами, которые рискуют 
каждый день и не боятся. Они защи-
щают меня и мою семью.

В США УЗНАЮТ ПРАВДУ ПОЗИЦИЯ
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Джефф вместе с депутатом ПС Николаем Валуевым побывали недавно на луганском хлебозаводе.  
Там им рассказали, как предприятие, несмотря на обстрелы и отсутствие света в -м, работало  
на генераторах. Его сотрудники спасали людей от голода.
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 ■ Все свободное время легенда спорта проводит 
с детьми.

- У вас пятеро детей, ваши старшие, которые живут 
в США, видели младших сестренок?

- Лично нет еще: только фото, видео. И это моя большая 
боль. Мечтаю, чтобы все они встретились. Россия это по-
зволяет. Но я не могу привезти своих дочек в США - это 
невозможно сейчас.

- Считаете себя хорошим мужем, отцом?
- Моя вина в том, что я редко бываю дома. То в Дон-

бассе, то в Москве, то открываю школу борьбы. Два дня 
назад провел целые сутки в Нефтекамске. Когда дома, 
я - хороший отец. Все свободное время провожу с детьми.

- На каком языке с ними говорите?
- С дочками и женой - на английском. Но супруга разго-

варивает с детьми на русском. И я не всегда ее понимаю. 
Приходится переспрашивать.

- Как-то пообещали, что выучите русский.
- Я знаю общие фразы, могу перекинуться 

ими на улице. Могу проводить спортивные 
мастер-классы на русском, общаться со 
студентами, не вдаваясь в какие-то детали. 
Учу его и дальше.

ДОСЬЕ «СВ»
Джефф Монсон родился 

18 января 1971 года в  сто-
лице американского штата 
Миннесота городе Сент-Пол. 
Психолог по образованию. 
Двукратный  чемпион ми-
ра по бразильскому джиу-
джитсу и девятикратный 
победитель первенств 
по грэпплингу. Бывший 
 претендент на титул чем-
пиона UFC в тяжелом ве-
се. Провел 87 боев в сме-
шанных единоборствах, 
выиграл 60. В мае 2018-го 
указом Президента Рос-
сии ему предоставили 
российское гражданство.

 ■ Не мог оставаться граж-
данином США, когда его 
друзей убивают на Украи-
не американским оружием.

- Как ваши родственники 
и бывшие сопер ники отнес-
лись к решению перебраться 
в Россию?

- С моей командой American 
Top Team все еще остаем-
ся друзьями. Хотя я называю  
ее американской, она на са-
мом деле интернациональная:  
там двенадцать-тринадцать 
русских спортсменов, мно-
го бразильцев, венесуэльцы, 
американцы, канадцы. У нас 
разные взгляды на жизнь и 
политику. Но это не мешает  
нам, на то мы и друзья. Они 
смотрят не на политические 
взгляды, а на то, какой ты че-
ловек.

А вот со многими родствен-
никами контакт потерял: двою-
родные братья, дяди - с ними  
уже не общаюсь. Мало кто из 
членов моей семьи продолжает 
поддерживать отношения со 
мной из-за переезда в Россию. 
Это очень тяжело.

- В сентябре официально 
отказались от американского 
гражданства. Почему? Ведь 
у вас остались трое старших 
детей в США. Настолько разо-
чаровались в политике госу-
дарства?

- Это было непростое реше-
ние. Когда у тебя американский 
паспорт, ты можешь спокойно 
путешествовать. Приезжать 
в  Америку к близким, трениро-
ваться там, потом возвращать-
ся обратно в Россию, к своей 
семье. Но с началом СВО, ког-
да США продолжили снабжать 

Украину оружием, я решил, что 
не могу поддерживать эту стра-
ну. Мне не нравилось все, что 
она делала. Я потерял троих 
друзей в Донбассе, которых 
украинцы убили американским 
оружием. И не мог больше быть 
одновременно и россиянином, 
и американцем. Но нужно бы-
ло что-то сделать. Я говорю 
о  том, что поддерживаю Рос-
сию, и было бы нечестно со-
хранить американский паспорт 
в такой ситуации.

Я чувствую себя россияни-
ном, мое сердце принадлежит 
этой стране. В Америке много 
хороших людей, и они не ви-
новаты в том, что делает их 
правительство. Но я не хочу 
разделять его милитаристскую 
политику. В  жизни я побывал 
больше чем в тридцати странах 
и волен выбирать, где жить. И 
это Россия выбрала меня, а не 
я ее. Тут я чувствую себя дома.

 ■ Представители ЛГБТ-
сообщества в Штатах 
специально цепляются 
за гендерный вопрос, 
только чтобы о них го-
ворили.

- Нам из России сейчас 
кажется, что мир сошел 
с ума. Активное продви-
жение ЛГБТ, навязыва-
ние операций по смене 
пола с  детского сада, 
разнарядка по количе-
ству трансгендеров и ге-
ев в разных учреждени-
ях. Мы же за семейные 
ценности и традиционный 
взгляд на союз мужчины 
и женщины. Вы на какой 
стороне?

- Возможно, мое мне-
ние не самое популярное 
в  России. Считаю: люди 
свободны делать, что они 
хотят. Но вот в чем пробле-
ма  Америки: трансгендеры 
и геи доминируют в  инфор-
мационной повестке стра-

ны. И они помешаны на 
своей сексуальной направ-
ленности, не работают, жи-
вут с родителями, у них нет 
целей в жизни. Они только 
просят постоянно: «Не на-
зывайте меня мужчиной, 
не называйте меня женщи-
ной». Их оскорбляет, когда 
ты к ним обращаешься по 
половому признаку. И что-
бы хоть как-то выглядеть 
 значимыми, они цепляются 
за гендерный вопрос. Вы-
глядит смехотворно, это же 
просто прожигание  жизни. 
Они ничего не дают миру. 
Я  знаю об этом не пона-
слышке, у меня дочь в США 
учится на  психолога, и она 
 гораздо умнее меня. Сре-
ди ее друзей были и геи, 
и люди, которые не знают, 
мужчины они или женщины. 
И дочь видела, как эти люди 
губят свою жизнь, как их  
выгоняют из колледжей. Но 
она с ними больше уже не 
общается.

 ■ В Уфе ему тепло и комфортно.

МЕЧТА - ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
- Как вы себя чувствуете в Башкирии? Все 

стремятся в Москву, а вы, наоборот, уехали 
оттуда (Джефф был депутатом в подмосковном 
Красногорске. - Ред.).

- Меня позвал сюда глава региона Радий Ха-
биров, чтобы развивать спорт и спорт школы 
в Башкортостане. Мы уже открыли в республике 
27 бесплатных школ борьбы для детей и плани-
руем создать пятьдесят к концу следующего года. 
Это моя мечта - помогать людям. Я долгое время 
был спортсменом, весь мир крутился вокруг меня, 
и теперь настал мой черед отдать свои знания 
и опыт людям. И я рад, что такая возможность 
представилась в этом прекрасном городе, заме-
чательной респуб лике. Я счастлив здесь, и моя 
семья счастлива.

- Как долго собираетесь остаться в Башки-
рии? Пока не закончится депутатский мандат?

- У меня много планов. Помимо спортшкол для 
детей, хотим открыть центр помощи для бездом-
ных, наркоманов и алкоголиков. Это большая 
работа, которая займет несколько лет. Здесь пре-
красная природа: озера, горы. И очень удобное 
место: до Москвы всего два часа на самолете.

ТРЕНИРОВКА - В РАДОСТЬ
- Вам нравится тренировать детей?
- Я уже стар (усмехается). Но я все равно еще 

спортсмен. Когда смотрю видео со своими старыми 

боями, то понимаю: да, я уже не могу так больше 
делать. И это трудно принять. Зато я могу передать 
свои знания, технику борьбы детям, и они таким 
образом продолжат мой путь. В наших школах мы 
вырастили двух чемпионов России по грэпплингу 
(вид единоборств, который совмещает технику 
всех разновидностей борьбы и напоминает джиу-
джитсу. - Ред.). Никогда раньше в Башкирии не 
было сразу восьми призеров первенства. Одну, 
две, максимум три медали брали до этого.

- Чему вы их учите прежде всего?
- Главное, мы учим их упорно трени-

роваться и делать это с удовольствием 
и радостью. Чтобы им хотелось снова 
прий ти на тренировку и родителям не 
приходилось их уговаривать. Это же 
дети. А то, что ребята делают это с ра-
достью, важнее для меня порой, чем 
воспитание чемпиона.

- Так все-таки завершили ка-
рьеру или взяли длительную 
паузу?

- Это любимый вопрос моей 
жены. Осталось провести один, 
может быть, два боя. Возможно, 
15 декабря будет последний, мо-
жет, и нет. Но потом точно все. 
У меня не так много времени на 
тренировки: семья, спортшколы, 
еще и депутатская работа. И это 
будут показательные бои. Я все 
еще спортсмен, но уже не боец.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

БОЛЬШОЙ ПАПА

ПАСПОРТ СДАЛ ЧЕСТНЫЙ ПОСТУПОК

ПРОЖИГАТЕЛИ ЖИЗНИ
БИТВА ПОЛОВ

Валерий ШАХОВ
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ПЛАНЫСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ В ПРЕКРАСНОМ ГОРОДЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Анатолий МАКСИМОВ.

В Башкирии он открыл  бесплатных школ 
борьбы. Планирует довести их число до ста.
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 ■ Знаменитый боец сме-
шанных единоборств, а те-
перь депутат башкирского 
парламента,  - о поездках 
в  Донбасс, третьей миро-
вой войне и об окончании 
карьеры.

В сентябре этого года 
Джефф Монсон сдал свой 
американский паспорт, оста-
вив только российский. Дру-
гого от него и ожидать было 
сложно. Приехав в Россию 
впервые только в 2011-м, он 
настолько влюбился в нашу 
страну, что в итоге связал 
жизнь с ней. Женился на рос-
сиянке Евгении, у него роди-
лись две дочки: Есения и Нао-
ми. Джефф постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-
ные школы борьбы для детей. 
С сентября он еще и депутат 
курултая Башкирии - местно-
го парламента. Избрался от 
уфимского района Черников-
ка - не самого, говорят, благо-
получного в городе.

Встречу он назначил, само 
собой, в уфимском фитнес-
центре, в зале для едино-
борств. На стенах висят фото 
великих бойцов и бунтарей: 
Роя Джонса, Майка Тайсона, 
Федора Емельяненко («Ох 
и крепко мы с ним тогда би-
лись», - вспоминает Джефф) 
и самого Монсона. На интер-
вью он приехал в свитшоте 
«Команда Путина», который 
еле-еле прикрывал татуиров-
ку на его руке с нелестной 
фразой про капиталистов. 
Под свитером футболка с ци-
татами из Сергея Есенина. 
Короче, наш человек.

ИСТИНА  
ОТ ОЧЕВИДЦЕВ
- Недавно вы снова верну-

лись из Донбасса и Луганска. 
Видели фото с символом 
Южной группировки войск 
котом Бармалеем, с Никола-
ем Валуевым. Вы также по-
сетили детей в открытых 
вами спортшколах. Когда-
нибудь считали, сколько раз 
ездили туда?

- 11 - 12 раз. Впервые в 2016 
году, а с начала СВО уже че-
тырежды.

- С какой целью туда в пер-
вую очередь едете: помочь 
гражданскому населению, 
бойцам?

- Каждая поездка складыва-
ется по-разному. Был там с гу-
манитарными миссиями: как 
с гражданскими, так и с по-
мощью для военных. Сейчас 
снимали документальный 
фильм, и через неделю я снова 
вернусь в Донбасс, чтобы за-
вершить его. Также открываю 
там бесплатные спортивные 
школы для детей.

- Это, получается, вторая 
«документалка». Восемь лет 
назад уже снимали фильм 
про жителей Донбасса. Тог-
да поняли, за что они сра-
жаются?

- Сейчас понимаю. В 2016-м, 
когда я там впервые оказал-
ся, конечно, не разбирался 
в  том, что происходит в Дон-
бассе, поскольку жил в США. 
Черпал информацию только 
из американской прессы. Не 
понимал, в чем суть конфлик-
та. И когда впервые побывал 

в Донбассе, испытал шок. Те-
перь узнал правду о жителях. 
От них, из первых уст, а не из 
прессы - российской или аме-
риканской. Они живут в этой 
ситуации, и я склонен им ве-
рить. 

- Также общаетесь с бой-
цами в зоне СВО. Среди них 
есть и мобилизованные, ко-
торые еще вчера были граж-
данскими людьми. Чем они 
поразили?

- Смешанные эмоции. Груст-
но, что им пришлось оста-
вить свои семьи, родные го-
рода, привычную жизнь. Но 
я очень горд за них всех: не 
важно, призвали ли их или 
они  пошли сражаться добро-
вольцами, - все они защища-
ют свою Родину и делают это 
достойно. Никто не любит 
войну.  Видел, как они плачут, 
так как гордятся тем, что за-
щищают свою землю. После 

этого даже я расплакался.
- Как-то сказали, что счи-

таете настоящим мужи-
ком бойца ММА Владимира 
Минеева, который отпра-
вился сражаться в зону СВО. 
А сами, если потребуется, 
пойдете воевать за Россию?

- Если будет надо, если ме-
ня призовут, конечно, пойду, 
потому что я россиянин. Кто, 
если не мы, защитит нашу 
страну? Сейчас моя задача - 
поддержать солдат и донести 
до мира всю правду о том, что 
происходит в Донбассе, о том, 
как живут люди, как они стра-
дают. А правда в том, что они - 
часть России, а Украина бом-
бит и убивает их.

АРНИ НЕ ВЪЕХАЛ 
- Поэтому сделали себе на 

шее татуировку с буквой Z?
- После начала СВО жил 

в Донецке вместе с солдатами, 

которым дали отпуск после 
нескольких суток бомбежек. 
Я провел с ними четыре дня. 
Мы много разговаривали: они 
рассказали мне, откуда родом, 
о своих семьях, о  том, что ви-
дели на передовой. И  я посчи-
тал необходимым поддержать 
таким пусть и незначитель-
ным образом этих людей, ко-
торые жертвуют своей жиз-
нью ради Родины.

- Поняли, зачем нужна 
СВО. Знаем, что пытались 
объяснить ее причины Ар-
нольду Шварценеггеру. По-
лучилось?

- Он даже не захотел вни-
кать в суть проблемы. Как 
доктор психологии могу ска-
зать, что есть ситуации, когда 
люди не желают знать правду, 
потому что это идет вразрез 
с тем, во что они верят. И вы 
ставите блок на эту инфор-
мацию. Это состояние назы-
вается «когнитивный диссо-
нанс». Когда я впервые поехал 
в Донбасс, тоже увидел там 
не то, что ожидал, исходя из 
американской прессы.

- Третья мировая война 
возможна? Или она уже 
идет, в том числе и на Укра-
ине?

- До тех пор, пока США со 
своими нефтедолларами бу-
дут контролировать мировую 
финансовую систему, войны 
будут идти постоянно. Зачем 
нам нужна НАТО? Не пони-
маю, зачем постоянно прини-
мать в альянс новых членов? 
Его создавали как противовес 
коммунистическому блоку. Но 
сейчас же мы не враги. Воен-
ных причин для существова-
ния альянса нет. У России - 
одиннадцать военных баз за 
рубежом, у США - свыше 450. 
И кто после это контролирует 
мир? Получается, что НАТО 
нужно только для того, чтобы 
Штаты контролировали эко-
номику других стран. Поэтому 
Америка так и прессует Рос-
сию. Факты не соотносятся 
с тем, что американские вла-
сти говорят о свободе слова: 
они влезли в Ливию, Сома-
ли, Афганистан, Ирак. И этот 
список не заканчивается. На-
деюсь, что лидеры ведущих 
держав понимают, что третья 
мировая война означает конец 
человечества. Рассчитываю, 
что они достаточно умны, что-
бы не допустить этого.

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, ПОЙДУ 
ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Джефф МОНСОН:

 ■ Ему угрожают в соцсетях, а он 
все равно стоит на своем.

- Как долго будет продолжаться 
СВО? Пока складывается впечат-
ление, что американцы собираются 
воевать до последнего украинского 
солдата.

- Я задавал этот вопрос многим бой-
цам в Донбассе, и, увы, ни у кого нет 
ответа. Думаю, что финал у СВО очень 
простой: если американское общество 
узнает правду о том, что там проис-
ходит на самом деле, оно не будет 
поддерживать свое правительство  
и будет протестовать против поставок 
оружия и выделения денег Украине. 

Именно так случилось во время войны 
во Вьетнаме, когда граждане узна-
ли, что за их деньги убивают простых 
вьетнамцев. И политикам пришлось 
остановить ее. Сейчас в американской 
медиасфере блокируют весь поток 
российской информации о Донбассе.  
И если спросить американцев о собы-
тиях на Украине, то они ответят вам, 
что не знают на сто процентов, что про-
исходит там. В США живут хорошие 
люди. Просто правительство твердит 
им постоянно: «Бедные украинцы, бед-
ные украинцы. Их убивают русские». 
И они хотят помочь. Но если узнают, 

что это украинцы убивают русских,  
все изменится. Они должны знать 
правду.

- Может, есть смысл организовать 
и возглавить движение, которое бу-
дет агитировать и помогать похо-
жим на вас американцам переезжать 
в Россию? Не думали об этом?

- Сдал свой американский паспорт 
и не могу теперь лично приехать в США. 
Доносить информацию становится труд-
нее - все мои аккаунты в соцсетях бло-
кируют: страницу на Facebook (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена) удалили, 

Twitter заблокировали. К счастью, мой 
первый документальный фильм до-
ступен на YouTube. И таким способом 
стараюсь доносить свою точку зрения.

- Часто угрожают в соцсетях? Не 
боитесь?

- Каждый день. Я из-за этого забло-
кировал страницу в Instagram (владе-
лец - компания Meta, признана в России 
экстремистской и запрещена). Люди из 
США, Украины, из некоторых европей-
ских стран угрожали убить меня и мою 
семью. Но я не боюсь. Не потому, что 
я такой сильный. Просто сравниваю 
себя с солдатами, которые рискуют 
каждый день и не боятся. Они защи-
щают меня и мою семью.

В США УЗНАЮТ ПРАВДУ ПОЗИЦИЯ
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Джефф вместе с депутатом ПС Николаем Валуевым побывали недавно на луганском хлебозаводе.  
Там им рассказали, как предприятие, несмотря на обстрелы и отсутствие света в -м, работало  
на генераторах. Его сотрудники спасали людей от голода.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Награды «Лістапада» получили 
индийская драма, казахстанская 
киноповесть, иранская анимация. 
Но главные призы - у российских 
картин.

СПЕЦПРИЗ ПУСКЕПАЛИСУ
Зрители гадают: какой фильм 

покажут в пятничный вечер на 
большом экране? По традиции 
«Золото «Лістапада» украшает за-
крытие. И в этом году главный приз 
у российской драмы «Портной из Бру-
клина». Сюжет интригующий. Аме-
рика начала семидесятых. Русский 
эмигрант, портной Авдон Московиц, 
переживший ужасы холокоста, по-
терявший жену и двух младших де-
тей, решает обмануть страховую 
компанию, чтобы помочь старшему 
сыну. Но однажды на пороге его ма-
стерской появляется таинственный 
незнакомец.

Режиссер Евгений Серов, получая 
награду, признался:

- Это история человеческого покая-
ния. Она не может оставить равнодуш-
ным, это тема вечная. Сейчас такая 
пропасть между людьми. Показать, что 
есть что-то человеческое в человеке, 
очень важно.

Главную роль в фильме исполнил 
Сергей Пускепалис. Год назад он 
погиб в автокатастрофе. Вез в Дон-
басс очередной гуманитарный груз. 
Фильм - его последняя работа…

Жюри кинофорума вручило актеру 
спецприз посмертно. Награду пере-
дадут его родным.

- Сережа, это тебе! - не сдерживая 
эмоций, объявил со сцены председа-
тель жюри фестиваля Игорь Уголь-
ников. Зрители долго аплодировали 
трагически погибшему актеру.

В кулуарах Евгений Серов поделился 
творческими планами:

- Написал новый сценарий о событи-

ях 1941 года. Тема тоже будет касаться 
духовности - восхода на Голгофу моло-
дого человека, который ценой своей 
жизни спасает детдом - 150 человек.

МОСТ В СОВРЕМЕННОСТЬ
Спецприз Президента Беларуси «За 

гуманизм и духовность в кино» увезла 
в Россию режиссер Анна Чернакова. 
Фильм «Катя-Катя» - о молодежи.

- Хочу поздравить наших номинан-
тов за прекрасную работу и истинное 
духовное возрождение традиций почи-
тания истоков и исторической памяти, 
которая очень нужна всем нам, - ска-
зал, вручая награду, Игорь Петришен-

ко, заместитель премьер-министра 
Беларуси.

Действие мелодрамы разворачивает-
ся в двух измерениях. Первая сюжетная 
линия начинается весной 1942 года в 
Москве. Вторая переносит зрителей в 
современность, где четырнадцатилет-
няя Катя начинает распутывать исто-
рию удивительной подростковой люб-
ви из прошлого.

- Нам хочется, чтобы сегодняшние 
школьники прожили то, что прожива-
ли их сверстники в 1942 году, ощутили 
добытую в боях Победу как часть своей 
личной судьбы, - поделилась задуман-
ным Анна Чернакова.

 ■ Гостям рассказали о съем-
ках исторического детектива.

Прошла творческая встреча с ак-
тером Александром Олешко.

- Очень люблю Минск. Помню, 
снимался здесь с 2001 года. Был 
такой сериал «Вокзал», так вот, 
я знаю здешний 
вокзал, навер-
ное, так же 
хорошо, как 
те, кто его 
строил,  - 
улыбается 
актер.

Пока ули-
цы заметало 
снегом, гости, 
расположившись в 
своих креслах, задавали вопросы:

- Не замерзли у нас?
- На съемках двадцать лет назад 

в одной из гостиниц было очень 
холодно. Пришлось покупать обо-
греватель. На дворе 2023 год, 
а минский прибор ни разу не сло-
мался, - поделился воспоминани-
ями актер.

Олешко презентовал в сто-
лице детектив «Хитровка. Знак 
четырех», где он перевоплотил-
ся во Владимира Немировича-
Данченко - одного из основате-
лей МХТ. В детективе показали 
злачные московские трущобы, 
в которых главные герои рассле-
дуют загадочное убийство.

- Фильм ироничный, детективный, 
комедийный  - соединение таких 
жанров зрителям нравится. Я - че-
ловек-оркестр. Хотел всегда играть 
в театре, сниматься в кино, петь, 
работать на телевидении.

ОТКРОВЕННО

ТАЙНЫ «ХИТРОВКИ»

Михаил ФРОЛОВ/kpm
edia.ru
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Завершился Междуна-
родный славянский форум. 
Медали, статуэтки и дипло-
мы достались мастерам 
в области кино, литературы, 
живописи и театра.

Гости собрались в Зале Цер-
ковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. Ре-
жиссер и актер, 
председатель 
Комиссии ПС 
по культуре, 
науке и об-
разованию 
Н и к о л а й 
Б у р л я е в 
вел церемо-
нию награж-
дения форума 
«Золотой ви-
тязь». Помогал 
ему 29-летний сын 
Илия.

Одним из первых наградили 
Андрея Кончаловского. Ему 
вручили золотую медаль имени 
Сергея Бондарчука за выдаю-
щийся вклад в кинематограф.

- У меня особое чувство к это-

му человеку, признанному всем 
миром, - сказал Николай Бурля-
ев. - Он лично определил мою 
судьбу. В 1959 году на улице 
Горького увидел меня. Я шел из 
школы домой. Мне было тринад-
цать, а Андрею Сергеевичу - 22. 
Он сказал: «Иди сюда, ты мне 
подходишь».

И Кончаловский утвердил ма-
ленького Бурляева в свою кур-

совую работу «Мальчик 
и голубь».

Сын писате ля 
Бориса Луки-
на Иван погиб 
в Мариуполе. 
Прикрыл отход 
своей развед-
группы. Отец 
не может гово-

рить о нем без 
слез. Сжимая зо-

лотую статуэтку, 
он сказал:

- Волнуюсь каждый 
день, когда выхожу из дома. 

Так распорядился Господь, что 
живу теперь на улице Гвардии 
матроса Ивана Лукина. Он про-
жил всего 23 года. Книга, над 
которой работаю, будет назы-
ваться «Жил-был сын». В ней 

рассказывается о судьбе ак-
тера, музыканта, спортсмена, 
поэта, прозаика, сценариста.

За несколько дней до гибе-
ли, перед заходом в Мариуполь, 
Иван написал одно из послед-
них стихотворений. В нем есть 
строчки: «Я гуляю, кручу 
самокрутку. Мирной 
жизни лишь пять 
минут. До победы 
мечты и  задумки. 
Снаряжусь, помо-
люсь, и в путь». 
После того, как Бо-
рис рассказал о сы-
не, объявили минуту 
молчания.

«ВИТЯЗЬ» ВЫБРАЛ ЛУЧШИХ ИСКУССТВО

 ■ Последним проходил 
смотр, посвященный теа-
тру.

В нем участвовало восем-
надцать творческих коллек-
тивов из Союзного государ-

ства, а также из Сербии. 
Показали 29 спектаклей.

- Народу было так 
много, что уже просто 
отрубали поток зрите-
лей, - с гордостью рас-

сказал Николай Бурля-
ев. - Я предлагал: ну, 

пусть сядут 
на пол. 

Сели. Но еще продолжали 
идти. Изголодались. Есть, как 
говорил Лермонтов, чувство 
правды в сердце человека, 
а «Золотой витязь» дает его.

Одним из победителей стал 
заслуженный артист Рос-
сии Александр Олешко. 
Он сыграл главного героя - 
императора - в спектакле 
«Павел I» Театра Вахтанго-
ва. И получил статуэтку за 
лучшую мужскую роль.

Две медали - у Луганского 
академического украинского 
музыкально-драматического 
театра на Оборонной. Одну 
получил батюшка Артемий 
Голубович. За папу, которого 
осенью не стало.

Вторую вручили заслужен-
ному артисту Украины, ре-
жиссеру Александру Реде. 
За спектакль «Спасти камер-
юнкера Пушкина».

С медалями и дипломами 
уехали театральные деяте-
ли из Москвы, Петербурга 
и Минска, а также из Татар-
стана, Чувашии, Северной 
Осетии - Алании, Белграда.

ОТРУБАЛИ ПОТОК ЗРИТЕЛЕЙ
АЖИОТАЖ

КСТАТИ
Всего вручили: пять 

золотых медалей (две из 
них - народному артисту Ста-

ниславу Любшину и компози-
тору Алексею Рыбникову, но 
они не смогли приехать), один 
золотой диплом, четыре ста-

туэтки «Золотой витязь», 
три специальных зо-

лотых диплома.

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

В этом году подали больше 
двух тысяч заявок из  стран.

У мэтра 
наметан глаз 
на талантливых 
людей.

«КАТЯ-КАТЯ» В ДВУХ 
ИЗМЕРЕНИЯХ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Крым и Черноморское 
побережье атаковали ги-
гантские волны с ураган-
ным ветром.

Мощнейшую бурю, которая 
обрушилась в минувшие вы-
ходные на Крым, уже назва-
ли «штормом века». И это 
вовсе не для красного слов-
ца. Такого разгула стихии 
не припомнят старожилы. 
Да что там старожилы - ни-
чего подобного здесь не 
случалось больше чем за 
столетнюю историю метео-
наблюдений. Ураганные по-
рывы ветра свыше сорока 
километров в час сбивали 
людей с ног, переворачивали 
машины, вырывали с корнем 
даже вековые деревья.

Основной удар пришелся 
на Севастополь. Волны вы-
сотой 10 метров разбили 

набережную у легендарно-
го памятника затопленным 
кораблям. В Артбухте повре-
дили дельфинарий. Только 
чудом его обитатели не 
пострадали. А вот жильцы 
старейшего в России аква-
риума в Институте биологии 
южных морей не уцелели. 
Шквалом в здании вышиб-
ло окна, погибли сотни уни-
кальных рыб.

Река Бельбек вышла из бе-
регов, затопив несколько по-
селков. И это еще что! Заки-
певшее море пожирало сушу 
сотнями метров в минуту. Под 
водой оказалась автострада 
Симферополь - Евпатория. 
Больше других не повезло 
поселившимся в элитных 
прибрежных районах. Волны 
били прямо в окна. Местных 
жителей эвакуировали на во-
енных грузовиках и лодках. 
Без электричества остались 
почти полмиллиона крымчан.

Затем стихия ринулась 
в сторону Сочи. Поваленные 
деревья, линии электропе-
редач, снесенные строения. 
Штормом выбросило на мель 
сухогруз Blue Shark. После 
штормового предупреждения 
он встал на якорь. Но набе-
жавшая волна, словно с кар-

тины «Девятый вал», сорвала 
судно и швырнула на берег. 

Председатель ПС Вячес-
лав Володин поручил депу-
татам от Крыма, Севастопо-
ля и Краснодарского края 
выехать в свои регионы для 
помощи гражданам, постра-
давшим от шторма.

СОБЫТИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Руководство бывшей совет-
ской республики ищет новых 
друзей, и это - знак беды.

Неучастие Армении 
в минском самми-
те ОДКБ - досадный 
факт, у которого 
есть свои при-
чины.

М и н с к и й 
д е м а р ш 
Н и к о л 
Пашинян 
обосновал 
тем, что ОДКБ не защитила стра-
ну - участницу Договора от внешнего 
вооруженного вторжения. Он лукаво 
проигнорировал, что на территорию 
суверенной Армении военные из 
Азербайджана не вторгались. Они 
вошли в Нагорный Карабах, который 
буквально накануне премьер офици-
ально признал за Азербайджаном.

Внешнеполитические отклонения 
господина Пашиняна просматрива-
ются четко: в начале года он отказал-
ся проводить в стране ранее запла-
нированные учения ОДКБ, отозвал 
своего представителя при органи-
зации, в октябре 2023-го проигнори-
ровал саммит СНГ в Бишкеке. Зато  
успешно провел армяно-
американские военные учения. И на 
днях громко заявил, что взаимодей-
ствие находится на важном этапе раз-
вития и что он надеется на Америку 
в проведении «демократических ре-
форм».

И как последний плевочек в сторо-
ну России: просьба снять с повестки 
ОДКБ вопрос «О совместных мерах 
по оказанию помощи Армении». То 
есть: ничего нам от вас не надо.

Общественное мнение в Армении 
формируют государственной про-
пагандой, полностью подчиненной 
власти. Конечно, сегодняшний тра-
гический этап, в котором пребыва-
ет Армянское государство, совсем 
не располагает к юмору, но как не 
припомнить анекдот из популярного 
в советские времена цикла: Армян-
ское радио попросили порекомендо-
вать духовную практику, которая бы 
не требовала затрат времени, сил 
и средств, но при этом эффективно 
помогала в понимании себя и мира. 
Оно ответило: просто не включайте 
телевизор!

И сегодня назрел несмешной  
вопрос к радио: проводимая внеш-
няя политика правда осуществляется  
по воле и на пользу народа Арме- 
нии?

Неучастие Пашиняна в саммите - 
не демонстрация обиды, а знак бе-
ды. Выбор стратегического партнера 
сегодня означает, по какую сторону 
мирового геополитического разлома 
оказывается государство, народ. Со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями.

Вопрос Армянскому радио:
- Что будет со мной, когда наступит 

светлое будущее?
Ответ:  - Это зависит от того, на 

какое место оно вам наступит. 

НЕСМЕШНОЙ ВОПРОС 
АРМЯНСКОМУ РАДИО

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Белорусские электробусы бу-
дут колесить по Сочи, Краснодару 
и Нижнему Новгороду.

Белорусский премьер-министр 
Роман Головченко посетил два рос-
сийских региона: Краснодарский край 
и Нижний Новгород. Каждая из этих 
точек на карте по-своему важна для 
Синеокой.

В сентябре в Минске гостил крас-
нодарский губернатор Вениамин 
Кондратьев, сейчас - ответный визит.

- В этом году мы впервые в истории 

наших взаимоотношений превысим 
планку товарооборота в шестьсот мил-
лионов долларов. В прошлом году рост 
был на шестьдесят процентов, в этом 
году - еще на двенадцать. Это факти-
чески удвоение к допандемийному 
уровню, - сказал Роман Головченко.

Сотрудничество продолжилось под-
писанием новых контрактов на по-
ставку техники: пятьдесят автобусов 
для Сочи и пятнадцать троллейбусов 
для Новороссийска. Скоро по улицам 
Сочи и Краснодара поедут и бело-
русские электробусы. Построят для 
них и зарядные станции. Соглаше-
ние должны подписать в ближайшее 
время.

Еще одна остановка - на выставке 
«Югагро-2023». Синеокая на этом 
крупнейшем агрофоруме представ-
лена техникой, которую собирают на 
предприятиях Краснодарского края, 
и только белорусского производства. 
А чтобы ее было легче обслуживать, 
Роман Головченко и Вениамин Кон-
дратьев заложили капсулу на месте 
строительства торгово-сервисного 
центра BELARUS в Краснодаре. До 
1  января в региональной столице 
должно открыться и отделение По-
сольства Беларуси в России.

В 2023 году руководитель белорус-
ского правительства уже второй раз 
приезжает в Нижний Новгород. И если 
считать неким мерилом наших от-
ношений товарооборот, то и в этом 
регионе он вырос. По итогам 2022-го 
превысил 720 миллионов долларов. 
А за девять месяцев этого года уже 
перевалил за 520.

- До конца года совместными уси-
лиями мы не только достигнем ре-
зультатов прошлого, очень успешного, 
года, но и превзойдем их. У нас нет 
других вариантов, - считает Роман 
Головченко.

И тут дали старт строительству - 
школы-гиганта в Арзамасе на 1,5 ты-
сячи мест с обсерваторией, медико-
биологическим классом и классом 
робототехники, а также музеем, по-
священным Великой Отечественной 
войне.

Кстати, в 2025 году Нижний Новго-
род, как заявил губернатор области 
Глеб Никитин, может принять Форум 
регионов Беларуси и России.

ЗАРЯДИЛИСЬ ЭНЕРГИЕЙ

 ■ Наступила новая эпо-
ха развития обществен-
ного транспорта.

Многим памятен леген-
дарный советский «ЛиАЗ», 
который бегал по нашим 
дорогам с 1967 года аж  
по середину девяностых. 
Новенький российско-
белорусский электробус 
«МиНиН» как будто из дру-

гой реальности - от дизай-
на до двигателя. Правда, 
формально у него вмести-
мость меньше - 75 пассажи-
ров против лиазовских 110. 
Но не надо забывать, что 
в Советском Союзе ориен-
тировались на час пик - ког-
да народу набивалось как 
сельдей в банке. Здесь же 
рассчитывают на комфорт-
ную езду.

Новинку уже производят 
на российско-белорусском 
предприятии «Нижэкотранс» 
в Ворсме. Больше чем на-
половину основа электро-
буса состоит из разработок 
«Белкоммунмаша» - извест-
ного производителя электро-
транспорта. Для работы ему 
не нужны кабели и сети, 
а заряжаться он будет в де-
по. Зарядка занимает около 

пяти часов. Скорость дости-
гает 75 километров в час, 
при этом на одном заряде 
он может проехать до 250 ки-
лометров.

Роман Головченко и Глеб 
Никитин после торжествен-
ной церемонии оставили 
свои пожелания на  борту 
нового вида транспорта. Гу-
бернатор написал: «Огром-
ный скачок для региона», 
премьер-министр Беларуси - 
«Приятных поездок».

У «МИНИ» ДОСТОИНСТВА МАКСИ НА ДОРОГАХ

В такой машине комфортно 
после личного авто.
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ДЕВЯТЫЙ ВАЛ СТИХИЯ Последствия ЧП в самом 
центре сочинского 
променада.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Награды «Лістапада» получили 
индийская драма, казахстанская 
киноповесть, иранская анимация. 
Но главные призы - у российских 
картин.

СПЕЦПРИЗ ПУСКЕПАЛИСУ
Зрители гадают: какой фильм 

покажут в пятничный вечер на 
большом экране? По традиции 
«Золото «Лістапада» украшает за-
крытие. И в этом году главный приз 
у российской драмы «Портной из Бру-
клина». Сюжет интригующий. Аме-
рика начала семидесятых. Русский 
эмигрант, портной Авдон Московиц, 
переживший ужасы холокоста, по-
терявший жену и двух младших де-
тей, решает обмануть страховую 
компанию, чтобы помочь старшему 
сыну. Но однажды на пороге его ма-
стерской появляется таинственный 
незнакомец.

Режиссер Евгений Серов, получая 
награду, признался:

- Это история человеческого покая-
ния. Она не может оставить равнодуш-
ным, это тема вечная. Сейчас такая 
пропасть между людьми. Показать, что 
есть что-то человеческое в человеке, 
очень важно.

Главную роль в фильме исполнил 
Сергей Пускепалис. Год назад он 
погиб в автокатастрофе. Вез в Дон-
басс очередной гуманитарный груз. 
Фильм - его последняя работа…

Жюри кинофорума вручило актеру 
спецприз посмертно. Награду пере-
дадут его родным.

- Сережа, это тебе! - не сдерживая 
эмоций, объявил со сцены председа-
тель жюри фестиваля Игорь Уголь-
ников. Зрители долго аплодировали 
трагически погибшему актеру.

В кулуарах Евгений Серов поделился 
творческими планами:

- Написал новый сценарий о событи-

ях 1941 года. Тема тоже будет касаться 
духовности - восхода на Голгофу моло-
дого человека, который ценой своей 
жизни спасает детдом - 150 человек.

МОСТ В СОВРЕМЕННОСТЬ
Спецприз Президента Беларуси «За 

гуманизм и духовность в кино» увезла 
в Россию режиссер Анна Чернакова. 
Фильм «Катя-Катя» - о молодежи.

- Хочу поздравить наших номинан-
тов за прекрасную работу и истинное 
духовное возрождение традиций почи-
тания истоков и исторической памяти, 
которая очень нужна всем нам, - ска-
зал, вручая награду, Игорь Петришен-

ко, заместитель премьер-министра 
Беларуси.

Действие мелодрамы разворачивает-
ся в двух измерениях. Первая сюжетная 
линия начинается весной 1942 года в 
Москве. Вторая переносит зрителей в 
современность, где четырнадцатилет-
няя Катя начинает распутывать исто-
рию удивительной подростковой люб-
ви из прошлого.

- Нам хочется, чтобы сегодняшние 
школьники прожили то, что прожива-
ли их сверстники в 1942 году, ощутили 
добытую в боях Победу как часть своей 
личной судьбы, - поделилась задуман-
ным Анна Чернакова.

 ■ Гостям рассказали о съем-
ках исторического детектива.

Прошла творческая встреча с ак-
тером Александром Олешко.

- Очень люблю Минск. Помню, 
снимался здесь с 2001 года. Был 
такой сериал «Вокзал», так вот, 
я знаю здешний 
вокзал, навер-
ное, так же 
хорошо, как 
те, кто его 
строил,  - 
улыбается 
актер.

Пока ули-
цы заметало 
снегом, гости, 
расположившись в 
своих креслах, задавали вопросы:

- Не замерзли у нас?
- На съемках двадцать лет назад 

в одной из гостиниц было очень 
холодно. Пришлось покупать обо-
греватель. На дворе 2023 год, 
а минский прибор ни разу не сло-
мался, - поделился воспоминани-
ями актер.

Олешко презентовал в сто-
лице детектив «Хитровка. Знак 
четырех», где он перевоплотил-
ся во Владимира Немировича-
Данченко - одного из основате-
лей МХТ. В детективе показали 
злачные московские трущобы, 
в которых главные герои рассле-
дуют загадочное убийство.

- Фильм ироничный, детективный, 
комедийный  - соединение таких 
жанров зрителям нравится. Я - че-
ловек-оркестр. Хотел всегда играть 
в театре, сниматься в кино, петь, 
работать на телевидении.

ОТКРОВЕННО

ТАЙНЫ «ХИТРОВКИ»

Михаил ФРОЛОВ/kpm
edia.ru
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Завершился Междуна-
родный славянский форум. 
Медали, статуэтки и дипло-
мы достались мастерам 
в области кино, литературы, 
живописи и театра.

Гости собрались в Зале Цер-
ковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. Ре-
жиссер и актер, 
председатель 
Комиссии ПС 
по культуре, 
науке и об-
разованию 
Н и к о л а й 
Б у р л я е в 
вел церемо-
нию награж-
дения форума 
«Золотой ви-
тязь». Помогал 
ему 29-летний сын 
Илия.

Одним из первых наградили 
Андрея Кончаловского. Ему 
вручили золотую медаль имени 
Сергея Бондарчука за выдаю-
щийся вклад в кинематограф.

- У меня особое чувство к это-

му человеку, признанному всем 
миром, - сказал Николай Бурля-
ев. - Он лично определил мою 
судьбу. В 1959 году на улице 
Горького увидел меня. Я шел из 
школы домой. Мне было тринад-
цать, а Андрею Сергеевичу - 22. 
Он сказал: «Иди сюда, ты мне 
подходишь».

И Кончаловский утвердил ма-
ленького Бурляева в свою кур-

совую работу «Мальчик 
и голубь».

Сын писате ля 
Бориса Луки-
на Иван погиб 
в Мариуполе. 
Прикрыл отход 
своей развед-
группы. Отец 
не может гово-

рить о нем без 
слез. Сжимая зо-

лотую статуэтку, 
он сказал:

- Волнуюсь каждый 
день, когда выхожу из дома. 

Так распорядился Господь, что 
живу теперь на улице Гвардии 
матроса Ивана Лукина. Он про-
жил всего 23 года. Книга, над 
которой работаю, будет назы-
ваться «Жил-был сын». В ней 

рассказывается о судьбе ак-
тера, музыканта, спортсмена, 
поэта, прозаика, сценариста.

За несколько дней до гибе-
ли, перед заходом в Мариуполь, 
Иван написал одно из послед-
них стихотворений. В нем есть 
строчки: «Я гуляю, кручу 
самокрутку. Мирной 
жизни лишь пять 
минут. До победы 
мечты и  задумки. 
Снаряжусь, помо-
люсь, и в путь». 
После того, как Бо-
рис рассказал о сы-
не, объявили минуту 
молчания.

«ВИТЯЗЬ» ВЫБРАЛ ЛУЧШИХ ИСКУССТВО

 ■ Последним проходил 
смотр, посвященный теа-
тру.

В нем участвовало восем-
надцать творческих коллек-
тивов из Союзного государ-

ства, а также из Сербии. 
Показали 29 спектаклей.

- Народу было так 
много, что уже просто 
отрубали поток зрите-
лей, - с гордостью рас-

сказал Николай Бурля-
ев. - Я предлагал: ну, 

пусть сядут 
на пол. 

Сели. Но еще продолжали 
идти. Изголодались. Есть, как 
говорил Лермонтов, чувство 
правды в сердце человека, 
а «Золотой витязь» дает его.

Одним из победителей стал 
заслуженный артист Рос-
сии Александр Олешко. 
Он сыграл главного героя - 
императора - в спектакле 
«Павел I» Театра Вахтанго-
ва. И получил статуэтку за 
лучшую мужскую роль.

Две медали - у Луганского 
академического украинского 
музыкально-драматического 
театра на Оборонной. Одну 
получил батюшка Артемий 
Голубович. За папу, которого 
осенью не стало.

Вторую вручили заслужен-
ному артисту Украины, ре-
жиссеру Александру Реде. 
За спектакль «Спасти камер-
юнкера Пушкина».

С медалями и дипломами 
уехали театральные деяте-
ли из Москвы, Петербурга 
и Минска, а также из Татар-
стана, Чувашии, Северной 
Осетии - Алании, Белграда.

ОТРУБАЛИ ПОТОК ЗРИТЕЛЕЙ
АЖИОТАЖ

КСТАТИ
Всего вручили: пять 

золотых медалей (две из 
них - народному артисту Ста-

ниславу Любшину и компози-
тору Алексею Рыбникову, но 
они не смогли приехать), один 
золотой диплом, четыре ста-

туэтки «Золотой витязь», 
три специальных зо-

лотых диплома.

Алексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

В этом году подали больше 
двух тысяч заявок из  стран.

У мэтра 
наметан глаз 
на талантливых 
людей.

«КАТЯ-КАТЯ» В ДВУХ 
ИЗМЕРЕНИЯХ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Крым и Черноморское 
побережье атаковали ги-
гантские волны с ураган-
ным ветром.

Мощнейшую бурю, которая 
обрушилась в минувшие вы-
ходные на Крым, уже назва-
ли «штормом века». И это 
вовсе не для красного слов-
ца. Такого разгула стихии 
не припомнят старожилы. 
Да что там старожилы - ни-
чего подобного здесь не 
случалось больше чем за 
столетнюю историю метео-
наблюдений. Ураганные по-
рывы ветра свыше сорока 
километров в час сбивали 
людей с ног, переворачивали 
машины, вырывали с корнем 
даже вековые деревья.

Основной удар пришелся 
на Севастополь. Волны вы-
сотой 10 метров разбили 

набережную у легендарно-
го памятника затопленным 
кораблям. В Артбухте повре-
дили дельфинарий. Только 
чудом его обитатели не 
пострадали. А вот жильцы 
старейшего в России аква-
риума в Институте биологии 
южных морей не уцелели. 
Шквалом в здании вышиб-
ло окна, погибли сотни уни-
кальных рыб.

Река Бельбек вышла из бе-
регов, затопив несколько по-
селков. И это еще что! Заки-
певшее море пожирало сушу 
сотнями метров в минуту. Под 
водой оказалась автострада 
Симферополь - Евпатория. 
Больше других не повезло 
поселившимся в элитных 
прибрежных районах. Волны 
били прямо в окна. Местных 
жителей эвакуировали на во-
енных грузовиках и лодках. 
Без электричества остались 
почти полмиллиона крымчан.

Затем стихия ринулась 
в сторону Сочи. Поваленные 
деревья, линии электропе-
редач, снесенные строения. 
Штормом выбросило на мель 
сухогруз Blue Shark. После 
штормового предупреждения 
он встал на якорь. Но набе-
жавшая волна, словно с кар-

тины «Девятый вал», сорвала 
судно и швырнула на берег. 

Председатель ПС Вячес-
лав Володин поручил депу-
татам от Крыма, Севастопо-
ля и Краснодарского края 
выехать в свои регионы для 
помощи гражданам, постра-
давшим от шторма.

СОБЫТИЯ

Бе
лТ

А

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Руководство бывшей совет-
ской республики ищет новых 
друзей, и это - знак беды.

Неучастие Армении 
в минском самми-
те ОДКБ - досадный 
факт, у которого 
есть свои при-
чины.

М и н с к и й 
д е м а р ш 
Н и к о л 
Пашинян 
обосновал 
тем, что ОДКБ не защитила стра-
ну - участницу Договора от внешнего 
вооруженного вторжения. Он лукаво 
проигнорировал, что на территорию 
суверенной Армении военные из 
Азербайджана не вторгались. Они 
вошли в Нагорный Карабах, который 
буквально накануне премьер офици-
ально признал за Азербайджаном.

Внешнеполитические отклонения 
господина Пашиняна просматрива-
ются четко: в начале года он отказал-
ся проводить в стране ранее запла-
нированные учения ОДКБ, отозвал 
своего представителя при органи-
зации, в октябре 2023-го проигнори-
ровал саммит СНГ в Бишкеке. Зато  
успешно провел армяно-
американские военные учения. И на 
днях громко заявил, что взаимодей-
ствие находится на важном этапе раз-
вития и что он надеется на Америку 
в проведении «демократических ре-
форм».

И как последний плевочек в сторо-
ну России: просьба снять с повестки 
ОДКБ вопрос «О совместных мерах 
по оказанию помощи Армении». То 
есть: ничего нам от вас не надо.

Общественное мнение в Армении 
формируют государственной про-
пагандой, полностью подчиненной 
власти. Конечно, сегодняшний тра-
гический этап, в котором пребыва-
ет Армянское государство, совсем 
не располагает к юмору, но как не 
припомнить анекдот из популярного 
в советские времена цикла: Армян-
ское радио попросили порекомендо-
вать духовную практику, которая бы 
не требовала затрат времени, сил 
и средств, но при этом эффективно 
помогала в понимании себя и мира. 
Оно ответило: просто не включайте 
телевизор!

И сегодня назрел несмешной  
вопрос к радио: проводимая внеш-
няя политика правда осуществляется  
по воле и на пользу народа Арме- 
нии?

Неучастие Пашиняна в саммите - 
не демонстрация обиды, а знак бе-
ды. Выбор стратегического партнера 
сегодня означает, по какую сторону 
мирового геополитического разлома 
оказывается государство, народ. Со 
всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями.

Вопрос Армянскому радио:
- Что будет со мной, когда наступит 

светлое будущее?
Ответ:  - Это зависит от того, на 

какое место оно вам наступит. 

НЕСМЕШНОЙ ВОПРОС 
АРМЯНСКОМУ РАДИО

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ,  
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Белорусские электробусы бу-
дут колесить по Сочи, Краснодару 
и Нижнему Новгороду.

Белорусский премьер-министр 
Роман Головченко посетил два рос-
сийских региона: Краснодарский край 
и Нижний Новгород. Каждая из этих 
точек на карте по-своему важна для 
Синеокой.

В сентябре в Минске гостил крас-
нодарский губернатор Вениамин 
Кондратьев, сейчас - ответный визит.

- В этом году мы впервые в истории 

наших взаимоотношений превысим 
планку товарооборота в шестьсот мил-
лионов долларов. В прошлом году рост 
был на шестьдесят процентов, в этом 
году - еще на двенадцать. Это факти-
чески удвоение к допандемийному 
уровню, - сказал Роман Головченко.

Сотрудничество продолжилось под-
писанием новых контрактов на по-
ставку техники: пятьдесят автобусов 
для Сочи и пятнадцать троллейбусов 
для Новороссийска. Скоро по улицам 
Сочи и Краснодара поедут и бело-
русские электробусы. Построят для 
них и зарядные станции. Соглаше-
ние должны подписать в ближайшее 
время.

Еще одна остановка - на выставке 
«Югагро-2023». Синеокая на этом 
крупнейшем агрофоруме представ-
лена техникой, которую собирают на 
предприятиях Краснодарского края, 
и только белорусского производства. 
А чтобы ее было легче обслуживать, 
Роман Головченко и Вениамин Кон-
дратьев заложили капсулу на месте 
строительства торгово-сервисного 
центра BELARUS в Краснодаре. До 
1  января в региональной столице 
должно открыться и отделение По-
сольства Беларуси в России.

В 2023 году руководитель белорус-
ского правительства уже второй раз 
приезжает в Нижний Новгород. И если 
считать неким мерилом наших от-
ношений товарооборот, то и в этом 
регионе он вырос. По итогам 2022-го 
превысил 720 миллионов долларов. 
А за девять месяцев этого года уже 
перевалил за 520.

- До конца года совместными уси-
лиями мы не только достигнем ре-
зультатов прошлого, очень успешного, 
года, но и превзойдем их. У нас нет 
других вариантов, - считает Роман 
Головченко.

И тут дали старт строительству - 
школы-гиганта в Арзамасе на 1,5 ты-
сячи мест с обсерваторией, медико-
биологическим классом и классом 
робототехники, а также музеем, по-
священным Великой Отечественной 
войне.

Кстати, в 2025 году Нижний Новго-
род, как заявил губернатор области 
Глеб Никитин, может принять Форум 
регионов Беларуси и России.

ЗАРЯДИЛИСЬ ЭНЕРГИЕЙ

 ■ Наступила новая эпо-
ха развития обществен-
ного транспорта.

Многим памятен леген-
дарный советский «ЛиАЗ», 
который бегал по нашим 
дорогам с 1967 года аж  
по середину девяностых. 
Новенький российско-
белорусский электробус 
«МиНиН» как будто из дру-

гой реальности - от дизай-
на до двигателя. Правда, 
формально у него вмести-
мость меньше - 75 пассажи-
ров против лиазовских 110. 
Но не надо забывать, что 
в Советском Союзе ориен-
тировались на час пик - ког-
да народу набивалось как 
сельдей в банке. Здесь же 
рассчитывают на комфорт-
ную езду.

Новинку уже производят 
на российско-белорусском 
предприятии «Нижэкотранс» 
в Ворсме. Больше чем на-
половину основа электро-
буса состоит из разработок 
«Белкоммунмаша» - извест-
ного производителя электро-
транспорта. Для работы ему 
не нужны кабели и сети, 
а заряжаться он будет в де-
по. Зарядка занимает около 

пяти часов. Скорость дости-
гает 75 километров в час, 
при этом на одном заряде 
он может проехать до 250 ки-
лометров.

Роман Головченко и Глеб 
Никитин после торжествен-
ной церемонии оставили 
свои пожелания на  борту 
нового вида транспорта. Гу-
бернатор написал: «Огром-
ный скачок для региона», 
премьер-министр Беларуси - 
«Приятных поездок».

У «МИНИ» ДОСТОИНСТВА МАКСИ НА ДОРОГАХ

В такой машине комфортно 
после личного авто.
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ДЕВЯТЫЙ ВАЛ СТИХИЯ Последствия ЧП в самом 
центре сочинского 
променада.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
13.00 «РИМЛЯНКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 

«Союзинформ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
00.20, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Владимир 

Урин» (12+)
22.22 «КОРОЛЕВ» (12+)
03.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.15, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25, 21.55 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
13.00 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.30 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «КОРОЛЕВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
03.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.30 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
11.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.15 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

17.05 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.45 «МАМА» (16+). Мать 

шестерых детей Полина потеряла 
мужа. Чтобы выжить, она 
основала семейный ансамбль, 
а затем в поисках лучшей участи 
приняла решение угнать самолет 
за границу. Через 15 лет Полина 
выходит из тюрьмы и узнает, 
что ее старший сын находится 
в психиатрической больнице. 
Полина собирает своих сыновей, 
чтобы освободить его оттуда... 
В главных ролях: Нонна 
Мордюкова, Олег Меньшиков, 
Евгений Миронов и другие.

04.40 «Плесецк. Таежный космодром» 
(12+)

05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(6+)

09.15 «Пофестивалим» (12+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Великое освоение. Сибирь. 
Кочевники во времени» (12+)

11.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.05 «Великий Северный Путь» (12+)
17.25 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

18.05 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 
В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских 
земель к московскому царству. 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

23.35 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
05.05 «Великое освоение. Сибирь. 

Кочевники во времени» (12+)

8 декабря 9 декабря 10 декабря

4 декабря 5 декабря 6 декабря 7 декабря

8 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ЗАДЕРЖАННЫЙ В ОЖИДАНИИ СУДА»
Владелец успешной строительной фир-

мы  Джузеппе Ди Нои, работавший в Шве-
ции в течение семи лет, возвращается на 
родину со своей шведской женой и деть-
ми, чтобы провести отпуск. Задержанный 
на   границе без объяснения причин, он 
попадает в лапы итальянской тюремной 
системы...

4 ДЕКАБРЯ В 22.22

«МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»
Строительная компания, чтобы выиграть 

тендер на возведение крупного стадиона, 
вынуждена собрать из своих сотрудниц...
футбольную команду! А все потому, что 
заказчик больше всего на свете, видите 
ли, любит две вещи - футбол и женщин! 
И вот девушки вынуждены снять шпильки 
и надеть бутсы...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каждый космонавт пре-
красно представляет, какими 
могут быть последствия для 
организма, если во время по-
лета не заниматься спортом. 
Поэтому заставлять никого не 
приходится.

Беговая дорожка… На МКС 
не получится, как на Земле, 
встать на нее и сразу побе-
жать. Сначала нужно подго-
товиться. Космонавт надевает 
на грудь специальный датчик, 
показывающий пульс. Вся ин-
формация о режиме бега и его 
изменениях записывается на 
карту в компьютер беговой до-
рожки. Его во время трениров-
ки фиксируют к столу, чтобы 
параметры были всегда перед 
глазами. На экране компьюте-
ра можно выбирать режимы. 
Три обязательных, а на чет-
вертый день космонавт может 
вернуться к любому.

Чтобы сымитировать си-
лу тяжести, придется надеть 
«сбрую», которая притягивает 
к беговой дорожке. Ее длина 
регулируется индивидуаль-
но, исходя из антропометри-
ческих данных и физических 
возможностей. Остается 
только пристегнуть карабины 
к ответным частям беговой 
дорожки - и вперед! Причем 
движется она во всех плоско-
стях. Поэтому первое время 
удерживать равновесие на ней 
нелегко. Но вместе с опытом 
приходит ощущение, что бе-
гаешь по асфальту. Дорожка, 
как и велотренажер, оснащена 
виброизоляцией.

Американка Сунита Уильямс 
во время своего первого кос-
мического полета в 2007 году 
заочно участвовала в ежегод-
ном Бостонском марафоне. 
И бежала именно на космиче-
ской беговой дорожке.

На МКС в течение двух не-
дель она не работала - сло-
малась, и сразу не смогли по-
чинить. Ребятам после того, 
как ее отремонтировали, при-
шлось долго и тяжело восста-
навливать работоспособность.

Ремонтируют ее космонав-
ты. Их еще на Земле учат 
устранять поломки.

БЕГ ПО 
НЕВЕСОМОСТИ
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НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Возрождается симфониче-
ский молодежный оркестр на-
ших стран. Первый концерт 
музыканты дали в Малом теа-
тре Москвы. Второе выступле-
ние - в Минске. 

МАЭСТРО  
ЗА ПУЛЬТОМ
На сцене Малого театра де-

вяносто юных белорусов и рос-
сиян. Замерли. Ждут маэстро - 
легендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выбегает на сце-
ну. Улыбается, приветствует зал, 
и концерт начинается. Каждый 
номер встречают овациями.

Открывает представление 
увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта» Чайковского. За-
тем - первая часть Концерта № 1 
для валторны с оркестром Штра-
уса. Солирует Дмитрий Корне-
енко из Беларуси. После - ария 
Ленского из оперы «Евгений 
Онегин». Переложение для го-
боя с  оркестром взял на себя 
россиянин Федор Освер. Затем 
снова черед белоруса. На сце-
не - скрипач Станислав Павлов 
и концерт для скрипки Чайков-
ского.

Первая часть концерта за-
вершается выступлением двух 
девушек. На сцену вывозят две 
огромные ударные установки. 
Следом две россиянки в вечер-
них платьях - Дарья Барашки-
на и Анна Смирнова. Играют 
фантазию на тему оперы Бизе 
«Кармен» для ударных инстру-
ментов Лукьянова. Зал взрыва-
ется аплодисментами.

Во втором отделении звучит 
Симфония № 5 Чайковского. Со-
лируют те же ребята.

Ну а маэстро весь вечер не от-
ходит от дирижерского пульта.

Сразу после московского кон-
церта музыкантов 
ждал Минск. Кол-
лектив выступил 
на сцене столич-
ной Филармонии.

ЗВУК НЕ ЛЕТИТ
Антракт, и юные музыканты 

переводят дух за сценой. Кладут 
валторны и скрипки. Прохажи-
ваются туда-сюда. У многих еще 
дрожат коленки и голоса. Пере-
волновались перед ответствен-
ным выступлением.

Останавливаю девушку. Ли-
лии Гришаковой семнадцать. 
На скрипке она играет уже де-
сять лет, а в оркестре - второй 
год.

- Начинала с последнего пуль-
та, и получилось так, что теперь 
сижу на первом пути вторых 
скрипок. Очень этим горжусь, - 
рассказывает она.

Лилия обожает слушать рас-
сказы Юрия Башмета о творче-
стве.

Ее мама и папа сидели в зале 
и сильно переживали за дочь. 
В Минск она поехала впервые. 
Зато с белорусами не раз высту-
пала бок о бок.

Например, с молодым челове-
ком, который приехал из бело-
русской столицы. Даниле Галузе 
21 год, и он из Минска. Кладет 
золотистую, так похожую на тру-
бу валторну на диванчик.

- Год назад, когда еще даже 
не поступил в Московскую кон-
серваторию, я сыграл на отборе 
в оркестр, - вспоминает Дани-
ла. - Играл концерт для валтор-
ны с оркестром Глиэра, первую 
часть. И меня взяли.

Любовь к этому инструменту 
у молодого человека с восьми 
лет. Отец - валторнист. Играет 
в оркестре. Мама - тоже музы-
кант. Ее стихия  - мандолина  
и домра.

Данила в восторге от работы 
в оркестре.

- Прекрасные условия и инте-
ресная программа, - улыбается 
он. - Редкая возможность - пои-
грать такие сложные произве-
дения в моем возрасте.

Но выступать в Малом театре 
молодому человеку было непро-
сто.

- Звук не летит. Глухой зал. 
И занавески все съедают. Зри-
телям было сложно услышать, 
как звучат медные инструмен-

ты, особенно валторна. Если  
у трубы и тромбона раструбы 
уходят вперед, то у валтор-
ны - назад, поэтому сложнее 
сделать так, чтобы звучание 
было нормальным.

 ■ Ребят даже рассажи-
вают в шахматном по-
рядке.

У народного артиста, аль-
тиста - ни минутки свобод-
ной, однако перед концертом 
его удается поймать на пару 
слов. Башмет - худрук и глав-
ный дирижер симфониче-
ского оркестра «Новая Рос-
сия». Создатель камерного  
ансамбля «Солисты Мо-
сквы». Его же - худрук и ди-
рижер. А еще он руководит 
Всероссийским юношеским 
симфоническим оркестром.

- Почему решили взяться 
и за этот проект, при такой 
большой загруженности?

- Наверное, ненасытен 
в этом смысле. Интересно. 
По-прежнему увлекает об-
щение с молодежью. Вижу, 
что они в форме, невероят-
но энергичны, стараются. 
Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр су-
ществует уже давно - боль-
ше десяти лет. И я знал, что 
есть и белорусский подобный 
коллектив, но никогда его не 
слышал. И появилась уни-
кальная возможность прямо 
на ладони все уложить. На-
ши страны не просто дружат, 
а вот тут, на одной сцене, 
рядом сидят. Музицируют, 
школы у белорусов наши, а 
у нас - их. Все те же учителя. 
У них прекрасная скрипич-
ная школа. Кстати, в моем 
ансамб ле «Солисты Мо-
сквы» уже много лет первая 
скрипка - концертмейстер из 
Минска, Андрей Поскробко. 
Великолепный музыкант. Ро-
дители его живут в Минске, 
а он давно уже в Москве.

- А вы в столицу Беларуси 
часто наведываетесь?

- Периодически приезжаю 
с концертами. Публика там 
очень хорошая. Дисципли-
нированная, образованная. 
Первую музыкальную ака-
демию я открыл в Минске.

- Менталитет наших на-
родов отличается?

- Такое ощущение, что 
они - наши, а мы - их. Кста-
ти, ребята так и сидят на 
концерте: белорус - русский, 
русская - белоруска. Может 
быть, уроженцы Беларуси 
немногословны, лаконичны 
в поведении, а как музыкан-
ты - яркие и грамотные.

- Есть ли произведение, 
которое дается им слож-
нее, чем россиянам?

- «Ромео и Джульетта» 
Чайковского и его же пятая 
симфония. Но, конечно, бы-
ли репетиции. Многих ребят 
увидел там впервые. Зал 
красивый, но непростой по 
акустике. Несмотря на эти 
моменты, концерт - потряса-
ющий по значимости, первый 
такой в Москве.

- Сколько человек от 
каждой из стран?

- По двое - из России и Бе-
ларуси. Например, солирует 
мне на скрипке концертмей-
стер оркестра - прекрасный 
минский парень Станислав 
Павлов.

- Какого возраста ребят 
берете?

- Во Всероссийском ор-
кестре самая маленькая 
девочка - гобоистка. Ей де-
вять. А так - до 22 лет. По 
достижении этого возраста 
 музыкант освобождает ме-
сто для следующего участ-
ника.

- После концертов в Мо-
скве и Минске куда путь 
держите?

- Наверняка наши высту-
пления - не одноразовая ак-
ция. Можем и по России, и 
по Беларуси гастролировать. 
Пусть молодежь узнает наши 
страны. Например, ребята из 
Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра по-
смотрели Милан и Ла Скала, 
Париж, Вену, побывали в Ко-
рее, но не видели ботик Пе-
тра I, не ездили по Золотому 
кольцу. Обычно происходит 
так. Прилетают из многих 
российских городов в Мо-
скву или Петербург. Их селят 
в хорошем месте. В отелях 
либо домах отдыха. И десять 
дней с утра до ночи сплошные 
репетиции. А затем - в аэро-
порт и на гастроли. Вот и не 
видят многого. В прошлый 
раз я решил устранить эту 
несправедливость. Столько 
красивых и интересных мест! 
И вот во время турне - было 
десять концертов по России - 
мы устраивали экскурсии.  
И при бешеной занятости, на-
грузках очереди стояли в ав-
тобусы. С 9.30 утра. Все сто 
человек.

- Кроме Союзного госу-
дарства, еще куда-то пла-
нируете поехать?

- Есть страны, в которые 
нам организоваться совсем 
нетрудно: Китай, Арабские 
Эмираты, Корея.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

- Этот масштабный творческий проект окажет поддержку на-
чинающим музыкантам из России и Беларуси, он создает особую 
атмосферу для развития творческой активности молодежи наших 
стран. Участники оркестра смогут лучше узнать друг друга, обме-
няться впечатлениями, обрести новых друзей, а главное - получат 
замечательную возможность поработать с одним из выдающихся 
музыкантов современности, дирижером и наставником Юрием 
Башметом.

СКАЗАНО

Юрий БАШМЕТ:
БЕЛОРУСЫ - НАШИ, А МЫ - ИХ!

ГЛАЗАМИ МАСТЕРА

А вот и черед контрабасистов!

Дарья Барашкина хочет быть 
похожей на одну из «Ранеток».

Студенты внимают 
каждому слову легенды.

29 ноября - 5 декабря / 2023 / № 54
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
13.00 «РИМЛЯНКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 

«Союзинформ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
00.20, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Владимир 

Урин» (12+)
22.22 «КОРОЛЕВ» (12+)
03.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.15, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25, 21.55 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
13.00 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.30 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «КОРОЛЕВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
03.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.30 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
11.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.15 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

17.05 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.45 «МАМА» (16+). Мать 

шестерых детей Полина потеряла 
мужа. Чтобы выжить, она 
основала семейный ансамбль, 
а затем в поисках лучшей участи 
приняла решение угнать самолет 
за границу. Через 15 лет Полина 
выходит из тюрьмы и узнает, 
что ее старший сын находится 
в психиатрической больнице. 
Полина собирает своих сыновей, 
чтобы освободить его оттуда... 
В главных ролях: Нонна 
Мордюкова, Олег Меньшиков, 
Евгений Миронов и другие.

04.40 «Плесецк. Таежный космодром» 
(12+)

05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(6+)

09.15 «Пофестивалим» (12+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Великое освоение. Сибирь. 
Кочевники во времени» (12+)

11.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.05 «Великий Северный Путь» (12+)
17.25 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

18.05 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 
В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских 
земель к московскому царству. 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

23.35 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
05.05 «Великое освоение. Сибирь. 

Кочевники во времени» (12+)

8 декабря 9 декабря 10 декабря

4 декабря 5 декабря 6 декабря 7 декабря

8 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ЗАДЕРЖАННЫЙ В ОЖИДАНИИ СУДА»
Владелец успешной строительной фир-

мы  Джузеппе Ди Нои, работавший в Шве-
ции в течение семи лет, возвращается на 
родину со своей шведской женой и деть-
ми, чтобы провести отпуск. Задержанный 
на   границе без объяснения причин, он 
попадает в лапы итальянской тюремной 
системы...

4 ДЕКАБРЯ В 22.22

«МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»
Строительная компания, чтобы выиграть 

тендер на возведение крупного стадиона, 
вынуждена собрать из своих сотрудниц...
футбольную команду! А все потому, что 
заказчик больше всего на свете, видите 
ли, любит две вещи - футбол и женщин! 
И вот девушки вынуждены снять шпильки 
и надеть бутсы...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каждый космонавт пре-
красно представляет, какими 
могут быть последствия для 
организма, если во время по-
лета не заниматься спортом. 
Поэтому заставлять никого не 
приходится.

Беговая дорожка… На МКС 
не получится, как на Земле, 
встать на нее и сразу побе-
жать. Сначала нужно подго-
товиться. Космонавт надевает 
на грудь специальный датчик, 
показывающий пульс. Вся ин-
формация о режиме бега и его 
изменениях записывается на 
карту в компьютер беговой до-
рожки. Его во время трениров-
ки фиксируют к столу, чтобы 
параметры были всегда перед 
глазами. На экране компьюте-
ра можно выбирать режимы. 
Три обязательных, а на чет-
вертый день космонавт может 
вернуться к любому.

Чтобы сымитировать си-
лу тяжести, придется надеть 
«сбрую», которая притягивает 
к беговой дорожке. Ее длина 
регулируется индивидуаль-
но, исходя из антропометри-
ческих данных и физических 
возможностей. Остается 
только пристегнуть карабины 
к ответным частям беговой 
дорожки - и вперед! Причем 
движется она во всех плоско-
стях. Поэтому первое время 
удерживать равновесие на ней 
нелегко. Но вместе с опытом 
приходит ощущение, что бе-
гаешь по асфальту. Дорожка, 
как и велотренажер, оснащена 
виброизоляцией.

Американка Сунита Уильямс 
во время своего первого кос-
мического полета в 2007 году 
заочно участвовала в ежегод-
ном Бостонском марафоне. 
И бежала именно на космиче-
ской беговой дорожке.

На МКС в течение двух не-
дель она не работала - сло-
малась, и сразу не смогли по-
чинить. Ребятам после того, 
как ее отремонтировали, при-
шлось долго и тяжело восста-
навливать работоспособность.

Ремонтируют ее космонав-
ты. Их еще на Земле учат 
устранять поломки.

БЕГ ПО 
НЕВЕСОМОСТИ
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НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Возрождается симфониче-
ский молодежный оркестр на-
ших стран. Первый концерт 
музыканты дали в Малом теа-
тре Москвы. Второе выступле-
ние - в Минске. 

МАЭСТРО  
ЗА ПУЛЬТОМ
На сцене Малого театра де-

вяносто юных белорусов и рос-
сиян. Замерли. Ждут маэстро - 
легендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выбегает на сце-
ну. Улыбается, приветствует зал, 
и концерт начинается. Каждый 
номер встречают овациями.

Открывает представление 
увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта» Чайковского. За-
тем - первая часть Концерта № 1 
для валторны с оркестром Штра-
уса. Солирует Дмитрий Корне-
енко из Беларуси. После - ария 
Ленского из оперы «Евгений 
Онегин». Переложение для го-
боя с  оркестром взял на себя 
россиянин Федор Освер. Затем 
снова черед белоруса. На сце-
не - скрипач Станислав Павлов 
и концерт для скрипки Чайков-
ского.

Первая часть концерта за-
вершается выступлением двух 
девушек. На сцену вывозят две 
огромные ударные установки. 
Следом две россиянки в вечер-
них платьях - Дарья Барашки-
на и Анна Смирнова. Играют 
фантазию на тему оперы Бизе 
«Кармен» для ударных инстру-
ментов Лукьянова. Зал взрыва-
ется аплодисментами.

Во втором отделении звучит 
Симфония № 5 Чайковского. Со-
лируют те же ребята.

Ну а маэстро весь вечер не от-
ходит от дирижерского пульта.

Сразу после московского кон-
церта музыкантов 
ждал Минск. Кол-
лектив выступил 
на сцене столич-
ной Филармонии.

ЗВУК НЕ ЛЕТИТ
Антракт, и юные музыканты 

переводят дух за сценой. Кладут 
валторны и скрипки. Прохажи-
ваются туда-сюда. У многих еще 
дрожат коленки и голоса. Пере-
волновались перед ответствен-
ным выступлением.

Останавливаю девушку. Ли-
лии Гришаковой семнадцать. 
На скрипке она играет уже де-
сять лет, а в оркестре - второй 
год.

- Начинала с последнего пуль-
та, и получилось так, что теперь 
сижу на первом пути вторых 
скрипок. Очень этим горжусь, - 
рассказывает она.

Лилия обожает слушать рас-
сказы Юрия Башмета о творче-
стве.

Ее мама и папа сидели в зале 
и сильно переживали за дочь. 
В Минск она поехала впервые. 
Зато с белорусами не раз высту-
пала бок о бок.

Например, с молодым челове-
ком, который приехал из бело-
русской столицы. Даниле Галузе 
21 год, и он из Минска. Кладет 
золотистую, так похожую на тру-
бу валторну на диванчик.

- Год назад, когда еще даже 
не поступил в Московскую кон-
серваторию, я сыграл на отборе 
в оркестр, - вспоминает Дани-
ла. - Играл концерт для валтор-
ны с оркестром Глиэра, первую 
часть. И меня взяли.

Любовь к этому инструменту 
у молодого человека с восьми 
лет. Отец - валторнист. Играет 
в оркестре. Мама - тоже музы-
кант. Ее стихия  - мандолина  
и домра.

Данила в восторге от работы 
в оркестре.

- Прекрасные условия и инте-
ресная программа, - улыбается 
он. - Редкая возможность - пои-
грать такие сложные произве-
дения в моем возрасте.

Но выступать в Малом театре 
молодому человеку было непро-
сто.

- Звук не летит. Глухой зал. 
И занавески все съедают. Зри-
телям было сложно услышать, 
как звучат медные инструмен-

ты, особенно валторна. Если  
у трубы и тромбона раструбы 
уходят вперед, то у валтор-
ны - назад, поэтому сложнее 
сделать так, чтобы звучание 
было нормальным.

 ■ Ребят даже рассажи-
вают в шахматном по-
рядке.

У народного артиста, аль-
тиста - ни минутки свобод-
ной, однако перед концертом 
его удается поймать на пару 
слов. Башмет - худрук и глав-
ный дирижер симфониче-
ского оркестра «Новая Рос-
сия». Создатель камерного  
ансамбля «Солисты Мо-
сквы». Его же - худрук и ди-
рижер. А еще он руководит 
Всероссийским юношеским 
симфоническим оркестром.

- Почему решили взяться 
и за этот проект, при такой 
большой загруженности?

- Наверное, ненасытен 
в этом смысле. Интересно. 
По-прежнему увлекает об-
щение с молодежью. Вижу, 
что они в форме, невероят-
но энергичны, стараются. 
Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр су-
ществует уже давно - боль-
ше десяти лет. И я знал, что 
есть и белорусский подобный 
коллектив, но никогда его не 
слышал. И появилась уни-
кальная возможность прямо 
на ладони все уложить. На-
ши страны не просто дружат, 
а вот тут, на одной сцене, 
рядом сидят. Музицируют, 
школы у белорусов наши, а 
у нас - их. Все те же учителя. 
У них прекрасная скрипич-
ная школа. Кстати, в моем 
ансамб ле «Солисты Мо-
сквы» уже много лет первая 
скрипка - концертмейстер из 
Минска, Андрей Поскробко. 
Великолепный музыкант. Ро-
дители его живут в Минске, 
а он давно уже в Москве.

- А вы в столицу Беларуси 
часто наведываетесь?

- Периодически приезжаю 
с концертами. Публика там 
очень хорошая. Дисципли-
нированная, образованная. 
Первую музыкальную ака-
демию я открыл в Минске.

- Менталитет наших на-
родов отличается?

- Такое ощущение, что 
они - наши, а мы - их. Кста-
ти, ребята так и сидят на 
концерте: белорус - русский, 
русская - белоруска. Может 
быть, уроженцы Беларуси 
немногословны, лаконичны 
в поведении, а как музыкан-
ты - яркие и грамотные.

- Есть ли произведение, 
которое дается им слож-
нее, чем россиянам?

- «Ромео и Джульетта» 
Чайковского и его же пятая 
симфония. Но, конечно, бы-
ли репетиции. Многих ребят 
увидел там впервые. Зал 
красивый, но непростой по 
акустике. Несмотря на эти 
моменты, концерт - потряса-
ющий по значимости, первый 
такой в Москве.

- Сколько человек от 
каждой из стран?

- По двое - из России и Бе-
ларуси. Например, солирует 
мне на скрипке концертмей-
стер оркестра - прекрасный 
минский парень Станислав 
Павлов.

- Какого возраста ребят 
берете?

- Во Всероссийском ор-
кестре самая маленькая 
девочка - гобоистка. Ей де-
вять. А так - до 22 лет. По 
достижении этого возраста 
 музыкант освобождает ме-
сто для следующего участ-
ника.

- После концертов в Мо-
скве и Минске куда путь 
держите?

- Наверняка наши высту-
пления - не одноразовая ак-
ция. Можем и по России, и 
по Беларуси гастролировать. 
Пусть молодежь узнает наши 
страны. Например, ребята из 
Всероссийского юношеского 
симфонического оркестра по-
смотрели Милан и Ла Скала, 
Париж, Вену, побывали в Ко-
рее, но не видели ботик Пе-
тра I, не ездили по Золотому 
кольцу. Обычно происходит 
так. Прилетают из многих 
российских городов в Мо-
скву или Петербург. Их селят 
в хорошем месте. В отелях 
либо домах отдыха. И десять 
дней с утра до ночи сплошные 
репетиции. А затем - в аэро-
порт и на гастроли. Вот и не 
видят многого. В прошлый 
раз я решил устранить эту 
несправедливость. Столько 
красивых и интересных мест! 
И вот во время турне - было 
десять концертов по России - 
мы устраивали экскурсии.  
И при бешеной занятости, на-
грузках очереди стояли в ав-
тобусы. С 9.30 утра. Все сто 
человек.

- Кроме Союзного госу-
дарства, еще куда-то пла-
нируете поехать?

- Есть страны, в которые 
нам организоваться совсем 
нетрудно: Китай, Арабские 
Эмираты, Корея.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

- Этот масштабный творческий проект окажет поддержку на-
чинающим музыкантам из России и Беларуси, он создает особую 
атмосферу для развития творческой активности молодежи наших 
стран. Участники оркестра смогут лучше узнать друг друга, обме-
няться впечатлениями, обрести новых друзей, а главное - получат 
замечательную возможность поработать с одним из выдающихся 
музыкантов современности, дирижером и наставником Юрием 
Башметом.

СКАЗАНО

Юрий БАШМЕТ:
БЕЛОРУСЫ - НАШИ, А МЫ - ИХ!

ГЛАЗАМИ МАСТЕРА

А вот и черед контрабасистов!

Дарья Барашкина хочет быть 
похожей на одну из «Ранеток».

Студенты внимают 
каждому слову легенды.
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3. НАЛИСТНИКИ
Не стоит путать этот десерт с обычными 

сладкими блинами. Тесто у налистников тоньше и эла-
стичнее, вкуса почти нет - чтобы лучше оттенить начинку. 
В общем, словно листики с лакомством!

Тесто обычно замешивасют на молоке, а в качестве 
самой популярной начинки используют творог, смешан-
ный с сырым яйцом и сахаром. Главный секрет удачного 
приготовления - в правильности складывания налист-
ников. Выкладывать начинку нужно только в середину 
(не размазывать), а свободные края уложить «конвер-
тиком». Последний штрих - на сковородку или в печь, 
кому как нравится.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская национальная 
кухня - это всегда сытно, вкусно 
и просто. Собрали топ угощений 
от которых на душе тепло даже 
в самую лютую стужу.

2. КОЛДУНЫ
А вы знали, что у зна-

менитых драников есть «зимний» 
вариант? Колдуны с мясной на-
чинкой. В основе рецепта - кар-
тофель и свиной фарш, а техно-
логия приготовления совершенно 
незатейливая. На раскаленную 
сковородку положите слой карто-

фельной массы, сверху - шарик 
приправленного фарша. И «за-
кройте» это великолепие еще 
одним слоем бульбочки. Обжа-
риваем с двух сторон до золо-
тистой корочки. А затем можно 
еще и в печь - томленые колдуны 
получаются нежнее.

Откуда у блюда такое необыч-

ное название? Никакой магии! 
Считается, что прообразом бе-
лорусских колдунов из картош-
ки были литовские и польские 
пирожки из мучного теста. А на-
звание происходит от латинско-
го слова calduna, что означало 
«теплые внутренности» (зверя, 
убитого на охоте).

1. БАБКА
«А что кар-

тошка? Ты думаешь, кар-
тошка - это так вот просто, 
сварил и съел? Не тут-то 
было! Из картошки зна-
ешь сколько можно блюд 
приготовить? А ну, считай: 
картошка жареная, отвар-
ная, пюре, картофель фри, 
картофель пай...» - рас-
суждала героиня Надеж-
ды Румянцевой в фильме 
«Девчата» и была абсо-
лютно права.

Например, одно из ин-

тереснейших блюд - баб-
ка. Натираем «белорус-
ское золото» на мелкой 
терке, добавляем пред-
варительно нарезанные 
и обжаренные сало, мя-
со и лук (или все, что ду-
ше угодно,  - от  грибов 
до красной рыбы). Туда 
же - немного муки, яйцо, 
соль и приправы. Пере-
мешиваем, разливаем по 
горшочкам - и на час в ду-
ховку. На стол румяную 
«родственницу» подают 
со сметаной.

5. МАЧАНКА С БЛИНАМИ
Блины без мачанки, как баня без 

мочалки. Это блюдо - абсолютный хит ресто-
ранов белорусской кухни. Наверное, потому, что 
само название звучит уж очень аппетитно. При 

этом каждая хозяйка, каждый шеф-повар гото-
вит ее по-своему - традиционного рецепта не 
существует. Она может быть разной: с зажа-
ренными шкварками, забеленными сметаной. 
Другие варианты - с грибной похлебкой и даже 

с курицей в сливочном соусе. Главное, чтобы 
блины можно было как следует обмакнуть.
Кстати, к мачанке обычно подают большие 

и пышные блины, которые приготовлены на кефире. 
Есть это блюдо принято руками - так и удобнее, и вкуснее.

4. КЛЕЦКИ 
С ДУШАМИ

На северо-западе страны ни 
одно застолье не обходится без 
этого чуда кулинарного искус-
ства. По словам местных, назва-
ние нужно понимать так: оболочка 
клецки - это «тело», а фарш вну-
три - «душа». В 2017 году блюдо 
внесли в государственный список 
историко-культурных ценностей 
Беларуси.

Натертый картофель следует 
хорошенько отжать через марлю. 
Образовавшийся сок отстаиваем, 
чтобы получить крахмал, который 
скрепит тесто (иначе клецки рас-
клеятся в кипящей воде). Скатыва-
ем из картошки шарики и начиня-
ем их фаршем. Отвариваем сорок 
минут на слабом огне. Можно, ко-
нечно, приготовить клецки и без 
«души», получит-
ся вариант для 
вегетариан-
цев.

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

Ф
от

об
ан

к 
Ло

ри

ПЯТЬ БЛЮД, СОГРЕВАЮЩИХ 
В МОРОЗЫ

Фотобанк Лори

Душевное застолье - 
это про сябров.

Ее можно попробовать 
во многих ресторанах 
Синеокой.

Они идеально подходят 
для воскресного завтрака.

Самая вкусная 
часть - румяная 
корочка

Главный секрет – приготовление 
в настоящей печи.
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